
VAYA PARADOJA: la banda de "Los Puros" está

que trina contra Mario Delgado porque cometió
el terrible pecado de... ¡abrir Morena a la gente
que quiera afiliarse! Para los que se sienten la casta
divina lopezobradorista, este proceso de afiliación
significa abrir la puerta a los "oportunistas, vividores
y acarreados". ¡Santo Niño de Macuspana!
LO INTERESANTE de la jugada del dirigente nacional
morenista es que ha obligado a "Los Puros"
a alzar la cabeza y dejarse ver con toda su ambición
por controlar el partido de la 4T. En el grupo se
encuentran lo mismo la presidenta del Consejo
Nacional, Bertha Luján, que el estrafalario John
Ackerman y la ex secretaria Irma Eréndira
Sandoval; así como el vocero presidencial, Jesús
Ramírez, por mencionar a algunos de los más
conspicuos.

RESULTA extraño que el partido que fundó
AMLO con todo tipo de cuadros y simpatizantes,
de todos los partidos y corrientes, quiera ser
privatizado por los talibanes de Morena.

.d

¿ESCUCHAN ESO? Es el jaloneo que se está
dando en San Lázaro por el reparto de las
comisiones legislativas. El morenista Ignacio
Mier pretende pasar por encima de la oposición,
sacándose de la manga una fórmula mágica
para que Morena y sus aliados agandallen

la mayoría de las presidencias.

ACTUALMENTE existen 46 comisiones,
pero todo indica que las y los diputados buscarán
aumentar el número a, por lo menos, 50 o inclusive
52. Pero no todas las comisiones tienen el mismo
peso ni la misma importancia, de ahí que los
morenistas pretenden quedarse con las más
relevantes. A ver si los dejan.

POR CIERTO que el emecista Salomón
Chertorivski propuso la creación de una comisión
que realmente hace falta: una que investigue y
supervise el manejo de la pandemia de Covid19
en México. La idea del diputado de Movimiento
Ciudadano se sustenta en la necesidad de tener
un "libro blanco" que permita entender qué se hizo,
corregir lo que haya fallado y, sobre todo, preparar
al país en caso de una nueva emergencia sanitaria.
A Hugo LópezGatell seguramente no le gusta esto.

GRAN OVACIÓN se llevó Rosa Icela Rodríguez
en el Senado.

CUANDO la titular de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana afirmó que en la estrategia
contra la delincuencia "no venimos a ganar la
guerra", se escuchó un sonoro grito de "¡bravo!,
¡bravísimo!", de narcotraficantes, extorsionadores,
huachicoleros, tomacasetas, secuestradores...
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CIRCUITO
INTERIOR

¿CON MELÓN
o con sandía?

ES UNA duda

generada por los
cambios en el
Gabinete de la Jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

Y SI NO lo creen, que
le pregunten a Lenia
Batres Guadarrama,
asesora del todavía
Secretario de
Desarrollo Urbano

y Vivienda, quien
tiene a varios con

la interrogante de
si irá con Carlos

Ulloa a operar los
programas sociales
desde la Secretaría de

Gestión y Bienestar
Social o seguirá en
Seduvi para gestionar
pendientes como la
Ley de Publicidad
Exterior, el programa
parcial de la Roma
Norte o los proyectos
sobre Paseo de la
Reforma.

TEJER FINO, le
llaman los que saben...
PASA EL TIEMPO

y donde nadie
sabe darle razón a

los vecinos es en

Tultepec.
RESULTA QUE

el municipio
mexiquense ya lleva
más de 22 días sin
tener Alcalde.

Y TODO porque
Marco Antonio Cruz

dejó botado el cargo,
ejem, pidió licencia
definitiva como
Alcalde sustituto

después de haber sido
electo como diputado
local por Morena.

CRUZ FUE designado
como edil suplente
de Tultepec tras la
muerte del Presidente

Municipal, Armando
Portugués.
EL GOBIERNO del
Edomex deberá

proponer al Congreso
local una terna para
designar a un Edil,
pero mientras eso
ocurre, los problemas
crecen y los vecinos
ya hasta convocaron
a manifestarse en el

Palacio Municipal por
la falta de atención

a temas como agua
potable o seguridad
pública.
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Sin medicinas

El presidente López Obrador se niega a
aceptar que uno de los grandes errores de
su gobierno es la escasez de medicamentos.

"Si te equivocas, reconoce el error y
cambia de conducta; todo el mundo

puede equivocarse•, pero sólo los
necios persisten en el error".

Periandro de Corinto

Quizá el mayor de los fracasos
del régimen de López Obra
dor es la escasez de medica

mentos. Lo peor es que la ha provocado
su propio gobierno. Todos los políticos
cometen errores, pero pueden corregir
los: el primer paso es reconocerlos. El
Presidente, sin embaído, no solo se nie
ga a aceptar los suyos, sino que insiste
en que todo va muy bien.

Este 20 de septiembre López Obra
dor reiteró su acusación de que las em
presas farmacéuticas nacionales "fue
ron capaces hasta de movilizar a padres,
a niños, para ver si cedíamos y dábamos
marcha atrás a nuestro plan de com
prar los medicamentos en el extranjero,
porque estaba prohibido, no se podían
comprar medicamentos en otros países
porque era controlarlo todo el mercado,
apoyar a estas 10 grandes corporacio
nes para que se tuviesen que comprar
los medicamentos en México, para
mantener esta corrupción en el país".

Quizá en la sección "Quién es
quién en las mentiras" del matutino
presidencial debiera denunciarse esta
falsedad o equivocación. No es verdad
que en México haya estado prohibida la
compra de medicamentos extranjeros.

Durante décadas se han importado
enormes cantidades de fármacos. Lo
que no se permitía, y no se acepta has
ta la fecha en otros países, es importar
medicamentos sin registro sanitario
nacional. El Presidente enmendó la ley
para permitir el ingreso de medicamen
tos sin ese registro, lo cual podría poner
en riesgo a los pacientes, pero ni así ha
resuelto el problema de escasez.

El lunes AMLO reiteró su letanía
de agravios contra las farmacéuticas
nacionales. "Se robaban el dinero de las
medicinas, pero no solo eso, hasta adul
teraban los medicamentos, y todo eso
con el silencio cómplice de los medios
de información". Son acusaciones muy
serias. Debe castigarse severamente a
quien haya robado o alterado medici
nas, o a quien lo haya encubierto. El pro
blema es que no hay un solo caso com
probado. No se entiende, por otra parte,
por qué cuando se robaban las medici
nas sí estaba abastecido el sistema de
salud, mientras que hoy que ya no se las
roban tenemos una escasez tan grave.

Durante meses el Presidente negó
que hubiera desabastecimiento y acu
só a las farmacéuticas de inventarlo.
Ahora dice que "estamos resolviendo
el problema del abasto de los medica
mentos. Se hizo un acuerdo con la ONU,
ya se compraron y estamos distribu
yéndolos para que no falten los medi
camentos... Y con un añadido muy im
portante... se van a entregar de manera
gratuita". Todas las semanas el secre

tario de Salud, Jorge Alcocer, recita ci
fras: "De acuerdo a la demanda de este
sector, que consta de 1,840 claves, ayer
se han recibido, hasta ayer, 104 millones
de piezas. Como pueden ver, estas han
sido entregadas... Hasta el 10 de septiem
bre la recepción era de 400 millones
829 mil 830 piezas, a lo que la última
y patriótica semana [¡!] se agregaron
44 millones 56 mil 560 nuevas piezas
derivadas de las órdenes de suministro,
cinco mil 200 de ellas que se genera
ron en esta semana.. Y la meta a alcan
zar en diciembre de este año, en que
llegaremos a un total de 444 millones
886 mil 390 piezas".

En medio de esta confusa avalancha
de cifras los medicamentos siguen es
caseando. Jeremías Contreras, padre de
una niña con cáncer, uno de los que el
lunes se apostaron afuera de la maña
nera en Oaxaca, me decía en radio: "En
el Hospital del Niño no ha llegado nin
gún medicamento de parte del gobier
no federal". Ni él ni los demás padres
aceptan estar siendo manipulados. "So
lo queremos medicinas para nuestros
hijos".

• SIN PAGOS
En Zacatecas, ni los maestros ni los
jubilados del Issstezac han recibido sus
quincenas. El nuevo gobernador, David
Monreal, expresó su "voluntad para re
solver el problema". Pero, al parecer, el
gobierno de la entidad está quebrado.
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ITICA
S PEORES

yahoo.com.mx

Justo lugar

No fue provocación a EU el lugar
que ocupó su embajador en México
en los actos del 16 de septiembre.

#iO exo, sexo, sexo! reclamó
I ella con enojo¡Sólo en eso
I piensas!". "Es natural, mi vi

da se defendió él. Somos conejos"...
Afortunado el hombre, rezaba un vie
jo dicho campirano, que encuentra
una esposa buena tanto para el me
tate como para el petate. Eso quería
decir que la mujer era diestra lo mis
mo en las tareas de la cocina que en
los dulces deleites del amor. El joven
Leovigildo desposó a la linda Rosibel,
y desde la primera mañana que pasa
ron en su departamento de recién ca
sados supo que su mujercita carecía
de experiencia como cocinera Le
preguntó ella al ir a preparar el de
sayuno: "Mi vida ¿tenemos abridor
de huevos?"... Doña Panoplia de Alto
pedo, dama de sociedad, regresó a su
casa antes de lo previsto, pues se sus
pendió la clase de tenis en el club por
que al maestro se le olvidó su raqueta
Cuál no sería su sorpresa al encontrar
a su esposo don Sinople en concúbito
sensual con la joven mucama de la
casa "Estás despedida le dijo incon
tinenti a la muchacha, Y no esperes
que te recomiende con alguna de mis
amigas". "No se preocupe, madame
replicó la fámula. Ya el señor me tie
ne muy recomendada con todos sus
amigos"... Alguien relacionado con la

diplomacia describía el parecido que
hay entre una señorita y un diplomá
tico: "Si una señorita dice que no, eso
quiere decir que quizá. Si dice que
quizá, eso quiere decir que sí. Y si dice
que sí, eso quiere decir que no es una
señorita.. Si un diplomático dice que
sí, eso quiere decir que quizá. Si dice
que quizá, eso quiere decir que no. Y
si dice que no, eso quiere decir que
no es un diplomático". Ofrezco una
disculpa a la 4T, que tantas culpas tie
ne Resulta que tildé de provocación
el hecho de que el embajador de Es
tados Unidos haya sido sentado en la
última fila en una ceremonia oficial de
los festejos de la Independencia No
fui el único que hizo ese señalamien
to: muchos otros comentadores se
refirieron a él en iguales o parecidos
términos. Caímos en error. Una bien
redactada y puntual carta a Reforma
firmada por don Leonardo Ffrench
Iduarte, embajador de México en re
tiro, puso los puntos sobre las íes. Los
lugares que se asignan a los represen
tantes de los países se determinan
según el orden de antigüedad de su
designación. Como el embajador nor
teamericano presentó sus cartas cre
denciales muy recientemente le co
rrespondió uno de los últimos sitios.
Agradezco esa útil lección al señor

Ffrench y de nuevo canto la palinodia
por el dislate en que incurrí. Cantar
la palinodia significa reconocer el ye
rro cometido. Eso de ninguna mane
ra anula ninguno de los comentarios
que he hecho sobre las otras provoca
ciones del régimen actual a Estados
Unidos, acciones que pueden traer
consigo efectos malos para México
no sólo en el terreno de la política sino
sobre todo en el de la economía Y la
nuestra está prendida con alfileres...
Senectus ipsa morbus, escribió Teren
cio. La ancianidad es en sí misma una
enfermedad. Don Veterio, señor de
muchos años, fue a la consulta de un
gerontólogo y le hizo la relación de sus
muchos y variados ajes. El facultativo
escribió una receta a cuyo pie puso:
'Y un par de muletas". Y es que lo vio
caminar en modo vacilante, y temió
que una caída pudiera causarle da
ño irreparable. Semanas después el
añoso señor regresó a la consulta del
galeno. Se veía peor que en la ocasión
pasada; más desmejorado y decaído.
Le dijo con voz feble al gerontólogo:
'Y usted, doctor, es el culpable de mi
estado". "¿Por qué?" se alarmó el
especialista Replicó don Veterio: "¿A
quién se le ocurre, a mi edad y en mis
condiciones de salud, recetarme un
par de mulatas?"... FIN.
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MIRADOR

El padre Soárez charlaba con el Cristo
de su iglesia.

Señor le preguntó, ¿por qué existe
el mal?

Respondió el Cristo:

El mal existe porque existe un bien:
la libertad. Entre todos los seres del mundo
el hombre es el único libre. Por tanto es

el único también que puede hacer el mal.
Las demás criaturas animales no pueden
hacerlo, pues no tienen capacidad para
escoger entre el mal y el bien. Todo lo que
hacen es para vivir y para perpetuar la vida.
En cambio el hombre vive para tener poder,
dinero, gloria... Entonces toma a veces el
camino del mal. Puede escogerlo, del mismo
modo que puede optar por la senda del bien.

Preguntó el padre Soárez:
Entonces, Padre, la libertad
¿es una bendición o una maldición?

Le respondió el Señor:

Tú escoge.

¡Hasta mañana!...
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AMLO pone el despertador a sus
gallos
::::: Adormecidos, así fue como el presidente
Andrés Manuel López Obrador consideró
que podrían estar tres de sus "gallos" enviados
al Poder Judicial. Ayer, su amigo, excolabora
dor y actual consejero de la Judicatura Fede
ral, Bernardo Bátíz Vázquez, recibió una lla
mada de atención por parte del mandatario,
quien le reprochó que no diga nada sobre la
corrupción, que asegura, hay en el Poder Judi
cial. Los reclamos también alcanzaron a Lo
retta Ortiz Ahlf y a Eva Verónica De Gyves
Zárate, consejeras que, al igual que don Ber
nardo, él propuso. H reclamo es que ninguno
de los tres se ha pronunciado sobre la devolu
ción de mil millones de pesos que autorizó la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
a favor de Carmela Azcánaga ni sobre la ne
cesidad de una limpia y reforma el Poder Ju
dicial. "Un Llamado respetuoso fraterno, a los
miembros del Consejo que me tocó a mí pro
poner, tres de primera, dos mujeres y el maes
tro Bátiz, un hombre íntegro, pero no los escu
cho, no sé nada de ellos... a lo mejor en ese
ambiente los adormecen", dijo. Habrá que ver
si los consejeros escucharon la campana del
despertador que sonó en Palacio Nacional y
pronto le mandan una señal al Presidente.

En México el fiscal general de
Colombia
::::: Esta semana, nos informan, estará en Mé
xico el Fiscal General de la Nación de Colom
bia Francisco Barbosa Delgado. En su visita,
don Francisco tratará con autoridades mexica
nas dos temas fundamentales: el tráfico de mi
grantes y el narcotráfico. Se espera, nos dicen,
que el fiscal colombiano sostenga una reunión
con su homólogo mexicano, Alejandro Gertz
Mañero, titular de la Fiscalía General de la
República, y con algunos otros funcionarios y
diplomáticos con quienes revisará el estado de
la cooperación y la coordinación de estrategias
entre los dos países contra las organizaciones
delincuenciales del crimen trasnacional.
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Llega un diablito a Palacio
Nacional
::::: Nos comentan que a los elementos milita
res que cuidan las puertas de Palacio Nacio
nal poco les importa si son cercanos a la fa
milia del presidente Andrés Manuel López
Obrador, si ellos no los conocen o no están
en la lista de invitados, no los dejan pasar y
no importa que pasen varios minutos bajo el
sol, mientras se autoriza su ingreso. Por ejem
plo, ayer martes, Eduardo Villegas Megías,
coordinador de Memoria Histórica y Cultural
de México, y José Alfonso Suárez del Real,
jefe de la oficina de la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México, pasaron varios minu
tos esperando que su ingreso fuera autoriza
do. Sin embargo, nos hacen notar que don
José Alfonso llegó a la puerta de Palacio con
un diablito de carga. ¿Será que Suárez del
Real está practicando por si en algunos años
tiene que ayudar a alguien que él conoce
muy bien a mudarse a ese inmueble?
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Los alcaldes de
UNACDMX y la Bartola
::::: Si los ediles de oposición
que conforman la Unión de
Alcaldías de la Ciudad de
México (UNACDMX) quieren
salir bien librados en el últi
mo trimestre del año, debe
rán utilizar la técnica de la
Bartola, porque la jefa de
Gobierno, Claudia Shein
baum, fue muy clara al ase
gurar el martes que no ha
brá un peso más a sus admi
nistraciones que no sea para
£l pago de los salarios de los
trabajadores. Más vale que
los nuevos alcaldes se vayan
haciendo a la idea de que así
trabajarán los tres años de
su gestión porque, nos ad
vierten, desde el gobierno
central les pueden apretar el
cinturón más de lo debido,
con lo que reducirían su ca
pacidad de operación, de
obras y, en consecuencia,
hacer un trabajo que luzca.
Veremos si con dos pesos
pagan la renta, el teléfono y
la luz.
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Relevo en autoridad
electoral de la CDMX
::::: Quien ya prepara male
tas en el Instituto Electoral
de la Ciudad de México
(IECM) es el consejero presi
dente, Mario Velázquez,
debido a que el próximo 30
de septiembre termina su
gestión y, nos platican, el 29
será la última sesión que en
cabezará para despedirse de
sus pares. Destaca de su ges
tión que en los procesos
electorales de 2018 y 2021 se
obtuvo una votación de 70%
y 52%, respectivamente, ci
fras de las más altas en la
historia de la CDMX. Ahora
el gran reto es quién llegará
a encabezar el organismo,
pues nos comentan que en
el Instituto Nacional Electo
ral, el grupo de consejeras
está impulsando que asuma
la presidencia una mujer,
para impulsar la paridad
de género.

Toluca. ciudad faro
::::: El alcalde electo de Tolu
ca, el priista Raymundo
Martínez Carbajal, se reu
nió con expresidentes muni
cipales para intercambiar
ideas y proyectos de trabajo,
pues nos dicen que busca
hacer de la capital del Esta
do de México una ciudad fa
ro en la que se aprovechen
las oportunidades para el
desarrollo. El próximo muní
cipe asegura que se tiene to
do para ser una ciudad de
primer nivel por el potencial
demográfico y económico,
actividad industrial e inter
conectividad. Pero también
nos comentan que don Ray
mundo debería poner énfa
sis en un programa de ba
cheo, porque sus calles están
para llorar. •'
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PRD "regala" amparos para
vacunas a menores
::::: Donde la polémica está a todo lo que da,
nos relatan, es en Guerrero, luego de que la
dirigencia estatal del PRD instaló módulos
para tramitar amparos a adolescentes de 12 a f

17 años de edad que quie
ran aplicarse la vacuna con
tra el Covid19, lo que de in<
mediato les valió críticas,
por hacer política con un
tema de salud. A detalle,
nos explican que, según el
PRD estatal, a cargo de Al
boto fatalán Bastida, es
ta iniciativa es una medida IAlberto

Catalán "preventiva" ante una posi j
ble cuarta ola de contagios

en el estado; no obstante, nos indican, a ojo
de los detractores del sol azteca, la campaña
es más bien un intento del partido por resucij
tar, pues apenas en las elecciones de este:
donde fueron por demás derrotados, se olvi
daron del Covid y sin temor se lanzaron a
realizar mítines. ¡Auch!

Gobierno guinda de seüo tricolor
::::: En Baja California Sur nos cuentan que a
los morenistas de cuna les cayó como balde
de agua fría la designación de varios priistas
como miembros del gabinete del gobernador

^ Víctor Castro (Morena), en|
fe tre ellos, los del grupo de la»

: W^ÍB. exalcaldesa paceña Estílela j
Ponce, quien al término de¿

¿jjH su gestión fue denunciada
por posibles desvíos de re

 ¿vST cursos por las administra
1; ' í ciones panistas y moren

EjBbSNm que le siguieron. Lo peor,
Víctor nos indican, es que previo ¡

la elección, don Víctor, crítijCastro

co del "prianismo", negaba
esas cercanías ante la lluvia de sospechas, pe
ro ahora, como gobernador, enarbola el dis
curso de la "reconciliación", tanto con aque x3
líos que son parte de su equipo y se cambia
ron de bando en campaña, como con quienes
se "destaparon" hasta ser designados.
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De promesas y berrinches ^
::::: En Sinaloa, nos platican, más de una ceja 13
se ha levantado, ya que los partidos que fue
ron junto a Morena en las pasadas elecciones 30
ahora son desplazados de los equipos de los

alcaldes electos, quienes ha
bían prometido incluirlos.
En este sentido, nos deta %
lian, quien salió al paso fue '
el líder del Partido Sina
lóense (PAS), Héctor Mete"0
sk> Cuén, al establecer que e(l
no habrá "berrinches" en
cuestiones municipales...

Héctor pero lo que es un hecho es rn
Melesio Cuén que los de su partido sí ten

drán cabida en la adminis,uz
tración del gobernador electo Rubén Rocha,
como se acordó con la dirigencia nacional de a
Morena. La cuestión, nos mencionan, es que in
entre los contados favorecidos del PAS estaría ^
el propio don Héctor, quien sueña con una ;
secretaría prioritaria. ¿Le saldrá todo bien?

m

Privatizaciones de Qltima hora ¦*>
::::: Desde Morelos nos narran que, pesar de W
insistencia del edil de Cuernavaca, Antonio
Villalobos Adán (Morena), de privatizar el
servicio de alumbrado público, hay voces fir ;£{
mes de legisladores en el sentido de mejor !P
"bajar el switch" al edil y llamarlo a compare ^
cer para que argumente su propuesta, luego
de divulgar que con el alumbrado público se ^
reducirá la violencia feminicida, cuyo delito ,f>
ubica a Cuernavaca en los primeros lugares
del estado. Las dudas que saltan en algunos ^
legisladores, nos comparten, es por qué don
Antonio trata de privatizar el servicio a tres *•
meses de su salida. ¿Será que acumuló las ga
nas de trabajar para una despedida triunfal? ,rj

i. ; ¦ :ú
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IRAÜL RODRÍGUEZ CORTÉS
El blindaje de la 4T
a la secretaria de
Seguridad
Nunca habían hecho acto de presen

cia al mismo tiempo ante el pleno
de Senado todos los integrantes de

un gabinete de Seguridad. Ayer lo hicieron la
secretaria del ramo, los de Gobernación, De
fensa y Marina, el comandante de la Guardia
Nacional y el titular de la Unidad de Inteli
gencia Financiera de Hacienda. En voz de
Rosa Icela Rodríguez, el gabinete de Seguri
dad defendió la estrategia de AMLO, puntua
lizó resultados, capoteó críticas punzantes de
la oposición y reconoció pendientes que, di
cho sea de paso, son muchos y no menores.
La convocada para la glosa del Informe en

el capítulo Seguridad, era Rosa Icela Rodrí
guez, pero la secretaria llegó acompañada
con toda la batería: Adán Augusto López, el
general Luis Cresencio Sandoval, el almiran
te José Rafael Ojeda, Luis Rodríguez Bucio y
Santiago Nieto, tras la operación política rea
lizada por el jefe de la Junta de Coordina
dón Política, Ricardo Monreal, con todos los
líderes de las fracciones parlamentarias de la
cámara alta.

Antes de la sesión plenaria, los integrantes
del gabinete de Seguridad se reunieron en
privado con los de la JUCOPO. Rosa Icela
Rodríguez, con buen ánimo y para relajar un
ambiente que se sentía tenso, bromeó al co
mentar que llegaba con sus compañeros de
"desmañanada", haciendo referencia a la
reunión tempranera que tienen todos los
días en Palacio Nacional con el Presidente.
El posicionamiento más crítico de la opo

sición corrió a cargo de la senadora ex more
na y ahora panista Lilly Téllez, quien dijo,
entre otras cosas, que la estrategia de "abra
zos y no balazos" "la cínica confesión de que
la 4T entregó la plaza a cambio de quedarse
con el poder político", para después regalarle
un libro a la secretaria Rodríguez que resultó
ser "El Padrino", de Mario Puzo.
Saldría a su defensa más adelante la sena

dora morena Martha Lucía Micher quien
cuestionó la autoridad moral de Téllez, cues

tionó el fascismo, el sexismo y la xenofobia
de quienes como la panista se sienta con
Vox (la ultraderecha española) y a quien aca
bó por decirle "la burra hablando de orejas".
Una pregunta central la formuló el perre

dista Miguel Ángel Mancera: ¿Cuánto tiempo
estima que se requerirá para conformar una
Guardia Nacional civil y que las fuerzas ar
madas regresen a sus cuarteles?, de la que
no obtuvo respuesta.
Otros opositores como Juan Zepeda, de

Movimiento Ciudadano, hicieron eco de una
realidad que nos muestra cotidianamente
matanzas, feminicidios, asesinatos de perio
distas y recientemente, actos de terrorismo
como el ocurrido en Salamanca, donde al
abrir un paquete estalló una bomba que ma
tó a dos personas.
Son varias, en fin, las lecturas de esta iné

dita presencia en el pleno del Senado de to
do el gabinete de Seguridad. Propongo algu
nas: 1. El reconocimiento de la 4T de que la
inseguridad es un problema insuficiente
mente atendido y de que le queda la mitad
del tiempo para mostrar resultados contun
dentes de una estrategia que podría terminar
en rotundo fracaso; 2. El cambio de los tér
minos de la relación entre Poderes, determi
nado por los pasados resultados electorales;
3. La clara señal enviada por el nuevo secre
tario de Gobernación de privilegiar el diálogo
y la colaboración institucional; y 4. La capa
cidad de operación política de Ricardo Mo
nreal quien, a pesar de lo que se dice, por ser
una auto promovida "corcholata" de AMLO,
mantiene respaldo en el gobierno federal. •

Twltter: @RaulRodriguezC
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El regreso de Julio
uienes piensan que, al
salir de la Consejería Ju
rídica de la Presidencia,
lerer Ibarra salió también

del ánimo del presidentie y de lo
que llaman la 4T, se equivocan. Si
bien ya no tiene el cargo que lo po
siáonó como uno de los operado
res y asesores políticos más cer
canoseinfluyentesdeestegobier
no, el abogado al que López Obra
dor se refirió "como mi hermano"
sigue teniendo acceso y comuni
cación directa con el inquilino de

¦f Palacio National y, según comen
tan en el primer círculo presiden
cial, "Julio podría regresar en
cualquier momento a un cargo
importante en el gabinete".
El comentario lo hacen fuen

tes directas de Palacio, a propó

sito de las versiones de quienes
han esparcido que el ex conse
jero Jurídico fue "expulsado o
apestado" del círculo de amigos
del presidente. Y es que las y los
malquerientes de Scherer, tanto
en el Congreso como en el mis
mo gabinete, difunden laidea de
que éste no sólo perdió el cargo
sino también la amistad y con
fianza de más de 20 años que tie
ne con López Obrador, algo que
no es real y que se demostrará,
dicen, con una futura invitación
desde Palacio a ocupar una nue
va posición en el gobierno.
Según esas fuentes, aún fuera

del gabinete, Julio Scherer man
tiene su relación cercana y afec
tiva con López Obrador quien le
sigue hablando y consultando al

abogado sobre algunos temas y
no se ha interrumpido la comu
nicación entre ambos. "Lejos de
interrumpirse, la relación se ha
mejorado sin las tensiones del
gobierno y el presidente mantie
ne a Julio entre sus amigos de
mayor confianza", comenta el
colaborador de Palacio.
Aunque por ahora se dedica a

sus asuntos y negocios persona
les, Julios Scherer Ibarra sigue
no sólo en contacto con el pre
' sidente, sino también con la jefa
de Gobierno, Claudia Shein
baum, con quien mantiene una
cercana relación, al grado de que
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que siempre le hizo sombra a ella
en la Segob porque López Obra
dor le encargó parte de la ope
ración política y la relación y el
diálogo con los otros poderes, es
pecialmente con la Suprema
Corte de Justicia, algo que doña
Olga nunca pudo superar que el
presidente le hayaencargado esa
interlocución a Julio Scherer, y
de ahí el origen del enfrenta
miento que prevaleció por tres
años hasta que el presidente los g
movió a los dos de sus cargos, f
Hoy cada uno de ellos ha toma \

dosucamino,doña01gaenlaPre
sidenciadelSenadoySchererlba |
ría en sus asuntos personales y
apoyando a Claudia Sheinbaum.
Pero parece que al menos uno de
ellos no ha superado las diferen
cias y aún fuera de los cargos sigue
echando leña al fuego y atizando
ese pleito. Veremos si la confron
tación sigue, pero por ahora lo que
está claro es que mientras Sán
chez Cordero terminará su encar
go en el Legislativo, Julio Scherer
tiene, según dicen en Palacio, un
boleto de regreso al gabinete o al
menos a algún cargo importante
dentro del gobierno. •

No es real que Scherer perdió la confianza y se demos
trará con una invitación para ocupar un cargo.

que lo han visto en los últimos
días en reuniones con empresa
rios y periodistas cabildeando a
favor de su amiga la gobernante
capitaliria, con motivo de su ter
cer informe de gobierno.
Recientemente en el Senado,

aunque nunca lo mencionaron
por su nombre, el pleito a muerte
que siempre tuvieron él y la ex
secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, volvió a aflorar
cuando la hoy presidenta del Se
nado aprovechó su intervención
ante el nuevo titular de la Segob,
Adán Augusto López, quien acu
dió el lunes al recinto senatorial
para dialogar con todas las frac
ciones parlamentarias, para men
cionarle al tabasqueño que a ella
"le daba mucho gusto que el pre
sidente López Obrador por fin ha
ya definido un solo conducto y lo
haya designado a él para hablar y
dialogar con el Poder Legislativo
y para hacer la operación política,
talycomolecoriespondíaalaLey
Orgánica y a las Facultades de la
Secretaría de Gobernación".
Es decir, que sin llamarlo por

su nombre, Sánchez Cordero se
refería al exconsejero Jurídico
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¿Terrorismo en
GucmqjiMtO?

K*. ' V V ¦ n::,áy
En la tarde del domin

go, un repartidor arri
bó en moto a un res

taurante de ladtidadde Sa
lamanca, Guaiiajuata Traía
como encargo la entrega de
un paquete, que parecía rega
lo, al dueño del estableci
miento. Este salió a recibirlo

abrirlo, se disparó un disposi
tivo explosivo que Iba en la ca
ja Las dos personas murieron
al insta
daronj
Este hecho conmocionó al

país. Por su audacia. Por su
sofisticación. Por su brutali
dad. Por si! jkteddOconel
terrorismo püraydttfo.

De hecho, así lo describió
el gobernador Diego Sinhue,
como "acto terrorista". Por
su parte, el presidente An
drés Manuel López Obrador
afirmó en la mañanera del
limes que el uso de explosi
vos era para "tratar de crear,
terror, miedo."
¿Entonces, ante eso esta

mos, ante terrorismo?En tér
minos de la definición legal,
puede ser. En el Código Pe
nal Federal, se castiga por el
delito de terrorismo "a quien
utilizando sustancias tóxi
cas, armas químicas, biológi
cas o similares, material ra
dioactivo, material nuclear,
combustible nuclear, mine

ral radiactivo, fuente de ra
diación o instrumentos que
emitan radiaciones, explosi
vos, o armas de fuego, o por
incendio, inundación o por
cualquier otro medio violen
to, intenciorialmente realice
actos en contra de bienes o
servicios, ya sea públicos o
privados, o bien, en contra de
la integridad física, emocio
nal, o la vida de personas,
que produzcan alarma, te
mor o terror en la población
o en un grupo o sector de ella,
para atentar contra la segu
ridad nacional o presionar a
la autoridad o a un particu
lar, u obligar a éste para que
tome una determinación."
En Salamanca parecen

cubrirse los requisitos para
tipificar el hecho como te
rrorista. Fue un ataqué con
explosivos que ciertamente
produjo alarmaytemor en la
población. Y, según apuntan
las primeras investigacio
nes, el atentado parece estar
conectado a la extorsión del
restaurante. Es decir, los
asesinos buscaban obligar a
los dueños del estableci
miento a tomar una deter
minación (pagar la cuota) e
intimidar a otras víctimas
actuales o potenciales.
Poniéndose purista, se
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puede alegar que un acto te
rrorista debe de tener algún
tipo de motivación política,
que debe ser un ataque indis
criminado en contra de la po
blación civil, y que las auto
ridades deben ser el destina
tario del mensaje terrorista. *
Pero, afinal de cuentas, eso

no es más que una discusión
académica. Los que enviaron
el paquete bomba pueden o
no ser considerados terroris
tas, pero ciertamente son
unos asesinos desalmados
que operan sin mayor límite
que su imaginación destruc
tiva. Además, en condiciones
de impunidad generalizada,
estos actos acaban siendo re
plicados o superados. Al ex
plosivo dirigido en contra de
una víctima específica, pue
de seguirle una bomba en un
establecimiento lleno. O un
nuevo Casino Royale.

El atentado de Salamanca
debería de poner el combate
a la extorsión en una priori
dad distinta. Las consecuen
cias de permitir el cobro ge
neralizado de un impuesto
criminal pueden ser extraor
dinariamente letales. Aquí
no se trata solo de proteger
inversiones o empleos, sino
(sobre todo) de salvar vidas.
Este tema ya es imposterga

ble. Existen además buenas
prácticas en la materia (docu
mentadas recientemente por
México Evalúa) que podrían
ayudar a prevenir hechos co
mo los de Salamanca.
El país no se puede per

mitir que unos delincuen
tes manden bombas sin
que haya algún tipo de
reacción. Sea o no terroris
mo lo que hicieron, é

alejandrohope@outlook£om
Twitter. @ahope71
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En los municipios mi
choacanos de Buena
vista, Coalcomán, Los

Reyes y Tepalcatepec, el gru
po criminal conocido como
Cárteles Unidos —parapeta
do bajo el título de "autode
fensa"—, inició en agosto pa
sado una colecta de 300 pesos
por domicilio, con el pretexto
de reunir fondos para detener
la incursión del Cártel Jalisco
Nueva Generación.
Quienes se negaron a en

tregar la cuota fueron
amenazados con multas

y castigos.
Nada detiene la guerra

desatada entre estos cárteles.
Nada para el desplazamiento
de habitantes, las zozobras de
la población, la falta de ali
mentos y otros productos, los
testimonios de quienes los
han perdido todo.
"No venimos a ganar una

guerra, venimos a ganar la
paz", dijo ayer la secretaria de
SeguridadyProtección Ciuda
dana, Rosa Icela Rodríguez, al
comparecer en el Senado co
mo parte de la glosa del tercer
informe de gobierno de An
"drés Manuel López Obrador.
Resulta, sin embargo, que

el gobierno de AMLO no ha
ganado ni la guerra ni la paz:
en 31 meses—hasta julio—su
administración sumaba 91
mil 919 homicidios.

El mes pasado, según el
conteo de la consultora Lan
tia Intelligence, las víctimas
letales del crimen organizado
aumentaron en 14 estados y
la violencia política creció
13%, con ejecuciones de fun
cionarios municipales y esta
tales en Veracruz, Morelos,
Estado de México y Oaxaca.

Ni la guerra ni la paz: f
solo la sangre y la muerte

cantina. En Irapuato, ocho
personas fueron acribilladas
desde un vehículo en Movi
miento mientras convivían a.
las afueras de una vivienda.
268 víctimas del crimen or

gaitfzado colocan a este estado
enffel primer lugar de un ran
king del que también forman
' parte Baja California, Michoa
cán, Chihuahua y Zacatecas.
En su último reporte sobre

la violencia del crimen orga
nizado, Lantia reporta que en

. Tamaulipas ocurrió un quie
bre dentro de las organizacio
nes criminales conocidas co
mo Los Ciclones, Los Escor
piones y Los Metros: decisio
nes recientes tomadas por los
líderes de estos grupos causa
ron el descontento de sus
miembros, quienes decidie
ron formar una nueva alianza
afín de hacerse del control te
rritorial y criminal de la fron
tera de Tamaulipas.

A los sacudimientos desala
dos porlos Cárteles del Golfo, el
Noroeste, el Jalisco Nueva Ge
neración y los Zetas, no tarda
rán en sumarse los provoca
dos poresta escisión a cuya
inauguración acompañó
la ejecución de Ernesto

Sánchez Rivera, El M22.
En Jalisco, se incrementó

79% el número de víctimas le
tales del crimen en compara
ción con el mes anterior. La vio
lencia se disparó en Zapopan,
TLaquepaqueyTonalá, en don
de el Cártel Nueva Plaza sigue
peleando espacios al CJNG.
Todo esto coincide con un

aumento en baños de sangre
en Aguascalientes, Coahuila,
Chiapas, Nuevo León, Oaxa*
ca, Sonora y Quintana Roo.
La trayectoria de la violen

cia en 14 estados, en un go
bierno que afirma que llegó
para "ganar la paz", indica
que en unos días, en unas se
manas, el país alcanzará la ci
fra brutal de 100 mil muertos,
sin indicio alguno de que esto
pueda detenerse.
Hasta ahora, ni la guerra

ni la paz. Solo la sangre y la
muerte. •

A mitad del camino, el go
bierno de López Obrador es
tará sumando 100 mil muer
tos a consecuencia de los ni
veles históricos de violencia.
Desde que la 4T llegó al po

der, la cifra más baja de homi
cidios fuede 2,634endiciembre
de 202Ó. En 11 ocasiones se han
registrado más de 2,900 homi
cidios mensuales, y se alcanzó
incluso la cifra récord de 3,042
asesinatos en marzo de 2020.
Ala violencia desbordadaen

Michoacán, se suma el horror
cotidiano en Guanajuato, don
de a principios de agosto dos
ataques realizados por coman
dos en Irapuato y Moroleón de
jaron al menos 14 personas
muertas y cinco lesionadas.
En este último municipio,

seis personas fueron acribi
lladas en el interior de una
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Los amigos de nuestra clase
política
Hace menos de un mes

fue un escándalo que
el líder de la bancada

del PAN en el Senado, acompa

reunierah con Santiago Abascal,
el líder de Vóx, el partido de ul
traderécfiádeEspáña. El crítico
número uno de ese encuentro
fue el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador quien, ni
tarde ni perezoso, fijó su postura
desde la tribuna de la mañanera
para decir que "vinieron unos
extremistas de España, el Vox
que se unieron con el PAN por
que son lo mismo, nada más que
simulaban, los del PAN, de que
eran demócratas y no, son con
servadores y ultraconservado
res, casi fascistas".
Agregó López Obrador que

"hubo un besamanos, una ver

güenza, llegaron todos los se
nadores (del PAN), creo que 16,
al besamanos".

Muy mal esa reunión de pa
nistas. Ni duda cabe que no han
entendido nada sobre en dónde
está la batalla electoral paraganar
votosypensar que puedan regre
sar algún día al poder. Está en el
centro, no en los extremos.
Sin embargo, tomando en

cuenta que esta es la visión del
presidente López Obrador, que
enaltece la máximade"dimecon
quién andas y te diré quién eres"
¿qué podemos decir de su apa
pacho al dictador de Cuba, Mi
guel DíazCanel; al de Venezuela,
Nicolás Maduro; al canciller de
Nicaragua que venía en repre
sentación de Daniel Ortega?
Para ambos países pidió mi

sericordia. Para Cuba, el fin del
•i .\.
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embargo estadounidense; para
Venezuela, el retiro délas san
ciones económicas. ¿Es enton
ces esto un fuera máscaras de
Andrés Manuel López Obra
dor? ¿Cabe la posibilidad de pa
ráfrasearlo y decir: López Obra
dor es lo mismo que DíazCa
nel, Maduro y Ortega, nada más
que simula que es un demócra
ta y no, es un dictador y un vio
lador de los derechos humanos
y la libertad de expresión?
Si nos apegamos a cómo se

refirió López Obrador al en
cuentro de algunos panistas con
Vox, la respuesta es sí. Para un
hombre que siempre ha dicho
que las relaciones exteriores e
internacionales no le interesan,
lo que vimos desde el 16 de sep
tiembre cuando le dio a
DíazCanel el trato que ningún
otro Jefe de Estado del extran
jero había tenido antes, salvo el
que tuvo el francés Charles De
Gaulle en 1964, y continuó a lo
largo de la cumbre de la CELAC,
muestra que a López Obrador sí
le interesan los temas interna

cionales y nos dejan verlo de
cuerpo entero con quién se en

tiende y con quién no.
La alternativa es que todo es

to fue una estrategia del presi
dente de México para distraer
del desastroso manejo de la cri
sis migratoria. Fue increíble que
en la CELAC se hablara de todo,
hasta de una Agencia Espacial
de la región, sin que se mencio
nara el tema migratorio.
Bueno, hasta propuso el pre

sidente que la CELAC conforme

una especie de Comunidad Eu
ropea en América Latina. ¡Vaya
idea viniendo de alguien que
constantemente habla de defen
der la soberanía mexicana! La
Comunidad Europea es precisa
mente la cesión desoberanía eco
nómica, laboral y de fronteras.
Apostilla: López Obrador le

envió lina carta al presidente de
Estados Unidos, Joe BiderS para
decirle cómo resolver la qrisis
migrante que aqueja tanto á su
país cOYfi&~ r México. Le pidió
que aporten los fondos para re
plicar Sembrando Vida y Jóve
nes Construyendo el Futuro en
los países de Centroamérica, Me
imagino que cuando leyó la car
ta Biden ha de haber dicho:
"¡Caray!, ¿cómo no se nos había
ocurrido esto antes?... el presi
dente López Obrador es un ge
nio." Aunque unos minutos des
pués habría calculado ló que to
dos sus antecesores. Que dar di
nero a los gobiernos de Hondu
ras, Guatemala y El Salvador só
lo enriquece a la clase política de
esos países sin lograr cambios
favorables para sus ciudadanos.
Además, ¿cómo podría La Casa
Blanca justificar, por ejemplo,
darle recursos a un Bukele que
se autodescribe como el dicta
dor más cool del mundo mun

dial en su perfil de Twitter? e
wvMxinapaulaordorica.com
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Las sucursales "patito" del
Banco del Bienestar
Una sucursal bancaria sin

luz, drenaje, agua ni barda
perimetral, ubicada en un

lugar remoto ai medio del campo
o una carretera. Que no tiene bó
veda, cajero automátícoypráctica
mente no tiene personal No cuen
ta conelsistema de "core bancario"
para realizar las operacionesyhas
ta le falta internet Así están cientos
de sucursales del Banco del Bie
nestar, creado por el presidente
Andrés Manuel López Obradorpa
ra distribuir sus programas socia
les entre casi 40 millones de me
xicanos, después de que el propio
banco, la Coordinación General de
Programas Integrales de Desarro
llo y la Secretaría del Bienestar no
fueron capaces de equiparlas.
El Banco arrancó usando las

350 sucursales que eran del ex

tinto Bansefi. Pero el que era su
director, Rabindranath Salazar,
tuvo un sagaz lance político: a fi
nales de 2019, embelleció una de
esas sucursales en Palenque pa
ra que la viera el presidente
AMLO en una gira. El presidente
la vio de reojo en un traslado, pe
ro su esposa, Beatriz Gutiérrez
Müller, la recorrió y quedó fas
cinada. Lo siguiente fue el anun
cio oficial: se construirían 2,700
sucursales nuevas, la mitad en
2020 y la otra mitad en 2021.
Todo se fue pudriendo por un

tejemaneje de negocios e intere
ses dentro de Palacio Nacional. Y
otra vez, tuvo que entrar el Ejér
cito al rescate: no sólo tenían que
construir las sucursales sino ade
más equiparlas. Según fuentes
castrenses, para este año no está
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rán las2,700 sucursales sino entre
800 y mil, de las cuales, la mitad
van a ser el puro cascarón.
Están en lugares remotos por

que en Palacio Nacional no pudie
ron conseguir terrenos gratis que
esperaban que les donaran los
ciudadanos, y terminaron cons
truyendo muchas en medio de
carreteras, del campo, etcétera.
Según fuentes oficiales, al inicio

del proyecto los ingenieros de la
Secretaría de la Defensa Nacional
presentaron tres modelos de su
cursal; desde la más equipada has
tala más básica. Losencaigados de
tomar la decisión escogieron el

te un cascarón. Eso le pidieron al
Ejército y eso les va a entregar. Se
quisieron reservar el equipamien
to de las sucursales para darlo en
contratos privados, pero no lo lo
graron por las pugnas intestinas en
Palacio, y el cruce de acusaciones
y sospechas sobre quién estaba
haciendo negocio con todo esto.
Uno de los desafíos estructura

les de las nuevas "sucursales" tie
ne que ver con el core bancario. El
que están usando es el de Bansefi,
que sólo alcanza para 3 millones

de clientes. Y la idea del Banco del
Bienestar es llegar a casi 40 mi
llones. Les queda chico el sistema.
Delcoreseibaaencargarlaoficina
gubernamental de tecnologías de
la información, Infotec. Pero Info
tec... ¡quebró! (muy4T). Estuvo a
cargo de Emiliano "El Bicho" Cal
derón, coordinador de estrategia
digital del gobierno, de la mano de
Gabriel García, el alicaído encar
gado de los programas sociales, el
que no pudo conseguir los terre
nos gratis, el que quiso entregar el
contrato del equipamiento de las
sucursales a sus empresarios ami
gos (Del Valle, Cabal...)
Mis fuentes me revelan que

cuando el SAT interviene el que
brado Infotec, García se lleva a
los directivos (bajo investigación
de la ASF) a trabajar a la Secre
taría del Bienestar, donde seguía
teniendo poder e influencia.
Hay muchos millones en esto.

Dinero de todos los mexicanos,
manejado con una insultante dis
crecionalidad. El Banco del Bie
nestar con sus miles de relucien
tes sucursales sigue siendo una de
esas quimeras que sólo existen en
la imaginación de presidente, e
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IPiso parejo. Para que no queden dudás en cuan
• to a los colores partidistas con los que se pin

taron las alcaldías en la Ciudad de México, tras las
elecciones, queda garantizada la seguridad para to
dos. Ornar García Harfuch, secretario de Seguridad
y Protección Ciudadana, señaló que se trabajará con
todas las alcaldías en la disminución de la incidencia
delictiva, sin importar el partido político. Indicó que
en este tercer año de gobierno se han tenido muchos
avances significativos, sin embargo, no están satis
fechos todavía. El funcionario señaló que el objetivo
es mejorar la percepción ciudadana, pero no hacerlo
con cifras, sino con la baja de índices delictivos, y el
programa de cuadrantes es la herramienta. Trabajo
al 100%, y más, el del equipo García Harfuch.

2 Escribiendo la historia. Lo acontecido ayer en
•el Senado es un parteaguas. Nunca antes habían

comparecido los encargados de la seguridad nacional.
Y fue toda una revelación, gracias a que el Senado pro
mueve mayor transparencia. Revisar las políticas de
seguridad con cuatro secretarios de Estado, era, hasta
ayer, algo inusual, por no decir inaudito. Sin embar
go, la capacidad de convocatoria del líder de la Jucopo,
Ricardo Monreal, permitió el encuentro del Legis
lativo con los titulares de Gobernación, de la SSPC,
Sedeña y Semar, Adán Augusto López, Rosa Icela
Rodríguez, Luis Cresencio Sandoval y ¡osé Rafael
Ojeda. Hay voluntad, coordinación, y esmero por ser
transparentes. Como nunca antes.

3 Soporte fundamental. Mujer incansable, Rosa
•Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad y Pro

tección Ciudadana, compareció ante los legisladores,
a quienes explicó los alcances de la estrategia de se
guridad. "Los cárteles no nacieron en este sexenio",
respondió ante los cuestionamientos. Y tiene razón,
fue hace muchos sexenios, y muchos los han prote

gido. Por fortuna, quedó atrás el tiempo en que los
gobernantes y sus secretarios de Seguridad fingían
estar ganando una guerra sangrienta e inútil. "No en
contrarán en la titular ni en los directivos vínculos o
acuerdos con grupos criminales. No tenemos com
promisos oscuros o por debajo de la mesa". Hoy por lo
que lucha es por ganar la paz. Y se construye día a día.

4 Fuego interno. Al defender la Alianza Popular
• que la dirigencia de Morena lanzó para impul

sar una afiliación masiva, el jefe de los diputados del
partido, Ignacio Mier Velazco, sostuvo que se tra
ta de una medida necesaria para afianzar el respal
do social que el cambio de régimen requiere y que
tomará unos 18 años. Cuestionado sobre las críticas
que John Ackerman lanzó a la alianza, al decir es un
pacto que margina a la militancia fundadora y con
vierte a Morena en una especie de nuevo PRI y en un
partido de Estado, Mier Velazco ironizó que, segu
ramente, hace unos meses el académico no habría
tenido la misma actitud. "Porque no es lo mismo ser
borracho que cantinero", comentó. Tómala.

5 Oportunidad de oro. Hoy miércoles se reali
zará el Primer Foro Virtual Internacional, La

mujer, nueva cara del sindicalismo en México y La
tinoamérica, encabezado por Luisa María Alcalde,
secretaria del Trabajo y Previsión Social, y el director
de la OIT en México, Pedro Furtado de Oliveira. Ha
brá la presencia de líderes sindicales y empresariales
de México, Argentina, Colombia, Canadá y Estados
Unidos, así como por legisladores de la Cámara de
Diputados y el Senado, quienes presiden las comisio
nes del Trabajo, Economía, Relaciones Exteriores y
Derechos Humanos. ¿No les parece el momento per
fecto para resolver ciertas huelgas pendientes? Ac
ciones más que palabras. ¿Ya es hora, no?

Fecha: 22/09/2021

Página: 15

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 18,844

Página 17 de 18



a—m
I ¦ *

v" ¦

§¡
1

Un día empezó a olvidar dónde dejaba las co
sas. Otro, dejó las llaves del carro pegadas a
la puerta. Y conforme pasaron los días, meses
y años olvidó su nombre, que tenía esposa,
cuatro hijos, nietos y familia; que le gustaba
leer los periódicos y hacer plática con cual
quiera que le sonriera. Su mirada empezó a
quedarse vacía. Poco a poco, es una velita que
se apaga, pero que sigue iluminando a quienes
lo quieren con el corazón. Hoy, depende de su
familia, que empíricamente ha aprendido a ser
cuidadora de un paciente con Alzheimer, que
necesita ayuda para levantarse de su cama,
asearse, comer, caminar y dormir.

La mayoría del millón 300 mil personas
en México, mayores de 65 años, que padecen
Alzheimer, no tienen ese apoyo familiar. Mu
chos son olvidados en asilos públicos, que no
cuentan con personal especializado, o son
encerrados y maltratados en sus propias ca
sas porque sus familias no entienden lo que
es el Alzheimer. No entienden que implica la
pérdida progresiva de la memoria, cambios de
conducta ligadas a alucinaciones, apatía, de
presión, ansiedad, y un creciente deterioro de
las actividades básicas de la vida diaria.

Ayer, se conmemoró el Día Mundial del Al
zheimer 2021, una enfermedad devastadora, y
más en nuestro país, porque no hay centros de
salud especializados en el sector público. Tam
poco hay casashogar públicas y en las priva
das, que son pocas, la atención de supera los
cien mil pesos mensuales. A eso súmele que ni
el IMSS y ni el ISSSTE cuentan con los cuatro
principales medicamentos para la atención de
este mal. Por tanto, todo el gasto y la atención
recae en la familia del enfermo.

En teoría, desde 2014, México cuenta con
un Plan de Acción Alzheimer y otras demen
cias, diseñado por el Instituto Nacional de Ge
riatría, cuyo objetivo es prevenir y promover
el diagnóstico temprano, así como el apoyo a
los pacientes y cuidadores. Pero en la prácti
ca no es más que un plan más, irónicamente
olvidado en el escritorio de algún funcionario.

De ejecutarse, ayudaría a mijes de pacien
tes y familias que se empobrecen y se des
gastan física y emocionalmente. debido al
Alzheimer.

OABATELENGUAS
Las mujeres son la base de la atención del Al
zheimer. Para José Alberto Ávila Funes, jefe
de Geriatría del Instituto Nacional de Ciencias
Médicas y Nutrición Salvador Zubirán, en Mé
xico, el cuidado de personas con enfermeda
des neurodegenerativas, recae principalmente
en las familias. En su mayoría, explica, muje
res: hijas o esposas, las que invierten alrededor
de 40 o 50 horas de su tiempo, dependiendo
la gravedad del padecimiento, por semana
al cuidado de sus familiares enfermos. En la
mayoriade los casos, estas mujeres presentan
sus propios problemas de salud (enfermeda
des crónicas y sicoemocionales), que dejan de
lado para poder atender a su familiar. Elisa
Otero, neuróloga de la Clínica de Trastornos
del Movimiento, UTMON del Hospital Español,
destaca que la detección de los primeros sig
nos de Alzheimer en las etapas iniciales es cru
cial. Lamentablemente, en el país, la detección
de este mal se da de siete a diez años después
de que comenzaron los primeros síntomas.

O,BAJO EL MICROSCOPIO

La pandemia por covid19 ha agravado más
la situación de embarazos no deseados en
adolescentes, alerta Josefina Lira Plascencla,
expresidenta del Colegio Mexicano de Espe
cialistas en Ginecología y Obstetricia (Come
go). Y las cifras lo dicen todo. México ocupa el
primer lugar en embarazos en población ado
lescente de entre todos los países de la OCDE
con 390 mil nacimientos anuales en menores
de 19 años, lo que significa más de mil na
cimientos diarios. "Es una cifra que agobia",
reconoció Mercedes Álvarez, gerente médico
de Bayer, en vísperas del Día Mundial para la
Prevención del Embarazo No Planificado en
Adolescentes (26/septiembre). Los embarazos
no deseados pueden alterar drásticamente la
vida de una niña, arruinar su educación y dis
minuir sus perspectivas laboralef(M^ras. Se
vuelve más vulnerable a la pobreza y lá exclu
sión y, a menudo, su salud se ve amenazada
porque su cuerpo aún está en desarrollo. Ten
gámoslo presente. "

Fecha: 22/09/2021

Página: 22

Area cm2: 305

1 / 1

Columnas Políticas

Ruth Rodríguez

Costo: 21,688

Página 3 de 18



j v¿j¡

i V; t
De
naturaleza
política
Enrique Aranda
TwtíS»^ «£ríírfc)«<íAia<xSaP

México,
¿narcoestado en ruta?

Nuevo compló... ¡de laboratorios de derecha! ahora.

Cada vez con mayor frecuencia, lamentablemente, escu
chamos hablar de México como un narcoestado... "¡en po
tencia!" al menos! Un país donde se asegura, igual en el
marco de un proceso electoral que en circunstancias co
tidianas, políticos de las más disímbolas formaciones par
tidistas o funcionarios federales, estatales o municipales
pactan la "entrega" de vastas regiones al crimen organizado.
Inquietante, innegable situación ésta que, a decir de

encumbradas autoridades militares estadunidenses, ha
derivado en que los diferentes cárteles y bandas contro
len ya algo así como 30% del territorio nacional, o más,
mucho más en opinión de analistas locales que, un día sí
y otro también, documentan el avance y posicionamiento
de aquellos vía la confrontación en disputa por espacios
"rentables", ante el inexplicable desdén o la complaciente
mirada de un gobierno que debiera enfrentarlos.

La entrega, envuelta para regalo, y estallido de un pa
quetebomba a las afueras del restaurante Barra 1604, en
Salamanca, que dejó un saldo de dos muertos y cinco he
ridos, amén el cuestionable calificativo de "acto terrorista"
que endosó al hecho el panista gobernador, Diego Sinhue,
actualizó todas las versiones sobre el tema y, más, el cre
ciente temor social y la preocupación sobre los altos ín
dices de violencia e inseguridad ^

Fecha: 22/09/2021

Página: 20

Area cm2: 304

1 / 2

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 21,617

Página 4 de 18



prevalecientes.
Es verdad que la realidad na

cional difiere aun de otras que
en su momento caracterizaron a
países que cedieron ante el cri
men organizado y, en la práctica,
se tornaron narcoestadosNo lo es, o no tanto; sin em
bargo, sí consideramos que la
colusión entre políticos y go
biernos con la delincuencia es
cada vez más evidente, menos
ocultable, tanto en el llamadocorredor del Pacífico, vía predi
lecta para el acceso y envío del
letal fentanilo a la Unión Ame
ricana como, por sólo citar un
caso más, en Tamaulipas y otros
espacios fronterizos convertidos
en auténticas "avenidas" para el
trasiego de drogas.

Pretender hacer creer, entonces, que con la fracasada y
ridicula política de "abrazos no balazos", adoptada como
opción para enfrentar y controlar, de manera relativa al
menos, "porque de derrotar (al crimen organizado) ya me
jor ni hablamos", aportará resultados en esta confrontación
es tan inaceptable como negar que, lamentablemente, in
sistamos, México apunta a convertirse en un narcoestado...
versión 4T.

O,ASTERISCOS
* La imputación del subcomandante Galeano contra el
chiapaneco Rutilio Escandón, al que acusó de alentar el
"desgobierno" con la intención de desestabilizar al gobier
no federal, encendió todas las alertas en Palacio donde, si
bien el otrora relevante zapatismo no es bien visto, no deja
de reconocérsele su conocimiento de lo que ocurre en esa
conflictiva zona del territorio...
* Cuestión de días, horas, a decir de alguno, que la crisis mi
gratoria provocada por el desordenado arribo y contención
de miles de haitianos a la frontera norte, a Texas en especial,
se convierta en un problema de dimensiones impredeci
bles para México y su gobierno, merced a la devolución
"de golpe" y sin previo aviso incluso de miles de aquellos
a nuestro territorio...

Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza
política
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fTengan, para
que se entretengan!

Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secretaria de Seguridad y
' Protección Ciudadana, le volteó la cara a LillyTéllez cuando,
desde el pie de tribuna, la senadora del PAN le ofreció un
ejemplar de El Padrino, la novela de Mario Puzo. Trata, le
dijo, de las relaciones entre el poder político y el poder del
crimen organizado. La funcionarla no estaba contenta con lo
que acababa de escuchar. Ni ella ni los integrantes del gabine
te de seguridad presentes en el salón de sesiones del Senado.

Las palabras de la exlegisladora de Morena alborotaban
aún más a la enfurecida bancada guinda. Lucía Trasviña, rei
ilia del discurso pobre, no paraba de gritarle "fascista" a Lilly.
•Pero el insulto le hacía lo que el viento a Juárez.
i, Téllez ya había terminado una atrevida intervención, pero
; él bullicio guinda subía y subía. Regresó entonces al micrófono
¡ para prometer, a cada senador de la mayoría, un ejemplar del
l libro de Puzzo. "¡Tengan, para que se entretengan!", restregó.
j>; Presente en el salón de sesiones estaban, en esos momen
tos, el titular de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval. Pero
también el de Marina, José Rafael Ojeda Duarte; el coman
dante de la Guardia Nacional, Luis Rodríguez Budo y el titular
de la UIF, Santiago Nieto. Nunca nadie se había atrevido a
hablarles de la manera como Téllez lo hizo:

"¿No les da vergüenza, señores? Los invito a que porten ese
uniforme no sólo con gallardía, sino con lealtad a la patria; las
prendas y las estrellas no significan nada si quien las viste no
tiene carácter para defender a los mexicanos".

La oradora, ahora del PAN, evocó también el encuentro
que tuvieron en Sonora integrantes de la Guardia Nacional con
criminales armados. Se saludaron y cada quien siguió su cami
no. "¿La orden a la Guardia Nacional es no hacer nada? ¿Para
qué tienen armas? ¿Para qué tienen uniformes, cuarteles,
vehículos?", preguntó. Dijo más: "bien lo señalan periodistas
mexicanos: estamos ante una desactivación frente al crimen
organizado y la Guardia Nacional es el grupo de edecanes
más caro que ha tenido este país. Los militares no pudieron

defenderse. Se había acordado que no hablaran.
* Al inicio de la comparecencia estaba también Adán
Augusto Hernández López, secretario de Gobernación. Rosa
Icela omitió mencionarlo. No sabemos si por descuido. Él tam
poco se quedó a la comparecencia. Apenas terminó la inter
vención de la secretaria, el paisano del Presidente se levantó y
se fue. Compromisos contraídos con anterioridad, nos dijeron.

La compareciente se había ganado el aplauso de la mayoria
con una frase que se llevó los titulares en portales y periódicos,
pero que quedaría hecha trizas después de la intervención de
Lilly. "No venimos a ganar la guerra, venimos a ganar la paz",

?;dijo Rodríguez, antes de abusar de cifras alegres que no en
cajan con la terca realidad. Jura que el secuestro bajo 46.6%;
el robo de vehículo automotor, 40%; el robo de ganado, 37%;

; el robo en transporte público colectivo, 37%; robo a transpor
tistas, 32 por ciento...

"Del 13 de agosto al 3 de septiembre se logró una dismi
nución de 8.6% en homicidios presuntamente vinculados a la
" delincuencia organizada en esos municipios", aseveró.

"¿A qué país se refiere cuando nos da esas cifras?", pregun
tó, en su tumo el senador de MC, Juan Zepeda.
* No exagero cuando afirmo que Téllez dio voz a mu
chos mexicanos. Dijo que "abrazos, no balazos" es la procla
mación del compromiso de la 4T con el crimen organizado;
la declaración abierta del sometimiento de la fuerza pública
a la fuerza de las mafias. La senadora sacó otros datos más
acordes con la triste realidad que vivimos y que reconoce
mos: LeBarón, Salamanca, Zacatecas, Aguililla, Reynosa,
Matehuala. La realidad de grupos armados que se pasean
a sus anchas por todo el país. Y más: "durante los últimos 2
años, México se ha mantenido como el país con más violen
cia homicida. De las 10 ciudades más violentas del mundo, 7
son mexicanas; con la 4T hay más muertos que antes, van 91
mil asesinatos y contando. Comparado a los 3 primeros años
del gobierno de Peña Nieto, la 4T lo rebasa con el doble de
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muertos, y comparado con los tres primeros años de Felipe
Calderón, la 4T lo supera con el triple de muertos. Los femi
nicidios aumentaron. Cada día matan a 10 mujeres en México;
en este sexenio han asesinado a 43 periodistas, 68 activistas
y defensores de derechos humanos y 102 políticos en las pa
sadas campañas electorales.

"El 66% de la población percibe la inseguridad a la vuelta
de la esquina. Los ciudadanos ponen a los muertos y ustedes
sólo ponen palabras".

Por eso se enojaron. Para rematar dijo que la reunión que
sostienen muy temprano, todos los días, el Presidente y el ga
binete de seguridad, "sirve para tomar café y despertar bien".
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Bolsonaro, el temerario
• Caminó por la Gran Manzana sin cubrebocas, se
detuvo en puestos para comer y se tomo fotos.

De los líderes amantes de la ficción, más aün cuando ellos
son los protagonistas y también son quienes la cuentan.
Un creador de falsas narrativas, pero también responsable
de todas sus consecuencias.

Llegó a Nueva York, ufano y retador, a sabiendas de to
das las restricciones que le caerían encima a falta de su
vacuna contra covid19, pero también aferrado a su idea
demagógica de ser el último ciudadano brasileño en inmu
nizarse; peor aún, una creencia peligrosa: que su contagio
en el verano de 2020 lo ha dejado inmune y sin posibilidad
de ser agente de contagio.

Esa incredulidad, pariente de una profunda ignorancia,
llevó a Jair Bolsonaro a caminar por la Gran Manzana, a
limitarse a comer en uno de los varios puestos de comida
callejera, pizza en este caso, y a fotografiarse junto a su
equipo. En NY, nadie puede ingresar a un establecimiento
comercial sin su comprobante de vacunación ni cubrebo
cas, dos elementos a los que el presidente de Brasil se ha
negado rotundamente.

O
La posición de este mandatario frente a la pandemia,
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recuerda Vanessa Barbara, pe
riodista en The New York Times,
le ha dado al mundo varios de
los más penosos y trágicos epi
sodios: una campaña al inicio de
la emergencia sanitaria, cuyo fin
era atacar la idea de quedarse
en casa; los varios cambios en
la titularidad del Ministerio de
Salud, como el mejor ejemplo
del camino errante que séttaza
ba en el gobierno de Bolsonaro
para enfrentar al covid19.
Después llegó su contagio y

no sólo generó esas postales en
las que se acerca a reporteros y
se quita el cubrebocas, ya con su
positivo confirmado; o cuando
encabezó eventos masivos con
sus seguidores en los que se le
veía, incluso comiendo; también
lo convirtió en una herramienta para aferrarse a un trata
miento no probado en ese entonces y del que se genera
ron varias advertencias de autoridades médicas de Brasil
y del mundo.

Jair Bolsonaro, como Donald Trump, se convirtió en
uno de los líderes más temerarios e irresponsables. No es
calificativo a bote pronto: Brasil es el segundo país con
más muertes por covid19, está a un paso de los 600 mil;
rebasa los 21 millones de casos acumulados.

En su expediente del manejo de la pandemia, también
se anota que fue de los primeros países en recibir üna
propuesta de Pfizer para la compra de vacunas, pero no
. aceptó sino hasta siete meses después, pues su objetivo
estaba centrado en la llamada inmunidad de rebaño.

Y aún con todo esto, ayer Jair Bolsonaro llegó a la
Asamblea General de la ONU, sin vacuna y con el cubre
bocas sólo para lo necesario.

En su participación defendió el que llamó "tratamiento
precoz", aquel de la cloroquina que tantas dudas despertó
entre la comunidad científica; también se ufanó de haber
sido un presidente que contuvo los efectos económicos
del encierro, con su falaz campaña contra el confinamien
to y la sana distancia.
La audacia, la criminal audacia, Bolsonaro dijo ante

representantes de los países presentes en Naciones Unidas
que será la historia la que diga quién estaba en lo correcto.
A propósito, también reprochó que los medios de comu
nicación han jugado en su contra...
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Estoy a favor del derecho de las mujeres a Interrumpir un em
barazo de manera voluntaria. También estoy a favor que el
personal sanitario no quiera llevar a cabo un aborto porque
eso va en contra de sus creencias, lo que se conoce como "ob
jeción de conciencia". Entonces, cuando dos derechos están
encontrados, ¿cuál tiene prevalencia?

El tema no es teórico. Ayer, el New York Times publicó
un artículo de cómo en España es legal el aborto, pero en
muchos poblados hay hospitales que se rehusan a hacerlos
por objeción de conciencia. En la región alrededor de Aragón
no hay un solo hospital público donde las mujeres puedan
interrumpir un embarazo, como es su derecho hasta las 14
semanas después de la concepción. Tienen que
trasladarse a otros lados y, a menudo, desembol
sar dinero porque sólo les hacen un aborto en
clínicas privadas.
El Times informa que la objeción de cons

ciencia ha venido ganando terreno en varios paí
ses, como Italia y Argentina, como una manera
de limitar los derechos de las mujeres a abortar.
Mientras que los liberales han logrado el recono
cimiento legislativo del derecho a la interrupción
del embarazo, los conservadores han reaccionado
restringiéndolo con la objeción de consciencia de
hospitales, doctores y enfermeros.

En el caso de México, la Suprema Corte de jus
ticia de la Nación acaba, por un lado, de declarar
inconstitucional la criminalización de las mujeres
que interrumpan un embarazo y del personal mé
dico que las asista. Se trata de un paso importan
tísimo rumbo a la legalización del aborto.

Por otro lado, el articulo 10 Bis de la Ley Ge
neral de Salud le otorga el derecho objeción de
conciencia a médicos y enfermeros que, por tanto,
pueden excusarse de participar en la prestación
de servicios, siempre y cuando no se ponga en
peligro al vida de un paciente o se trate de una
urgencia médica. Dos artículos transitorios de
dicha Ley facultan a la Secretaría de Salud "para
emitir las disposiciones y lincamientos necesarios
para el ejercicio de este derecho" y ordenan que
el Congreso y las legislaturas locales modifiquen
las leyes respectivas.

La Comisión Nacional de los Derechos Huma
nos había presentado una acción de inconstitucionalidad en
contra de estas normas al considerar que la objeción de con
ciencia afectaba "el derecho a la salud, a la seguridad jurídica,
a la integridad personal, a la vida , de derechos sexuales y

reproductivos, así como del derecho a decidir de manera libre,
responsable e informada sobre el número y el espaciamiento
de los hijos".

Esta semana, el Pleno de la Suprema Corte determinó, con
una votación de ocho votos a favor, "que la Ley no establecía
los lincamientos y límites necesarios para que la objeción de
conciencia pueda ser ejercida sin poner en riesgo los derechos
humanos de otras personas, en especial el derecho a la salud".
Los artículos impugnados fueron declarados como inválidos.
El Pleno ordenó establecer lincamientos mínimos a la obje
ción de conciencia y, para tal efecto, exhortó al Congreso a
reformar la Ley General de Salud.

Los ministros quieren que se pongan límites
bien definidos a la objeción de conciencia. Por
ejemplo, que dicho derecho sea individual, no
institucional. En un centro de salud puede ha
ber doctores que se rehúsen a realizar un abor
to, pero también debe haber personal médico
dispuesto a hacerlo ahí o en un lugar cercano.
Además, independientemente de sus creencias,
los médicos no pueden intentar persuadir a la pa
ciente y deben abstenerse de emitir juicios reli
giosos o morales.

De esta forma, la Corte está tratando de equi
librar dos derechos que pueden estar enfrenta
dos. La objeción a la conciencia no puede ser un
derecho tan mal definido en su amplitud que se
convierta en el vehículo para impedir el derecho
de las mujeres a abortar.

La Suprema Corte ha hecho su trabajo decla
rando la invalidez de un artículo y dos transi
torios de la Ley General de Salud que definía la
objeción de conciencia de manera vaga. Pero la
Corte no puede legislar. Por tanto, el exhorto a
que el Congreso haga su trabajo. Me temo que
ahí es donde se puede atorar este asunto. Por
que las fuerzas conservadoras van a presionar
a los partidos para no hacer nada, de tal suerte
que México se convierta en un país donde sea un
problema abortar; como en España o Italia don
de hospitales, médicos y enfermeros se rehúsan
a asistir en el procedimiento aduciendo que eso
va en contra de sus creencias. La bola, pues, está
en la cancha del Legislativo donde veremos si se

imponen los liberales o los conservadores.
O

Twitter: @leozuckermann
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y EZLN: "Chiapas,
al borde de la guerra civil"
• "Los funcionarios del estado están robando todo lo que pueden".

Hace un año, al inicio del otoño, aquí recordábamos a
Ricardo III. "este invierno de nuestro descontento se ha
vuelto verano con el sol de York y todas las nubes que en
capotaban nuestra casa están ya sepultadas en el fondo del
océano", dice en el célebre monólogo de la obra de William
Shakespeare, pero lo cierto es que, como sabemos, Ricardo
III terminó siendo un tirano terrible y su corona y casa real
fueran derrotadas para siempre.
Se impuso el descontento en 2020. Hoy iniciamos otro

otoño y otro invierno de nuestro descontento, sin sol de York
alguno que lo contenga. No será quizás tan duro como el
vivido en 2020, pero existen pocas razones para ser muy
optimista. La pandemia sigue entre nosotros a
pesar de los avances, todavía parciales, de la
vacunación. La crisis económica del año pasado
fue de una profundidad inaudita y aún estamos
lejos de haber recuperado siquiera el nivel del
2018 y, al mismo tiempo, vivimos una crisis de
inseguridad que en muchos rincones del país
atenaza a las autoridades y a la ciudadanía. Con
una agenda con nuestro principal socio comer
cial —Estados Unidos— que a veces ronda en la
esquizofrenia.

Hay muchos temas preocupantes en la agen
da, pero probablemente los relacionados con la
seguridad son y serán los más acuciantes en es
tos meses. Y el más peligroso de todos es el que
gira en torno a la migración y la situación en las
fronteras, sobre todo en Chiapas, donde se han conjurado
todos los demonios.

El fin de semana pasado, el Ejército Zapatista de Libera
ción Nacional dio a conocer un comunicado en el que advier
te que Chiapas está al borde de una guerra civil. Parece una
exageración, pero no lo es. Dice el comunicado que "el día 11
de septiembre de 2021, en horas de la mañana y encontrán
dose la delegación zapatista aérea en la Ciudad de México,
miembros de la ORCAO, organización paramilitar al servicio
del gobierno del estado de Chiapas, secuestraron a los com
pañeros Sebastián Núñez Pérez y José Antonio Sánchez
Juárez, autoridades autónomas de la junta de buen gobier
no de Patria Nueva, Chiapas". Esos dos dirigentes zapatistas
terminaron siendo liberados el día 19 de septiembre, en un
episodio que, sostiene el comunicado, pudo haber terminado
en una confrontación violenta y en una tragedia.

"La ORCAO, continúa el comunicado del EZLN, es una
organización políticomilitar de corte pararniiitar, tiene uni
formes, equipos, armas y parque obtenidos con el dinero que
reciben de los programas sociales. Se quedan con una parte

y la otra la dan a los funcionarios para que publiquen que
se está cumpliendo con el asistencialismo. Con esas armas
disparan todas Jas noches contra la comunidad zapatista de
Moisés y Gandhi. El desgobierno de Rutilio Escandón está
haciendo todo lo posible para que se desestabilice al su
roriental estado mexicano de Chiapas: reprime con lujo de
violencia a l@s normalistas rurales; sabotea los acuerdos to
mados entre el magisterio democrático y el gobierno federal,
orillando a los maestros a movilizarse radicalmente para que
se cumplan dichos acuerdos; sus alianzas con el narcotráfico
provocan que las comunidades originarias se vean obligadas
a formar grupos de autodefensa, porque el gobierno nada

hace para preservar la vida, libertad y bienes de
los pobladores.

"El gobierno de Chiapas no sólo solapa a las
bandas de narcotraficantes, también alienta, pro
mueve y financia a grupos paramilitares como
los que atacan continuamente comunidades en
Aldama y Santa Martha. Lleva adelante una polí
tica de vacunación prepositivamente lenta y des
ordenada que está provocando inconformidades
entre la población rural y que no tardará mucho
en explotar. Mientras tanto, sube el número de
muertes por covid en las comunidades sin que
se tomen en cuenta".

Y concluye: "sus funcionarios están robando
todo lo que pueden del presupuesto estatal. Tal
vez preparándose para un colapso del gobierno

federal o apostando por un cambio de partido en el poder".
Mucho de lo que dice el comunicado del EZLN es cierto,

aunque ellos mismos sean muchas veces parte del problema
y sus políticas en ocasiones terminan alimentando la con
frontación. Pero la penetración del narcotráfico en el estado
es una realidad y son los que ya están controlando el tráfico
de migrantes; la creación de grupos paramilitares (de todos
los colores políticos) es un hecho, y el desgobierno y la co
rrupción también.
Termina el comunicado zapatista diciendo que "ante la

acción y omisión de las autoridades estatales y federales
frente al crimen actual y los anteriores, tomaremos las me
didas pertinentes para que se aplique la justicia a los crimi
nales de la ORCAO y funcionarios que los apadrinan. Es todo.
Para otra ocasión ya no habrá comunicado. O sea, no habrá
palabras, sino hechos".

Lo firma el subcomandante Galeano, que alguna vez fue
Marcos y antes Rafael Sebastián Guillén. Sobre adverten
cia no hay engaño. ¿Alguien en el gobierno federal recuerda
1994?
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La coachO
Paola Domínguez Boullosa
paoiabouli'jsfliitiotmail.com

¡p Compasión vs. lástima
• La lástima no empodera para superar ningún

fc» •» mal en la vicia, ni propio ni ajeno, la lastima
es un sentimiento de tristeza.

Cuando no encontré motivo

alguno para compadecerme,
lo hice por respeto a mí mismo.

Séneca

De acuerdo con la RAE, compasión significa,
sentimiento de pena, de ternura y de identi
ficación ante los males de alguien. La misma
fuente define lástima como enternecimiento
y compasión excitados por los males de al
guien, también como quejido o lamento o
expresión lastimera y como cosa que causa
disgusto, aunque sea ligero y para expre
sar pesar ante algo que no sucede como se
esperaba.

En lenguaje cotidiano, para la mayoría, los
sentimientos de compasión y lástima signifi
can lo mismo. Lo cierto es que vale la pena di
ferenciarlos. La confusión se produce porque
ambas emociones se asocian a la idea de ser
empáticos con las emociones y sufrimientos
ajenos, es decir, sentir y padecer con el otro.

La diferencia radica, en primer lugar, en
que tanto la compasión como la lástima pue
den sentirse por y hacia uno mismo. La auto
compasión nos activa y remueve frente a las
emociones que sentimos. Por el contrario, la
lástima nos sumerge en la pasividad.

La lástima no empodera para superar nin
gún mal en la vida, ni propio ni ajeno, la lásti
ma es un sentimiento de tristeza, pesadumbre
y que causa molestia, incomodidad y disgus
to. La lástima sólo mueve al lamento, al que
jido, a la incomprensión al ¡por qué a mí! La
lástima nos coloca en el limbo del sufrimiento
propio o ajeno. La lástima nos provoca miedo
de que nos suceda lo que vemos padecer en
los demás o bien en el miedo que nos pro
duce lo que sentimos en nosotros mismos.
La lástima se relaciona con el miedo de no
saber manejar lo que otros viven o lo que uno
mismo vive. La lástima se queda en esa pre
gunta sin respuesta, en esa insatisfacción, en
esa frustración permanente o intermitente, en
un "por qué" casi siempre sin respuesta lógica.

Por el contrario, la compasión se relaciona
con el amor, no con el miedo. A la compasión
la mueve el amor y la pasión, por la necesi
dad de ayudar y de ayudarse a uno mismo, de

ahí que se llame compasión. La compasión
destruye las armaduras, nos permite presen
tarnos con humildad y honestidad ante los
demás y ante nosotros mismos.

La clave más importante de la compasión
es que, ante el sufrimiento, el mejor trata
miento es el amor, no importa el quebranto
personal o el quebranto que alguien a nuestro
lado padezca, se trata de estar desde ese lugar
desde el amor, la comprensión, la sinceridad y
la empatia, con un objetivo, con una meta: su
perar esas circunstancias para que adquieran
sentido, identidad, motivo, lección, y apren
dizaje. Nos permitirá seguir adelante y lograr
cierto equilibrio.

Será necesario entender la percepción de
lo vivido o bien apoyar a quien sufre en ese
punto de su vida La compasión no se pregun
ta el ¡por qué a mí, sino el ¡para qué!

Por eso hoy lo invito a redireccionar el su
frimiento propio o ajeno, hacia la compasión
y no hacia la lástima. La compasión nos per
mite cambiar el rumbo de nuestra vida y, si
es posible, de la vida de los demás. La lástima
solamente nos hunde, nos empaña, no ofrece
respuestas... nos paraliza. Piénselo y reflexio
ne, no es lo mismo decir por qué a mí... que,
para qué a mí. Un para qué tiene muchas más
razones que un por qué, es decir... nos ayuda a
resolver las circunstancias y a nosotros unidos
en esa circunstancia de vida, un por qué a mí
no resuelve nada porque hay y siempre habrá
muchos porqués. Recuerde que no todo su
cede porque usted sea el culpable o respon
sable de ello. Usted sólo puede resolver las
circunstancias que se le presenten, sean las
razones que sean, debe hacerlo, y esa acción
le premiará con aprendizaje y crecimiento.

Créame, el sufrimiento o las situaciones
difíciles son inevitables, hay que aprender de
esas experienciaÉáe esas emociones, y se
guir adelante. Poderrtos sentir peña por lo que
nos ha tocado vivir o por lo que otros vivan y
también por lo que alguien nos haya hecho,
pero eso ya es pasado y en el pasado ya no
tenemos nada que resolver. El presente y el
futuro es lo que sigue, lo que verdaderamente
importa. Como siempre, usted elige.

¡Felices compasiones, felices vidas!
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SUEÑO/ FERNANDA GP

¿Deme un ejemplo concreto de cómo la fal
ta de sueño afecta la salud, no generalida
des, sino algo concreto.

R. Doña Fer, es sabido, obvio que el bien
dormir trae una serie de beneficios rela
cionados con la salud, y específicamente
(como lo pide) no dormir lo suficiente pue
de acelerar el envejecimiento.
Según un nuevo estudio publicado en Sleep
Health, las noches de insomnio pueden
cambiar su edad biológica.
Su edad cronológica es la cantidad real de
años que ha vivido.
Su edad biológica es la edad de su cuer
po, medida por biomarcadores, como pro
teínas en la sangre o la longitud de los
telómeros.
Los investigadores estudiaron a 33 madres
primerizas y finalmente encontraron que
las madres que dormían menos de siete
horas por noche durante los primeros seis
meses después del nacimiento eran "de tres
a siete años mayores" que las que dormían
siete horas o más.
¿Más concreto que esto?

EJIAO/BURROS/VÍCTOR MANUEL
MOLINA P.

¿Sabe usted cómo se produce el "ejiao",
medicina tradicional china?

Por si no lo sabe, aquí le platico para expo
ner esta atroz práctica, ¡una más de la me
dicina china!

A los burros, algunos de sólo meses de
edad, se les golpea en la cabeza con un
mazo, se les corta la garganta y los dejan
morir, lenta y dolorosamente, todo para
que su piel pueda hervirse para el fabricar
ejiao.
Mientras les llega la hora, otros se amon
tonan en corrales de concreto cubiertos de
estiércol y orina y su única agua es verde,
espesa y llena de algas.
Algunos animales, demasiado débiles o
enfermos para caminar por sí mismos, son

***

arrastrados por ui tractor, mientras que
otros no tienen mis remedio que esperar
el momento en qw los arrastran y los rna¿
ten a golpes.
Todo por esta "meiicina', ¿qué le parece? '
i m

R. Don Víctor Mantel, gracias por compar»
tir, y no, no sabía te esta práctica absolu
tamente irreconciliible con nuestra culturl
y civilización.
Me pregunto qué cpina de esto la Funda»*
ción MéxicoChina T
Para aquellos que c»mo yo no saben de estjg
"medicina tradicioial" china les comparto;;
que se anuncia cono un gel duro que se;
puede disolver en igua caliente o alcohol"
para usarse en alinentos o bebidas, o ec
productos de bellea como cremas faciales
y que "mejora la crculación sanguínea, yír
ayuda con problerms reproductivos.

ALUCINÓGENOS

¿Es cierto que los nayas usaban alucinó
genos para curar, \erdad o mito?

R. Aunque puede carecer sorprendente^,
cuando se analiza teñe sentido.

Las plantas que cortienen partículas aluci^J.
nógenas han existid) durante miles de años<
y fueron utilizadasno sólo por los mayas®
sino también por les aztecas e incas.
Varias especies defácil obtención permij
tieron su uso comúi.

Desde "tabaco" (Nitotiana spp.), mezclado i
con las hojas de la jlanta sicodélica "datuff
ra" hasta "hongos mágicos" (K'aizalaj Oka
hasta "nenúfares" (lymphaea ampia) hasí
ta la planta embriagidora "glorias de la maí;
ñaña" (ololiuqui), paa finalmente, un "sapo" '
(Bufo Marinus).
La evidencia física incluido el descubrit*;
miento de "piedra?; en forma de hongo^
sugiere que los maras usaron estas "dre®
gas" en rituales cursivos y ceremonias re*
ligiosas para induct estados alterados de
conciencia, yaseabíbiendo o comiendo los
alucinógenos o absarbiéndolos mediante^

«Tenemas (¡!).
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Busca alianza no
colapsar en la CDMX
Tras el distanciamiento entre las bancadas de la alianza opo
sitora en el Congreso de la Ciudad de México, los presidentes
del PAN, PRI y PRD buscan que sus acuerdos no se colapsen,
con miras a la sucesión de 2024.

Diputados y dirigentes de los susplritos azules han mante
nido su abierta oposición al gobierno de Claudia Sheinbaum,
pero no han sabido ser generosos con sus aliados.

Desde la dirigencia del PAN, Andrés Atayde ha tratado de
seguir construyendo, pero todo el mundo sabe que tanto él
gomo Christian von Roehrich —coordinador parlamentario
en Donceles— responden al diputado federal Jorge Romero.

Y como Romero fue uno de los impulsores de la alianza
capitalina, junto con el de saparecldo Leonel Luna, priistas y
perredistas esperaban una mejor actitud, y no que los azules
quisieran atragantarse de posiciones.

Quienes conocen del asunto afirman que la cúpula panista,
encabezada por Von Roehrich en Donceles, le dispensa trato
de limosneros a sus aliados, por lo que éstos han preferido ne
gociar directamente con los enviados de Claudia Sheinbaum.

De por sí las cosas habían subido de tono al final de la
legislatura pasada, cuando el diputado Federico Dóring arre
metió contra el líder de la bancada perredista, Víctor Hugo
Lobo, en ese momento presidente de la Junta de Coordina
ción Política. El panista lo llenó de calificativos, llamándo
lo incluso entreguista, sin que Von Roehrich hiciera ningún
deslinde ni Romero llamara al orden. Claro, a lo mejor por
que Dóring no es de su clan y no lo pueden controlar.

Como quiera, las diferencias entre los líderes de las ban
cadas lucen de momento irreconciliables, lo que mete en
un serio problema a sus dirigencias de partido, por mucho
que Nora Arias, Israel Betanzos y el propio Atayde juren
que la alianza está firme.

Los dirigentes se conocen desde la penúltima Legislatura

de la extinta Asamblea Legislativa del DF, donde coincidieron
como diputados, lo cual facilitó sellar los acuerdos electora
les que los llevaron a la victoria en junio pasado.

El asunto es que, aunque los tres garantizan la unidad, las
negociaciones de sus bancadas en Donceles los tienen atados
de manos. Los tricolores y el PRD han recibido buen trato del
Antiguo Ayuntamiento, mientras que de parte de los panistas,
sólo desprecio. Seguramente en 2024 volverán a ser aliados,
aunque para entonces esa unión será leída por la ciudadanía
como oportunista, en busca de posiciones políticas y no en
defensa de las causas sociales.

Lo malo es que en medio de esta guerra quedan los nueve
alcaldes opositores, que formaron un bloque pensando que
sus partidos se mantendrían unidos en el Congreso. Sin el
respaldo de sus bancadas serán vulnerables y no tardarán
en ser divididos también.

Esa situación dificultará que puedan posicionarse en sus
respectivos territorios, facilitando al mismo tiempo que Mo
rena y su gobierno operen para recuperarlos.

Quizá la única solución sea una cumbre opositora, donde
los partidos se vean generosos y antepongan los intereses
ciudadanos a los suyos; obvio, eso no va a ocurrir.

Por lo tanto, la alianza entrará en pausa.

OCENTAVITOS

Parece que la 4T ya encontró un nuevo lema para justificar
sus malos resultados en materia de seguridad: "no queremos
ganar una guerra, sino lograr la paz". Suena como que a al
guien se le ocurrió y cada quien la hizo suya, pues ayer los
gobiernos federal y local la repitieron constantemente. Habrá
que ver si con eso la ciudadanía se siente segura.
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Lo bueno y lo malo
de la congruencia
En política hay un dilema que puede y debe resolverse: el de
la congruencia. Para ello habría que distinguir entre dos de
sus acepciones. La congruencia interpretada como un con
junto de ideas y opiniones inalterables independientemente
de las circunstancias, y la congruencia entendida como la co
rrespondencia entre lo que se dice y lo que se hace, entre el
discurso y la realidad.

En México hay mucho de la primera y poco de la segunda.
La inamovilidad de las ideas y opiniones es peligrosa en cual
quier campo, desde la ciencia hasta la política. Impide cam
biar conforme la realidad lo demanda. Imposibilita rectificar
y enmendar. Es contraria al debate público como esencia de
la democracia.

Preservar como convicciones que hay que abatir la pobre
za, la inseguridad, la impunidad y la corrupción no significa
que haya una única manera de hacerlo o que esa manera esté
escrita en piedra. Los ejemplos abundan. Coneval, MCCI y
Animal Político, entre otras instituciones, han mostrado que
la mayoría de los programas sociales no está cumpliendo con
los objetivos declarados. No obstante, los programas no han
sido revisados ni mucho menos modificados. Otro ejemplo

es el de la pandemia. Ningún país del mundo la previo, pero
mientras algunos variaron su política económica y social, Mé
xico no se desvió un ápice de la ruta trazada antes de que
la pandemia azotara al país. Lo mismo puede decirse de la
política energética, de la política de inversión pública o de la
política contra la inseguridad. No hay resultados ni se prevén
en el mediano plazo, lo que es más, hay retrocesos y evidencia
de que el método adoptado para resolver el problema no es
el adecuado y, sin embargo, se persiste en él.

Este tipo de congruencia no es sano y merece otro nombre:
el del dogmatismo. Ese cuerpo filosófico que plantea que hay
verdades incuestionables y se mueve por certezas en lugar de
por el escepticismo o, al menos, el cuestionamiento.

La única excepción a la congruencia interpretada como la
inamovilidad de las ideas, opiniones y convicciones ha sido
la del papel de los militares en la lucha contra la inseguridad.
Ahí sí hubo un giro de 180 grados. A las Fuerzas Armadas, tan
denostadas durante la campaña por no servir al pueblo y ser
represoras, se les ha dado un trato de privilegio nunca visto.

Lo que ha faltado es la congruencia entendida como la
comunión entre lo que se dice y se hace, entre el discurso y
la acción. Aquí una pequeña bitácora:
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El influyentismo y el nepotismo serán erradicados. ¿Cómo
explicar el número de allegados de la ayudantía del Presidente
a puestos para los que no se tiene la mínima calificación, o los
nombramientos en el Servicio Exterior (independientemente
de que todos los presidentes anteriores lo hayan hecho) o
que finalmente hayan prevalecido designaciones como las
de la CRE o los contratos de Pemex a exsocios del titular y
a la prima del Presidente? Del lado del nepotismo, diversas
publicaciones han revelado que al menos siete integrantes del
Gabinete ampliado tienen familiares trabajando en distintos
puestos públicos a pesar de que sus trayectorias no corres
ponden al cargo ejercido.

La corrupción no tiene cabida en mi gobierno. ¿Dónde está
la justicia persiguiendo los actos de corrupción revelados por
Latinus sobre los hermanos López Obrador y David León? Y
tantos otros que llenan las páginas de la prensa y los colectivos
de periodismo de investigación.

La vida pública debe ser cada vez más pública. ¿Por qué
en este sexenio se verifica el mayor número de rechazo a las
solicitudes de información que se formulan desde la ciuda
danía y por qué la oficina de la Presidencia lleva el récord de
opacidad? La respuesta de cajón ante las peticiones de infor
mación es que la Presidencia no tiene por qué tener respaldo
de las afirmaciones del Presidente.

La fiscalía es independiente. ¿Por qué entonces, como afir
ma Hugo Concha (Reforma 180921), esta dependencia se
ha dado a la tarea de hacer pública la información relacionada
con casos polémicos, tras las peticiones de López Obrador?

No hay persecución contra expresidentes ni adversarios.
¿Por qué la consulta para enjuiciarlos, por qué el desaseo en
el caso Odebrecht y el trato dispensado a Anaya?

No podemos permitir que alguien que no está de acuerdo
con nuestro proyecto nos represente en el exterior. ¿Por qué,
entonces, enviar de embajador a un priista, pero despedir a
Jorge F. Hernández e impedir la agregaduria cultural en Es
paña a Brenda Lozano?

El pueblo pone y el pueblo quita. ¿Por qué, entonces, darle
el lugar de honor al presidente de Cuba en la celebración de
la Independencia, que ni fue puesto por el pueblo cubano ni
tiene la posibilidad de quitarlo? Me pregunto.
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Iturbide revisitado
El 9 de octubre de 1849, el gobierno de la República accedió
a una petición largamente acariciada por lós habitantes de
Casas Viejas, Guanajuato: ponerle a su pueblo el nombre de
Agustín de Iturbide.

Veintiocho años antes, en los últimos meses de la Guerra
de Independencia, el jefe del Ejército Trigarante había acan
tonado a sus fuerzas en ese lugar, a las faldas de la Sierra
Gorda, en espera de un buen momento para vencer la resis
tencia en Querétaro, uno de los últimos bastiones realistas.

Estando allí, Iturbide se enteró de que una fuerza espa
ñola había salido de San Luis Potosí, al mando del coronel
Rafael Bracho y el teniente coronel Pedro Pérez San Ju
lián, y envió a su subalterno, el coronel José Antonio de
Echávarri, a interceptarla en San Luis de la Paz, donde logró
la capitulación del enemigo.

Logrado esto, Iturbide lanzó su Proclama de Casas Viejas,
el 22 de junio de 1821, llamando a Juan José Ruiz Apodaca
último virrey de la Nueva España, reconvertido en jefe polí
tico luego del reconocimiento de la Constitución de Cádiz a
"dejar de ver con indiferencia y quizá con desprecio el derra
mamiento de sangre de los que acaudilla".

Por esa breve, pero sustanciosa presencia, el lugar fue
bautizado como San José Iturbide. Hoy es uno de los dos
municipios del país que llevan el nombre del militar nacido
en Valladolid, hoy Morelia. El otro está en Nuevo León.

A cinco días de que se cumplan dos siglos de la entrada
triunfal del Ejército Trigarante en la Ciudad de México, hecho
que marcó el nacimiento del país, la figura de Iturbide se
aferra al recuerdo y pervive en la forma de calles y poblados.

Su relación con la historia nacional ha pasado por distintas
etapas, pues luego de su fusilamiento en Padilla, Tamaulipas,
el 19 de julio de 1824, fue reincorporado al panteón mexicano
en 1838, cuando sus restos fueron trasladados e inhumados
en la Catedral Metropolitana. Después, le fue dedicada una
estrofa del himno nacional, estrenado en 1854.
Sin embargo, en las siguientes décadas, Iturbide fue

nuevamente degradado al papel de traidor. Durante la Con
vención de Aguascalientes, en 1914, el intelectual zapatista
Antonio Díaz Soto y Gama incluso renegó de la bandera
tricolor y se negó a plasmar su firma sobre una de ellas,
cómo símbolo del pacto de todas las fuerzas revoluciona
rias, alegando que "ese estandarte al fin de cuentas no es
más que la representación del triunfo de la reacción clerical
encabezada por Iturbide".

La facción triunfante de la Revolución Mexicana mantuvo
la bandera que nació con el Plan de Iguala, pero impuso un
castigo de silencio para Iturbide, quien fue desplazado por
Vicente Guerrero como figura central de la Consumación
de la Independencia.

Esto llegó a un climax en 1928 cuando, luego del asesina
to de Alvaro Obregón, se cambió oficialmente el nombre
de San José Iturbide y se le puso el del militar sonorense. La
afrenta para sus habitantes duró dos décadas, hasta que el 21
de septiembre de 1948, el Congreso de Guanajuato la revirtió.

Con motivo del bicentenario de la Consumación de la
Independencia que se conmemorará el próximo lunes en
el 238 aniversario del nacimiento del efímero emperador,
no parece que su figura vaya a tener reconocimiento oficial
alguno.

"A los mexicanos nos importa más el iniciador, el cura
Hidalgo, que Iturbide, el consumador, porque el cura era
defensor del pueblo raso y el general realista representaba
a la élite, a los de arriba, y sólo buscaba ponerse la diadema
imperial", dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador
muy en espíritu de Díaz Soto y Gama en su discurso del
pasado 16 de septiembre en el Zócalo.

En realidad, los mexicanos no tendríamos por qué elegir
entre uno y otro, sino conocer a esos dos personajes histó
ricos, igual que a tantos más, con sus aciertos y sus errores.

Porque así como Iturbide se ciñó la corona en un país
naciente que huía del absolutismo, Hidalgo fue el facilitador
de masacres espantosas y Guerrero inauguró los fraudes
electorales que tanto hemos padecido. Pero la historia la ha
cen los hombres, no ángeles ni demonios.
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Apoyos y desaires en el Senado
Ayer se vio una escena inédita en el Senado, en el marco de la Glosa
del Tercer Informe de Gobierno del Ejecutivo. Los titulares de la
Defensa Nacional y de la Marina Armada de México, Cresendo
Sandoval y Rafael Ojeda, acudieron al pleno de la Cámara alta,
invitados por el presidente de la Jucopo, Ricardo Monreal, para pre
senciar la comparecencia de Rosa Icela Rodríguez, secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana. Tradicionalmente eran los
legisladores los que se trasladaban a los despachos de los titulares de
las Fuerzas Armadas, pero ayer el general y el almirante fueron para
respaldar a su compañera de gabinete. En contraste, quien se escabu
lló sin decir adiós desde el inicio de la comparecencia fue Adán Au
gusto López, titular de Segob.

Paridad, otra vez escollo de partidos
El tema de la paridad de género de nuevo se presenta hoy como uno
de los mayores escollos de los partidos políticos en San Lázaro. Ya
instalados y después de las exigencias del INE para la redefinición de
los legisladores postulados en varios distritos, las diputadas exigen
que al menos la mitad de las presidencias de las comisiones la deben
presidir mujeres. Trascendió en la mesa de acuerdos y de desacuer
dos que los mayores atorones se dan al interior de los partidos, pues
"no se ponen de acuerdo".

Frente, a favor de Zacatecas
Los legisladores de Morena y PT por Zacatecas, tanto en el Senado
como en la Cámara de Diputados, encabezados por la senadora
Soledad Luévano, conformaron un "frente común" para exigir
de forma "enérgica" a los funcionarios del gabinete de AMLO que
la entidad gobernada por David Monreal reciba un presupuesto
justo y el trato que merece de la Federación. Según Luévano, el
gobierno de Zacatecas está a un punto de la quiebra, arrastra un
déficit de más de 2 mil 800 millones de pesos de nómina educativa,
porque no se ha federalizado; el principal Instituto de Seguridad
Social está quebrado y tiene pasivos por más de mil 600 millones de
pesos. En el frente también participan los diputados Bennelly Joca

beth Hernández y Alfredo Femat.

Expulsan a haitianos
Ayer se dieron más argumentos a quienes señalan que México hace el
trabajo sucio a Washington en materia migratoria. Y es que agentes
del INM comenzaron a retirar a haitianos que permanecían aposta
dos en el puente internacional que conecta Acuña, Coahuila, con Del
Río, Texas. Llevaron a más de 120 al aeropuerto de Piedras Negras
para subirlos a aviones que los alejaron de la frontera estadouni
dense. Las primeras críticas vinieron de Wilner Metelus, quien
señaló: "Mala noticia. Gobierno mexicano inicia deportaciones de
migrantes a Haití". Y calificó el hecho como "un crimen de odio. Do
ble moral, pura hipocresía. Gobierno mexicano es antimigrante".

Le cobran factura a Julen
Quien está jugando un papel muy lamentable al asumirse como "pa
ladín de la honestidad" es el senador Julen Rementería. Ayer, el
Presidente resaltó sus cuestionamientos de la contratación de mé
dicos cubanos y recordó que en 2019 lo acusó de comprar kilos de
chorizo, pero al panista se le olvida que fue secretario de Infraestruc
tura y Obras Públicas con Miguel Ángel Yunes, por lo que, como buen
conservador, "su doctrina es la hipocresía".

Respaldo empresarial
Mensaje positivo, el que ha recibido el sector económico mexicano
con el encuentro del Senado y el gabinete de seguridad del Ejecu
tivo federal, y es que reuniones como en la que ayer coincidieron
los secretarios Adán Augusto López, Rosa Icela Rodríguez, Luis
Cresendo Sandoval y José Rafael Ojeda, quienes están al frente de
las políticas encaminadas a la estabilidad y la tranquilidad del país,
no hacen más que abonar al bienestar de la ciudadanía. En ese orden,
sectores como el de la Canacintra, Concamin y la ANTAD recono
cieron la colaboración entre ambos poderes y el trabajo que desde la
Cámara alta realiza el senador Ricardo Monreal para abrir el diálogo
sobre temas que requieren atención para que se avance en la ruta del
crecimiento.
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SOS en el aire:
el peligro del servilismo

Controladores aéreos con sobrecarga de trabajo, mal pagados, víc
timas de acoso laboral y trabajando horas extras, es la descripción
del personal que hoy en día debe sortear la cada vez más agotadora labor

de evitar una tragedia aérea en el AICM.
El "sí, señor" nunca antes había representando mayor peligro para

el sector aéreo nacional como hoy, en especial cuando el servilismo se sobre
pone a la experiencia, aunado a malas rutas aéreas, deficiente administración,
incapacidad y desconocimiento que ponen en entredicho la seguridad de las
operaciones.
Con un rediseño del espacio aéreo incompleto, que no termina de convencer y

controladores semicapacitados, los eventos de conato de colisión aunque el genio
de Rioboó diga que los aviones no chocan sino se repelen podrían estar a la orden
del día. De hecho, y alarmada, les puedo asegurar que cada día se registran más
reportes de pérdida de conciencia situacional de los encargados de tráfico
aéreo a cargo.
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ALERTAS EN SOS

La situación laboral de los contro
ladores, hablo de las personas que
trabajan en la torre de control del

AICM, es que llegan a tener turnos
de hasta 17 horas al día. Entonces,
no es de extrañar que estos horarios ex
tenuantes los lleven a desorientarse
por carga de trabajo y estrés labo
ral. ¡Así de grave y peligroso!

Hay que sumar a esto amenazas,
despidos y presiones desde la Direc
ción de Servicios a la Navegación en el
Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), a
cargo de Víctor Hernández, cuyas de
cisiones han obligado a por lo menos 12
controladores expertos y veteranos
a emprender el vuelo.
Y súmele que, con la reestructura

ción del espacio aéreo en el Centro de
Control México, aumentaron de ocho
a 11 los sectores de trabajo que los

controladores tienen que atender, pero
frecuentemente algunos son cerrados,
incrementando las cargas de trabajo al
multiplicarse los vuelos que tienen que
vigilar en sus pantallas.

En el diseño anterior, había dos con
troladores siempre por cada posición;
ahora, lo que hay es un controlador au
xiliar para dos sectores y un controlador

para pantalla de radar de control aéreo,
es decir, un elemento menos, y eso
provoca que a veces no sepan a qué
vuelo estaban atendiendo.

Aunque el Sindicato de Controlado
res reconoce que una tragedia no sólo
depende de esto, pues los pilotos tam
bién están atentos a otro tipo de aspec
tos, las alertas están en SOS.

A LOS INCÓMODOS LOS MANDAN A VOLAR

Seneam está a cargo de contro
lar las miles de aeronaves que
sobrevuelan el espacio aéreo

mexicano; sin embargo, muchos inci
dentes no se están reportando, pues de
nuevo, el servilismo ejerce presión
para ocultar las irregularidades o
se despide al personal "incómodo",
hasta ahora a José Alfredo Covarru
bias Aguilar, Ángel Iturbe Estrop,
Arturo Heriberto Jiménez Terán,
José Antonio Almazán Barrón y,
cuente también, a una joven separada
del servicio por denunciar hostiga
miento sexual de instructores del
Centro de Capacitación del Se
neam. Y por si esto fuera poco, hay va
rios controladores para contarlos hay
que usar ambas manos alejados de las
funciones de control, amenazados con
ser despedidos por reportar incidentes
de aviación, que prefieren mantener en
reserva sus nombres para evitar más
represalias. Ah, pero eso sí, los super
visores son militares en retiro que
poco o nada saben del tema aéreo.
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EL ESPACIO AtREO EN MANOS INEXPERTAS

La reconfiguración del espacio aé
reo, un movimiento necesario para
que coexistan el AICM con el ma

mut Felipe Ángeles, se ha dejado en ma
nos inexpertas. Hasta hoy el gobierno
aún no había definido las rutas por
las que circularían las aeronaves,
por lo que el diseño del espacio aéreo
sigue siendo una de las principales in
certidumbres técnicas, toda vez que los
aeropuertos en sí están ubicados en el
Valle de México, una zona compleja
a nivel geográfico no sólo por sus
montañas y clima, sino también
por sus imponentes edificios.

La OACI no ha dado su aval ni ha sido
invitada a las reuniones para la edifica
ción del mamut Felipe Ángeles, ni se
le convocó cuando la FAA degradó
a México a nivel 2 por incumplir es
tándares internacionales de seguridad,
a pesar de que en SCT digan que sí están
trabajando en conjunto.
Un asunto del cual ya le he hablado,

pero que no deja de ser espinoso, es el
de los estudios de factibilidad técnica

realizados previamente por la OACI y
Mitre, ambos expresaron sus dudas
del funcionamiento coordinado de
ambos aeropuertos. Acto seguido, Mitre
fue hecho a un lado y se cedió la reali
zación de viabilidad del espacio aéreo
(o dicho de otro modo, el visto bueno) a
la francesa NavBlue.

"Tenemos muy buenos pilotos que
sortean muchas cosas", afirma Heri
berto Salazar, presidente del Cole
gio de Pilotos Aviadores de México,
quien asegura que si hoy en día no
ha habido un accidente de avión
es por la experiencia de los pilo
tos y no por un buen manejo del
gobierno.
Además, me comentó que el colegio

fue "expulsado" de las reuniones
para el rediseño del espacio aé
reo por dar la batalla en contra del
mismo, y acusa que incluso se les ha
tratado de culpar, junto a otros sectores
de la aviación, de la degradación.

"Están tratando de ver quién les paga
el problema y creen que los culpables
son los pilotos, las aerolíneas... cuando
el problema es de ellos".

ENFERMOS DE RUIDO

Entre las voces inconformes está
también la de la población ci
vil. Luz María Gaubeca, denun

cia que "con las nuevas rutas decidieron
alargar la aproximación a 400 metros de
los techos de las casas... es inmoral. Los
aviones pasan cada minuto, lo que en
muchas colonias les impide dormir, tra
bajar, conversar y ha llevado a muchas
personas a medicarse".
Además, me comentó: "Quiero que

quede claro, la postura de 1.7 millo
nes de afectados no es acabar con el

mamut Felipe Ángeles, sino contra
los daños que nos está causando
y el peligro en el que nos pone la
nueva ruta de aproximación. Esta
mos enfermos de ruido. La OMS permite
hasta 4045 decibeles; aquí tenemos en
tre 85 y 90".
Aclaro, el limes aseguré errónea

mente que el subrecretario Carlos Mo
rón había estado en puestos clave en
seis accidentes que ha habido en el país
y no fue así, él no estuvo ni en el 940 de
Mexicana, ni en el de Aeroméxico 498
de Cenitos, ni en el de los caballos. Le
ofrezco una disculpa.
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Ebrard, el
abrazatrumpistas
U TU s un placer recibir junto

I" con el canciller @m_
I I ebrard a @bienvenido_

us un grupo de inversionistas de
EEUU que ven a México como una
oportunidad para invertir y estre
char nuestras relaciones culturales
y comerciales", tuiteó ayer la sub
secretaría Martha Delgado, una
de las más cercanas colaboradoras
del canciller y suspirante presiden
cial para suceder a AMLO.
Pero quién es Bienvenido y, so

bre todo, quién está detrás de ese
grupo.
Si se consulta en la página de

bienvenido.us dice que es una
organización sin fines de lucro,
dedicada a la comunidad hispana
en Estados Unidos. Entonces, todo
bien con que los reciban los más
altos funcionarios de la Alameda,
¿cierto? Pues no tan rápido. Por
que parece que a Ebrard y a sus
más cercanos colaboradores les
urgía hacerle competencia al sena
dor panista Julen Rementería en

aquello de abrazar a extremistas
de la derecha internacional.
Empecemos por que el fundador

y presidente de la organización,
el joven Abraham Enriquez, que
lanzó esa iniciativa a los 24 años, y
quien se presenta como una estre
lla emergente del Partido Republi
cano, presume entre sus logros en
la página misma de bienvenido.us
haber logrado avanzar supuestas
políticas en pro de la comunidad
hispana en la administración de
DonaldTrump.
Además, en la elección del 2020,

se puede leer en bienvenido.us/
team4, Abraham junto con otras
organizaciones conservadoras en
Estados Unidos movilizó el voto

del segmento latino. O sea que si
el mundo respiró cuando Trump
perdió esa elección, Enriquez en
cambio estaba triste.

Al revisar la página de Facebook
de esta organización se encuen
tran publicaciones sobre las causas
más visibles de la ultraderecha es
tadounidense: resistencia al man
dato de vacunarse contra el Covid,
combate al derecho de las mujeres
a decidir y rechazo a la migración.
Pero no para ahí. Si uno regresa

a bienvenidous/advisors es po
sible encontrar un quién es quién
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de la derecha extrema estadou
nidense, entre los que aparece el
mexicano Eduardo Verástegui,
quien en los últimos días se ha des
tacado como un crítico frontal de
las decisiones de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación a favor de
la libertad de las mexicanas a deci
dir sobre su cuerpo.
Entre otros consejeros de bien

venido^ están: el embajador
de Trump en México, Christo
pher Landau, y figuras como Tim
Huelskamp, excongresista que
llegó a ser considerado el más ex
tremo a la derecha por un índice
que evalúa los posicionamientos
de los miembros del Capitolio. Ha
sido referencia por sus iniciativas
en contra de la Corte de EU en
torno a permitir el matrimonio
igualitario.
Recientemente se incorporó

como consejera de bienvenido,
us Mercedes Schlapp, quien fuera

jefa de Comunicaciones Estratégi
cas en la Casa Blanca de Trump y
esposa de Matt Schlapp, lobbista y
presidente del consejo del Ameri
can Conservative Union, organi
zación muy cercana a Trump y
dedicada a monitorear qué tan
conservadora es la conducta polí
tica de sus congresistas afines.
En una fotografía publicada

también ayer por la subsecreta
ría Delgado en Twitter sobre la
visita de la delegación de Bien
venido, aparte de Enriquez y la
misma Martha aparecen el canci
ller Ebrard y Chrístos Marafatsos,
quien en su Linkedin se describe
como consejero del expresidente
Trump y vicepresidente del con
sejo de la Coalición Nacional de la
Diversidad a Favor de Trump.
Una más de las facetas contra

dictorias del canciller Marcelo

Ebrard, él que como jefe de Go
bierno promovió la ampliación de
derechos, él a quien le toca abogar
por los derechos de los mexicanos
en suelo estadounidense, abre las
puertas de la Cancillería a la ultra
derecha estadounidense que se
moviliza contra migrantes y con
tra la decisión Roe vs. Wade, que
despenalizó el aborto en Estados
Unidos.

Ebrard abre las
puertas de la
Cancillería a la
ultraderecha
estadounidense
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La justicia como
venganza personal
El rencor de Gertz
no tiene límite,
alcanza ancianos,
familiaresy
científicos
La justicia está
al servicio de la
vendetta personal
del ajuste de
cuentas del titular

En recientes días lo apare
cido en diversos medios
de comunicación res

pecto del fiscal Alejandro Gertz
es verdaderamente escanda

loso. No hay forma de entender
lo que hace este señor al frente
de la FGR más que la venganza

personal, el ánimo de revan
cha, el odio implacable acom
pañado de poder. En eso, Gertz
es un discípulo fiel, quizá el
más, de las arengas presiden
ciales: su rencor no tiene límite,
alcanza ancianos, familiares y
científicos. Como pocas veces
la justicia está al servicio de la
vendetta personal, del ajuste de
cuentas del titular.

Raymundo Riva Palacio en
estas páginas, Roberto Rock en
El Universal, Ricardo Raphael
en Proceso y muchos más en
las redes sociales han traído a

la opinión pública esta semana
las tropelías de Gertz contra su
familia y contra un grupo de
científicos. A todos asombra el
nivel de la sevicia con que se
conduce el fiscal en estos asun
tos absolutamente personales.
Nada lo detiene.

Como todo en este gobierno,
el asunto no está exento de
cuestiones delirantes. Ima
ginarse al fiscal de la nación
solicitando una orden de apre
hensión contra una mujer de 94
años que estuvo casada con su
hermano da escalofríos, parece
salido de cuento de terror. El

hombre responsable de perse
guir a los delincuentes se ocupa
primero de algún escándalo
familiar, en el que consigue el
récord de que quien fuera su
cuñada sea la persona más lon
geva contra quien se libra una
orden de aprehensión. Valiente
triunfo.
Otro gran logro del fiscal

Gertz es haber metido a la cár

cel a la hija de su excuñada,
Alejandra Cuevas Morán. Esta
mujer de 67 años lleva casi uno
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presa, víctima de un proceso
lleno de atropellos vergonzo
sos propios de una revancha
personal. Los hijos y la hija de
la señora Cuevas han hecho
una valerosa defensa pública
de su madre y han denunciado
las amenazas y chantajes a los
que los ha sometido uno de los
hombres más poderosos del
país.
Ahora Gertz dirige su fu

ria contra una comunidad, la
científica, que simplemente se
extrañó de que a los más de 80
años se le reconociera al fiscal
su calidad de científico y se le
diera una plaza como investi
gador. Peor aún, se descubrió
que el trabajo que presentó
para la obtención de la plaza
es un burdo plagio. Ante eso,
la respuesta de Gertz ha sido la

de poner un expediente en el
juzgado de su preferencia para
lograr meter a unos científicos
a la cárcel acusándolos de cri

men organizado. La pretensión
del hombre de ciencia metido
a fiscal general de la República
es meter a los científicos a una
cárcel de máxima seguridad.
Ya estamos como en tiem
pos soviéticos persiguiendo a
las mujeres y los hombres de
ciencia.

Como se puede apreciar, la
procuración de justicia en el
país no va contra quienes usan
armas de fuego contra las Fuer
zas Armadas o la población
civil, o contra los asesinos o
extorsionadores. Está dirigida
contra los adversarios políticos
del Presidente, contra los fa
miliares del fiscal y cualquiera

que lo haya ofendido. Las ini
ciales FGR no significan Fisca
lía General de la República, su
verdadero significado es: Fisca
lía de Gertz.
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Los 17 muertos de Tula

La muerte parece
un producto
perecedero cuyo
final vemos sin
inmutarnos

¿Somos incapaces
de levantarla voz

para exigir cuentas
a las autoridadesy
evitarla impunidad?

La insensibilidad de la socie
dad mexicana es asom
brosa y patética. La muerte

parece un producto perecedero
cuyo final vemos sin inmutar
nos. Sólo quien la vive de cerca
reacciona. Quien la observa en
boletines de prensa o en los me
dios parece que la viera de lejos,
como en la televisión o el cine,
sin que le provoque rechazo. Lo
acabamos de ver. Hace casi tres
semanas murieron 17 personas
que estaban internadas en una
clínica del Seguro Social en Tula,
porque se desbordó el río por las
tremendas lluvias, y el sistema
de oxígeno en el hospital falló
por el corte de energía eléctrica.
Estupor momentáneo y luego, no
pasó nada.
El personal médico en la clínica

hizo hasta lo imposible por salvar
más vidas, porque fue dejado a
sus expensas por las autoridades
federales, y no pasó nada. Fami
liares de los pacientes llegaron en
lancha a rescatar a los suyos, ante
la ausencia de las autoridades, y
no pasó nada. Diecisiete perso
nas murieron por negligencias
y omisiones, y no pasó nada. Se
documentó cómo las autorida
des del Seguro Social no hicieron
nada por prevenir a la clínica de
la tormenta que la amenazaba, ni
tomaron medidas de contingen
cia, y no pasó nada.
¿Qué se necesita para que pase

algo? ¿Acaso la magnitud de las
tragedias es tan grande que nos
hemos vuelto insensibles como
una forma intuitiva para prote
gernos emocionalmente? ¿Nues

tra empatia penetra el muro de
frialdad sólo cuando vemos, sen
timos y olemos la muerte? ¿So
mos una sociedad tan pasiva que
requerimos que nos acarree una
oposición incendiaria con agenda
política, como sucedió con la
tragedia de la guardería ABC de
Hermosillo para que no quede
en el olvido? ¿Somos incapaces
de levantar la voz de manera es

pontánea, sin manipulación, para
exigir cuentas a las autoridades y
evitar la impunidad?
La semana pasada Azucena

Uresti, una aguda periodista que
no ha dejado de informar para
impedir que el olvido cubra la
tragedia, entrevistó en Radio
Fórmula al director del Seguro
Social, Zoé Robledo, un día des
pués de haber logrado reconstruir
el microcosmos de la tragedia a
través del testimonio de Catalina,
una pensionada cuyo esposo fue
uno de los que murió por la falta
de oxígeno.
"Es una tragedia y negligencia",

le dijo Uresti a Robledo, "y es una
clase de homicidio culposo".
"Eso les corresponde a las au

toridades", respondió el director
del Seguro Social. Cierto, le toca a
la fiscalía de Hidalgo, donde está
Tula, determinar si existen res
ponsabilidades penales, pero él
debió ordenar una investigación
en el Seguro Social para deslindar
responsabilidades y tener claro si
no incurrieron en algún delito.
"Los pacientes se murieron sin

oxígeno", continuó Uresti. "La se
ñora Catalina pudo llegar en una
lancha de remos y la autoridad
no pudo llegar en una lancha de
remos...".
Robledo trató de defenderse.

"Adelantar un resultado de la
investigación sin saber las partes
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de lo que ocurrió en el hospital,
con los pacientes que el resto del
personal pudo subir al segundo
piso...".
Uresti lo interrumpió. "Sí, y

eso es un acto heroico del perso
nal del hospital, nadie más llegó
a apoyar, hasta el día siguiente a
las 10 de la mañana", le recordó.
"No, no es asi"', espetó Ro

bledo, a quien las crónicas y las
imágenes de lo que sucedió en la
clínica del Seguro Social el 7 de
septiembre lo desmienten.
"Yo creo que ahorita estamos

solicitando desde hace tiempo la
investigación, estamos hablando
con el personal desde entonces;
aquí en Tula hay muchas cosas
por hacer. Llegar a conclusiones
anticipadamente no le sirve a
nadie", agregó el director del Se
guro Social, una vez más, escon
diendo en la fiscalía hidalguense
las deficiencias de su gestión.
Robledo no podía responder

las preguntas directas de Uresti
y buscaba escabullirse. "Cuántas
personas de las que fallecieron
eran de Tula, por ejemplo", co
menzó a argumentar en un sin
sentido para explicar por qué, en
materia de cumplimiento de pro
mesas que ha incumplido de
apoyos, y de las prestaciones que
por ley deben recibir los familia
res de las víctimas, tenía que ha
ber un trato diferenciado.
"Sí, pero eso no importa", atajó

Uresti. "Estamos hablando de

lo que te corresponde a ti como
director del Seguro Social. Ha
bía pacientes internados ahí que
murieron ahí, de donde fuesen".
"¿No aceptan ningún error?",

le preguntó más adelante.
"Es que eso le corresponde a la

investigación, no podemos ser
juez y parte", contestó Robledo.

"Pero eres el director del

Seguro".
"Y lo que a mí me consta es que

el personal actuó de acuerdo al
protocolo, y poniendo en res
guardo a las personas que tenían,
que podían subir a la unidad de
medicina familiar en el segundo
piso".
"Les habían avisado desde el fin

de semana anterior".

"Eso es falso, si me lo puedes
demostrar te lo agradeceré".
"No lo digo yo, lo dijo la coordi

nadora de Protección Civil hasta
en Palacio Nacional. Lo dijo el go
bernador Ornar Fayad, el alcalde
de Tula. Lo sabían".
Laura Velázquez, coordinadora

nacional de Protección Civil, en
efecto desmintió a Robledo, y
aseguró que se realizó un alerta
miento "muy puntual" a las auto
ridades municipales y del estado.
La inundación se produjo entre
10 y 15 minutos, lo que provocó
que la clínica quedara incomu
nicada, agregó Velázquez. El
alcalde de Tula había advertido
cuatro días antes que era inmi
nente el desbordamiento del río,
pero Robledo insiste que no sa
bían nada de lo que vendría. Te
nía una clínica híbrida en Tula y
la dejó abandonada a su suerte. El
personal médico de la clínica hizo
más de lo que estaba a su alcance,
y la gente venció la incomunica
ción para acudir al rescate de sus
familiares. Los bomberos y los po
licías municipales también lucha
ron por salvar vidas y rescatar a
las personas afectadas. Diecisiete
muertos no pueden quedar en el
olvido por la pasividad de quienes
ven todo a distancia, insensibles,
sin exigir cuentas a quien debe
rendirlas, hasta que la muerte los
alcance a ellos.
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Agobiada, no crece Claudia
Por más que el presidente

trate de apoyar a Claudia
Sheinbaum, nomás no

logra levantar. La más reciente
encuesta de El Financiero da

cuenta de que la mayoría de los
capitalinos no avalan su trabajo
y menos votarían por ella para
presidenta.
El 38% de los encuestados dijo

que la apoyaría, mientras que
el 53% la rechaza. Este nivel de

apoyo era de 10 puntos más alto
en los dos meses anteriores.
Después de la debacle sufrida

en las elecciones del 6 de junio
en donde perdió nueve alcaldías
de 16, la jefa del gobierno capi
talino ha tratado de recomponer
el entuerto en que ella sólita se
metió, sin tener éxito.
El último ajuste de funciona

rios de su gabinete, responde
más a tener una mayor renta
bilidad política que a resolver
los problemas que agobian a la
capital.
Basta mirar los indicadores de

cualquier rubro para constatar
que, no obstante de contar con
un gran presupuesto, mucho me
jor que otras entidades, no hay
resultados.
El crecimiento económico de

la capital del país es el peor de
todo el país.
La inseguridad pública, no

obstante que se tiene un gran
jefe de la policía capitalina, los
resultados son de terror, ya que
si la gente denunciara todos

los delitos de que es víctima,
pues las cifras serían más que
alarmantes.

La extorsión, el cobro de piso,
los asaltos violentos y los suici
dios siguen al alza, y qué decir
de los feminicidios.
El Metro es una bomba de

tiempo y el mantenimiento de
la infraestructura urbana está
por debajo de lo que hacían otros
gobiernos.
Todo lo tratan de resolver con

regalar el dinero público, el que
aportan los contribuyentes, sin
reparar que es un bumerán que
se revierte en cuanto los recur
sos dejen de fluir y éstos depen
den de innumerables variables,
como la caída del precio del
petróleo o la baja en la captación
de recursos tributarios.

El problema de la señora
Sheinbaum es que está distraída
con su candidatura presidencial
y las enormes expectativas que
tiene AMLO de ella, y es preci
samente esta dinámica la que la
obnubila, tanto en sus decisiones
como en el establecimiento de
sus prioridades.
La revancha, el resentimiento

y el rencor no le dan altura de

miras.

A unos días de que se estrenen
en sus cargos los nuevos alcal
des, saldrán a la luz el cochinero
que dejaron sus antecesores y
entonces a parir chayotes desde
las oficinas centrales para encu
brirlos, ya que mucha de las ór
denes para gastar el presupuesto
provinieron de la oficina de la
jefa de gobierno.
El presidente López Obrador

cometió el error de destapar sus
corcholatas antes de tiempo,
ya que si bien es cierto que
para nadie era un secreto que
Sheinbaum era su favorita para
sucederlo, la realidad es que la
dejó en el peor de los mundos,
porque hay decisiones que debe
tomar para mejorar la calidad
de vida de los capitalinos, pero
éstas pueden contravenir su pro
yecto político.
Todas las obras y acciones que

emprenden, deben sacar raja po
lítica; si no existe este beneficio,
no se hace.

Así la inversión para el man
tenimiento del Metro, o para
incentivar el crecimiento de la
planta productiva de la capi
tal o apoyar a las Pymes, por
ejemplo, no se realiza con los
recursos presupuéstales que se
requieren, solo da una aspirina
para revivir un muerto en etapa
terminal.
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Así pasa con todos los proble
mas que agobian a los habitantes
de la capital del país, el objetivo
del presupuesto son los progra
mas de política social, que no
son otra cosa que acciones elec
toreras para comprar la voluntad
de los votantes.

Si AMLO desea que Sheinbaum
crezca, debe quitarle la respon
sabilidad de encabezar la lista de
sus sucesores, porque sencilla
mente esto la tiene agobiada.
Debe sacarla de ese lugar de

privilegio y tal vez así, pueda dar
algún resultado, porque al paso

que va en un año, los resulta
dos de las encuestas dirán que
es la menos adecuada para ser
presidenta.
Su Tercer Informe de Gobierno

fue más una retahila de falacias
que de logros.
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AMLO, el proeuropeo
"... un verdadero
bloqueen la
región, como lo
propuso AMLO, y
que se parezca al
desarrollado por la
Unión Europea"
"... dentro de ¡os
estatutos de la UE,
la democracia es un

requisito esencial
para cualquier
nación que quiera
integrarla"
La sexta cumbre de la CE

LAC celebrada en México,
fue un excelente encuentro

para percatarnos de la realidad
política que se vive dentro de
Latinoamérica y el Caribe, justo
en un momento en que el mundo
cambió sustantivamente a raíz de
la pandemia por Covid19.
Ante la serie de problemas que

enfrenta la región, los resultados
presentados en la Cumbre fondo
de desastres, agencia espacial,
fortalecimiento sanitario, etc
serán insuficientes para salir
adelante si no se concreta un ver

dadero bloque, como lo propuso
Andrés Manuel López Obrador,
y que se parezca al desarrollado

por la Unión Europea.
No obstante, dentro de los

estatutos de la Unión Europea,
la democracia es un requisito
esencial para cualquier nación
que quiera integrarla. Cuba, por
ejemplo, no podría ser parte del
bloque europeo bajo su sistema
político actual, pero quizá tam
poco tendrían sobre sus hombros
un embargo económico injusto y
deplorable.
Hay otros países en nuestra re

gión que viven bajo democracias
ampliamente imperfectas y cues
tionadas, como las de Venezuela

y Nicaragua. A pesar de ello, sí
existen las condiciones de esta
blecer un camino progresivo para
constituir instituciones regiona
les políticas y económicas y al
mismo tiempo impulsar óptimas
democracias.
A pesar de que la Unión Euro

pea no ha estado ausente de crisis
durante su conformación, vale
la pena tomarla como ejemplo,
aunque debe asimilarse que un
modelo así, lleva tiempo, está
sometido a decisiones contun

dentes y acciones claras. Y no
siempre se empieza con la inclu
sión de todos los países.
En el viejo continente, su

creación se comenzó a gestar
para contrarrestar los efectos de
dos guerras mundiales y de las
divisiones políticas entre este

y oeste. Hoy día nosotros tam
bién buscamos salir de severas
crisis, primero por la pandemia y
en segundo lugar por la vulne
rabilidad de nuestra sociedad y
economía.
Aprendamos de ellos cuando

están por cumplir 70 años desde
sus primeros esfuerzos. A gran
des rasgos: en 1952 inició la ex
periencia europea cuando seis
países crearon la Comunidad
Europea del Carbón y el Acero;
después impulsaron la Comuni
dad Europea de Defensa; luego
vino el Tratado de Roma, que dio
nacimiento al Mercado Común

Europeo (1957); posteriormente
vino el fundamental Tratado de
Maastricht, firmado por 12 países
y que permitía, entre otras cosas,
el libre tránsito de los europeos
dentro del territorio europeo
(1992); más adelante la entrada
en circulación del euro (1999);
posteriormente la ampliación
de la eurozona tras la incorpora
ción de diez Estados del exbloque
soviético (2004). Siempre habrá
vicisitudes, como la salida de
Gran Bretaña, pero también han
aprendido a seguir adelante con
estabilidad y confiabilidad.
Me parece ramplón criticar al

gobierno de México por la pre
sencia de ciertos mandatarios
que acudieron el fin de semana
pasado a la reunión de la CELAC,
como la del presidente de Cuba,
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DíazCanel, y el mandatario ve
nezolano, Nicolás Maduro. Estas
cumbres no pueden incurrir en
el derecho de admisión, porque,
justamente, implicaría un retro
ceso en cuanto al espíritu de bus
car ser una región unida.
Al contrario, fue estupendo y

oportuno que se presenten deba
tes como los apreciados entre los
mandatarios de Uruguay, Para
guay, Cuba y Venezuela, un cruce
de conceptos que precisamente
hacen hincapié en la democra
cia, el único sistema que promete
futuro a nuestras sociedades. No

sólo escuchamos cómo piensan
los unos sobre los otros, sino que

también permite a las sociedades
dilucidar sobre los argumentos
de los mandatarios y así cuestio
nar y construir mejores criterios.
Sí fue un triunfo diplomático

para México. Sobre todo en un
momento necesario para volver
a abrir las puertas del multilate
ralismo, tan peijudicado por la
pandemia. Las relaciones inter
nacionales se han comenzado a
mover vertiginosamente, ante
la batalla frontal entre Estados
Unidos y China, en la búsqueda
de ser la nación dominante en el

mundo; por ello México ni la re
gión se pueden quedar ausentes.
En este contexto, cobra re

levancia y notoriedad que el
presidente chino, Xi Jinping,
apareciera dando un mensaje de
apoyo y apertura para negociar
con ellos lo que sea. Un golpe de
pragmatismo en la nariz de Esta
dos Unidos.

A pesar de que la OEA conti
nuará en funciones, su peso se ha
reducido. Por ello, y aunque no se
trató su desaparición o renova
ción, reivindica el liderazgo que
busca México asumir en América
Latina y el Caribe, un relevante
objetivo que ojalá se convierta,
el día de mañana, en un modelo
similar a la Unión Europea, como
tanto lo desea el presidente de
México.
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Atorados
De por sí, el proceso legis

lativo en Estados Unidos
es complejo. Los nova

tos con ansia de protagonismo
pronto quedan en ridículo; los ex
perimentados tuercen las reglas,
hasta donde se puede, para frenar
o dejar pasar proyectos de ley.
Todo eño bajo el intenso cabildeo
de los intereses enjuego, a los que
se les permite financiar ilimitada
mente campañas electorales.
Si a eso le añadimos que existe

un empate en ambas cámaras y
que la polarizadón es extrema,
entenderemos: por qué el Con
greso lleva dos décadas de pa
rálisis; por qué los presidentes,
frustrados por no poder sacar sus
iniciativas, lanzan decretos que
la Suprema Corte rechazará; por
qué todos tienen tan decepcio
nada a la ciudadanía.
La situación en el Senado es crí

tica: para aprobar la mayoría de
las leyes se requiere una mayoría
dd 60% y el reglamento facilita
el bloqueo al no poner término al

tiempo de deliberación.
Eso ha llevado a que congresis

tas de ambos partidos abusen dd
mecanismo de reconciliación pre
supuesta! Ese dispositivo permite
que, en la discusión dd presu
puesto, dertos comités cambien,
por montos específicos, el gasto,
los ingresos, d déficit o los topes
de deuda. En teoría, esas modifi
caciones no deben tener "inten
ciones presupuestarias", es decir
sólo deben impactar incidental
mente el presupuesto. Además, d
debate está limitado a 20 horas y
sólo se requiere mayoría simple.
En ese marco se entiende que

la desesperadón haya llevado a
los demócratas a meter, en dos
paquetes legislativos, propuestas
de muy diferentes temas, hasta
sumar 4.7 trillones de dólares
(billones para nosotros). Como
comparación, el PIB de México
en 2020 fue de 1.1 trillones de
dólares.
Con ellos intentan reactivar la

economía y el empleo, mejorar

la productividad y la competiti
vidad, pero, fundamentalmente,
quieren dar impulso al estado de
bienestar y conseguir con ello un
mayor apoyo electoral.
Ó primer paquete, por 1.2

trillones financia proyectos de
infraestructura y energía. El otro,
por 3.5 trillones, a gastarse en 10
años, induye inversiones para
reducir las emisiones de carbón y
electrificar vehículos, pero tiene,
sobre todo, orientación sodal:
educadón preescolar y voca
cional, expansión del servicio
médico, vivienda y migración.
Pretenden pasarlos junto con el
presupuesto del siguiente año
fiscal.

DILEMAS

En el Senado ya se acordó el
primer paquete, luego de que
los republicanos rasuraron mu
chos programas que se habían
etiquetado como "infraestruc
tura humana". Nancy Pelosi se
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comprometió por escrito con los
moderados de su partido a vo
tarlo antes del 27 de septiembre,

pero los progresistas quieren que
se voten juntos los dos paquetes,
lo que se ve cada vez más difícil.
Si la vocera de la Cámara baja
cumple lo ofreddo a los modera
dos, perderá el apoyo de los otros.
Si no lo hace, los 19 republicanos
que aceptaron el trato podrían
echarse para atrás.
El otro paquete está en serios

problemas. Muchos demócratas,
y todos los republicanos, se opo
nen a subir los impuestos para
fondearlo. El déíidt ya es muy
alto y están subiendo los precios
de la gasolina, el gas natural y
otros productos.
La asesora legislativa (arbi

tro neutral que revisa el cumpli
miento de las reglas) ya les dijo
que no es aceptable que induyan
en el proceso de reconciliadón
la legalización de 11 millones de
indocumentados, una de las prin
cipales ofertas del presidente.
Los demócratas moderados no

aceptan que el Servido Médico
(Medicare) negode directamente
con las farmacéuticas el predo de
los medicamentos, lo que hará
imposible cumplir otra promesa
de Biden: abaratar las medicinas.
Encima de todo, los senadores

republicanos quieren obligar a los
demócratas a poner el nuevo tope
de deuda dentro del paquete,
para hacer evidente su alto costo.
Los otros, elevando la apuesta,
quieren manejarlo aparte, dentro

de un fondo para atender a los
refugiados afganos y a los damni
ficados por los huracanes y los in
cendios forestales. Si no se ponen
de acuerdo antes del primero de
octubre, el gobierno tendrá que
cerrar y las negodaciones se com
plicarán tremendamente.
El proyecto de ley todavía tiene

que transitar por 17 comités antes
de llegar al de presupuesto, para
ser redactado y luego presentarse
al pleno para su votación. Con
forme pasan los días se vuelve
más probable que tengan que
dejar el segundo paquete para el
año próximo, cuando tendría me
nos viabilidad, por coincidir con
las elecdones intermedias. Sería
un golpe devastador para la ad
ministración Biden. Las siguien
tes semanas serán críticas.
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Larrea vende caro
su amor a la 4T

ERMÁN LARREA ESTÁ buscando
una reunión con Andrés Manuel
López Obrador. El tema es la
cesión de un tramo de su línea Fe
rrosur para hacer un trayecto sin

costuras del llamado Corredor Interoceánico.
Ferrosur, que Larrea le compró a Carlos

Slim en 2002, sale de Pantaco, en la CDMX, y
llega hasta Coatzacoalcos, enVeracruz. Pero
es concesionario de un tramo de vía que es
estratégico para el corredor.

Ese tramo va de Medias Aguas hasta Coat
zacoalcos, y sigue hasta El Chapo, todo en el
estado de Veracruz. El gobierno tiene que pa
gar un derecho de paso para subirse. Pero en
la 4T no gusta eso.
Rafael Marín, el encargado del proyecto

del Corredor Interoceánico, quiere blindar
la operación del ferrocarril del gobierno que

unirá los puertos de Salina Cruz y Coatzacoalcos controlando toda la ruta.
Para ello el Ferrocarril del Itsmo de Tehuantepec (FIT) tendría que absorber ese

tramo de Medias Aguas a El Chapo para completarse de lado a lado, de Salina Cruz,
en Oaxaca, a Coatzacoalcos, enVeracruz.

Germán Larrea
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El FIT tiene un derecho de paso para extenderse desde Medias Aguas a El Chapo,
solo pagando una tarifa por usar la vía de Ferrosur y listo. Pero Marín y la 4T quie
ren tener todo el tramo.

En ese contexto, el gobierno de López Obrador tendría que expropiar, afectando
el título de concesión de Ferrosur y propiciaría un largo litigio con Larrea. Por eso
se está negociando para que se regrese a la nación.
Pero Larrea no se los va a regalar. El dueño del Grupo México baraja varias op

ciones como moneda de cambio. Las opciones que se han puesto sobre la mesa son
muchas y variadas.
Van desde desechar cualquier reforma a la Ley Reglamentaria del Servicio Ferro

viario, al que le metió mano el senador Ricardo Monreal, hasta un veto a la fusión
del Kansas City Southern y el Canadian Pacific.
También una intervención determinante del gobierno federal para acabar, de

una vez por todas, con los bloqueos a las vías de ferrocarril que amenazan con am
pliarse más allá de Michoacán.
Otra: que todo el tema ferroviario de carga en el sursureste sea operado por

Ferrosur; que sigan manteniendo control del puerto de Veracruz, y renovar desde
ahora la concesión de Ferromex.
Este otro ferrocarril de Larrea, Ferromex, el más grande del país, tiene la conce

sión desde 1998 y se le vence en el 2048. Quieren otros 50 años más y si la aseguran
desde ahora con la 4T, mejor.

SIGUIENDO LA PISTA a los temas petro
leros, le cuento que la semana pasada el
Juzgado Segundo
de Distrito de Cam
peche, en el juicio
1090/2021, le negó
a Javier Camar

go Salinas la pro
tección contra una
orden de aprehen
sión por parte de la
Fiscalía General de
Justicia del Estado.
Camargo, ex dueño de Evya y ahora de
la empresa Bufete de Mantenimiento
Predictivo Industrial, se queja de que
en la orden de búsqueda, localización
y aprehensión que se le giró "no fue ci
tado en el periodo de investigación".
Pero las autoridades no tienen porqué
avisar de cada fase de sus pesquisas
a los presuntos responsables porque
nunca cumplimentarían las órdenes.
El 10 de octubre está programada la
audiencia constitucional en el citado
juzgado. Pero de no haber un cambio
de situación jurídica, Camargo puede
ser detenido desde ya. Además de de
nuncias de particulares, el empresario
es investigado por autoridades federa
les, dado que sus empresas recibieron
74 contratos del ex director de Pemex,
Emilio Lozoya Austin.

Javier
Camargo Salinas

PUES AL FINAL de cuentas la Bolsa Mexi
cana de Valores (BMV), que dirige José
Oriol Bosch, paró
la pretensión de su
competidora, la Bol
sa Institucional de
Valores (Biva), que
maneja María Ari
za, de acceder casi
por decreto a que
las operaciones de
cierre tuvieran que
hacerse por las dos
bolsas para jalar un volumen que fácil
mente hubiera incrementado su par
ticipación de mercado entre 20 y 25%,
desde el aproximadamente 10% que
posee actualmente. Estamos hablando
de las famosas "reglas de mejor ejecu
ción", que a principios de año la Comi
sión Nacional Bancariayde Valores,
que preside Juan Pablo Graf, ya había
autorizado y que daban esa ventaja a
Biva, que preside Santiago Urquiza.
Recordará que GBM de Diego Ramos,
Banorte que dirige Marcos Ramírez
y Accival a cargo de José Antonio Es
píndola nunca estuvieron de acuerdo.
Al final Biva no podrá beneficiarse con
cuando menos 30% de las posturas pasi
vas de las operaciones bursátiles.

María
Ariza
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LA JUEZA DE la Corte de Bancarrotas
del Distrito Sur de Nueva York, She

lley C. Chapman, amplió ayer al 8 de
octubre el plazo para la presentación
del plan de reestructura final de Aero
méxico. La encargada del Chapter 11
extendió un mes más ese trámite, que
venció el 8 de septiembre. Estamos ha
blando del virtual cierre de este expe
diente, en el que la aerolínea dirigida
por Andrés Conesa irá decantando
con qué fondos y bancos reorganizará
su deuda, preparará el financiamien
to de salida y liquidaría casi seguro a
Apollo Global Managment. Este fbn
deador, como le informé ayer, está
reacio a aceptar los documentos fi
nales de valuación que le envió hace
unos días la empresa que tiene de ac
cionistas principales a Eduardo Tri
cio y Valentín Diez Morodo. Justo
en la etapa final se está dando una re
batinga para ver con quién se casa Ae
roméxico. El apetito por la aerolínea
bandera de México a todo lo que da.

APUNTI ESTE NOMBRE; Marco Anto
nio Pérez Valtier. El socio director del
bufete Econome
tría Aplicada cam
bió recientemente
su residencia a la
Ciudad de México
desde Monterrey.
Se lo pidió el fla
mante secretario
de Hacienda, Ro
gelio Ramírez
delaO,aquien
asesora prácticamente de tiempo com
pleto desde hace seis meses. El también
articulista pertenece al círculo más
cercano del funcionario y se rumora
que asumirá un puesto de subsecreta
rio. Lo más interesante es que sería la
de Ingresos, que a principios de este
gobierno desapareció Carlos Urzúa.
Ramírez de la O quiere recuperarla, lo
que implicaría un golpe en el índice de
flotación a Raquel Buenrostro y al
SAT. Tómelo muy en cuenta.

Marco Antonio
Pérez Valtier

PUES NADA, QUE Frida Kahlo Corpo
ration, que preside Carlos Dorado,
demandó hace unas semanas atrás

en Estados Unidos a un agente repre
sentante del Banco de México por
violar sus derechos de propiedad in
telectual sobre la marca e imagen
de la afamada pintora. El banco que
gobierna Alejandro Díaz de León,
que se ostenta como fiduciario de la
obra de la artista y de su esposo, Die
go Rivera, se ha extralimitado en
sus funciones y ha hecho de su facul
tad una actividad mercantilista. Y le

jos de frenar esa actitud avariciosa de
sus abogados, ahora hasta amenazan
y presionan. ¿Qué parte no están en
tendiendo en el instituto central?
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CARRUSEL. La

Secretoria de Segu
ridad Pública, Ro
sa Icela Rodríguez,
asistió al Sónado
para comparecer
con rííotivodel ferp^
nf rife, A la Cama;
ra Alta, acudieron
también los seeíé
tarios de Goberna
ción, Adán Augusto
López; Marina, José
Rafael Qjeda y de
la Defensa Nacio
nal, Luis Cresencio
Sandoval. En la s»
sión se dejó ver el

Monreal, presidente
de la Junta de Coor
dinación Política, y
se ^fiflrjfjls]
que juega el pena
do como espaciíj
de encuentro entré

lús poderes.

PALOMITAS. A

besar de que Mo
ena presume lide1
or un gobierno que
?tiende las necesi
dades de la gente,
I Proyecto del PEF
2022 que presen
óa la Cámara de:
Diputados d¡<3& lo
ontrario, así lo con'
sidero el PRD. Co
rriotejemplo, está
I recorte de 305o
quepropone al pre
supuesto destinado
?I apoyo de peque
ñas y medianas
presüs. Mientras tan
ü insisten [Morena)
3n destinarle más te*
Xirsos al Tren Maya,
queno será rentable
/ queya tiene: un so
?recostó de 47 por
iento.

A\

MAGO Desde Pa
acio Nacional, du
cinfesu conferencia
mañanera diaria,
Andrés Manuel Ló
pez Obrador lamefT'
óqueenel Poder
udícial no se haya
¦ciado el proceso
ib puiifiqfflpicg\ ds
eforma y de limpia
que "urge en ese po
der". Deploró que
qs; ministros autori
zaran, reciéíllenTen"
"e, que el Gobier
no devuelva 1,000
millones dé pesos a
un particular. Reccfr
dó que él propúsola
res de los 1 1 minis
ros que integran la
Suprema Corte de
usticia, quienes fue
ajsrficsitfo fssrnl
Senado, pero que
loy no escucha sus
voces.
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Una CELAC

frágil y dividida
Lo que se había anunciado como un

embate con sentencia de muerte pa
ra la Organización de Estados Ame
ricanos (OEA), sencillamente fue un
escaparate que evidenció la falta de

consenso y unidad que campea entre los es
tados miembros de la CELAC. No es cuestión

menor, ya que la expectativa de acuerdos y
acciones que se tenía de la pasada reunión,
palideció ante la polémica desatada por la
presencia de mandatarios que han hecho del
autoritarismo una bandera. Cuba y Venezue
la fueron quienes fundamentalmente pusieron
la nota discordante. Aderezado con el frontal

reclamo de los presidentes de Uruguay y Pa
raguay, no hubo manera en que la reunión
pudiera poner en la mesa, como se propuso,
un acuerdo sobre la desaparición de la OEA
ni sobre un plan de desarrollo integral para
Centroamérica.

Los acuerdos que obtuvieron el apoyo de
1 8 de los 32 miembros de la Comunidad de

Estados Latinoamericanos y Caribeños, termi
nó por rayar en lo insulso. La creación de la
agencia latinoamericana y caribeña del espa
cio, la creación del fondo para hacer frente a
los efectos del cambio climático y el plan de
autosuficiencia sanitaria y de vacunación, son
pinceladas que desdibujan lo que en principio
se anticipó como un contrapeso significativo
para el organismo que dirige Luis Almagro.
Es cierto que con el paso del tiempo cual

quier institución debe apuntar a su actualiza

ción y acorde actuar con los tiempos. Por igual
es cierto que, en los parámetros de la Carta
Democrática Interamericana, la OEA no ha
sido estática; la participación de 35 estados
del continente acelera a diario su actualiza

ción con los fundamentos de democracia, se
guridad, derechos humanos y desarrollo. Una
participación por igual plural con 69 estados
que cuentan con la calidad de observadores
permanentes, además de la inclusión de la
propia Unión Europea, han consolidado a es
te organismo como el que regionalmente de
tenta la mayor importancia para el impulso y
cuidado de la democracia en el continente.

Pero más allá de la tradición y anteceden
te, está el ajedrez político que, sobre un table
ro con sólidas bases, puede poner a mover fi
chas importantes a quienes poco apreciaron
la presencia de DiazCanel y Maduro en nues
tro país. Los Estados Unidos han dado un apo
yo pleno a la gestión de Almagro y al organis
mo en conjunto. Cuestión que ha sido distinta
a las pretensiones que se ventilaban en la CE
LAC. Lo anterior se ejemplifica con la negativa
de soporte financiero al mencionado progra
ma integral de apoyo para Centroamérica. Si
bien se plantea como un gran catálogo de ac
ciones en pro de la infraestructura, el mercado
y el empleo, se requerirían cerca de 45,000
millones de dólares, mismos de los cuales los
norteamericanos no están dispuestos a fon
dear. ¿Qué fuerza tendrá la relumbrosa CE
LAC en un futuro? El horizonte se ve borroso
en la intentona de sonora rebelión.
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Reingeniería de la CM)I I
Han pasado apenas tres semanas del "redi

seño institucional" de la Comisión Nacional

de Derechos Humanos y la inconformidad
de amplios sectores del órgano autónomo
no amaina. Desde el año pasado, las que

jas se hicieron manifiestas a través de correos electrónicos
cuya veracidad nunca fue desmentida por la ombudsper
son, Rosario Piedra Ibarra o por el secretario Ejecu
tivo, Francisco Estrada Correa.

La directiva de la CNDH reclamó el anonimato de los

quejosos, quienes denunciaron desde la contratación de
parientes hasta el cobro de moches. La nueva estructura
administrativa procuraría la eliminación del nepotismo y
el outsourcing, así como una revalorarización del perso
nal de base. La solución, empero, habría agravado los
problemas en vez de corregirlos.

El intento para instaurar una nueva Coordinación de
Especialidades Científicas y Técnicas dio al traste con el
nuevo modelo, sobre todo por su desapego a la normati
vidad vigente. A esta nueva oficina —de acuerdo al cam
bio en ciernes— deberán inscribirse todos los peritos mé
dicos legistas, psicólogosy criminalistas que actualmente
están distribuidos entre las seis visitadurías con las que
cuenta la Comisión.

Piedra Ibarra designó al frente de esa nueva instancia
a Virginia Guadalupe Cruz Domínguez y el pasa
do lunes 20 instruyó a los titulares de las visitadurías gene
rales para comisionar al personal especializado en áreas
de intervención pericial a la nueva funcionaría, que ade
más contará con respaldo administrativo y recursos sufi
cientes para atraer los casos relevantes.
Cruz Domínguez —ex directora de Programación y

Supervisión de la Procuraduría General de Justicia de la
Ciudad de México— cuenta con la confianza absoluta
de Piedra Ibarra, pero acumula críticas que otra vez se
dan en el anonimato por malos tratos, amenazas y hosti
gamiento laboral hacia el personal de ambas dependen
cias. Otras quejas versan sobre "dictámenes a modo".

Esta polémica se suma a la larga serie de errores co
metidos con anterioridad por Piedra Ibarra, entre los que
se cuenta haber designado como directores Generales a
quienes no cumplían con el perfil para el cargo encomen
dado. Un ejemplo es el de quien fuera director general de
la Sexta Visitaduría, el general Alexander Francisco
Brewster Ramírez, quien falsificó su historia curricular
y que una vez que fuera evidenciado no tuvo más reme
dio que renunciar a su cargo.
Otro caso, y por cierto aún más polémico, fue el de

Javier López Sánchez, quien fuera director General
de la Cuarta Visitaduría General, que tiene como una de
sus funciones principales todo lo relacionado con asuntos
de la mujer. López Sánchez se vio envuelto en un escán
dalo por relacionarse sentimentalmente con una de sus su
bordinadas, con quien presumió fotografías de los viajes
que hicieron. Al final, luego de las acusaciones del pro
pio personal, tuvo que dimitir.
Hace dos meses, Estrada Correa suscribió una carta

al personal de la CNDH para deslindarse de la presunta
red de tráfico de influencias y sostener que un Comité de
Revisión Laboral ya estaba atendiendo las quejas. "Que
se presenten las pruebas, con la plena garantía de que
no habrá represalias", advirtió, "la denuncia de hechos
falsos está penada por la ley. Se está procediendo a la
denuncia ante las autoridades competentes para una in
vestigación a fondo que permita identificar si se trata de
meros rumores o en efecto existen estas prácticas".

Efectos secundarios
INTENCIONES. La dirigencia nacional de Morena man
tendrá su intención de definir a los candidatos que juga
rán por las seis gubernaturas que se definirán en el 2022
a través de encuestas. Las casas especializadas en este ti
po de sondeos tienen listas acotadas de los mejor posicio
nados. Pero en Hidalgo —donde los punteros eran la di
putada federal priista Carolina Viggiano y el líder del
Congreso local, Francisco Xavier Berganza, por los
morenistas— lo acontecido en Tula alterará el curso de las

decisiones políticas. El alcalde Israel Félix Soto, de Mi
neral de la Reforma, ha perdido impulso y han aparecido
figuras como el exalcalde de Tula, Ricardo Bapfista, y
el diputado federal Cuauhtémoc Ochoa, diputado fe
deral, quien recientemente se unió a la fuerza política con
el arropamiento de las bases fundadoras, así como del titu
lar del Consejo Estatal, Andrés Caballero.
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Nadie parece saber si el
mundo regresará a su
realidad prepandémica
La tasa de inflación anual en abril pasado llegó a

6.08% y a partir de ese mes ha ¡do descendiendo
hasta llegar al 5.59% que se registró en agosto.
Sin embargo, de acuerdo con los analistas de 29
instituciones consultadas porCitibanamex, la tasa

anual en diciembre será de ó. 1 % en promedio.
Y el aumento previsto en la tasa inflacionaria naturalmen

te se traducirá en incrementos de precios de una gran can
tidad de productos y servicios, de acuerdo con altos ejecu
tivos consultados hace unos días por el Banco de México.
Gran parte de estos aumentos se deben a la pande

mia de Covid19 que, además de matar a millones de
personas alrededor del mundo, ha afectado a todos los
sectores de la economía mundial.

Las cadenas locales e internacionales de producción
y distribución han sido afectadas gravemente por los fre
cuentes cierres o limitaciones de las actividades produc
tivas, que con el objeto de detener la propagación de la
enfermedad, se han ordenado en los países industriali
zados de Norteamérica, Asia y Europa.

Inesperadamente, la pandemia provocó una escasez
de mano de obra en ciertos sectores, como el del trans
porte de mercancías. Por ejemplo, en Europa esto ha
ocasionado que miles de camiones permanezcan esta
cionados sin que nadie quiera conducirlos.

La falta crónica de muchos productos en los anaque
les de los comercios ha ocasionado que suban los pre
cios de los que sí llegan a venderse.
Un buen ejemplo de lo que ocasiona la pandemia

puede verse en las costas de los puertos más grandes de
California Los Angeles y Long Beach, a donde llegan
una tercera parte de las importaciones a Estados Unidos.
Hasta el lunes había 46 buques de carga esperan

do su turno para poder descargar las decenas de miles
de contenedores que han transportado productos desde

China, principalmente.
La autoridad administradora de los puertos informó

que durante la pandemia éstos se congestionaron por
que la demanda estadounidense de productos fabri
cados en el extranjero se disparó justo cuando las res
tricciones pandémicas debilitaron la fuerza laboral y
obstaculizaron las operaciones.

En el primer semestre del año el tráfico en el puerto de
Los Ángeles subió un 57% respecto al mismo promedio
del año pasado.
Antes de la pandemia lo normal es que solo un bu

que, no 46, estuviera esperando su turno para entrar al
puerto y descargar.
Por si lo anterior no fuera suficiente, también han au

mentado los precios de los combustibles, lo que a su vez
ha encarecido el costo del transporte carretero, maríti
mo y aéreo.

Por ejemplo, de acuerdo con The Wall Street Journal,
"el precio promedio en todo el mundo para enviar un con
tenedor de 40 pies se ha más que cuadruplicado desde
hace un año, a 8,399 dólares al 1 de julio (...) Los precios
para enviar desde China a los principales puertos de Eu
ropa y la costa oeste de EU se acercan a los 12,000 dó
lares por contenedor ¡...) algunas empresas dicen que se
les cobran 20,000 dólares por acuerdos de última hora
para llevar mercancías a los buques de salida".
Ante esta realidad debemos preguntarnos si tarde o

temprano el mundo regresará a su realidad prepandé
mica, la que existió hasta 2019.
Hasta el momento nadie parece tener la respuesta

porque la pandemia dista mucho de estar domada y la
evolución del coronavirus sigue sorprendiendo.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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AMLO a la mitad
del camino
A partir de ahora, el presidente

intensificará sus intenciones de
cambio e irá tratando de conso
lidar lo avanzado, sobre todo,
en sectores clave como la admi

nistración de justicia, lo social y económico:
1. Justicia: mejoramiento sustancial de la

aplicación de la justicia y fortalecer el Esta
do de derecho. En los tribunales de todas
las materias desde la administrativa hasta la

laboral, con excepciones, aún se aprecian
acciones de freno al cambio. Es de todos
conocido cómo en todas las materias son fre

nados por los órganos jurisdiccionales tanto
en materia administrativa, fiscal y hasta judi
cial. Por otro lado, la sociedad mexicana es
tá resintiendo los efectos psicosociales y eco
nómicos del largo confinamiento. En el área
de salud no sólo habrá que continuar con el
tema del Covid, que no será lo único; existen
tratamientos para los más necesitados que
han quedado pendientes. Al mismo tiem
po viene surgiendo el problema vinculado
al crecimiento de los trastornos en la salud

mental como el estrés, ansiedad y depresión
que el Estado deberá procurar atender en
la medida de sus posibilidades. El regreso a
clases es complejo; niños y jóvenes han dis
minuido su capacidad de sociabilización y
habilidades cognitivas, perdido estudios de
terminantes e, incluso, la continuidad y de
serción. A lo anterior, se suma el costo de la
rehabilitación de las escuelas que se dejaron
de utilizar por cerca de año y medio.
2. Economía: se afrontan tensiones tan

to en el área fiscal como monetaria. Por el

lado fiscal, irán faltando recursos para sol
ventar gasto e inversión, al mismo tiempo,
surgen compromisos contingentes como des
embolsos extraordinarios en salud, educa
ción y desastres naturales. En esta lógica,
el gobierno federal, propuso un ajuste en la
miscelánea a la espera de mayor recauda
ción producto de la ampliación de la base
de contribuyentes y la recuperación econó
mica. El tema, sin embargo, estriba en que
el resto del país también necesita dinero. Tie
ne que fluir la inversión del sector privado
en tanto el gobierno no puede sólo impulsar
mayor crecimiento. Bajo nuevas reglas del
juego sustentadas en la ética, particulares y
el Estado deben trabajar ¡untos para evitar
que la economía se deshidrate. El balance
entre las necesidades financieras del Esta
do, mayor inversión y, retomar el crecimien
to, tendrá que calibrarse para evitar presio
nes. Por el lado monetario, los desajustes
inflacionarios continuarán presionando las
tasas de interés y al peso. Es previsible que,
de seguir la recuperación dispar entre las
economías del mundo, la inflación no vaya
a ser un fenómeno temporal pues mientras
EU y China avanzan en su recuperación, los
proveedores de materias primas seguirán re
zagándose, provocando desajustes en las
cadenas de valor.

La efervescencia política no ha cesado
desde hace 3 años, ésta se intensificará de
manera importante lo que puede provocar
que estos retos no se afronten de forma ade
cuada e incluso los cambios propuestos en
cuentren más obstáculos.
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AMLO y la CNTE:
¿cuál traición?
Ahí está el video. 27 de mayo de 2019 en el patio

principal de Palacio Nacional. Entre cuarenta y
cincuenta profesores de la Coordinadora Nacional
de Trabajadores de la Educación, la famosa CNTE,
forman un semicírculo. El presidente López Obra
dor y Olga Sánchez Cordero al centro, Esteban Moc
tezuma un poco más atrás y en uno de los extremos
Julio Scherer Ibarra. Todos sonrientes. "Ya cayó, ya
cayó, la reforma ya cayó", gritan con el puño en al
to como si se tratara de un mitin. 'Aquí y ahora con
la coordinadora", exclaman, dejando en claro que
es el presidente el que está con los maestros y no los
maestros con el presidente. En octubre de 2020 re
gresaron a exigir compensaciones no pagadas por
el gobierno de Michoacán, reinstalación de maes
tros y reapertura de la normal rural de Hidalgo. La
reunión fue con el presidente y los mismos funcio
narios de un año antes. Cedieron en todo. Año y me
dio después Moctezuma, Scherery Sánchez Corde
ro ya cayeron, ya cayeron... y la CNTE sigue ahí.

La relación de López Obrador con la CNTE
parece haber llegado a un punto de quiebre. Des
pués de transitar juntos durante muchos años en
sus batallas contra la reforma educativa, el neo
liberalismo y lo que ellos consideraban embates
al sindicalismo, los maestros se han convertido
en el grupo opositor más visible al proyecto del
presidente. Son los que están en las calles, to
mando vías en Michoacán y deteniendo el paso
del propio presidente en Chiapas.

Los primeros bloqueos de vías férreas por
parte de la CNTE no generaron mayor reacción
del presidente. A pesar de los llamados de la ini
ciativa privada que reclamaban la paralización de
la cadena de suministro de la industria y el comer

cio, López Obrador no se inmutó; eraparte delpai
saje del México sin represión y libertad de mani
festación que él representaba. Pero los intereses
de uno y otros terminaron chocando. Para el pre
sidente la prioridad era el regreso a clases; para la
CNTE la prioridad es el trabajo político fuera de
las aulas. Para López Obrador los problemas po
líticos se arreglan con él y solo con él; la CNTE sa
be que lo más rentable es presionar a los goberna
dores. El principal afectado por los recientes es la
Comisión Federal de Electricidad; a ellos les da
igual. Para López Obrador el finúltimo de la alian
za era tumbar la reforma educativa; para los maes
tros de Coordinadora fue solo el comienzo.

Nadie y menos López Obrador se puede lla
mar a engaño. Podemos estar de acuerdo o no con
la Coordinadora, pero sus planteamientos son los
mismos desde hace cuatro décadas (plazas auto
máticas a egresados de las normales, incremen
to salarial y aumento de la seguridad social de los
maestros) y sus formas de lucha también (mar
chas, plantones y toma de instalaciones).

¿Cuál traición? Ahora sí que quien cambió
fue López Obrador, que ahora es presidente, la
CNTE sigue siendo la misma.
La relación de

López Obrador
con la CNTE

parece haber
llegado a un

punto de quiebre.
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La Red Limpia ( I lie Clean Network
Leo a los facilitadores progres que

siguen con su visión buena ondi
ta y superficial del colectivismo
(eufemísticamente llamado socia
lismo del siglo XXI) y que afirman

que después de la patética reunión de
la CELAC el pasado fin de semana en
la Ciudad de México, el presidente Ló
pez Obrador se ha convertido en el lí
der de América Latina capaz de resol
ver los problemas de Cuba y Venezuela.
Yo también fui ¡oven y en algún momen
to admiré al Che Guevara, pero la juven
tud es una enfermedad que se cura con
el tiempo. Dejemos a los progres seguir
con sus fantasías pero no les hagamos
mucho caso.

Lo que en realidad pasó el fin de se
mana es que el presidente López Obra
dor, acostumbrado a ladrar fuerte, se ha
envalentonado con Joe Biden por su ma
nera diplomática y profesional de llevar
la relación con México. A Trump le te
mía porque ladraba más fuerte que él;
a Biden lo desprecia porque casi no lo
voltea a ver. Si algo puede enfurecer a
López Obrador es que no lo vean, no lo
oigan, no lo pelen, y eso, exactamente,
es lo que está haciendo el gobierno de
los Estados Unidos.

Pero no pensemos que la falta de
una respuesta expresa a las balandro
nadas de López Obrador significa que

los Estados Unidos se van a quedar
cruzados de brazos mientras el Obra

dorato emula el guión que siguieron
Venezuela, Bolivia, Ecuador, Nicara
gua y Argentina en sus ataques a la li
bertad individual y de empresa, en su
control clientelar de masas a cargo del
erario público o en su coqueteo con los
intereses de China en el hemisferio oc

cidental. Como ayer señaló Javier Te
jado en El Universal, la administración
Biden es discreta pero efectiva: Brasil,
Argentina, Chile y Colombia no vinie
ron a la reunión de la CELAC; Cuba
y Venezuela fueron exhibidas por los
presidentes de Uruguay y Paraguay an
te la cara de sorpresa y decepción del
presidente de México.
Más por instinto que por prepara

ción, López Obrador comunica con ges
tos y símbolos. Su problema es que los
Estados Unidos no reaccionan a los ges
tos y símbolos tallados en la piedra ba
sáltica de los humedales tabasqueños.
Para ellos, el presidente de México es un
bicho raro que hay que estudiar con un
microscopio para entender su anatomía.
El espectáculo de los festejos de nuestra
Independencia con el dictador de Cu
ba ofendió más a los cubanos que a los
Estados Unidos. El chistecito de acoger
a Maduro (acusado de narcotráfico) y
por quien se ofrece una recompensa de

15 millones de dólares hará que la DEA
amplifique su análisis de las cada vez
más indiscretas relaciones de Morena

con el crimen organizado. La participa
ción vía remota del presidente de Chi
na, Xi Jinping, en la reunión de la CE
LAC incrementará la presión de Estados
Unidos y sus aliados sobre México pa
ra que nos adhiramos a la iniciativa de
la Red Limpia (Clean Network) y restrin
jamos el uso de tecnología China en la
instalación y operación de las nuevas re
des 5G.

En México, las decisiones relaciona
das con la tecnología 5G corresponden
al Instituto Federal de Telecomunicacio

nes ¡IFT), por lo que, una vez que el pre
sidente entienda el por qué de la pre
sión estadounidense, es muy probable
que dirija su atención a este organismo
autónomo y pretenda cooptarlo como lo
hizo con la Comisión Nacional de Hi

drocarburos o la Comisión Reguladora
de Energía. Si el IFT ha logrado mante
ner su autonomía es porque el presiden
te, atrapado entre el Echeverriatoy el mi
to petrolero, no tiene la menor idea de
los que significa la tecnología 5G y el
por qué de su importancia estratégica.
Cuando se entere, es probable que el
IFT ya haya decidido aceptar lo inevita
ble: nos habremos incorporado a la Red
Limpia.
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Rayuela
Ante la vulgaridad,
firmeza, mesura y
guante blanco.
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BAJO LA LUPA
¿FMI y Banco Mundial alteran
los rankings fake de sus índices globales?
ALFREDO JALIFERAHME

ALA PLÉYADE DE la omnipotente pro
paganda anglosajonaThe Economist, Fi
nancial Times, Reuters, The New York Ti

mes: vinculada con la banca Rothschild y el clan
de los Clinton/Obama/Sorosno le debe gustar
en lo absoluto la política menos globalista de la
economista búlgara Kristalina Georgieva (KG),
de 68 años, a quien se le fueron a la yugular por
haber supuestamente alterado los índices globa
les para favorecer a China mediante los rankings
fake del Grupo Banco Mundial (GBM) y el FMI.
KG FUE VICEPRESIDENTA de la Comisión
Europea, jefa ejecutiva del GBM conglomera
do de cinco organizaciones internacionales que
proporciona empréstitos a los países en vías de
desarrollo y presidenta en funciones del GBM
después de la renuncia intempestiva en 2019
del surcoreano médico y antropólogo Jim Yong
Kim (JYK). Hoy KG se desempeña como man
damás del polémico FMI.

NOESLO mismo que el GBM haya sido presidi
do por el ex secretario de Defensa Robert McNa
mara y el megahalcón y neoconservador strau
ssiano Paul Wolfowitz diseñador de las guerras
de Estados Unidos en Medio Oriente desde la
Universidad Johns Hopkins que por KG, más
comprensiva a los países en vías de desarrollo

SEGÚN LA REVISTAg/oZ>a/zsía neoliberal
The Economist, KG, en ese momento segunda
de a bordo del GBM, colaboró para alterar los
rankings del reporte anual Doing Business,
que sopesa las condiciones en 190 países, y así
haber favorecido a China, Azerbaiyán, Arabia
Saudita y Emiratos Árabes Unidos (https://
econ.st/2XEVizO).

¿PORQUÉ THE Economist exime al surcoreano
JYK de su responsabilidad mucho más vertical
mente directa? Según Financial Times (17/9/.21),
portavoz del globalismo neoliberal, el "Comité
de Ética" (¡megasic!) del FMI "revisa el asunto".
LA "INVESTIGACIÓN" FUE encargada al
poderoso bufete legal WilmerHale (WH),
cuyos hallazgos con dedos y dados cargados
fueron publicados por GBM (https://bit.
ly/3tVUxOQ), que ya optó por cesar la publica
ción anual del reporte Doing Business (https://

bit.ly/3zAny3u).

¿NO SERÁ, ACASO, que tales índices ya no
convienen a los intereses anglosajones del eje
Wall Street/La City?

¿Y QUIÉN ES este "detective legal" WH que se
da el lujo de incriminar a los directivos incómo

dos del GBM y FMI? Sin penetrar los dédalos
de los bufetes en los paraísos fiscales, tipo
MossackFonseca, es conocida la ultrapoliti
zación legalista en Estados Unidos cuando sus
poderosos bufetes forman parte de la circuí ari
dad de sus negocios con el Olimpo, como es el
caso de Albright Stone Bridge y el bufete Den
tons Global Advisors (https://bit.ly/3ucrJ4t).
EL BUFETE WH cuenta con mil abogados en
el mundo entre ellos México y ha tenido co
mo "notables alumnos" al polémico ex director
del FBI Robert Mueller que hizo el ridículo
con la fallida defenestración de Trump y al
ex senador por Colorado y hoy embajador en
México, Ken Salazar.

REUTERS Y THE New York Times (https://nyti.
ms/3hTSJk8) abundan sobre los "hallazgos (sic)
de la investigación" por el bufete WH con mu
chos escándalos a cuestas, como sus fétidos re
portes sobre la gasera Enron y WorldCom/MCI.

LO MÁS HILARANTE y delirante de la "in
vestigación" (sic) del bufete WH es que la califi
can de "independiente" (sic).
EL DEPARTAMENTO DEL Tesoro de Esta
dos Unidos, que maneja las acciones mayori
tarias de ese país tanto en el FMI como en el
GBM, "analiza" los "graves hallazgos" (https://
reut.rs/3nR9YGF).

¿PREPARA LA ÉLITE financierista/lega
lista anglosajona el sepelio de la economista
búlgara KG? Esto huele a una redición de la
defenestración erótica del francés Dominique
StraussKahn del FMI.

¿QUIÉN VA A "investigar" las actividades
espurias del GBM en Afganistán donde instaló
un gobierno vasallo para saquear su litio y sus
tierras raras? (https://bit.ly/3zwbcZQ).
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THE AMERICAN LAWYER cataloga al bu
fete WH como el segundo de Estados Unidos.
¿Qué firma "independiente" investigará el ran
king de los bufetes legales de esta nación?

A MI JUICIO, el pecado imperdonable de KG
es haber puesto en tela de juicio el modelo
tramposo de la "asociación PP (PúblicoPriva
do)" mediante la cual el GBM busca avanzar su

privatización a ultranza.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

A A Kristalina Georgieva, gerente deL FMI,
se Le fueron a La yugular por supuestamente
haber alterado Los índices gLobaLes para

favorecerá China mediante Los rankings fake
deL Grupo Banco Mundial y eL organismo
donde trabaja. Foto tomada de Twitter
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ASTILLERO

Ayotzinapa: intacto, lo militar //El tema
"incomoda" en Palacio // Los frenos, en FGR y
Sedeña//Delgado, AMLO y neomorenismo
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

A UNOS DIAS DE que se cumplan
siete años de la desaparición en
Iguala de 43 estudiantes de Ayot
zinapa, la administración obrado
rista avanza fatigosamente en las

investigaciones judiciales relacionadas con el
ámbito civil, pero sigue sin mejoría ni apertura
en cuanto a lo militar.

HAY MÁS ÓRDENES de aprehensión y di
ligencias judiciales y periciales relacionadas
con lo civil, y se difunden hechos y pruebas que
hunden a la desahuciada "verdad histórica"
construida mañosa y mentirosamente por el
entonces procurador Jesús Murillo Karam y
el ocupante de Los Pinos, Enrique Peña Nieto,
pero no se escala en el punto clave de la Secre
taría de la Defensa Nacional, de cuyos soldados
y mandos en el cuartel de Iguala hay indicios y
testimonios de que tuvieron conocimiento de
lo sucedido y participación complicitaria.

VIDULFO ROSALES, ABOGADO de los fa
miliares de los desaparecidos, asegura que hay
responsabilidad cuando menos en los mandos
del 27 batallón de infantería de Iguala y en la
zona militar de Guerrero. ¿Cuál es la actitud
del presidente López Obrador cuando en las
mesas de trabajo se habla de esa responsa
bilidad de los militares? "Cuando el tema se
tocaresponde Rosales, obviamente no se
quiere abordar; vemos nosotros a menudo una
tendencia de querer proteger, de no querer
conflictuarse con esta institución".

AÑADE: "NOSOTROS HEMOS visto que
como que incomoda hablar de esta institución,
como que no gusta cuando se pone el tema en
la mesa. Sin embargo, pues se tiene que poner.
Y el Presidente ha hecho los compromisos,
que va a hablar con el secretario de la Defensa
Nacional, para que se dé toda la información,
que no se obstaculice nada. Pero una cosa es el
compromiso que el Presidente hace en la mesa
y otra cosa es que ya en la vida práctica como
que ya no funcionan las cosas; cómo esa volun
tad no se traduce en acciones concretas".

A CASI SIETE años, los obstáculos mayores
a la indagación sobre los normalistas están en

la Fiscalía General de la República y en la Se
cretaría de la Defensa Nacional, puntualizó Vi
dulfo Rosales: "sí, 'Fue el Estado', pero hoy es y
sigue siendo el Estado" (https://bit.ly/3kt5CDi).
EL EBRARDISTA MARIO Delgado está uti
lizando la figura del Presidente de la República
para tratar de justificar el madruguete de élite
que ha dado en el partido Morena. Además del
fraseo relacionado con la "Alianza Popular"
como fórmula organizativa para continuar con
la llamada Cuarta Transformación, ayer inclu
yó en su página personal, www.mariocd.mx,
una nota informativa en la que proclamó (la
misma idea la expresó una vez más, párrafos
más adelante): "Tenemos la responsabilidad de
reorganizarnos para potenciar nuestra capaci
dad de movilización y convertir la preferencia
que ya tiene el Presidente de la República en
un resultado contundente en la ratificación de
mandato".

ADEMÁS, ACUSÓ RECIBO de las críticas
por el acuerdo de cúpulas difundido este lunes
y ya incorporó de palabra, sin ninguna cons
tancia de tal hecho, a "las bases" del partido.
Aseguró que su plan de notables ha sido apoya
do unitariamente por "los grupos parlamenta
rios de Morena en el Senado y en la Cámara de
Diputados, todos los gobernadores de nuestro
movimiento, la presidenta del Consejo Na
cional, el presidente del Instituto Nacional de
Formación Política, además de simpatizantes
y militantes que se han sumado a esta Alianza"
(https ://bit.ly/2XAquzM).
UNA DE LAS voces críticas del plan de élites
impulsado por Delgado es la del académico,
articulista y entrevistador John Ackerman,
quien advierte que con este proyecto se corre
el riesgo de que Morena termine pareciéndose
no al Partido de la Revolución Democrática
(que nunca llegó al poder presidencial), sino
al Revolucionario Institucional, que formó el
binomio partidogobierno (entrevista con Ac
kerman quien, por cierto, ya considera afiliarse
al partido guinda: https://bit.ly/3CCPoh4).
¡Hasta mañana!
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ROZONES
• No es lo mismo borracho que cant nero
Nos hacen ver que hay señales de que actores relevantes de la 4T cada vez alejan más de
sus círculos al académico John Ackerman, quien la víspera criticó el anuncio que hiciera
la dirigencia de Morena de llevar a cabo una "Alianza popular para continuar con la trans
formación", al considerar que esta propuesta es una decisión de las cúpulas. Y es que, al ser
cuestionado sobre el tema, el coordinador en San Lázaro, Ignacio Mier, respondió que el
investigador quizá en otro momento "no pensaba eso", porque "no es lo mismo opinar a ve
ces como cantinero y a veces como borracho... Entonces, no es lo mismo estar de aquel lado,
que de repente ahora te toca estar del otro, y ya no se ven las cosas iguales ¿no?". El líder de
la mayoría guinda es uno de los que respaldan la referida "alianza popular" y si bien remató
diciendo que hay que respetar todas las opiniones, aunque algunos no coincidan con él, lo
dicho, dicho está.

• Margar :a, con todo
Y fue Margarita Zavala quien ayer dio una pequeña probada de la frontalidad con la que,
nos aseguran, podría traer asolada a la bancada morenista en la naciente legislatura de la
Cámara de Diputados. Aunque también quedó clara la crispada respuesta que podría des
plegar la mayoría morenista en su contra. "Contra lo prometido por este gobierno, la pobreza
no se ha reducido. Lo que estamos viendo es clarísimo, no optaron por los pobres optaron
por los votos. Regalaron ustedes el dinero de todos los mexicanos para crear una maquinaria
electoral que además empobrece más. En el momento más crítico de la pandemia, frente al
dolor, frente a millones de desempleados, el gobierno se comportó como el más egoísta de
los neoliberales, dejando pasar, dejando de hacer. Los empobrecidos por este gobierno son,
en 2020,3.8 millones de mexicanas y mexicanos. Ahí los colocó el gobierno actual". Anoche
los registros del caso iban de estos dichos a la interrupción total a su participación. Uf.

• Apoyos desde ya a gobernadores electos
Con la novedad, un tanto esperada, de que la administración del Presidente López Obra
dor ya está metido de lleno en apoyar los proyectos que traigan en sectores estratégicos que
tengan beneficios económicos y sociales rápidos. En esa lógica se enmarcan las reuniones
que tuvo el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, con los gober
nadores electos de Colima, Indira Vizcaíno, y de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla,
Un ejercicio, por cierto, que en semanas pasadas realizó con el hoy mandatario de Nayarit,
Miguel Ángel Navarro. En todos los casos, nos señalan, han participado equipos técnicos
de ambos niveles, especialistas y conocedores en este caso del sector agroalimentario, para
tener arranques inmediatos y enfrentar dos desafíos: la seguridad alimentaria y la situación
de los productores desde su lugar de origen. Pendientes.

• Los acentos de RíosFar at
Ahora que en la Corte se votó la despenalización de las personas que interrumpen su emba
razo, en las benditas redes se dio revuelo a las palabras de la ministra Margarita RíosFarjat
quien mencionó que "nadie en pleno ejercicio de su autonomía se embaraza para después
abortar". Fue un planteamiento, nos comentan, de los que sientan precedente sobre el perfil
y orientación que los ministros han de impregnar a sus resolutivos, en este caso los de Ríos
Farjat, quien se incorporó a la Corte ya en los tiempos de la 4T. Nos hacen ver, sin embargo,
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que no es el único que ha tenido esta orientación solidaria: apenas el 1 de septiembre, a pro
puesta suya, la Primera Sala reconoció la figura de filiación por solidaridad humana, un tipo
de conexión entre dos personas que no sólo se produce por la procreación, la reproducción
asistida o la adopción, sino también por solidaridad. Por ahí van los pulsos de la ponencia de
doña Margarita.

• Mareajes en la CDMX
De cara al inminente proceso electoral 20212022, en el que estarán enjuego seis gubernatu
: as, la disputa entre políticos ha tomado abiertos tintes ideológicos y hasta religiosos, nos ha
cen ver. Después de la pifia del senador Julen Rementería y su fallido intento por establecer
lazos con Vox, así como su contraataque a las críticas que recibió, al colocar en la discusión
pública el Cubagate, ahora se subieron al ring los diputados locales panistas de la Ciudad de
México Gabriela Salido y Federico Dóring, quienes exhortaron a Morena a abstenerse de
postular apersonas vinculadas congrupos religiosos. Señalaron alos legisladores morenistas
Hamlet García, Emmanuel Reyes y Favio Castellanos, de ser devotos de La Luz del Mun
do, cuyo pastor fue acusado de pederastía y abuso sexual. Así los señalamientos.

• Se reparten el pastel en San Lázaro
Como si fuera un segundo capítulo de las elecciones federales de junio pasado, los líderes par
lamentarios de la 4T están enfrascados en una discusión con los dirigentes de la oposición.
Esta vez para repartirse 50 comisiones en San Lázaro y poder acomodar a sus principales
cuadros, en el que Morena lleva mano porque nos adelantan que ya tiene nombres bien perfi
lados: en Presupuesto, con el tamaulipeco Erasmo González; Emmanuel Reyes Carmona,
en Salud; el exlíder de la CNTE Santiago Chepi, para Educación; Julieta Kristal Vences
repetiría en Asuntos Migratorios, Salma Luévano, para Igualdad de Género, y hay una enor
me interrogación para ver donde aún hay varios nombres, mientras que entre el PAN y PRD
habrá un duelo para definir quién preside la Comisión del Deporte, ya que el blanquiazul
cuenta con el clavadista retirado Rommel Pacheco y el sol azteca con la excampeona de
taekwondo Edna Gisel Díaz Acevedo.
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"Millones de otros como yo tienen la sensación
de que el mundo va mal.

Pueden sentir que las cosas se derrumban y crujen
bajo sus pies"

George Orwell

Hace tiempo que el ritmo de los tiem
pos ha perdido cadencia. Pareciera
que los músicos profesionales

fueron reemplazados por improvisados
populares que no respetan las partituras y
desprecian la armonía de la orquesta. Los
nuevos músicos producen chirridos y los
sonidos desafinados que justifican con so
nidos vacíos: palabrerías adjetivadas, desca
lificaciones y ningún argumento.

Aunado a esto, las circunstancias globales se han
vuelto cada vez más adversas; desde la crisis de 2008 no
hemos dejado de vivir dentro de la economía del miedo: a
los inmigrantes, a las burbujas financieras, a los gobernan
tes totalitarios, a los antivacunas, a los sedevacantistas, a
los trumpistas, a los terroristas, a los conspiracionistas...

Inhalar miedo, exhalar odio; todo esto crea el escenario
para las crisis de supervivencia social, el derrumbamiento
de los ideales y el paso a la barbarie. Aunque todo ello sea
lo más lejano a los objetivos de la civilización. Como ha
escrito Judith Shklar: "Toda persona adulta debería poder
tomar sin miedo ni favor todas las decisiones efectivas po
sibles sobre todos los aspectos posibles de su vida, siem
pre que fuera compatible con idéntico ej ercicio de libertad

de cualquier otra persona adulta". Y hace tiempo que eso
no es posible.

Así las cosas, es inevitable preguntarse ¿qué debemos
hacer? La única respuesta equivocada es: nada. Dejarnos
llevar por la inercia totalitaria tampoco va a hacer que los
retos sean menos; al contrario, las patologías sociales irían
en aumento.

Considero que lo socialmente responsable es mante
ner y recuperar los criterios democráticos. En concreto, es
indispensable que los líderes que se incorporan a nuevas
posiciones tengan fuertes valores democráticos y com
promisos éticos estables.

En ese sentido, el triunfo de Justin Trudeau para un
nuevo periodo es una gran noticia. Aunque varios analis
tas consideraron que convocar a elecciones antes de que
terminara su mandato fue un desacierto, pienso que en
días tan convulsos garantizar la permanencia de un mo
derado al frente es un alivio para los canadienses y para
el mundo.

Hay dos temas que considero prioritarios para la nueva
gestión de Trudeau. El primero tiene que ver con el pasa
do y la cohesión social; se trata de la implementación de
la reparación de daños para los niños indígenas. En 2008
el gobierno de Trudeau puso en marcha la comisión de
la verdad y la reconciliación para investigar lo que había
pasado en las residencias para adaptar a los indígenas a
la cultura blanca. Los resultados han sido escalofriantes;
hace apenas unas semanas se descubrieron 1,100 nuevas
tumbas de menores de edad.

El segundo tema es la reconstrucción del país tras
las secuelas de la pandemia económicas y de cohesión
social,

Trudeau es un buen director de orquesta, permíta
seme la analogía, que puede dirigir armoniosamente los
sonidos de los nuevos tiempos para su país. Necesitamos
más líderes capaces, como él.
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En un comunicado firmado

por el subcomandante Ga
leano, el Ejército Zapatista

de Liberación Nacional (EZLN) ha
avisado que Chiapas está "al bor
de de la guerra civil".

El EZLN acusa al Gobierno estatal de in
tentar sabotear la salida de la delegación za
patista La Extemporánea, que participa en
una gira por Europa, al ordenar el plagio de
dos de sus miembros. Ante ello, los zapatis
tas han convocado a una manifestación el
próximo viernes 24 de septiembre frente a
las casas del Gobierno de Chiapas y las em
bajadas y consulados de México.

Por estos actos, el EZLN responsabilizó a
la Organización Regional de Cafeticultores
de Ocosingo (ORCAO), a quienes describe
como una organización políticomilitar de
corte paramilitar.
Aseguran que este grupo posee unifor

mes, equipos y armas obtenidos del dinero
que captan a través de programas sociales.
"Con esas armas disparan todas las noches
contra la comunidad zapatista de Moisés y
Gandhi", acusan.

Aunque señalan a la ORCAO como los au
tores materiales del secuestro, acusan que
el gobernador estatal, Rutilio Escandón, dio
la orden.

El EZLN deja en claro que, si la situación
no ha escalado y fue gracias a la interven
ción de párrocos que viven en la localidad
y de organizaciones sociales no guberna
mentales que intentan ayudar a resolver el
conflicto.

Las y los miembros del Ejército Zapatista
de Liberación Nacional también lanzaron un
ultimátum al gobierno de Rutilio Escandón:
dicen que la próxima vez ya no habrá un co
municado, sino acciones.

Y es que el EZLN asegura que el gobierno
de Chiapas es permisivo con "las bandas de
narcotraficantes y alienta, promueve y fi
nancia a grupos paramilitares como los que
atacan continuamente comunidades en Al

dama y Santa Martha". Y además señalan al
gobierno de Rutilio Escandón, reprimir las
protestas de las y los estudiantes normalis
tas de Mactumactzá.

Si el EZLN, logró desestabilizar el país en
1994, la situación ahora puede ser mucho
mas compleja por que ahora esta el narco
tráfico de por medio y el negocio millonario
del trafico de personas que esta manejando
el crimen organizado.

Hace unos días escribía en esta columna

la complicada situación de Chiapas en estos
momentos y hablaba de un eminente estalli
do social en ese estado de la república

Esta el tema de los migrantes que no es
menor. Y es que quienes manejan el tráfico
de migrantesy que justo tienen gran parte de
su operación en Chiapas, ya no son los clási
cos polleros, que se dedicaban a pasar per
sonas para cruzarlos a Estados Unidos. Hoy,
el narcotráfico ve a los migrantes como un
negocio alterno y lucrativo. Narcotraficantes
que operan en Centroamérica y México.
Y es que la forma de operar de los narco

traficantes para trasladar droga es la misma
que utilizan para mover migrantes.

Si el dinero de la droga no les llega de ma
nera rápida, el tráfico de personas les paga,
aunque estos migrantes no lleguen a Esta
dos Unidos.

Es tan rentable para estas organizaciones
criminales enganchar a los migrantes, que
este delito aumenta cada año. De acuerdo
con datos del Instituto Nacional de Migra
ción (INM), si los "coyotes" pasan 100 mil
personas y cobran cinco mil dólares a cada
una, obtendrían 500 millones de dólares,
lo que equivale a 10 mil millones de pesos
mexicanos.

Según sus reportes, sólo en julio pasa
do detectaron el cruce de 222 mil personas
migrantes.

Cubanos, haitianos, africanos y venezo
lanos han narrado que desde su travesía por
la selva del Darién, entre Colombia y Pana
má, la oferta del viaje puede costar entre 4
mil a 5 mil 500 dólares, es decir, entre 80 mil
a lio mil pesos.

¿Cuántos de estos personajes que lucran
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con migrantes y otros negocios ilícitos están
registrados ante el Instituto Nacional de Mi
gración? Muy pocos, porque la frontera es
sumamente porosa.

Por esa frontera llegan también quienes
se dedican al robo a casahabitación, secues
tro y extorsión. Son verdaderas mafias que
entran y salen de México a su antojo. Mu
chos extranjeros que son deportados cuando
son detenidos, por ejemplo, por robo a casa
habitación, regresan por esa frontera nueva
mente a México a delinquir.

El mercado ilegal no se limita al trasiego
de drogas desde centro y Sudamérica, sino
al tráfico ilegal de armas y al de personas, de
bido a que Chiapas es una entidad por la que
a diario transitan miles de migrantes a dia
rio, incluidas mujeres y menores de edad, los
principales blancos de los grupos criminales.
Y esta es la violencia que están denuncian

do los párrocos que a su vez están fungiendo
como mediadores con el EZLN.

La escalada de violencia fue denunciada
en agosto pasado líderes religiosos católicos

de la parroquia San Bartolomé de Venustiano
Carranza manifestaron hoy su preocupación
por la presencia y creciente actividad delin
cuencial de los grupos del crimen organizado
que se han asentado en diversos municipios
de la entidad

Denunciaron que en toda la región fron
teriza y otros pueblos más "están viviendo
esta violencia, que han sido amenazados y
que han tenido que salir de sus comunidades
hacia la montaña.
Y es que asustar a la población y provocar

su salida de las comunidades, los grupos cri
minales utilizan artefactos fabricados con pól
vora y capacidad para hacer volar viviendas.

Pese a las denuncias de los habitantes, la
Fiscalía de Justicia de Chiapas niega la existen
cia de "autobombas". Sólo reconoce los cáteos,
decomiso de armas, cartuchos útiles, equipos
de radio comunicación, drogay vehículos.
Y este sólo es la punta de la gran monta

ña que estaremos viendo de conflictos en
Chiapas en las próximas semanas, conflictos
que pueden contaminar otros estados de la
república.

El Escuadrón Zapatista

INTEGRANTES realizaron una gira por Europa para hablar de su lucha contra la desigua!
dad; en la imagen, arriban al AICM, en su regreso a México, el 11 de septiembre.
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Una nueva crisis de migran
tes se ha desencadenado en

nuestro país. En esta ocasión,
a consecuencia de la salida de nutridos

contingentes de Haití. Las medidas
impulsadas por Estados Unidos y Mé
xico son un fracaso.

Baste recordar las lamentables imágenes de la re
presión de migrantes por parte de la Guardia Nacional
y agentes de migración en la frontera sur. Los haitia
nos no abandonaron su patria por gusto. La dejaron
por necesidad. Cualquier persona tiene derecho a
procurar mejores condiciones de vida para ella y para
su familia. En estos momentos, los desplazados se
encuentran en Ciudad Acuña, Coahuila, tratando de
pasar a Del Río, Texas. Las imágenes evidencian las
circunstancias en las que viven: debajo de un puente,
sin agua ni víveres, apenas aprovechando la primera
oportunidad para cruzar el río Bravo. Una vez en la otra
orilla, agentes de la BorderPatrol los embisten con sus
caballos, golpeándoles con las reatas. Regresan humi
llados, vergonzantes, lastimados. Alguien les comentó
que serían tratados de manera humanitaria. Nada de
eso. Despreciados allá y aquí. La crisis de los migrantes
haitianos es una crisis humanitaria. México es el patio
trasero de Estados Unidos. México trata a los migrantes
haitianos como invitados indeseables. Las circunstan

cias en Ciudad Acuña y en Del Río cada día empeoran.
Es inevitable pensar que el desprecio de que son objeto
los migrantes aumente con el paso de los días. Ciudad
Acuña está desbordada. No puede hacer frente a la
avalancha humana. Desbordados, parece previsible la

irrupción del racismo. El otro no sólo es despreciado
por ser migrante, sino por ser diferente. La situación se
antoja un polvorín.

El gobierno estadounidense amplía hasta el 21 de
octubre la fecha para liberar los pasos fronterizos, res
tringidos ahora a actividades esenciales. Hay once mil
haitianos en Ciudad Acuña, más los que van llegando.
Desde Texas salen aviones para regresarlos a su país.
La tragedia humana es tratada con indiferencia o saña.
Los haitianos se suman a los centroamericanos en

busca de oportunidades. La migración es un problema
sin solución si no hay complicidad y cooperación entre
los gobiernos. Cada migrante es una historia trágica,
todos juntos una gran tragedia que afea la incompeten
cia de los gobiernos. La utopía acordada es financiar a
los países de origen para evitar el trasiego de migrantes.
Pero es sólo una utopía, reiterada en cada reunión de
alto nivel pero siempre pospuesta. Estados Unidos no
ha querido invertir en aquellos países que expulsan a
sus habitantes porque son incapaces de ofrecerles un
futuro. Sin embargo, es la solución más sensata si se
quiere evitar el flujo migratorio que se incrementa día
con día. En la actualidad, México debe atender a los mi
grantes llegados a Ciudad Acuña, y debería hacerlo con
respeto a los derechos humanos.

La migración es un problema complejo que se agra
va a cada momento. Es natural que un ser humano
quiera cambiar de país si tiene mayores oportunidades
en el de acogida. Pero también la migración ilegal gene
ra problemas en los países de paso o de acogida. Parece
oportuno atender aestas coyunturas. De momento hay
un problema grave de índole humanitaria que México
debe resolver. No se trata de expulsar a los migrantes
sino de encontrar una fórmula que proteja su derecho
a una vida mejor.
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No es ningún secreto que los go
biernos suelen hacer uso de la
historia a su conveniencia. En el

caso mexicano esto resulta hoy, de nue
vo, particularmente cierto, como lo fue
durante el régimen hegemónico priista
(19291997). La cercanía de efemérides
históricas que se concentran en estas
semanas da pie a una buena ejemplifi
cación y, por lo mismo, a una profunda
reflexión.

Vamos a empezar con la independencia de nuestro
país. Todo mexicano sabe del "grito" del cura Miguel
Hidalgo, el 16 de septiembre de 1810, como el inicio
de la gesta de emancipación de la corona española.
También se encumbra en el altar patrio a Morelos y a
Guerrero. Esos proceres y elementos se encuentran
masivamente replicados en calles, monumentos, pla
zas, libros de texto y hasta nombres de estados. En
cambio, si se preguntara cuándo es la consumación
de la independencia de nuestro país (de la que en 5
días se celebrará su bicentenario), muy difícilmente se
obtendrá una respuesta correcta, al igual que los 200
años de los Tratados de Córdoba, episodio clave, pre
vio a la consumación.

Por poner un ejemplo, Buenos Aires honra con la
avenida más importante de Argentina y uno de los
iconos urbanos más importantes del mundo al 9 de
julio, fecha de la consumación de la independencia ar

gentina, que comparte reflectores con el 25 de mayo,
inicio de la gesta emancipadora. Aquí sería impensable
algo así. Hay una tara genética en darle su sitio a perso
najes como Juan O'Donojúy Agustín de Iturbide (peor
aún este último, que osó convertirse en emperador), en
el exitoso proceso de culminación de la Independencia.
Ésa fue la línea interpretativa durante la hegemonía
priista del siglo pasado, y ya no se diga en la actualidad.

En esa misma lógica de interpretación sectaria de
la historia, se encuentran los cinco siglos de la caída de
MéxicoTenochtitlan recientemente, el 13 de agosto,
que ahora se trata de forzar y dirigir hacia "500 años de
resistencia indígena". Esto embona perfectamente con
la campaña de desprestigio contra uno de los villanos
favoritos de moda: Cristóbal Colón. Por supuesto, esto
no solamente ocurre en México y su ciudad capital,
sino que la polémica sobre las consecuencias relacio
nadas con el "descubrimiento de América" o "encuen

tro de dos mundos", genera una profunda polémica.
Los últimos años fueron propicios para vandalizar su
escultura en una de las glorietas principales del Paseo
de la Reforma, misma que fue retirada para efectos
de "restauración". Hace unos días se anunció que una
cabeza olmeca, cuya maqueta fue ampliamente difun
dida en redes y medios, iba a colocarse en reemplazo
de Colón. Por ahora se dio marcha atrás a la propuesta.
El episodio calza con el tono de repudio al almirante
genovés y a los conquistadores españoles, como res
ponsables originarios de muchos de los males con
temporáneos, de los países que otrora fueron parte del
imperio español. En México, además, abona al actual
desafortunado discurso gubernamental antiespañol.

Así la agenda con las batallas atávicas e ideológicas,
para moldear la interpretación de la historia para las
futuras generaciones.
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Como jugoso botín, las ban
cadas de Morena y de opo
sición en la Cámara de Di

putados se disputan no solamente
encabezar las comisiones más im

portantes en la actual 65 legislatura,
sino que exigen ampliar el número
de las actuales, dividiéndolas, "para
que todos alcancen a quedarse con
alguna" y así, el "agandalle" de la ma
yoría sea signo de lo que se verá en
la sede de San Lázaro, de aquí a fin
de sexenio.

Con sus aliados electorales, PVEM y PT, el
partido en el gobierno busca tener el mayor nú
mero de ellas, en tanto que los que conforman
la alianza Va por México, PAN, PRI y PRD, más
Movimiento Ciudadano, que seguramente se
uniría a éstos, tendrán que conformarse con
lo que les dejen, lo que los llevará a radicalizar
sus intervenciones y dificultará la aprobación
de dictámenes, que convertirá el recinto en un
ring legislativo.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

MARCADO por la falta de unión para enfrentar
la pandemia, los pocos avances contra el calen
tamiento del planeta, crecientes desigualdades

y crisis en varios países, "el mundo está al borde
del abismo", alertó el secretario general de la ONU,
Antonio Guterres, en la apertura de la Asamblea
General en Nueva York, al instar aEstadosUnidos
y a China al diálogo y comprensión.
EL único modelo de desarrollo para solucionar y
resolver los problemas de los países de América
Latina es la libertad: de expresión, reunión y di
versidad, asegura Mario Vargas Llosa, el laureado
escritor y Premio Nobel de Literatura, en el do
cumental de su biografía "Una vida en palabras",
que será presentado el sábado por la noche en
ADN40.
SOSTIENE que hablar todavía de que una revo
lución socialista o una revolución armada, como
modelo para poder resolver los problemas en la
región puso los ejemplos de Cuba, Venezuela y
Nicaragua no hay otro más al que él se refiere
como un mensaje a destinatarios conocidos.
EN respuesta al llamado presidencial de "ven
gan a cobrar aquí" a maestros disidentes de Mi
choacán, que reclaman pagos en 28 mil plazas y
mantienen bloqueos férreos, éstos los ampliaron
a tres más que cruzan esa entidad, entre ellos el
de Morelia y Pátzcuaro, en forma definitiva. "Si
se trata de un chantaje, no, pero si no les han pa
gado su sueldo y lo demuestran, les digo que van
a cobrar", comentó en la mañanera.
EL colmo de un gobierno morenista que presume
no ser igual a los anteriores, es esa denuncia de la
pesista Aremi Fuentes, ganadora de una medalla
de bronce en los recientes Juegos Olímpicos de
Tokio, y de un cheque de 50 mil pesos que no ha
podido cobrar por ¡falta de fondos!
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Q uien haya intentado informar
se sobre lo sucedido en México

el pasado sábado, por los me
dios bolivarianos o por sus detractores
más panfletarios, habrá concluido que
en la cumbre de la Celac predominó el
consenso y la unidad a favor de las po
siciones que alientan Venezuela y Cuba.
Nada más lejos de la realidad: por deba
jo de la nebulosa simbólica y mediática
creada por la presidencia y la cancillería,
la Celac mostró la irreductible heteroge
neidad de la región.

Desde los discursos de Andrés Manuel López
Obrador y Miguel DíazCanel en el Zócalo, hasta la
llegada a última hora de Nicolás Maduro, los días pre
vios al evento estuvieron orientados a proyectar el
respaldo de México a la tesis de la desaparición de la
OEA y el alineamiento con el bloque bolivariano. Pero
el tema de la OEA, tan sonado en la propia retórica
gubernamental mexicana, ni siquiera apareció en los
44 puntos de declaración final de la Celac.

Cuando se refirió a la OEA, el presidente López
Obrador propuso que el foro interamericano fuese
reemplazado por un nuevo acuerdo de libre comercio
hemisférico, que incluya a Estados Unidos y Canadá,
con una entidad autónoma de arbitraje y mediación
sobre temas de derechos humanos y democracia.

AMLO repitió lo que había dicho dos meses atrás en
el Castillo de Chapultepec: el modelo de esa nueva
Alca la bestia negra de G. W, Bush a la que se enfren
taron Chávez, Lula y Kirchner en Mar del Plata, en
2005 debía ser la Unión Europea.

Cuando en su intervención, Maduro sostuvo que
el modelo no podía ser la Unión Europea sino algún
proyecto de federación africana, el presidente vene
zolano estaba tomando distancia de la propuesta de
México. Pero ésa no fue la única tensión dentro de las
diversas izquierdas latinoamericanas que vimos en la
cumbre. Con agresividad inusitada, y difícilmente no
compartida por Cuba y Venezuela, el canciller de Ni
caragua, Denis Moneada, acusó al gobierno argentino
de Alberto Fernández de cómplice del imperialismo.

Fuera de Venezuela, Nicaragua, Cuba y Bolivia,
ninguna otra representación se manifestó pública
mente por un abandono de la OEA. Un día después de
la cumbre, Pedro Castillo estaba con Luis Almagro en
Washington. Tampoco hubo claridad sobre qué tipo
de reforma del foro interamericano se demandaba.

La mayoría, incluyendo el Caribe y Centroamérica,
dio a entender que no veía contradicción en la exis
tencia de foros latinoamericanos y caribeños, como
la Celac, y foros interamericanos, como la OEA.

La falsa antítesis entre "monroísmo" y "boliva
rianismo" baste recordar que el monroísmo fue a
favor de Bolívar y que éste invitó a Estados Unidos al
Congreso de Panamá fue manejada por muy pocos
mandatarios y, evidentemente, no es compartida
por gobiernos de izquierda como el argentino. En el
fondo, la contradicción fundamental no es ésa, como
tampoco lo es la pugna entre izquierda y derecha. Lo
que realmente divide al hemisferio es la elección
entre democracia y autoritarismo.
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¿Cómo qu iere que
lo recuerden?

Por más lejos que se vea el fin del se
xenio empieza a aparecerse. No se
trata de que el Presidente piense

en el final como destino único, sino más
bien en cómo pretende y quiere llegar a
ese momento, el cual será el de la evalua
ción de su gestión.

Por ahora lo que se diga cae en terrenos de luces y sombras.
Es difícil tener el justo medio porque el ambiente se encuentra
crispado. Sin embargo, se tiene que considerar también que, a
pesar de la crispación, existe una convivencia política por más
que a veces no sea muy civilizada que digamos.

Quizá se deba más a que la oposición está desarticulada,
que a la voluntad del Presidente de entenderse con ella. López
Obrador ha mandado algunos signos que bien se pueden in
terpretar como búsqueda de interlocución, pero también con
estrategias que quizá intenten dividir a la oposición.

Habrá que ver qué significa el llamado a su equipo de exgo
bernadores y por lo que se ve el llamado que también hará a
quienes el año que entra dejarán el cargo, señaladamente
el caso de Oaxaca que con razón se reconoce como parte del
PRIMor.

Está claro que muchas de las estrategias del Presidente ne
cesitan tiempo para ser evaluadas. Lo que se aprecia es que
muchas de ellas siguen caminando más por los caminos de las
formas que por el fondo.

López Obrador ha cambiado algunos paradigmas, pero el
gran asunto a atender estará en la evaluación de su sexenio, lo
cual será la herencia que deje en materia de luchar contra la po
breza y en la construcción de mejores condiciones económicas
y sociales de buena parte de la población.

Muchos de los cambios económicos que se ha propuesto
el Presidente necesitan de tiempo para consolidarse y conocer
sus alcances. Estamos ante cambios que difícilmente pueden,
por ahora, apreciarse el tiempo va a terminar siendo el aliado o
la evidencia de cómo muchas de sus políticas quedaron trun
cas y con poco alcance.
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Algunos de sus programas emblemáticos han pasado por
cuestionamientos que no debe pasar por alto el Presidente. A
estas alturas del sexenio el gobierno debería atender la crítica,
sin filias ni fobias, porque en diferentes instituciones se está
evaluando y analizando de manera objetiva y propositiva. Lo
que viene va a obligar a quienes encabezan la estructura oficial
a verse ante el espejo, porque la terca realidad los puede alcan
zar, lo que provocaría un revés colectivo porque está claro que
buena parte de la ciudadanía sigue teniendo una enorme es
peranza en la posibilidad de crear mejores condiciones de vida,
las cuales el Presidente representa.
Algunos programas como Tandas para el Bienestar, que

López Obrador quería articular con Jóvenes Construyendo el
Futuro, según una fundamentada investigación de Animal Po
lítico están enfrentando problemas serios: "A año y medio del
anuncio, no sólo se desconoce a cuántos jóvenes se ha apoyado,
sino que quienes pagaron puntualmente el primer crédito, acu
mulan meses esperando que se le dé seguimiento al programa
y tengan acceso al siguiente préstamo, de 10 mil pesos, pues lo
que recibieron no fue lo suficiente para autoemplearse".

El gobierno no se ha distinguido por transparentar lo que
hace. Se concentra de tal manera la información que no quedan
claras las instancias responsables de los programas.

López Obrador tiene que ir preparando su futuro pensando
en resultados y en cómo quiere que al final lo vean. El tabasque
ño representa un proyecto de país y es muy importante que al
final le vaya bien porque, de lo contrario, generaría una desa
zón social ya que se acabarían las alternativas políticas, nos ha
gobernado el centro, la derecha y ahora la izquierda y seguiría
mos sin cambios transformadores.

• RESQUICIOS
De nuevo el Presidente arremetió contra padres y madres de
niños con cáncer señalando que son manipulados por las far
macéuticas. En medio del dolor, la vida y la muerte, una acusa
ción de esta naturaleza se comprueba o termina en una dolosa
mentira.

LÓPEZOBRADOR
tiene que ir preparan
do su futuro pensan
do en resultados y en
cómo quiere que al

final lo vean

Fecha: 22/09/2021

Página: 2

Area cm2: 304

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 43,213

Página 11 de 13



TRASCENDIÓ

Que corno invitado de los diputa
dos Jorge Alvarez Máynez y Mauro
Garza, de MC, el presidente de la Co
parmex, José Medina Mora, estuvo
muy activo en el Palacio de San Láza
ro, cabildeando las propuestas del sec
tor privado para el paquete económico
2022, justo en vísperas de que el secre
tario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, comparezca mañana jueves an
te el pleno de la Cámara de Diputados.

Que hoy en el Tribunal Electoral
Samuel García saldrá limpio de las
triangulaciones que su familia realizó
con MC sin que el partido se libre de ser
exhibido por beneficiarse de manera
dolosa y ventajosa con 14 millones de
pesos en campaña, aunque nada se di
ga de los 2 millones 296 mil pesos que
el propio gobernador electo transfirió
previo a la campaña, incluidos 300 mil
pesos en Noche Buena.

Que en la elección de cuatro in
tegrantes del Comité de Participación
Ciudadana del Sistema Nacional Anti

corrupción se asoma una mano negra:
Armando Hernández, ex magistrado
del Tribunal Electoral capitalino y aho
ra miembro de la comisión que elegirá,
advirtió que buscará declarar desierto el
proceso a pesar de lo ya avanzado, lo que
encendió focos rojos entre algunos de sus
compañeros, que lo ven más como una
amenaza de boicot pues entre los finalis
tas no están sus favoritos.

Que puntuales llegaron a la cita el
secretario de la Defensa, Luis Cresen
cio Sandoval; de Marina, José Rafael
Ojeda, y de Gobernación, AdánAugus
to López, a la comparecencia de Rosa
Icela Rodríguez en el Senado, donde
todo fue saludos e intercambio de pun
tos de vista no solo con morenistas, sino
con legisladores de oposición.
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De habilidades políticas
y realidad

1 presidente López Obrador es un político
i muy hábil. Llegó al poder con un respaldo

_¦^ abrumador y ha sabido mantener una ima
gen de presidente popular pese a estar haciendo un gobier
no con resultados malos. Ese contraste entre desempeño
e imagen ha sido motivo de sorpresa y discusión dentro y
fuera del país. A ese hecho, le añado otro, que su respaldo
social no es muy diferente ni espectacular en relación con
los presidentes panistas que lo antecedieron, pero ha sabi
do venderla idea de que su popularidad es inédita, inusual e
inamovible. Pero es más publicidad que realidad.
En la última encuesta de GEAISApublicada ayer,

AMLO tiene una aprobación de 54 por ciento, cuatro pun
tos más que en mayo pasado, y una desaprobación de 40

por ciento. Si se compara Felipe Calderón en su tercer año
de gobierno, que también enfrentaba una crisis econó
mica severa, resulta que el panista tenía 54porciento de
aprobación. Igual que la de AMLO. Si se le compara con la
de Vicente Fox es dos puntos menor, ya que el guanajua
tense tenía 56 por ciento de aprobación. Así, al inicio de la
segunda mitad del sexenio, el respaldo a López Obrador es
muy parecido al de sus odiados neoliberales.
Su genialidad está hecha, por un lado, de una capaci

dad de comunicación notable, utilizada
eficazmente todas las mañanas y, por el
otro, de una ausencia de voces alternas
que contrasten, cuestionen y debatan la
versión presidencial. Su conferencia de
prensa es su principal acto de gobierno
yes una voz muy potente, sin rival. La
crítica de los articulistas y el círculo roj o,
incluyendo a los medios calificados co
mo conservadores, casi no compite con
la estrategia comunicacional del Presidente. El tercer
componente de este gobierno de palabras, en contraste
con uno de hechos, son las ganas de creer de muchos ciu
dadanos, hartos de la ineficacia y las mentiras de la clase
políticay de la política en general.
Sin embargo, la gente también conoce la realidad, no

se autoengaña, al menos no siempre. A la pregunta de
si creen que la corrupción ya se acabó en el gobierno fe
deral, como lo afirma el Presidente, la respuesta es con
tundente: 80 por ciento dice que la corrupción persiste;

AMLO dice que ya cumplió 98 de los 100 compromisos y
76 por ciento de la población dice que no es cierto, que le
faltan muchos por cumplir; 44 por ciento de los ciudada
nos creen que el país va por el rumbo equivocado contra
38 por ciento que piensa que vapor el correcto. Esa visión
crítica de la realidad no les impide creer que las cosas pue
den mejorar con AMLO, lo cual es mérito del Presidente:
37 por ciento cree que al término del sexenio la corrup
ción será menor contra 9 por ciento que opina que será

mayor. Realismo y esperanza.
No sé qué cosas tendrán que ocurrir

para que la realidad y percepción se
alineen, si es que tienen que alinear
se. En estos tiempos de posverdades,
ya no se sabe. Pero la realidad seguirá
siendo la realidad. Tenemos una eco

nomía más pequeña y pobre que la de
hace dos años; hay cuatro millones
de mexicanos más en la pobreza y de

ellos más de dos millones en la miseria; diario asesinan
a 100 mexicanos y no se ve ningún cambio de tendencia;
más de medio millón de mexicanos han muerto por covid
y López Gatell sigue en su puesto; 15 millones de mexica
nos se quedaron sin acceso a la salud.
AMLO podrá tener sus datos y venderlos como verda

des, podrá robarse el home ante sus críticos que lo subes
timan, pero lo grave es que su desgobierno le está robando
el home a la mayoría de los mexicanos, aunque lo apoyen
y le crean,

El respaldo social
a López Obrador
es muy parecido
al de sus odiados

neoliberales
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A CONTRAPELO

Apaño
restaurativo

SANTIAGO
GONZÁLEZ

No se debe escribir sobre una película que
no se ha visto. No haré, pues, crítica alguna
sobre Maixabel el filme de Icíar Bollaín en

el Zinemaldia. Tiempo habrá de hacerse un
juicio cuando la estrenen en algún cine cer
cano. Así pues, no hablaré de la película, si
no de los personajes. A Maixabel Lasa y a
Ibón Etxezarreta ya los había visto en el do
cumental Zuhiak, de Jon Sistiaga. Confieso

que fue muy turbadora la imagen de Maixa
bel cocinando un pescado que se habría de
comer mano a mano con el asesino de su ma

rido. Uno no tiene vocación, pero si tal incon
veniente hubiera llegado a producirse, pre
feriría pensar que sus familiares y amigos re
chazarían estas componendas restaurativas
y albergarían un poco de rencor, el suficien
te para desear que los asesinos cumplieran
las penas en su totalidad. ¿El perdón? Podría
ser, pero a la manera de Juan Pablo II, que
perdonó a Mehmet Alí Agca por los tres ti
ros que le disparó en 1981, pero no pidió que
le rebajaran la condena ni siquiera un día
No hay causa política más digna en Espa

ña que la de las víctimas del terrorismo. Por
eso, nadie está autorizado para dictaminar qué
luto deben llevar sus familiares ni cómo han

de gestionar el duelo. Pero tampoco ellos son
sus propietarios exclusivos. Son víctimas de
toda la democracia española, y son políticas,

sí. Así lo quiso el propósito de sus asesinos.
Jáuregui fue gobernador de Guipúzcoa

entre 1994 y 1996. Objetivo de ETA enton
ces, fue enviado por el Gobierno a la delega
ción de la empresa Aldeasa en Chile. No era
hombre adecuado para tareas de seguridad.

Desde Chile hacía viajes a Venezuela para
practicar el diálogo con los etarras allí resi
dentes. Todos los veranos regresaba a Lego
rreta, su pueblo y el de su mujer. Todos los
sábados quedaba con amigos en el frontón
de Tolosa, a menos de 10 kilómetros de su
pueblo. Fue allí donde lo mataron.
El Ayuntamiento de Legorreta aprobó un

comunicado de condena con los cinco votos

del PNV Los cuatro concejales de EH se abs
tuvieron, incluido su sobrino carnal. Lo de
Maixabel no es un caso único ni el peor. Ha
ce unos 15 años estuvieron en San Sebas

tián Jo Berry, hija de un parlamentario con
servador asesinado en 1984 y Pat Magee, su
pareja y el terrorista del IRA que lo asesinó.
Ella declaraba entonces: «Yo he hablado con

muchos hombres que han matado y lo han
hecho porque no se han sentido escucha
dos». Pat decía «Nunca he pedido perdón
por mis acciones. Lo que pido es que se com
prendan, pero no por mí».
Etxezarreta tampoco pide perdón, aunque

no fue Jáuregui su única víctima, ni Maixa
bel la única mujer a la que dejó viuda. Diez
días más tarde asesinó al empresario Joxe
Mari Korta y dejó viuda a Marian Zearreta.
El 24 de mayo de 2001 asesinó al director fi
nanciero de El Diario Vasco y dejó viuda a
Amaia Guridi y dos meses después hizo lo
propio con el mando de la Ertzaintza Mikel
Uribe, dejando viuda a Maite Molledo. El
crimen fue en Leaburu. Algunos policías au
tonómicos se concentraron ante el Ayunta
miento en protesta. Ningún vecino salió a la
calle. No hubo encuentros restaurativos.
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Desacreditado por el autogol de lafirma
de un panfleto con la extrema derecha
española, al coordinador del PAN en el

Senado, Julen Rementería, se le mojó la pólvora de un
asunto en apariencia explosivo: el del supuesto desco
munal costo de la contratación de cubanos para comba
tir la pandemia en Ciudad de México.
En vez de hacer énfasis enlo que mal interpretó como

pagos exorbitantes por lo que se publicitó gesto "de soli
daridad", centró su denuncia tuiteando: #CubaGate El
gobierno del Pdte. @lopezobrador, el de @Claudias
heinyel de @DiazCanelB orquestaron un fraude de
255,873,177MDPal presupuesto de salud. Contrata
ron 585falsos médicos (que no tienen título) para tra
tar pacientes mexicanos de COVID.
Su aseveración la basó en una "investigación de seis

meses"yexhibiódocumentosoficialesde dependencias
e instituciones de los gobiernos federalylocal de More
na, así como órganos autónomos de arbitraj e médico.
La duda que expresó sobre la calificación académica

de los isleños es porque ninguna de las autoridades im
plicadas tiene registro de las cédulas profesionales del
personal que, sin embargo, le dijeron que lo tiene acre
ditado el ministerio cubano de Salud.

El mayor interés lo suscitan las discrepancias de nú
meros entre lo informado en los medios y lo que Re

mentería "descubrió": en tanto
que la secretaria de Salud capita
lina, Oliva López Arellano, infor
mó de un convenio del 21 de abril
de 2020 entre la dependencia a su
cargo, el Instituto de Salud para el
Bienestar (no existen para el ma
lestar) y la Secretaría de Adminis
tracióny Finanzas de CdMxsobre

585 médicos cubanos fue por 135
millones de pesos mexicanos (6.2 millones de dólares a
2L58pordólar,tantopara cubrir salarioscomo diversas
actividades relacionadas con capacitación, especializa
ción, atención directa, asesoría e investigación conjun
ta), Rementeríaencontró que tres días después de aquel
acuerdo, el 24 de abril de 2020, "el gobierno de Claudia
Sheinbaum firmó con la dictadura cubana dos conve
nios Manuales, uno por 135 millones 875 mil 81.52 pe
sos y el segundo por 103 millones 638 mil 266.40".
Adiferencia de la cifra que tuiteó (255miñones 873

mil 177pesos), la suma de ambos compromisos da
239millones 513 mil347(16y pico millones menos),
pero lo interesante está en la división entre número
de cubanos y su permanencia en México: en prome
dio, los servicios de cada uno costaron409mil423 pe
sos, equivalentes apoco menos de 25 mil600 pesos al
mes délos J6que estuvieron aquí.
En su afán de reivindicarse políticamente, Re

mentería se va de bruces contra el falso "fraude" y
afirma esta insensatez: "pagaron 255 millones por
585 falsos médicos durante tres meses, es decir, cada
uno nos costó alos mexicanos 437 mil 390, mientras
un médico mexicano titulado del IMSS gana 17 mil
mensuales...".

¿De mayo de 2020 a agosto del 21 hay solo "tres
meses"?

Con razón la jefa de Gobierno solo comentó: "Es
este vínculo que ellos tienen con la derecha más de
recha de la derecha.
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Lo que sí resulta cotorro es que pa
ra recuperar algo de la dignidad
perdida, el senador panista Julen

Rementiría recurrió a granjas de bots para
defender sus dichos en contra de los médicos

cubanos (según él, más chafas que nuestros
epidemiólogos de ocasión que vaticinaron
que a estas alturas del partido ya estaríamos
todos muertos de covid o recitando El Capi
talen ruso, como don Chertorinskikinski, que
aseguró que en quince días arreglaba lo de la
pandemia) propagando información decidi
damente infodémica de Tv Martí que, desde
la Pequeña Habana para el mundo, es el alta
voz del anticomunismo rabioso y macartysta
a ritmo del Miami Sound Machín.
Digo, no es que sea desdeñable el trabajo

que se hace en la bonita TV Martí, que es la
fuente ideológica de Latinusy Reforma, pero
se presta a malas interpretaciones. Es como
si para señalar los asegunes del América, tu
viéramos solo como fuente a Chivas TV. Pa
rece que como el señor don senador panis
ta Julen Rementiría tiene estudios truncos,
también se saltó los seminarios de Periodis
mo 1 y 2 donde se habla del equilibrio infor
mativo. Aunque tampoco es como para rega
ñarlo, entendiendo que estaba más preocupa
do en ocultar sus travesuras financieras para
el probo y humanista gobierno veracruzano
de Yunes Linares en el que trabajaba.

Ese mi Julen está como mi Margarita
que, en su afán por defender el sexenio del
expresichente Jelipillo dio su zavalazo azo
azo diciendo casi casi que Calderón solito
descubrió la cura contra el cáncer, predijo
el triunfo del Cruz Azul e imaginó a la Esta
fa de luz como una base extraterrestre para
Elon Musk.

Algo que solo puede ser comparado con la
inenarrable Lilly LedyTéllez que —haciendo
amigos como siempre— alegó que la "Guar
dia Nacional son los edecanes más caros que
ha contratado el gobierno", en un ejercicio
de nostalgia por su carnal García Luna Pro
ductions, que según la UIF hizo más transas
que la Gómez Pimk, Galilea y la Trevi juntos.
Eso sí, en cuanto dijo "edecanes" apareció
como Beetlejuice el gran ChikiliQuadri sos
teniendo que el apoyo clientelar alos jóvenes
por parte de la cuarta transformeichon gene
ra alcoholismo, drogadicción (las risas son
grabadas) y empoderamiento frente a los
padres (las risas se compran por separado).
Sin duda, una muy pobre imitación de Fer
nando Soler heteropatriarcal y falocentris
ta en Cuando los hijos se van y La oveja negra.
Y aún así, TV Martí es más creíble que el tal

Rementiría.

Sin duda, una muy pobre
imitación de Fernando
Soler en Cuando los hijos
se van y La oveja negra
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Una derecha acorralada

Les ha fallado todo. Con el alud de amparos
no pudieron detener las grandes obras de
infraestructura emprendidas por esta ad

ministración. En el Congreso fracasó su intento de im
pedir que los Programas del Bienestar adquirieran ran
go constitucional y pasaran a ser así prácticamente irre
versibles. En las urnas y a pesar de haber formado una
gran alianza opositora obtuvieron muy pobres resulta
dos. Morena los borró del mapa en el Pacífico y, además
de retener la mayoría en la Cámara de Diputados, tiene
ahora 17 gubernaturas y 19 legislaturas locales.
Perdieron también la batalla del descrédito. Pese a

que a ningún presidente se había linchado mediática
mente de manera tan constante, masivay feroz como a
Andrés Manuel López Obrador, las últimas encuestas
muestran que su aprobación pública ha crecido. Casi de
nadahan valido las miles de columnas que, en su contra,
se publican en la mayoría de los periódicos todos los días.
Muy poco les han redituado las horasy horas de ataques
diarios en las estaciones de radio y tv, el haber tomado
las redes sociales para convertirlas enun ariete contraía
4a Transformacióny quienes laapoyamos. Han gastado
miles de millones de pesos prácticamente en vano.
En las calles, su derrota es evidente. No han logrado

unasolamovilización importante enlo que va del sexenio.
Menos todavíayapesardesusprovocaciones constantes
hanconseguidoque las fuerzasdelEstadolesrepriman co
mo elloshacíancuandoestabanenelpoder.Puedenllegar
al zócalo cuando les dé la gana pero han mostrado ser in
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capaces de llenarloy sobre todo
de plantarse en él. Su "ofensiva
final" contra López Obrador
fracasó antes de comenzar:
esas caravanas automotrices y
los profetas apocalípticos que
las convocaban han desapare
cido de la escena nacional
El discurso cada vez más ra

dical, autoritarioy oscurantis
ta de la derecha conservadora vuelve casi imposible que
militantes del PRI, el PRD o incluso las corrientes mo
deradas dentro del PAN se mantengan en la alianza que
formaron para la pasada campaña electoral. Apunto de
quedarse sin compañeros de viaj e y sin perspectivas in
mediatas de victoria, los conservadores están en un ca
llej ón sin saliday pueden sentirse obligados a dinamitar
a cualquier costo el proceso democrático.
La derecha no tiene paciencia, no sabe construir

consensos, no acepta la derrota en las urnas, no quiere
aprovechar la consulta de revocación de mandato pa
ra intentar deshacerse de su enemigo y sabe ya que, en
2024, le será casi imposible vencerlo. ¿Qué les queda?
"La nada tiene prisa", decía el poeta español Pedro Sa
linas, y en este caso esa "nada" tiene un rostro muy bien
definido: el de la violencia (cuyo advenimiento ya pre
paran, escalando el nivel de la violencia verbal en todos
los medios), y tiene un instrumento muy eficiente para
ponerla en práctica: el crimen organizado.
He sostenido que el narcoy el viejo régimen corrupto,

en el que la derecha conservadora tenía la posición do
minante, son dos caras de la misma moneda. Indistin
guibles son los funcionarios que roban y traicionan a la
nación de los capos que asesinan a mansalva He insistido
en que no debemos descartar la existencia de al menos
un cierto nivel de coordinación entre ambas fuerzasy he
hablado de la extraña sincronía que hay entre acciones
violentas con alto impacto políticomediático del narco y
fechas emblemáticas de la Cuarta Transformación
Atentos, serenosy confiados hemos de estar. "La vio

lencia decía Gandhi es el miedo alos ideales del otro".
La derecha conservadora acorralada no puede con la
democracia, pero la democracia sí puede con ella.

No tiene paciencia,
no sabe construir

consensos, no

acepta la derrota en
las urnas
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H4 1 ingreso nacional (PI Ii
¦ j se gasta en un 99 por cien
J1 ¦'¦'] to en consumo público y
privado e inversión pública y priva
da, donde las exportaciones se restan
de las importaciones en su contabili
dad dejando su contribución neta en
un promedio de 1 por ciento. En estos
componentes de la demanda agrega
da, los motores más fuertes de la eco
nomía son el consumo e inversión pri
vada, que en su conjunto en promedio

han constituido 84 por ciento del PIB
en nuestras cifras históricas.
Nos debería alegrar que todos los

componentes de la demanda agre
gada estén ya de regreso a los nive
les de su tendencia de largo plazo.
Sin embargo, no es suficiente regre
sar a la mediocridad de un consumo

y una inversión privados que venían
creciendo a 2 por ciento, y 1 por cien
to en promedio durante los últimos
años, lo que significa que si los ajusta
mos por el crecimiento poblacional,
el crecimiento per
cápita es cero para el
caso del consumo y
negativo para el caso
de la inversión.
Es posible tra

tar de entender este

magro comportamiento de nuestra
economía a través de la propensión a
consumir, que es menor en la medi
da que el ingreso es mayor, y cuando
la concentración del ingreso en los
estratos más altos deja aun alto por
centaje de la población sin ingresos
para consumir, donde la propensión
al consumo es mayor.

Por ejemplo, según la Encuesta de
ingresogasto realizada por el Ine
gi, los siete deciles más bajos de in
gresos gastan 45 por ciento de su in
greso en alimentos, mientras los tres
deciles más altos gastan 30 porciento
de sus ingresos en el mismo rubro. De
manera que si distribuyéramos el in
greso hacia la población con menores
ingresos, el consumo total aumenta
ría. Por el otro lado, la propensión a
ahorrar aumenta con el ingreso, pe
ro este ahorro se convierte en inver

sión cuando hay una
demanda potencial

que inducen a la in
versión.

Es por eso por lo
que el modelo alter

nativo de la actual administración,
donde se está invirtiendo en las zonas

donde el ingreso baj o de la población
genera menos consumo, le está apos
tando a un ensanchamiento del mer

cado interno que genere mayores ta
sas de consumo e inversión. La teoría
ya la sabíamos. Es hasta ahora que se
está llevando a la práctica.
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¦ «:] lpaissecaeapedazosdevio
¦I j lencia, impunidad y corrup
JL£l ción, pero lo que sale del
gobierno es una ofensiva penal contra
31 científicos y ex funcionarios del Co
nacyt y de su extinto Foro Consultivo
CientíficoyTecnológico,una asociación
civil que canalizabafondos de investiga
ción a proyectos venidos de la sociedad.
La nueva directora del Conacyt, Ma

ría Elena Alvarez Buylla, ha llenado la

institución de decisiones caprichosas,
supresión de recursos, despidos, can
celación de becas, interrupción de pro
yectos y la militante vindicación de una
ciencia "popular".
Su nueva Ley de Cienciay Tecnología,

de 2019, prohibió el traslado de fondos al
mencionado Foro Consultivo y estable
ció el principio de una querella judicial
contra el director previo de Conacyt, En
rique Cabrero, y la ex coordinadora del
Foro, Julia Tagüeña.
La querella escaló

hasta la Corte, don
de el fallo fue que los
acusados habían ac
tuado en su momento

de acuerdo con la ley.
Pero el litigio siguió en los vericue

tos judiciales y dio un salto cuántico
en manos de la Fiscalía General de la
República, que configuró, a partir de
aquellos hechos, delitos de peculado,
uso ilícito de atribuciones y faculta
des, manejo de recursos de proceden
cia ilícitay crimen organizado.
El fiscal ha pedido 31 órdenes de

aprehensión. Treinta y una. No solo

encuentra a los 31 culpables de delitos
que ameritan prisión forzosa, sino que
los quiere ver recluidos en el penal del
Altiplano de máxima seguridad...
Imposible no asociar esta blitzkrieg

persecutoria, digna de las purgas es
talinistas o maoistas contra cientí

ficos disidentes, con los roces que el
fiscal Gertz ha tenido con la comuni
dad científica.
Hace unos meses, Gertz fue reco

nocido dentro del sis

tema Conacyt como
investigador nacio
nal de la más alta je
rarquía, por una obra
que fue exhibida en
la prensa, sin embar

go, como un plagio. La obra había sido
antes rechazada por sus pares, pero fue
admitida al empezar este gobierno por
un jurado habilitado especialmente.
Labatida contra los 31 miembros de

la comunidad científica de México es la

más grande que yo recuerde para cual
quier profesión, legal o ilegal.
Delirante: el gobierno abraza narcos

y persigue científicos.
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T?
^¦4 1 titulo de esta columna es el

i mismo que usó el EZLNpa
ra su comunicado más re

ciente. Amantes dellenguaje escrito, los
zapatistas no suelen invocar en vano la
palabra "guerra",ya que conocende ma
nera directa su doloroso significado.
Por eso fue grave el secuestro de Se

bastiánNúñezy José Antonio Sánchez,
ocurrido el 11 de septiembre, justo
cuando una delegación aérea rebelde
se alistaba para salir a Europa y estaba

por volver el Escuadrón 421 que cruzó
el Atlántico en La Montaña.
Aunque la Orcao —organización de

corte paramilitar financiada con pro
gramas asistenciales— realizó el se
cuestro de los miembros de la Junta de
Buen Gobierno, detrás se encuentra el
gobernador Rutilio Escandón, quien
busca desestabilizar Chiapas.
¿Desestabilizar Chiapas? Aquí unos

elementos compartidos por el EZ:
Represión violenta a normalistas

rurales.

Incumplimiento
de acuerdos federales

con el magisterio.
Alianzas oficiales

con narco que provo
can surgimiento de
grupos de autode
fensa.

Vacunación anticovid lenta y desor
denada

 Saqueo del presupuesto.
 Sabotajes de la Travesía por la Vida

delEZLN.

Estos aparentes desatinos guberna
mentales tendrían como objetivo gene
rar un problema internacional en Chia

pas y desestabilizar al régimen de la 4T
en el poder. Si la Orcao actúa en función
de Rutilio Escandón, Rutilio Escandón
lo hace en función del PartidoVerde. "El
PVEM —explica el subcomandante Ga
leano—es uno de los nombres que el vie
j o priismo usa en estas tierras".

"Aveces es PAN, aveces es PRD, ahora
es PVEM, malamente disfrazado como
Partido Movimiento de Regeneración
Nacional. Sonlos mismos delincuentes

de antesy ahora sonparte del mal llama
do movimiento 'opositor', como quinta

columnaenla4T".

Por eso el mensaje
zapatista es literal: "si
lo que quieren es quitar
al actualgobierno fede
ral o provocarle dificul
tades como represalia

por las investigaciones penales que tie
nen en su contra, o están jugando en una
de las facciones que se disputan la suce
siónde 2024,úsenlos canaleslegalesalos
que tienen acceso y dej enya de jugar con
la vida y libertad y bienes de los chiapa
necos. Voteny llamen a votar por la revo
cación del mandato y dej en de jugar con
fuego porque se van a quemar"
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Xenofobia

Hace unos días publicó Jorge Durand un ar
tículo para protestar contra la xenofobia
institucional de la UNAM. Se refería a la

convocatoria para un puesto administrativo exclusiva
para "mexicanos de nacimiento": una muletilla muy co
nocida. Imagino que detrás de eso hay algo de la política
de la universidad que no me interesa en absoluto, pero
la queja se sostiene por sí sola. Dice Durand que algunos
colegas le han dicho que eso no es discriminación: uno
argumenta que es para evitar que "los extranjeros" ocu
pen puestos de dirección en "instituciones de carácter
básico" y dice que si se permitiera, "se arriesgaría el fu
turo de la patria"; otro dice que las personas "se hacen
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mexicanas por interés, y no por amor a este país". Es un
reflej o antiguo, que saca a la luz emociones muy oscuras.
Está muy diñindidala idea de que en México no hay ra

cismo nixenofobia porque esta es una sociedad mestiza. Y
tambiénhay la fantasía de que "México hasidomuygene
roso con quienes vienen de otros mundos". La verdad es
que no. El prejuicio xenófobo está tan arraigado que hay
quienes de verdad no ven que sea discriminatoria una re
gla para excluir no por capacidad o formación, sino por el
lugar de nacimiento —les parece, no sé,
natural. Pero además opera un resorte
paranoico, el miedo a "los extranjeros",
la desconfianza, el resentimiento: no se
puede confiar en "los extranjeros". Lo
más revelador es que después de haber
se nacionalizado, siguen siendo "extran
j eros" —nunca del todo mexicanos.
Alavistadeloquehanhechoconlas

instituciones yconelpaíslos mexicanos
de nacimiento, hij os de mexicanos de nacimiento, a su vez
hijos y nietos de mexicanos de nacimiento, no se entien
de muy bien el miedo a "los extranjeros". En cuanto ala
"generosidad", habrá que preguntar a los haitianos, a los
guatemaltecos, salvadoreños, y a todos los que durante
generaciones se han encontrado con cláusulas así, cotos
para "mexicanos de nacimiento".

Pero lo más revelador es que se exij a "amor a México".
En asuntos serios como este hay que sospechar siempre
de las efusiones sentimentales. Y de nuevo, es curioso
que la expresión no parezca obviamente incongruente.
Aun ciudadano se le puede pedir, se le tiene que pedir
que cumpla con las leyes, que pague los impuestos, pe
ro nada más. Si ama o no ama a México, si siente cariño
o gratitud o lo que sea, si siente tristeza o amargura es
asunto suyo, y no tiene la menor importancia ni sirve

de nada. Y a los gobernantes, por
cierto, hay que exigirles lo mismo:
que cumplan con la ley y que hagan
bien su trabajo si aman mucho a
México es por añadidura. La piro
tecnia sentimental del amor a la

patria está en lugar de esa exigen
cia para ocultar lo que no hay: ni se
cumple ni se hace cumplir la ley,
pero el amores desbordante.

Afalta de otra cosa, igual que en el resto del mundo, los
políticos llevan una temporada agitando las fantasías ét
nicas, el recelo hacia los de allá, los otros. Es una pasión
democrática, sin duda, que enciende en todos una mis
ma, fervorosa ira. El resultado es siempre desagradable,
muchas veces criminal: sabemos dónde empieza, pero no
dónde termina

A los gobernantes hay
que exigirles lo

mismo: que cumplan
con I ¿i lev v crue h asa n

Jen SU I I <1DclJO
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¦4 n un país azotado por la
¡ violencia, con enormes te
rritorios bajo el ataque de

diferentes organizaciones del crimen
organizado que quieren gobernarlos,
sin una sola sentencia que importe,
relacionada con los múltiples actos de
corrupción de sexenios pasados, hoy
qué escuchamos de la Fiscalía General
de la República.
Dos asuntos en primera línea: el em

bate de las autoridades de justicia con
tra la familia del hermano del hoy fiscal,
asunto que la Fiscalía de Ciudad de Mé
xico había desechado antes de que llega
raAlejandro Gertz alaFiscalía General.
Y ahora la Fiscalía contra un grupo

de científicos entre los que se cuentan
quienes han criticado el nombramiento
del mismo fiscal Gertz como miembro

del Sistema Nacional de Investigado
res, asunto que se le habíanegadoy aho
ra, con este gobierno,
se le ha concedido a

pesar de denuncias
de plagios y falta de
requisitos.
La Fiscalía se ha

vuelto un asunto per
sonal Un asunto desde donde el fiscal re

suelve sus asuntos, porque sonlos que a él
le parecen injustos y está arreglándolos.
Ya otros compañeros en éstas y otras

páginas, y seguramente nos faltan bas
tantes más, han hablado de los detalles
de cada uno de esos casos.

Hay que hablar de Gertz y de la actua
ción que está haciendo, y seguramente
seguirá haciendo, respecto al futuro déla

justicia en su larga estancia en la primera
fiscalía que se suponía autónomay dife
rente después de la PGR
Nada nuevo se dice cuando se recuer

da que la procuración de justicia en Mé
xico, lafederalyenla mayoríadelosesta
dos, ha sido un desastre. Su ineficiencia,
corrupción, politizacióny desprecio por
losderechosconstitucionalesyhumanos
habían creado un país de impunidad, in
seguridad, delitosy violencia

El nuevo sistema de

justicia penal, el cam
bio a fiscalías autóno
as ° raf"os depen

dientes del Ejecutivo
en turno y otros cam
bios estructurales y le

gales en su operación alentaron la espe 
ranza de que algo empezaría a cambiar.
Ya en esa transición en los estados

nos habíamos dado cuenta de que los
viej os vicios no eran fáciles de corregir.

Pero ahora en la Fiscalía General de la
República las cosas parecen ir peor. De
la politización de la justicia hemos au
mentado la personalización.
Siempre se p uede estar peor.
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31 científicos
Gil se hacía una pregunta elemental: ¿de verdad vamos a meter a la cárcel a 31
científicos mexicanos por delitos al menos evanescentes que más bien parecerían

provenir de apetitos vengativos? ¿El uso del poder para perseguir?

El gobernador de Morelos
prefiere] ugar golf en
lugar de visitar a los

damnificados de su estado

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil vio cómo el fuego propagó
sus llamas en la paj a de la vida
pública. Aigoeei. La directora

del Conacyt, María Ele na Al vare z  Buylla.
denunció aun grupo de 31 científicos, in
vestigadores, y académicos por peculado y
uso ilícito de atribucionesyfacultades. La
noticia cayó como una bomba desprendi
da de un artículo de Raymundo Riva Pala
cio publicado en su periódico El Financie
ro. Según esta fuente periodística, como el
rayo, el fiscal Gertz Mañero obsequió, que
así dicen los abogados, es decir solicitó con
una diligencia pocas veces vista en nues
tras fiscalías, una orden de aprehensión.
Gil caminó sobre la duela de cedro blan

co con las manos entrelazadas en la espalda
mientras se hacía una pregunta elemental,
pero no por eso menos dramática: ¿de ver
dad vamos a meter a la cárcel a 31 científi

cos mexicanos por delitos al menos evanes
centes que más bienpareceríanprovenir de
apetitos vengativos? ¿El uso del poder para
perseguir? De que el Presidente dijo que no
persigue a nadie, que todos tranquilos en sus
lugares. Pues nadie se preocupa, salvo los
científicos y una sociedad del conocimiento
perseguida por sus enemigos.
Gil trajo de un libro magnífico, El oca

so de la democracia de Anne Apllebaum
(Random House, 2021) esta cita que vie
ne a cuento: "El autoritarismo es algo que
atrae simplemente a las personas que no
toleran la complejidad: no hay nada in
trínseco de 'izquierdas' o de 'derechas' en
ese instinto. Es meramente antipluralista;
recela de las personas con ideas distintas y
es alérgico a los debates acalorados".
Todo es muy raro caracho. Gil a veces se
pone una antenas largas para escuchar lo
que se dice en la calle, así fue como oyó es
to, y Gamés jura y peijura que no hay gato
encerrado ni mentira aparente en esto:
"DíazCanely Maduro tienen aún muchas
cosas que enseñar".

Jugar golf
Esto que Gilga referirá tampoco es una men
tira, aveces la verdad parece mentira, decía
el escritor Daniel Sada: mientras Morelos
atravesaba por una de las más crueles inun
daciones después de que los ríos Yautepecy
Laguna Seca convirtieron en una Atlántida
de pobres adecenas de pueblos,Cuauhtémoc
Blanco se dedicaba a jugar golf con dos hom
bres productivos, trabajadores, solidarios,
ellos sonArturo Elias Ayub y Jorge Campos.
Gran tercia de reyes.
La verdad sea dicha (muletilla del Presi

dente y de Morena), Como diría el escritor
Alberto Moravia: que se hagan cargo quie
nes votaron por él. No lo decía del Cuau,
obvio, sino de los votantes que olvidan por
quién han votado.

El gobernador de Morelos prefiere jugar
golf en lugar de visitar a los damnificados
del estado que gobierna (es un decir). Res
pecto a nuestro ex portero, qué se puede
decir, cuando interviene para hacer un co
mentario en un partido de fútbol, puede
decirse que tuvo un lamentable accidente
vascular; por lo que toca al empresario, así
le dicen, Arturo Elias, cuando aparece en
su programa de los tiburones, todo indica
que sufrió un lamentable accidente vas
cular, pero con más dinero que Campos,
un accidente vascular multimillonario.

¡Granujas!

Gabinete de curiosidades
Laberinto: lugar con diversos caminos, ro
deos, encrucijadas, de donde es muy difícil
salir. Por extensión, se llama laberinto cual
quier circunstancia de difícil resolución
Es palabra griega: laberynthos, y en la

tín labyrinthus. Aparece como cultismo en
el siglo XVI. Parece que laberinto era una
construcción de origen cretense: Plinio
habla de cuatro grutas (los laberintos an
tiguos eran construcciones cerradas; los
fabricados con setos y plantas son moder
nos). El primer laberinto fue obra de Déda
lo (cuyo nombre se usa como sinónimo de
laberinto); Dédalo era escultor y arquitec
to; cuando un discípulo suyo inventó la sie
rra, Dédalo se vio atenazado por la envidia y
mató al joven arrojándolo desde la Acrópo
lis de Atenas. Este crimen le valió la expul
sión déla ciudad y fue desterrado a Creta|
donde pron to empezó a trabajarpara el rey
Minos. Y fue precisamente Minos quien le
ordenó la construcción del laberinto en la

isla mediterránea, donde dicen que está el
sepulcro de Zeus. Había otros laberintos en
Egipto, enLemnio (de lujo imponente), y
en Italia. Este último en realidad era una
tumba: la del reyEtrusco Porsena.

(José Calles Vales: Procedencia de las
palabras extravagantes, Libsa, 2011).
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El gobernador quiere jugar
La Fiscalía Anticorrupcíón de More
los adelantó que son verídicos los datos
aporrados en el caso contra del goberna
dor Cuauhtémoc Blanco, a quien se acu
sa de ser parte de una red de lavado de
dinero.

La Fiscalía pidió la cooperación de di
versas instancias nacionales para veri
ficar las acusaciones y el caso avanza.
El mandatario estatal, que se

dijo dispuesta a ir a una guerra
contra sus acusadores, prefirió
alejarse de las tensiones de su
oficina para irse a jugar golf con
ex colega Jorge Campos, el Brody.

Se justificó diciendo que él es humano
y "tiene derecho a jugar", lo que generó
molestia en la población del estado que
atraviesa momentos de emergencia por
las lluvias y la inseguridad.
Trascendió en Cuernavaca que se

esperan una rápida gira del trabajo del
presidente López Obrador antes de que
concluya el mes. Todavía no está claro si
le volverá a sacar las castañas del fuego
a Blanco o si le pedirá que fiche con otro
equipo.

Manos vacías
La 4T llega con las manos vacías al
séptimo aniversario de la desaparición
de los normalistas de Ayotzinapa,

Esclarecer el caso fue un compromi

so presidencial contraído el primer día

del sexenio. Hoy, a la mitad de la ges
tión, el asunto sigue en penumbras.
Se ha trabajado, eso no está a discu

sión, pero los avances reales son micros
cópicos Hay, por eso, una tensión cre
ciente entre el gobierno, los padres de
los desaparecidos y los colectivos que los
acompañan.
Esa tensión se traducirá en mo

vilizaciones de protesta para tos
próximos días.
El recorrido de ayer en la Barranca

la Carnicería, a la que se sumó incluso
el subsecretario Alejandro Encinas, fue
un postrer intento para llegar al 26 de
septiembre con alguna novedad impor
tante, pero no.

Una nueva campaña
Morena arrancó de manera formal los
preparativos para la consulta de Re
vocación Mandato de marzo del año
próximo.
Va por un triunfo contundente del

presidente López Obrador, con lo que
ratifica que para ellos se trata de una
campana política extra a la que le pien
san sacar todo el jugo posible.

La movilización será un gran ensayo
para lo que viene para el partido en el
2024 cuando el nombre de López Obra
dor no aparecerá en la boleta y tengan

que mostrar que no son ave de paso.

Morena entonces va por todas
las canicas. ¿Qué hará la oposi
ción? El presidente y los mandos
del partido quieren provocar a
la oposición para que se engan
che, en el entendido de que "lo
que resiste, apoya".

Hay, entre la oposición, una corriente
que pide no hacerle el juego a Morena y
dejarlo solo en el ring de la revocación
que es, dicen, onerosa e innecesaria.

Va para largo
El drama de la migración, éxodo le lla
man algunos, no tiene para cuando ter
minar.

La solución, de haberla, será de lar
go plazo, cuando ninguno de los actua
les protagonistas políticos de la región
continúe en el cargo.

Ni siquiera el doloroso capítulo de los
haitianos está en vías de terminar.
De hecho, el canciller Marcelo

Ebrard alertó de un nuevo con

tingente de haitianos se desplaza
por todo el continente tratando
de cruzar la frontera con México

y alcanzar la "tierra prometida"
del otro lado del Río Bravo.
La nueva caravana arrancó en el ex

tremo sur de América. Los gobiernos de
los países por los que pasan los haitianos
ni las manos meten»
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Frecuentemente se ha colocado
a México como uno de los paí
ses más inseguros en el orbe,
comparable con otras naciones
que sufren procesos de gue

rras (internas y/o externas), de inesta
bilidad o crisis política, múltiples mani
festaciones del fenómeno delictivo, con
un índice impresionante de muertes vio
lentas, etc. De acuerdo con el Indice de
Paz Global 2021, ocupamos la posición
140 de un total de 163 países analizados
(donde el 1er.lugar fue obtenido por Is
1 and i a como la nación menos peligrosa
en ese año), descendiendo nuestro país
dos posiciones más respecto del ejercicio
2020, o sea, se volvió aún más peligroso.
Como si la violencia cotidiana, nor

malizada en buena medida no fuera su

ficiente, nos enfrentamos ahora a ex
presiones de violencia poco usuales en
nuestro país.
Los hechos ocurridos hace algunos

días en Salamanca, son alarmantes.
Desde luego si, en primer lugar, por las
lamentables pérdidas humanas que se
produjeron con el atentado, pero tam
bién por una buena cantidad de factores
aparentemente no tan signifkatívos
que, en realidad impactan tanto como
las muertes mismas. En el medio está
el mensaje, circunstancia insoslayable.
Hacer uso de un explosivo envuelto co
mo regalo, detona

do en un restauran

te en servicio, con
comensales al in

terior, con trabaja
dores en activo del

propio comercio,
en un espacio cir
cundado por otros
negocios, son evi
dencias contundentes de la determina

ción delictiva, de los resultados que, es
perados o no por quienes los cometen,
deben ser sancionados.

Nunca un delito es exactamente igual
a otro, siempre hay entorno a ellos cir
cunstancias que los diferencian y que,
por lo tanto, hacen particulares las pe
nas que a cada uno corresponden. Los
del iros pueden clasificarse y sancionar
se, por ejemplo, en orden a su naturale
za dolosa o culposa, si se trata de una
acción o de una omisión, así como los
medios empleados para ejecutar ese
comportamiento, la magnitud o inten
sidad del daño causado o del peligro en
que se colocaron los bienes jurídicos en
juego, circunstancias de modo, tiempo y
lugar en que se cometió el delito y, entre
otras cuestiones más, las consecuencias
sociales producidas.
Un evento de esta naturaleza no es

un caso fortuito, no es casual, tampoco
es un accidente. Se

trata de un ataque
concertado cuyo po
tencial lesivo es os
tensible. Fueron dos

muertes y personas
heridas, patrimonio
afectado, seguri
dad ciudadana mer
mada y todo, como

consecuencia de un solo comportamien
to que encuadra en los supuestos mencio
nados y que perfilan su gravedad.
El terrorismo es un atentado contra

diversos bienes jurídicos, uno en parti
cular destaca, la seguridad interioro se
guridad del Estado, como se denomina
en el Código Penal del Estado de Guana
juato, pero antes, diría yo es un ataque
contra la seguridad colectiva, la seguri
dad pública de una sociedad que se sien
te expuesta a ataques de esta naturale
za en cualquier momento, en cualquier
lugar, como una barbarie.

En el caso concreto, el Código Penal
de Guanajuato tipifica como un delito
del orden común, es decir, de compe
tencia local de esta entidad, el delito de
terrorismo cuando por cualquier medio
se realicen actos en contra de las per
sonas, las cosas o servicios al público,
que produzcan alarma, temor o terror
en la población o en un sector de ella,
para perturbar la paz pública, menosca
bar la autoridad del Estado o presionar
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a la autoridad para que tome una deter
minación.

Como la hierba, los delitos y sus au
tores encuentran un nicho de oportu
nidad, un generoso caldo de cultivo en
la pasividad de las instancias de procu
ración. y administración de justicia. La
impunidad, la complicidad y la corrup
ción son sus mejores aliadas.

La seguridad ciudadana no mejora y
muestra de ello es este atentado que da
cuenta, entre muchos otros ejemplos,
de quién es quién en las mentiras. Aun
así, estoy seguro que seguimos siendo
muchas más las personas comprome
tidas con el bien común, combatiendo
desde trincheras atípicas, resistiendo y
creyendo en la solidaridad que se ges
ta, muchas veces con más fortaleza, a

partir de la adversidad*

"La verdadera seguridad se
halla más bien en

la solidaridad que en el
esfuerzo individual aislado"

Fiódor Dostoyevski
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E nvuelto en todos los edulcorantes
lingüísticos de la modernidad y la
corrección política, el aborto (la
muerte deliberada "in ventre" de

un feto), se llama ahora "interrupción del
embarazo". Como si un sicario dijera, no
lo maté, le interrumpí la vida.

No es una interrupción, es una cance
lación definitiva y ha pasado de ser un de
recho femenino, a una obligación clínica.

No caben ahora discusiones sobre si
el aborto debe ser considerado un crimen

o un derecho de las mujeres sobre lo que
ocurre dentro de su cuerpo. El feto, no es
su cuerpo; es un humano en evolución.

Pero eso ya está suficientemente dis
cutido y no tiene caso seguir con argu
mentaciones. Ya se legisló como un dere
cho absoluto de las mujeres y punto. Se
acabó.

Lo no terminado todavía es el aspec
to moral.

La ley. en todo caso, es la convención
social sobre lo permitido y lo prohibido. El
aborto ya no es punible. Lo ha dicho asi la
ley. Y la ley es la moral social.

Pero también existe la moral indivi
dual, Y el individuo o "la individua" (o "le
individúe", como dirían ahora), es libre de
decidir entre un aboito y un hijo.

Y en esto me he detenido porque en
los alegatos jurídicos de nuestros ilustrí
simos ministros (as,es) de la SCJN; se ha
bla de personas con capacidad gestante.
¥ esa capacidad, creo, es exclusivamente
femenina excepto si se cae en el extremo
ridículo de las parejas "milenarias" y se
mejantes cuando en coro dicen, estamos
embarazados (hombre y mujer),

Y el señor tam

bién tiene mamas y
sesiones de lactancia?

No en balde la

puesta en escena del
inicio surrealista en
Francia, se llamó "leí
mameUes de Tirésias"
(Las mamas de Tiresias) cuya idea —se
gún André Derain— pudo provenir de
la enfermedad glandular de Apoliínai
re, quien llegó a producir leche materna
asombrado por su hipertrofia mamaría.

Pero esa es otra cosa. Si los señores
se dicen embarazados y sienten náuseas
tempranas, es cosa de ellos. Les será com
plejo sentir los dolores del parto o las mo
lestias del aborto.

Sin embargo, ahora hay otra discusión
tanto o más bizantina. ¿Tienen los médi

cos la obligación profesional de practicar
los abortos como si fueran extracciones
dentales?

Algunos dicen sí como los ministros
de la Corte quienes argumentan: un mé
dico no puede limitar con su negativa a
sacar el feto a una mujer cuyo derecho
consiste precisamente en no querer con

tinuar un embarazo.
Y el médico dice:

yo tengo impedimen
tos de conciencia. Es

decir, mis convicciones
religiosas oaxioiógicas,
me limitan para practi
car el aborto quirúrgi

camente.

Lo sensato sería decir, pues si no lo
quiere hacer, no lo haga. Remita a la mu
jer con un colega de diferente conciencia

y san se acabó.
Pero la sensatez no siempre se lleva

con el imperio de la modernidad. El de
recho de la abortiva está por encima del
derecho del médico a practicar su profe
sión en los términos de su criterio, valo
res y creencias.

En ese sentido un derecho se sobre

pone a otro y resulta por lo menos cues
tionable la forma como se práctica uno
de ellos. Sin el médico la mujer no puede
poner en práctica su derecho a abortar.
Sola no puede hacerlo.

Por eso se debería discernir entre las

responsabilidades públicas y las actitu
des personales.

Las instituciones oficiales de salud

ofrecen, como en la ciudad de México,
donde se han practicado cientos de mi
les de abortos gratuitos y seguros en los
últimos años, desde la vigencia de la Ley
Robles, un espacio de atención.

Pero las instituciones, por carecer de
ella, no pueden plantear "objeciones de
conciencia". Los individuos (y "las indi
viduas"), sí.
En ese sentido yo recordaría un ca

so célebre de conciencia limitante: Mo

hamed Alí, presentó sus convicciones re
ligiosas como impedimento para ir a la
guerra de Vietnam.

Y no fue, Y los progresistas del mundo
le aplaudieron*
Pero las instituciones, por
carecer de ella, rio pueden
plantear'objeciones de

conciencia'. Los individuos (y
'ias individuas'), sí.
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SUBE ¥ BAJA

OI Ifigenia Martínez
|Senadora

La Jucopo del Senado la propone pa
ra otorgar la Medalla de llonor "Be i isa
río Domínguez" correspondiente al ario
2021 a la también economista, "mujer de
extensa trayectoria y amor a México".

OI AndréPierre Gignac
I Futbolista

El delantero de Tigres ya compareció
ante la Fiscalía General de la República
por haber presentado información fal
sa durante su proceso de naturalización
como mexicano, actualmente en curso.
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Luego de que el presidente Andrés Manuel
López Obrador dijera en su conferencia
mañanera que la reducción de 11 por ciento
en el presupuesto del Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología no afectaría a la
institución, y que incluso se
incrementarían los montos de las becas,
dicen que en el organismo que dirige
MARÍA ELENA ÁLVAREZ BUYLLA
comenzaron a sudar frío. Lo anterior

porque, con un recorte en las
finanzas, se antoja complicado
duplicar los apoyos a los
investigadores, como aseguró
que sucedería el jefe del
Ejecutivo; esto aunque se
hayan eliminado ya las que en
Palacio Nacional calificaron

"las tranzas en el Conacyt".

Nunca el país había vivido una crisis en
salud pública tan severa como la provo
cada por el Covid19, agravada por la
caótica compra gubernamental de me
dicamentos y con una industria farma
céutica nacional y extranjera cuestio
nada por el Ejecutivo federal.

Hoy miércoles, la Canifarma celebra su
30 Convención Anual, donde varios
cientos de empresarios, legisladores, y
funcionarios de la 4T van a reflexionar

sobre el mejor modelo de adquisiciones
de medicamentos e insumos para la
salud, que responda a las necesidades
de los mexicanos, luego del fracaso del
modelo UNOPSInsabi.

***

El sector farmacéutico aporta más de
500 mil empleos directos, representa el
0.6 por ciento del PIB y la industria en
México ocupa el lugar 12 en la posición
mundial y su valor se estima en 14 mil
500 millones de dólares anuales. Por

ello la urgencia de que en la segunda
parte del sexenio del presidente Andrés
Manuel López Obrador se instrumente
una política integral que incluya al Con
greso, al Gobierno y al sector privado.

Que a unos días de que Alfredo Ramírez
Bedolla, 1 de octubre, asuma como nue
vo gobernador de Michoacán, y se cele
bren los 200 años de consumada la In

dependencia Nacional (se espera la visi
ta del Presidente a Morelia), nueve obis
pos de ese estado dan a conocer una
carta en la que denuncian la violencia
que vive la entidad, pero sobre todo
Aguililla, Coacolmán, Tepalcatepec, Mo
relia, Uruapan, Zamora y Tierra Caliente.

Los líderes de los católicos convocan al

Consejo Michoacano por la Construc
ción de la Paz y la Reconciliación y al
Colectivo Michoacán Humanitario a

trabajar para distender la crisis y en
cauzar al diálogo el conflicto armado y
la militarización que vive el estado.
Crear corredores de paz para el libre
tránsito y que la población tenga movi
lidad para acceder a la salud, la educa
ción y el trabajo. ¡Vaya paquete el del
nuevo gobernador!

Ayer martes, entre los representantes
de la 4 T hubo diversas reuniones en las

que se habló de las acciones para com
batir los diferentes delitos que se come
ten en el país. De inicio, en la compare
cencia que la titular de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana, Rosa Icela Rodrí
guez, tuvo ante senadores se dieron cita
el secretario de la Defensa, Luis Cresen
cio Sandoval; el secretario de Marina,
Rafael Ojeda, el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, y el titular de
la Unidad de Inteligencia Financiera,
Santiago Nieto; posteriormente los dos
últimos aprovecharon para sostener
una mesa de trabajo en la que se trata
ron temas relacionados con la lucha

contra la corrupción, el lavado de dinero
y el financiamiento ilícito.
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Mujer contra mujeres

Este domingo 19 de septiembre, la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, al anun
ciar los cambios en su gabinete, se refirió
al nuevo Secretario de Trabajo y Fomento
al Empleo, losé Luís Rodríguez Díaz de
León, y añadió "quien le hicieron además,
quiero decir, una terrible injusticia en el
Tribuna] Electoral, quitándolo como dipu
tado local (sic)Con esas palabras, sin
darse cuenta, la mandataria descalificó al
nuevo funcionario, al "rescatarlo", a tres
mujeres y al Poder ludicial.

Lo primero que señalo es que en Los
nombramientos hay notoriamente más
hombres que mujeres; que en el equipo
de Martí Batres, al frente de la Secreta
ria de Gobierno, sólo vimos nombra
mientos masculinos; que al nivel de se
cretarias, ganamos una pero perdimos
dos, una de ellas es la predecesora de Jo
sé Luís Rodríguez.

Lo siguiente que destacaría es que fosé
Luís Rodríguez, en efecto, estuvo cerca de
repetir como diputado local; el reparto del
Instituto Electoral de la Ciudad de México

no lo incluía en la lista de diputados de
representación proporcional, el Tribunal

Electoral de la Ciudad de México corrigió.
Posteriormente, el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) hi
zo nuevos ajustes en razón de género, con
impactos en cuando menos cinco parti
dos. Al final, Rodríguez no entró porque el
TEPJF determinó que esa diputación co
rrespondía a Isabela Rosales, del mismo
partido que Rodríguez.

La inclusión de Isabela Rosales en la

bancada de Morena, como diría mi abuela,
cayó como pandorga a la Jefa de Gobierno
y tuvo una implicación adicional. José
Luís Rodríguez se perfilaba como el coor
dinador de la bancada y "tuvieron que"
designar a otra persona, en este caso,
Martha Ávila. Por lo tanto, en la "terrible
injusticia del Tribunal Electoral" lo que a
Sheinbaum molesta es que hayan salido
ganando las mujeres, y al final, como el
presidente, patea a las instituciones en
perjuicio de todos los mexicanos.

Un defecto cada vez más frecuente en

Morena es que ven el ejercicio de los de
rechos como un juego suma cero, es decir,
que los derechos que gana alguien (por

ejemplo, un niño vacunado) se le retiran a
otra persona, sin entender que la justicia
nos enriquece a todos. Tal vez José Lm's
Rodríguez haya perdido su diputación, tal
vez Isabela Rosales la haya ganado, pero
al Anal de cuentas la paridad de género es
un asunto de interés público.
Si bien es cierto que la bancada de

Morena quedó con más mujeres que hom
bres, las mujeres de Morena fueron más
exitosas al competir a nivel territorial, por
tanto, Morena cuenta con 5 mujeres más
que hombres por la vía de la mayoría re
lativa, pero igual cantidad de diputados de
representación proporcional hombres que
mujeres. De haber designado a Rodríguez
Díaz de León, Morena habría tenido 8
hombres por representación proporcional
y 6 mujeres. Es decir, la "terrible injusti
cia" que reclama Sheinbaum es lo que hoy
las mujeres reclaman en las calles.

Por último, si algo está claro es que la
Jefa de Gobierno no quería a Isabela Ro
sales como diputada local, así que la legis
ladora bien haría en revisar su apoyo a la
bancada de Morena. Uno nunca debe

quedarse donde no lo quieren.
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Damián Alcázar dice que
se vale ser crítico con la 4T
Damián Alcázar dice que se puede ser crítico con la 4T, como ha
hecho con historias y personajes que diseccionan estereotipos
políticos de sexenios pasados, y se acomodan en la memoria.
"Por supuesto que sí, sí se vale, hay que hacerlo, pero sí te tengo
que decir que dentro de todo el diapasón posible para hacerle
una crítica al nuevo Gobierno, pues las cosas que se les puede
criticar son realmente, pues, casi, casi que insignificantes con
respecto a otros gobiernos. La corrupción, el latrocinio absoluto,
el enriquecimiento ilícito, la injusticia absoluta, la violencia que
desataban los mismos gobernantes, pues eso no existe".

Damián es considerado uno de los mejores actores mexica
nos. En estos días platicamos con él a propósito de una nueva
serie para HBO, en la que es el .Asesino del Olvido. Un hombre
ya en su tercera etapa, ya en la vejez, que es protagonista de
una historia alrededor del alzheimer y crímenes terribles. Un
hombre que se sentía muy cobarde, pero llega un momento en
que sabe que su memoria se puede esfumar en meses, y decide
no olvidar.

Con el nuevo Gobierno, dice el protagonista de El infierno y
La Ley de Herodes, se puede hablar de empecinamiento o de
una manera de ser de un personaje, como muy belicosa, para
armar un diálogo o discusión. "La crítica, por más que le bus
quemos, la crítica es una capa superficial, a lo que se podia
criticar de los otros regímenes".

Explica que si uno le rasca, si toma en cuenta los 40 años
pasados en el país, evidentemente no hay mucho más de dónde
cortar para hacer una crítica de la 4T, a menos que se base,
asegura, en las fake news. Medias frases o interpretaciones.

"Ahora, no se puede en cuatro años, por supuesto que no se
puede cambiar un país. Se inicia, y yo creo que eso sí es impor
tante destacarlo", dice el actor. "Hay muchas cosas que se pue

den criticar, pero al mismo tiempo nos damos cuenta, nos en
frentamos a que bueno, pues nuestra critica es realmente quíta
me estas fojas, porque no hay mucho más. Todavía hay muchí
simos corruptos agarrados a la teta del Estado que no la quieren
soltar y con muchas trampas todavía lo pueden conseguir".

Damián recuerda que cuando fue a desayunar oon el presi
dente López Obrador le habló de su arte. "Le fui a hablar de las
profundas desigualdades con el cine mexicano, con respecto al
cine norteamericano, por ahí empezamos. Luego comenzamos
a hablar del cine que ya no se ve. Yo soy de una generación que
pudo ver cine chino, cine japonés, cine italiano, argentino, y
mexicano, en el cine. Ya nuestros jóvenes, de 40 años para acá,
nunca han visto cine mexicano, si acaso uno que otro, no han
visto cine mexicano, ni cine inglés, ni japonés, ni cine chino en el
cine. Entonces todo eso empezamos a hablarlo".

El mandatario lo mandó con Genaro Villamil, presidente del
Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano (SPR), y
ya comenzaron a generar ideas junto oon el periodista y produc
tor Epigmenio Ibarra. Están diseñando ciclos de películas para
Canal H, 14 y 22.

"También con mi amigo Epigmenio y Don Genaro, fuimos a
ver a la doctora Claudia Sheinbaum, una señora sensible e inte
ligente, ejerciendo realmente un trabajo formidable para la ciu
dad. Le hablé de cine, y me dijo: Ya está Damián, ¿te parece
cine en ¡a ciudad?, y ya tenemos la programación. Hay más de
mil películas para verse en las plazoletas de todas las alcaldías,
en los salones, en escuelas, tengo que ir a hablar con la gente de
Educación Pública, para insistirles que los niños tienen que ver
cine. Todo esto que te digo, que se está generando, es sin apoyo
económico. No me interesa ni me paga nadie por esto, me inte
resa que el cine se vea".
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Voluntad y respeto
Interesantes las nuevas formas de hacer política en
la 4T. Otra muestra se vio ayer, en el Senado, donde
todo el gabinete de seguridad acompañó en su
comparecencia a la secretaria de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez. El líder de la Jucopo. Ricardo Monreal,
propicio dicho acompañamiento, lo que denota mayor
voluntad de mejorar la relación entre poderes.

¿Británicos, al TMEC?
Tan atractivo está resultando el T MEC, que ahora
hasta Gran Bretaña busca integrarse. La prensa
londinense reveló que el primer ministro, Boris
Johnson, habría expresado al presidente de EU, Joe
Biden, su deseo de adherirse al tratado con México y
Canadá. Todo indica que el acuerdo comercial es visto
como uno de lo más prometedores del mundo.

Durazo abre la tanda
Nos adelantan que el gobernador de Sonora, Alfonso
Durazo podría inaugurar las mañaneras de los
nuevos mandatarios estatales con el presidente López
Obrador. Aún no se define la logística en Palacio
Nacional, pero es casi un hecho que se hará una
conferencia con él la próxima semana, por lo que ex
secretario de Seguridad andará de manteles largos.
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Ahora a NY
Para el canciller Marcelo Ebrard no acaban los

compromisos internacionales. El fin de semana pasado
encabezó la reunión de la CELAC, y ahora se alista
para ir a Nueva York. Participará en la apertura del 76
periodo de sesiones de la Asamblea General de la ONU,
y estará en una reunión con el secretario de Estado de
EU, Antony Blinken, sobre migración y vacunas.

Corta a aviadores
A volar mandó la gobernadora de Campeche a decenas
de "funcionarios" que en realidad eran aviadores. La
mandataria inició una limpia en la administración y
encontró personas que cobraban sin trabajar en la
"Real Fuerza Aérea de Campeche" y en la Secretaría de
Seguridad Pública estatal. Por cierto, Layda Sansores
estrenó su programa de TV Martes de Jaguar.
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Para 2022 tendrá un incremento (en términos
reales) de 8.5 por ciento respecto a 2021, siendo el
presupuesto más alto desde 2016

"Amistad que no se refleja en la nómina es puro
demagogia".

Carlos Monsiváis

=1 I 8 de septiembre el Ejecutivo envió su
propuesta del Paquete Económico 2022
al Congreso de la Unión para su análisis,
discusión y aprobación, a más tardar el 15
de noviembre. Este contiene los Criterios

Generales de Política Económico (CGPE),
la Ley de Ingresos, el Proyecto de Presu

puesto de Egresos de la Federación (PEF) y la Miscelánea
Fiscal. Lo que significa realizar proyecciones con base en el
comportamiento económico; calcularel PIB; en qué, cómoy
cuánto se va a gastary los mecanismos para que suceda, y
tiene como objetivo dar a conocer las prioridades del gasto del
gobierno en pro de la satisfacción de problemáticas sociales.

El Paquete Económico tendrá un incremento (en términos
reales) de 8.5 por ciento respecto a 2021, es decir, se prevén
7.08 billones de pesos, siendo el presupuesto más alto del
que se tiene registro, solo detrás del de 2016 (7.11 bclp}. Quizá
lo que sorprenda es que para el siguiente año sí se contratará
deuda, pues el incremento en ingresos se proyecta en 7.5 por
  ciento, insuficiente en relación con los
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egresos en 13 por ciento (915 mmclp).
?entro de los CGPE la estimación

es optimista, se espera 4.1 por ciento
de crecimiento económico, 3.4 por
ciento de inflación, tipo de cambio a
$20.3 pesos porc!ólar,tasa de interés
de 5 por ciento, el costo del petróleo
a 55.1 use! por barril y una producción
aproximada de 1.8 millones de barriles

diarios (no alcanzada desde 2005, hoy es ele 1.6 millones),
así como una mayory más eficiente tributación. Solo así se
podría alcanzar el gasto pretendido. Es decir, ceteris parí bus.

Del lado de los egresos no hay sorpresas. Las dependencias
con mayor incremento son Turismo (64 por ciento). Bienestar
50 por ciento), Seguridad y Protección Ciudadana (37 por
ciento) y Salud (28 por ciento). Sin embargo, si profundizamos
más, vemos —en realidad— que el Tren Maya se llevará casi
los casi 26 mil millones de incremento; las pensiones para
Adultos Mayores aumentarán 97 mil millones; más de 25
mmclp a la Guardia Nacional y; el plan de vacunación recibirá
40 mil millones más que en 2021. Las entidades más "cas
tigadas" serán Economía, Desarrollo Agrario con más ele 30
por ciento ele recorte y los organismos autónomos como el
INE o la CNDH, lo que marca claramente la visión que se tiene
cíesele Palacio Nacional, sus filias y fobias.

Así pues, podemos observarque este Paquete Económico
2022 deja atrás el tan mencionado discurso ele austeridad,
echando mano ele la contratación ele deuda y, sobre todo, un
gran optimismo respecto a los ingresos. También deja claro
las prioridades del Presidente, así como el desdén a temas
como educación, medio ambiente y ciencia y tecnología.
Resta esperarla respuesta bicameral, que para la aprobación
del proyecto ele presupuesto solo necesita mayoría simple,y
veremos si la nueva Legislatura se anima a "moverle una coma".

Deja claro ¡as
prioridades
del gasto del
gobierno

ADRIANASARUR@HOTMAIL.COM / @ASARUR
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México y su estabilidad son de gran interés para la
seguridad nacional, la economía y la sociedad de EU
y eso opera en favor de las propuestas de AMLO

Dónde queda la relación con Estados Uni
dos, luego de los mensajes enviados du
rante los festejos del 211 aniversario de la
Independencia y la subsecuente reunión
de la Comunidad ele Estados Latinoame

ricanos y del Caribe (CELAC^T
En el mismo lugar que siempre. Es, y

seguirá por el futuro previsible, como la más importante
asociación de México en todos los senticlosy una de las más
importantes para Estados Unidos.

No tiene que gustar, o disgustar. Es un hecho.
Pero eso no la hace una relación invulnerable a problemas,

alzas y bajas si se quiere.
Resulta claro que desde el principio ele su gobierno, el

presidente Andrés Manuel López Obrador ha buscado llevar
adelante una política que, desde su punto de vista, no sólo
amplíe el margen de maniobra, sino ofrezca una mejor po
sición de negociación en una relación que es inescapable.

El gobierno de López Obrador enarboló recién su simbóli
co respaldo a Cuba y Venezuela como señales de la postura
independiente de México y agitó igualmente el espectro de la

inversión china como posible alterna

tiva, justo cuando la administración
de Joe Biden parece asediada en lo
interno y lo externo.

A cambio, ofrece lo que según el
senador Marco Rubio, un republicano
cubanoestadounidense de Florida,
es el mantra de la relación: no im

porta si es ele izquierda o ele derecha
siempre y cuando recuerde que para
tener éxito necesita tener en cuenta los intereses ele EEUU.

Y la administración ele AMLO ha sido cuidadosa en ese

sentido. Ha colaborado con los gobiernos ele Trump antes, y ele
Biden ahora, en cuestiones como tratar de reducir los migrantes
que atraviesan México para buscar asilo en Estados Unidos,
y como sus predecesores, en algunos temas ele seguridad.

En los hechos ha planteado una alianza comercial, eco
nómica y de seguridad con reglas claras, estabilidad y la
conversión ele México en "bisagra" entre Estados Unidos y una
Latinoamérica dónele algunos en su gobierno parecen creer
que el ascenso ele la "marea rosa" es o puede ser permanente.

En todo caso, podría afirmarse que México y su estabilidad
son ele enorme interés para la seguridad nacional, la economía
y la sociedad ele Estados Unidos y eso opera en favor ele las
propuestas ele López Obrador, pero también que partes ele
su discurso o su estilo han llevado a la pérdida ele aliados en
Washington, especialmente en el Congreso.

Y Estados Unidos es la relación más importante ele México.
Una literal letanía ele cifras puede demostrarlo, pero sobre
todo, la interrelación hace ele lo que ocurra en cualquiera un
tema ele interés interno para el otro gobierno.

No tiene que gustar, y puede afirmarse que hay muchos
en ambos países que no están contentos con el país vecino.

Pero la realidad es que México y Estados Unidos están
atados por geografía, geopolítica, sociedad y economía, y a
querero no,obligaelosa entenelersey a negociar, porencima
ele intereses ele momento

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARRENQJ05E1
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#OPINiÓN

ESTADO
POR ESTADO

LOS
PAGOTES
DE ENRIQUE
ALFARO

TEPJF dará triunfo a Gallardo
Chiapas, sin control: EZLN
Lilia Cedillo será rectora de ¡a BUAP

ayo el primer chivo expiatorio del escanda
loso caso que marcó el final del gobierno del
extinto exgobernador ele Jalisco, Aristóte
les Sandoval, cuando aparecieron varios
tráileres con decenas de cadáveres en su

interior. El gobierno de Enrique Alfaro en
carceló al exdirector del Semefo, Eduardo

Mota Fonseca, y buscan a Octavio Gotero, exjefe del IJCF.
Todo por falta de presupuesto. Aunque el góber diga que es
un asunto inventado por los medios, la crisis forense existe.
Sigue y él es responsable de solucionarla. Es un asunto de
dinero, aunque los muertos no voten.

SLP: Estoy en condiciones de adelantarles que el 24 ele
septiembre, a más tardar, la Sala Superior del Tribunal Elec
toral del PIF, reconocerá el triunfo en las urnas de Ricardo "El
Pollo"Gallardo, quien, sin duda, tomará posesión el domingo
26. Los comicios los ganó con las franquicias del PVEM y PT.
Sobre las acusaciones penales que hicieron el PAN y PRD, el
TEPJF, obviamente, no tiene jurisdicción; es la FGR.

GHIAPAS: El gobernador guarda silencio ante las alertas
del EZLN. Lo acusan de ordenar el secuestro de 2zapatistas.
La relación entre el gobernador por
Morena, Rutilio Escandón. no en
tiende los guiños zapatistas, que ven
una "guerra civil" en la entidad. ¿Qué
información tienen los zapatistas?
¿Qué hay de fondo en ese extraño
comportamiento ele las izquierdas?

PUEBLA: Lilia Cedillo Ramírez
fue electa como rectora ele la BUAP.

La relación entre el gobernador por
Morena, Rutilio Escandón. no en
tiende los guiños zapatistas, que ven
una "guerra civil" en la entidad. ¿Qué
información tienen los zapatistas?
¿Qué hay de fondo en ese extraño
comportamiento ele las izquierdas?

PUEBLA: Lilia Cedillo Ramírez

fue electa como rectora ele la BUAP.

Arrasó con más ele 979Ó de los votos [electro ni eos}. Hoy se dará
la calificación final ele la elección y rendirá protesta el 4 ele
octubre. La científica perfila buena relación con el gobernador
Miguel Barbosa,y transparencia en el uso ele recursos. Podría
encaminar a investigar la administración ele su antecesor
Alfonso Esparza. En esto hay mucho cieno ele fondo.

ZACATECAS: La alerta lanzada por el gobernador David
Monreal, no es para menos. El gobierno ele Alejandro Tello
dejó un desastre en el gasto público: no pagó a maestros,
jubilados y no dispersó el dinero para pensiones. Ah, y del
ISSSTEZAC, falta dinero y sobran ladrones. El caos ele un
sexenio, difícil ele recuperar en unas semanas.

TABASCO: Otra catástrofe financiera dejan políticos con
sello ele Morena. Alejandro Almeida, edil ele Paraíso, deja
deudas laborales por 241 millones y en Nacajuca, Mireya
Cerino, también morenista, deja 105 millones de pesos. A
estos morenistas les enseñaron el despilfarro. Y, el gobernador
Carlos Merino, mejor guarda silencio.

QUINTANA ROO: Los rescates financieros pasaron a la
historia, sentenció el gobernador Carlos Joaquín. Deja, jus
tificadamente, que se busquen cómo salir del atolladero
financiera que dejan los alcaldes ele Carrillo Puerto. José
Esquivel, y ele Puerto Morelos, Laura Fernández. A ver si
así se educan como alcaldes.

HIDALGO: En el marco del 1er informe del alcalde ele Mi

neral de la Reforma, Israel Félix, el gobernador Ornar Payad,
anunció proyecto ele infraestructura ele conexión con Tulan
cingoy Pachuca.
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Arrasó con más ele 979Ó de los votos [electro ni eos}. Hoy se dará
la calificación final ele la elección y rendirá protesta el 4 ele
octubre. La científica perfila buena relación con el gobernador

Miguel Barbosa,y transparencia en el uso ele recursos. Podría
encaminar a investigar la administración ele su antecesor
Alfonso Esparza. En esto hay mucho cieno ele fondo.

ZACATECAS: La alerta lanzada por el gobernador David
Monreal, no es para menos. El gobierno ele Alejandro Tello
dejó un desastre en el gasto público: no pagó a maestros,
jubilados y no dispersó el dinero para pensiones. Ah, y del
ISSSTEZAC, falta dinero y sobran ladrones. El caos ele un
sexenio, difícil ele recuperar en unas semanas.

TABASCO: Otra catástrofe financiera dejan políticos con
sello ele Morena. Alejandro Almeida, edil ele Paraíso, deja
deudas laborales por 241 millones y en Nacajuca, Mireya
Cerino, también morenista, deja 105 millones de pesos. A
estos morenistas les enseñaron el despilfarro. Y, el gobernador
Carlos Merino, mejor guarda silencio.

QUINTANA ROO: Los rescates financieros pasaron a la
historia, sentenció el gobernador Carlos Joaquín. Deja, jus

tificadamente, que se busquen cómo salir del atolladero
financiera que dejan los alcaldes ele Carrillo Puerto. José
Esquivel, y ele Puerto Morelos, Laura Fernández. A ver si
así se educan como alcaldes.

HIDALGO: En el marco del 1er informe del alcalde ele Mi
neral de la Reforma, Israel Félix, el gobernador Ornar Payad,
anunció proyecto ele infraestructura ele conexión con Tulan
cingoy Pachuca.

En Zacatecas

se heredó
un desastre en

el gasto público
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• En un concierto en

Nueva York, Marc An
thony se dio cuenta que
había un menor con dis

capacidad disfrutando sus
canciones, por lo que no
dudó en bajarse a cantarle
al adolescente.

• Al profesor del CECyT 1,
del IPN, Juan Luis Medra
no Wong, le molestó que
sus alumnos no tengan
buen internet, por lo que
expulsó de su clase a
quienes presentan esta
problemática.

• Paul Rusesabagina,
quien fuera el héroe que
inspiró la película Hotel
Ruanda, fue sentenciado
a 25 años de prisión por
financiar al sector armado

del Frente de Liberación

Nacional.
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Estoy pensando poner la cereza al pastel
con una clase de historia para todos los
dignatarios, después del encuentro

s muy importante este encuentro,
porque significa consagrar a la Cuarta
Transformación como un fenómeno

internacional, y a mí como líder latino
americano. Así que es muy importante
hacerle sentir a nuestro invitados, de
entrada, tocia la tradición de la hospitalidad

mexicana. Que se sientan rebién tratados. Tenemos que
consentirlos; hacer de esta una ocasión inolvidable. Porque
mi liderazgo es incuestionable, pero los enemigos acechan.
No podemos confiarnos.

Lo tengo tocio planeado. Para empezar, un discurso de
bienvenida de Beatriz. Es muy importante que te extiendas,
mi amor. Háblales de historia. Pero mucho: 15, 20 minutos.
Agasájalos con anécdotas que del Palacio Nacional, que ele
los héroes patrios, que de las culturas prehispánicas. ¿Cómo?
Ah, claro. Métele poesía. Aprovecha ese talento.

También puede ser buena idea que señales con las manos
al norte, sur, etcétera, para indicar que de dónele venían las
tropas, que dónde estaban los vestigios mexicas. Le da na
turalidad al discurso. Nada más te pediría que subrayes que
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el hecho deque el Presidente viva en
un palacio es el símbolo de que al fin
llegó la democracia.
No prometo nada, pero estoy

pensando poner la cereza al pastel
con una clase de historia para
todos los dignatarios, después del
encuentro. Igual les cuento lo de
Juárezy Mussolini, o lo de "Tan lejos
de Dios..," Ya ven que le encanta a

todo mundo. ¿Se acuerdan de cuánto se rio Kobo/o con eso?
¿Cómo dices, Marcelo? ¿Que es mi "pies de resitans"? Sabes
que no hablo inglés, pero gracias.

Bueno, a esas alturas ya los vamos a tener en el bolsillo,
más aun con los tamales y el agua ele jamaica. Humberto,
sí pidieron de chipilín, ¿verdad? De todas maneras, ahí va a
llegarles la sorpresota. Todo mundo está impresionado con
la visita ele DíazCanel, ¿no? Pues agárrense. ¿Saben quien
va a aparecer ele último momento? ¿No adivinan? No, Ortega
no: aunque estaría muy bien. ¡Nico Maduro! No es por nada,
pero ¡chispas!: qué convocatoria tengo. No cualquiera arma
una CELAC así, y además sin gastar y en 24 horas.

Nos queda definir algo importante: el regalo para los
invitados. Se me ocurre un paquete con unejemplarcleAm/tod
del comino, un cásete ele Eugenia y Beatriz, una camiseta ele
los Pericos de Palenquey una reproducción ele la pirámide del
Zócalo. Marcelo: infórmale a Brasil, Colombia y Chile que vamos
a dar esos presentes, a ver si cambian ele opinión y vienen.
Los ejemplares van a estar firmados, ¿eh? A propósito, ¿ya
confirmó Alberto? ¿Eh? ¿Que manda a su canciller? Entiendo.
Está muy difícil la cosa por allá. Igual es una buena noticia.
Eso significa que ya amarramos el respaldo ele Argentina.
Ni modo que corran al representante antes ele que llegue,
¿verdad? ¡Jajaja!

Bueno, esta ocasión histórica amerita unas tlayuclas para
festejar.

Los dejo.

Evento

histórico

y de gran
convocatoria

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JULI0PATANQ9
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— ALHAJERO

«OPINIÓN

UNA
PARTICIPACION
HIRIENTE

La participación de Lilly Téllez fue hiriente, mordaz contra los
militares. La de Claudia Anaya, en cambio, fue estremecedora

irados, senadoras
A y senadores mo

renos saltaron de

sus escaños. A gri
tos, manoteando,
acusaron a Lilly
Téllez de "menti

rosa" y "traidora"
En la tribuna, la sonorense alzó aún

más la voz. Su tono era mordaz, hiriente:
"Abrazos, no balazos, se convirtió en
una frase grosera.., es equivalente a una
aleación de incompetencia, cobardía
y falta de humanidad".

Lo decía frente al general secretario
Luis Cresencio Sandoval, frente al
secretario de la Marina, Rafael Ojeda;
frente al comandante de la Guardia

Nacional, Luis Rodríguez Bucio; frente
a la secretaria de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez.

Representando a la bancada pa
nista, la exmorenista y exconcluctora
c!e televisión exhibía la orden de "no
hacer nada" de la Guardia Nacional.

Cuestionaba: ¿para qué
tienen armas?, ¿para qué
tienen uniformes,cuarte

Noles, vehículos?
"Estamos ante una ganar

guerra,desactivación frente al

ganarcrimen organizado y la
Guardia Nacional es el

grupo de edecanes más
caro que ha tenido este

irados, senadoras
A y senadores mo

renos saltaron de

sus escaños. A gri
tos, manoteando,
acusaron a Lilly
Téllez de "menti

rosa" y "traidora"
En la tribuna, la sonorense alzó aún

más la voz. Su tono era mordaz, hiriente:
"Abrazos, no balazos, se convirtió en
una frase grosera.., es
aleación de incompetencia,
y falta de humanidad".

Lo decía frente al general
Luis Cresencio Sandoval,
secretario de la Marina,
frente al comandante

Nacional, Luis Rodríguez
a la secretaria de Seguridad,
Rodríguez.

Representando a la
nista, la exmorenista y
c!e televisión exhibía la

hacer nada" de la Guardia

Cuestionaba: ¿para qué
tienen armas?, ¿para qué
tienen uniformes,cuarte
les, vehículos?
"Estamos ante una

desactivación frente al

crimen organizado y la
Guardia Nacional es el

grupo de edecanes más
caro que ha tenido este

país", seguía Téllez frente
nos y aliados que no lograban acallar
el discurso.

Inmóviles, incómodos, sumidos en
un silencio profundo, los militares —y
todo el gabinete de seguridad— que
por vez primera asistía en equipo a la
comparecencia en el Senado de un ti
tular del área de seguridad escucharían
todavía decir a la senadora panista:

"Abrazos, no balazos, es la cínica
confesión deque la4Tentregó la plaza
a cambio de quedarse con el poder polí
tico, tanta era su ambición que doblaron
las manos ante el crimen organizado"

Para rematar, un obsequio —"un li
bro que trata sobre una relación entre
el poder político y el poder del crimen
organizado, precisamente 'entre abra
zos y balazos'"—, para los invitados y
para la presidenta de la Mesa, Olga
Sánchez Cordero: El Padrino, de Ma
rio Puzo, con un "¡tengan para que se
entretengan!

Lo que parecía se desbordaría en un

país", seguía Téllez frente a los more
nos y aliados que no lograban acallar
el discurso.

Inmóviles, incómodos, sumidos en
un silencio profundo, los militares —y
todo el gabinete de seguridad— que
por vez primera asistía en equipo a la
comparecencia en el Senado de un ti
tular del área de seguridad escucharían
todavía decir a la senadora panista:

"Abrazos, no balazos, es la cínica
confesión deque la4Tentregó la plaza
a cambio de quedarse con el poder polí
tico, tanta era su ambición que doblaron
las manos ante el crimen organizado"

Para rematar, un obsequio —"un li
bro que trata sobre una relación entre
el poder político y el poder del crimen
organizado, precisamente 'entre abra
zos y balazos'"—, para los invitados y
para la presidenta de la Mesa, Olga
Sánchez Cordero: El Padrino, de Ma
rio Puzo, con un "¡tengan para que se
entretengan!

Lo que parecía se desbordaría en un
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santiamén, fue contenido por la propia
Rosa Icela. Es importante la apertura
al diálogo —apuntó ele entrada—, sus
preguntasy sus cuestiona mientas son
positivos, sus críticas nos enriquecen.

Luego ella misma defendería la es
trategia y la posición del gobierno de la
4T: ¡Claro que hay que aspirar a que en
México haya abrazos y no balazos! La
paz sí se construye con más abrazos;
con más humanidad, con más civilidad.

"No venimos a ganar una guerra,
venimos a ganar la paz. Pero eso no
significa que estemos cruzados de
brazos...", respondió la secretaria de
Seguridad Pública ante el aplauso ele
los suyos.

La partida parecía ganada. Pero los
de Morena y sus aliados querían des
quite. No iban a dejar pasar la humilla
ción cela panista a los militares nomás
así. Eunice Romo,del PES, calificaría de
"un despropósito" ir al Senado a gritarle
a nuestras Fuerzas Armadas. "¡No es un
show..., es el Senado!, reclamó.

Martha Lucía Mí

cher, de Morena, incre
paría a su vez a la pa
nista: "¿Quién se atreve
a ofender a la Guardia

Nacional... Quién tiene
la autoridad para venir
a decirles edecanes'

Quien se sienta con
Vox no tiene autoridad",

asentó.

Si esos fueron los momentos

más hirientes de la comparecencia
ele Rodríguez, otros hubo más bien
desgarradores. El de la priista zacate
cana Claudia Anaya el que más (les
recomiendo busquen su discurso). Y
sí, también habló del dejar hacer de la
Guardia Nacional, pero con otro tono,

"La Guardia Nacional se voltea

cuando van pasando las camionetas
adaptadas con torretas y cargadas ele
hombres armados. 'Pase usteci clon

caballero". La instrucción de arriba es

no meterse.

"Yo no sé si la Marina o el Ejército se
quieran volverá exponera detenerlos
para después vivir el ridículo de soltar
los. Saludos Ovidio, abrazos..."

• ••

GEMAS: Obsequio de Ignacio
Mier Velazco, coordinador de

Morena en la Cámara de Diputados:
"Cambiar el régimen en México nos

vci a llevar, al menos, 18 años".
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Aquí no defenderemos a la dictadura de Cuba
ni al régimen autoritario de Venezuela. Pero una
cosa es una cosa, y otra cosa es otra cosa

sel reclamo de algunos. De quienes, parece,
quisieran vera México pelear con el mundo.
0 con una parte. Sometido sólo a Estados
Unidos. Siendo una extensión cíe nuestros

vecinos. Parece que quisieran que nuestro
país organizara foros o fuera sede ele ellos,
sólo con quienes les simpatizan.

Aquí no defenderemos a la dictadura de Cuba ni al régimen
autoritario de Venezuela. Mucho menos a quienes encabezan
a sus gobiernos, que han eliminado las libertades esenciales
y violado sistemáticamente los derechos humanos. De hecho,
hemos siclo bastante críticos. Cuba y Venezuela representan
todo aquello que como país no queremos. Se acalla, persi
gue y encarcela a los críticos, no hay libertad, mucho menos
democracia. No hay ni lo más elemental: alimentos y medi
camentos. Y no, no es por culpa de un "bloqueo". Están lejos
de ser el paraíso que sus dictadores venden; son un infierno
para sus ciudadanos.

Pero una cosa es una cosa,y otra cosa es otra cosa. Nuestro
país organizó la sexta Cumbre de la Celacy es deber convocar
y recibir a todos los países miembro. Eso hicieron el presidente

López Obrador, y la Cancillería de
Marcelo Ebrard.
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Sorprende, por eso, que algunos
ignoren o pretendan confundir, sobre
la presencia de impresentables en
foros así. Los mecanismosy encuen
tros regionales o internacionales
tienen dinámicas muy claras. No se
invita o desinvita a jefes de Estado por
su afinidad o discrepancia política o

ideológica. Se convoca a todos, se recibe a todos, se dialoga
con tocios, se escucha a todos. Por eso estuvieron en México.
Nadie le impidió a Fidel Castra o Nicolás Maduro ira la ONU,
en Nueva York, por ejemplo. Tampoco, guardadas las propor
ciones, coincidir a ambos con Felipe Calderón en reuniones
internacionales, por ejemplo. Calderón se encontró en foros
con Lula Da Silva Raúl Castro, Evo Moralesy Hugo Chávez
y no pasó nada. Eso es diplomacia. Vicente Fox se reunió
con Chávez más ele una vez, como Carlos Salinas lo hizo

con Fidel. Pero ahora hay quienes ponen el grito en el cielo.
• ••

Los líderes de los países de la región no se reunían cara a cara
hace cuatro anos. Sentar a la mesa a jefes de Estado, vicepre
sidentes y cancilleres de todas las naciones integrantes, es
un mérito que no debe escatimarse. Tener el liclerazgo para
articular el encuentro posiciona a nuestro país como vaso
comunicante entre el norte, centro y sur de América.

¿Qué hará México con ese liclerazgo? ¿Para qué lo quiere?
¿A quién le sirve? ¿Para qué sirve? Lo veremos. Pero, por lo
pronto, hay hechos irrefutables: tener a 20 jefes de Estado,
entre presidentes y primeros ministros en nuestro país no
es cosa menor. Tampoco lo es hacerlo después de años de
no poderse generar, siquiera, las condiciones mínimas para
compartir la misma mesa. Si a partir de ahí México logra seguir
articulando, será una buena noticia para nuestro país, sí, pero
sobre todo para la región, las problemáticas que se arrastran
y la prosperidad ele millones cié personas.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / ©MLOPEZSANMARTIN
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UN INDICIADO ESTA AL
FRENTE DE MIGRACIÓN

e llama Antonio Molina Díaz. Fue exfun

cionario de cárceles federales y tendrá
que comparecer el próximo 18 de octubreS de 2021 en el Reclusorio Sur, bajo la cau
sa penal 45/2021. Aun así, se ha vuelta
inamovible director general de Control y
Verificación Migratoria en el Instituto Nacio

nal ele Migración (INM), a cargo de Francisco Garduño Yáñez.
La FG Ríe imputa, como exfuncionario del órgano Adminis

trativo Desconcentrado de Prevención y Readaptación Social
ÍOADPRS), delitos por actos de corrupción por la firma de
contratos con los cuales se concretó la construcción de ocho

prisiones federales en los gobiernos de Calderón y Pena Nieto.
El pago acordado fue de más de 270 mil millones de pesos.

El inculpado ingresó como director del OADPRS en tiempos
de García Luna. Bajo uso de información privilegiada se ha
podido mantener en la administración pública. Actualmente,
es responsable de "operar" la política migratoria en el país con
anuencia de los más altos mandos del gobierno.

Sería grave que en la 4T desconozcan el perfil de Molina,
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quien debería estar atendiendo la
crisis de la migración, acompañada
por otros fenómenos como insegu
ridad, pobreza, desigualdad social y
enfermedades. En vez de estar bus

cando soluciones, el funcionario está
más preocupado por su defensa y por
sus manejos secretos en migración.

Hace tres años, en septiembre de
2018, cuando Garduño Yáñez llegó a

dirigir el Organo ele Prevención y Reaciaptación Social, sin el
personal especializado, Molina Díaz aprovechó para infiltrarse
en su equipo de confianza y, para junio de 2019, cuando el
presidente López Obrador nombró a Garduño comisionado
del INM, éste lo hizo el ¡rector general ele Regulación y Archivo
Migratorio,y poco después lo ascendió a director general de
Control y Verificación Migratoria, con un sueldo de 132 mil pesos.

Resulta extraño que a pesar ele estar procesado, y por su
perfil represor, no se le haya separado del cargo, pues el 28 ele
enero ele 2020 evidenció las primeras violaciones a derechos
humanos al emitir el oficio INM/DGCVM/0118/2020, para
suspender el ingreso cleasociacionescivilesy religiosasa las
estaciones migratorias que brindan apoyo a los migrantes.

Más que ciarle soluciones a los graves problemas que
se reflejan tocios los días en migración, la presencia ele este
funcionario ha enrarecido el ambiente dentro del instituto, y
han aumentado las violaciones por la falta ele manejo táctico
que requiere la política ele atención a los indocumentados.

Sólo hay una explicación para entender por qué a pesar del
proceso que tiene, continúa al frente ele la dirección migratoria:
forma parte ele un entramado bien armado con un círculo ele
amigos aquíy allá. En primer lugar, está respaldado por Gar
duño Yáñezy más arriba. Decíamos que sería grave no saber
a quién tienen en casa, pero es más grave saberloy solaparlo.

Sería graue
que en la 4T
desconozcan

el perfil de
Antonio Molina

• ••

UPPERCUT: Cuciuhtémoc Blanco contesto que tiene
derecha a jugar golfo fútbol, mientras Morelos se inunda.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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Autoridades federales investigan a
Gerardo Ruiz Mateos, secretario de
Economía con Felipe Calderón

ecretariocle Economía con Felipe Calde
rón y uno de sus hombres más cercanos,
Gerardo Ruiz Mateos es investigado
por enriquecimiento inexplicable y ope
raciones con recursos de procedencia
desconocida.

De acuerdo con información c!e fuen

tes gubernamentales, el panista, que también se desempeñó
como jefe de la Oficina de la Presidencia, fue denunciado
ante la UIF, ele Santiago Nieto; el SAT, de Raquel Buenros
tro; y Hacienda, que encabeza Rogelio Ramírez de la O.

Tienen conocimiento de que este personaje se dedica,

desde hace varios años, a la compraventa, con dinero
en efectivo, de obras de arte de reconocidos artistas, la
mayoría pintores. En una de las denuncias, piden que se
investigue el origen ele su fortuna y se verifique si cumple
con las obligaciones fiscales.

Por lo pronto, las autoridades revisan las empresas vin
culadas con él y su familia, incluida la compañía HOLDING
GEPADIE.SA de CVqiue constituyó en 202üyde la cual es
accionista mayoritario, según información asentada en el
Registro Público.

También cuentan con el testimonio ele una persona a la
que Ruiz Mateos, necesitado de liquidez, ofreció una obra de
arte, cuyo costo supera los 100 mil dólares

Le dijo que era auténtica; sin embargo, el
prospecto no pudo adquirirla porque no había
factura para comprobar la compra.

Estey otros elementos son tomados como
referencia para enriquecer la investigación
contra Ruiz Mateos, cuyo perfil en redes so
ciales menciona que, desde junio de 2013, es
presi dente ciel Consejo de Administración
de Compartec, asentada en San Juan del Río,
dedicada a la inyección de plástico.

También aparece como presidente del Consejo de Admi
nistración ele Productos Mendoza, un fabricante ele armas
ele aire comprimicloy armas de fuego convencionales. Esta
y la otra firma, me dijeron, pronto podrían ser intervenidas.

BOMBAZO EN GUANAJUATO. Además de las felicitaciones

y el agasajo que habían preparado colaboradores, socios
y familiares, Mario Alberto Hernández, mejor conocido
como Don Mario, estaba feliz en su cumpleaños porque le
llegó un regalo sorpresa.

Lo que no sabía el gerente del restaurante Barra 1604
es que el paquete que le entregó un motociclista no era
un pastel. Era una bomba que le estalló en las manos, en
la entrada de su negocio, arrebatándole la vida a él y a su
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socio Mauricio Salvador Romero, el domingo por la tarde.
El ensordecedor estruendo que irrumpió en Salamanca,

paralizó a comensales y empleados por unos instantes,
para después sumirlos en una escena ele pánico y terror.

Seis cuerpos quedaron inertes, regados entre el asfaltoy
la banqueta. Marioy Mauricio murieron instantáneamente.
Otras cuatro personas resultaron gravemente heridas. La
noticia se conoció ele inmediato. No era para menos. Hacía
rn (:ho tiempo que no so hablaba c e bombazos en México.

AMLO y el gobernador ele Cuanajuato, Diego Sinhue,
como estribillo, prometieron llegar hasta las últimas conse
cuencias para ciar con los responsables, caiga quien caiga.

Nodo nuevo bajo el sol. Lo único es que la
violencia está imparable y con una saña poco
antes vista. Hasta ayer, se desconocía el móvil
ciel ataque. Entre las hipótesis se hablaba ele
represalias pornocumplircon el pagoclepiso.

Pero más allá de eso, se trata de un ataque
con un artefacto explosivo, como ocurría en
la década de los 80 en Colombia.

Peor aún, ocurrió en una entidad que es
rehén del crimen organizado y cuyo gober

nador no ha podido hacer frente a los índices de violencia
a pesar ele arrancar su gestión, hace tres años, con altos
niveles ele aprobación.

Se ha empeñado en mantener como fiscal general a
Carlos Zamarripa, quien lleva 12 años en el cargo y eso,
está visto, pronto le cobrará la factura.

A fuego lento se toma unos días ele asueto. Nos leemos el
próximo miércoles 29 ele septiembre.

Y coma dice el filósofo... Nameacuerdo: "La astucia
es el oscuro santuario de la incapacidad."

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Ratificar contundente a AMLO apuesta de Delgado
El líder nacional de MORENA, Mario Delgado comenzó los amarres con la

militancia del partido para preparar la estrategia de salir a votar en la revo
cación de mandato en marzo del 2022.

Quiere, como mandamás del partido en el poder fortalecer a su líder máximo
como el Presidente de la historia y para ello aportarle los votos suficientes que le
permitan tener la aceptación de seguir gobernando a los mexicanos.

Ayer Delgado celebró precisamente esa unidad de sumarse los gobernado
res, los senadores y diputados federales así como los líderes de los partidos
todos de MORENA para que siga esta transformación de la 4T.

No es una cifra menor el nümero de gobernadores de ese partido, pues
basta recordar que con los once de 16 que ganaron en las pasadas elecciones,
suman 16 más la de sus aliados del Verde con Hicardo Gallardo en San Luis Potosí,
superan la mitad de las 32 entidades de la república mexicana.

Es decir tienen el margen para aprobar las reformas Constitucionales en los
Congresos de los estados que requieren de 16 más uno.

En el Congreso de la Unión Mario Delgado cuenta con 61 senadores que
lidera Ricardo Monreal y cerca de 300 diputados con sus aliados del PT y Verde.
También los morenos gozan la presidir la Mesa Directiva con Oiga Sánchez
Cordero y Sergio Gutiérrez.

Mario Delgado le apuesta lograr una movilización b^jo la unidad que les
permita lograr ratificar con las preferencias de votos el mandato presidencial.
Sabe que es una prueba de ácido la de marzo del 2022 y quiere aprovechar para
demostrar de qué están hechos.

Desde luego que no es una tarea fácil porque también registran negativos,
hoy si bien el Presidente como marca tiene una gran aceptación no le garantiza
que se refleje en la consulta de la revocación de si que da o se va.

Por eso Mario Delgado comenzó a trabajar desde ya para enfrentar esa
prueba de ácido que si la logran superar estará con los cimientos a su favor que
le puedan incluso dar puntos para arrebatar parte de las gubernaturas que esta
rán enjuego a medio año.

Anote que también no crea que Mario Delgado quiere un triunfo más, no, quie
re dejar huella que su capacidad de movilización de partido los lleve a ratificar
pero con un triunfo contundente esas preferencias de su líder máximo.

No le sorprenda ver en las calles la movilización de militantes de MORENA
en el programa de afiliación pues la idea es salir a las calles y puerta por puerta
para buscar a los nuevos integrantes que engrasen el padrón de militantes.

Vamos a ver si los gobernadores morenos también hacen su tarea para
ayudar a Mario Delgado en la aceptación de los ciudadanos, pues si salen igual de
sinvergüenzas que los anteriores pues simplemente no habrá nada que hacer.

ARRANCA KURI NOMBRAMIENTOS DE SU GABINETE
En el estado de Querétara el gobernador electo, el panista Mauricio Kuri co
menzó los nombramientos de su gabinete. Ayer reveló que Carlos Rodríguez Di
Bella será el responsable de la Protección Civil. Es un funcionario que hizo el plan
Municipal de Gestión Integral de Riesgo de Desastres en Corregidora y ahora,
dijo Kuri que lo tendrá que hacer pero a nivel estatal.
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Su preparación no es nada despreciable pues el propio gobernador electo
destacó, entre otros puntos Di Bella cuenta con una certificación de Gestión de
Emergencias y Desastres por la Universidad Massey de Nueva Zelanda.

EL HISTORICO GABINETE DE SEGURIDAD EN SENADO
Rosa Icela Rodíguez, secretaria de Seguridad Pública llegó puntal al Senado de la
República para comparecer ante el pleno en una histórica sesión que congregó,
por primera vez todo el gabinete de Seguridad, entre ellos el propio Secretario
de Gobernación, Adán Augusto, de la Defensa, Crescendo Sandoval, de Marina,
José Rafael Qjeda y de la Guardia Nacional, Luis Rodríguez Bucio.

Fue una buena de Ricardo Monreal que con su vagancia política pudo lograr
acuerdos con sus pares de la oposición, Julen Rementería del PAN, Miguel Angel
Osorio del PRI, Miguel Angel Mancera del PRD y Dante Delgado de MC para sacar
el bloque en una sesión.

Por ello Monreal en redes reconoció la voluntad del Ejecutivo para tender la
seguridad pública, pues la presencia en el Senado, dijo del gabinete responsable
de la materia de seguridad s histórica y expresa la colaboración deseable y res
petuosa entre poderes.

Bueno, llamó la atención el temple que mostró Rosa Isela cuando comenzaron
los descalabros, obviamente ningún funcionario se fue limpio.

Anote a la senadora de Movimiento naranja, Indira Kempis que simplemente
entre los puntos que les restregó, esta que en Derechos Humanos el Presidente
miente cuando dice que se acabaron las torturas, represiones y violaciones.

Que el sistema nacional de alerta de violación a los derechos humanos re
gistró en un año más de 359 quejas en contra de la Sedeña y la Guardia Nacional
acumuló 451. Desde luego que la salpicada fue para el general y el propio Bucio,
llegado por cierto de Cancún, donde la violencia sigue igual y está que arde.
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Abrazos, no balazos, un éxito... según Rosa Icela;
que la CDMX no está militarizada

Abrazos, no balazos, es un éxito.

Al menos para la secretaria de Seguridad Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, quien ayer hizo un recuento en el Senado de cada uno de

los delitos que se cometen en México y todos, excepto el feminicidio, que
aumentó 11.9 por ciento, van a la baja.

No obstante, lo justificó al asegurar que coincide con la homologación
a nivel nacional, ya que antes se contabilizaban como homicidios dolosos o
culposos.

Asegura, precisamente que el homicidio doloso disminuyó 35 por ciento
de enero a agosto de 2021. Que el secuestro se redujo 46.4 por ciento; que el
robo de vehículo cayó 40.6 por ciento; el robo en transporte público 37.3 por
ciento y que el robo a transportista 32.7 por ciento.

¿Qué tal?
Justo cuando, como le dije en la entrega anterior de Día Hábil, México ha

rebasado los cien mil muertos cuando aún no se cumplen tres de los seis
años de esta administración, cifra trágica que Felipe Calderón, del PAN, sumó
en todo su sexenio.

Los asesinatos se concentran en seis estados: Guanajuato, Michoacán,
Jalisco, Estado de México, Baja California y Chihuahua.

Que le pregunten, por ejemplo, a familiares y amigos de los dos hombres
que murieron el domingo en un restaurante de Salamanca, Guancúuato, con
un paquete bomba.

O a los miles de usuarios del transporte público en el Estado de México,
que todos los días son víctimas de asaltos, robos y asesinatos por parte de
los delincuentes.

Montarse a una camioneta o a un camión en el corredor que va desde el
Toreo hasta la caseta de Tepotzotlán es jugar ruleta rusa.

O Ecatepec. ¡uff!
¿No hablaba de otro país?
Según las cifras que presentó, el robo a casa habitación bajó 28.5 por

ciento; el robo a transeúnte 26.3 por ciento y el robo a negocio 23.3 por
ciento.

¡Ah!, pero el mayor de los éxitos es en el combate al robo de
hidrocarburos: ¡94 por ciento menos desde diciembre de 2018!

Es decir, prácticamente ya no existe.
La ordeña de ductos de Petróleos Mexicanos (Pemex) se acabó.
Hablaron con las mamás de los malandros y, entonces, éstas les jalaron

las orejas, los regañaron, y listo.
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No venimos a ganar la guerra, sino la paz, soltó como frase dominguera
la periodista vuelta funcionaría pública.

Que no hay militarización
Claudia Sheinbaum insiste en repetir todo lo que su protector, Andrés Manuel,
dice.

La jefa de gobierno niega militarización del país y de la CDMX, porque,
dice, eso significa que se implemente un gobierno autoritario y, en este caso,
tanto la Guardia Nacional como el Ejército, sólo brindan seguridad y apoyo.

¿Y entonces los 27 mil elementos distribuidos en las fronteras norte y sur
que cuidan los intereses de Estados Unidos sólo son garantes de la paz?

¿Y los convoys militares que recorren todo el país?
Y conste que es pregunta.

Vámonos: Qué gusto volver a ver a David Páramo en el noticiario de Ciro
Gómez Leyva. El Padre del análisis superior superó un aneurisma y, aunque
visiblemente delgado y aún en proceso de recuperación, presentó su sección
de finanzas.

¡Remátala, David!
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Trabajo contra
la discriminación

El Consejo Nacional para
Prevenir la Discriminación

(Conapred) tiene un trabajo titáni
co en el desahogo de expedientes
por diferentes situaciones y, algii
nos, contra grupos vulnerables.

De acuerdo con datos;compar
tidos por el propio Conapred, has
ta el 15 de agosto de 2021, el Con
sejo ha iniciado 820 expedientes
por actos de discriminación en el
país y estos son revisados por 21
personas

La cifra indica que a cada
persona le tocan poco más de 39
casos para investigar. Evidente
mente, el trabajo administrativo
se reparte de diferente manera,

de tal forma que hay personal
que tiene asignados hasta 77 ex
pedientes sobre posibles casos
de discriminación.

En tanto, hay un funcionario
que tiene asignadas solo ocho
carpetas

Aunque de manera dispareja,
según la información que ofrecen,
la Dirección General Adjunta de
Quejas se mantiene íon bastante
actividad. Así las cosas.

Las comisiones
de la discordia

Después de días de negociacio
nes y jaloneos, Analmente hoy los
coordinadores parlamentarios en

San Lázaro podrían alcanzar un

acuerdo para la repartición de las
presidencias de las ©omisiones
para la actual Legislatura. Aun
que Morena y sus aliados llevan
ventaja para Obtener la mayoría,
la oposición pelea algunas co
misiones clave. De momento, lo

que ha retrasado el acuerdo es la
integración de algunas comisio
nes como la del Presupuesto.
Gobernación. Hacienda. Justi

cia y Vigilancia de la ASF, entre
otras. Veremos qué tanto ceden
ambas partes.

Rumbo a Durango
Quien estaría próximo a dejar su
puesto en el Gobierno federal para
meterse de lleno en la sucesión en

Durango es Manuel Espino Nos
comentan que el actual comisio
nado del Servicio de Protección

Federal ya está preparando su
salida de la Secretaría de Segu
ridad para enfocarse de lleno
en el proceso electoral para los
comicios estatales de 2022, espe
cíficamente para preparar una
estructura que le permita pelear
su postulación a la gubernatura.
Aunque tiene el apoyo del grupo
político Ruta S para ser eventual
candidato a gobernador, aban
derado por Morena, Espino va a
tener un muy duro competidor en
la figura del senador José Ramón
Enriquez, quien aventaja en los
pronósticos.
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LA INTOLERANCIA DE

MARCOS Y CONFLICTO

DE INTERÉS A LA VISTA
El director del Consejo para la
Cultura y las Artes de Nuevo
León (Conarte), Ricardo Marcos
González, mostró su intolerancia
ante las críticas del gremio
artístico neoleonés sobre su

gestión.
Resulta que el funcionario

compartió en su cuenta de
Facebook los logros de su gestión
en el Conarte, pero no tuvo
autocrítica y borró todos los
comentarios negativos, sobre
todo los relacionados al caso de

Moisés Ayala, tallerista y escritor
del municipio de Galeana que
fue despedido injustamente.

La realidad es que si la
administración de Ricardo

Marcos se distinguió por algo,
fue por la opacidad. Nos dicen
que los dos funcionarios siguen
promocionándose en busca de
quedarse en la administración
del gobernador electo, Samuel
García, es decir, para seguir
viviendo del erario. Pero parece
que el emecista ya tiene quien
ocupe el puesto.

Por cierto, el grupo integrado
por Eloy Garza, Luis Martín,
Ismael Vidales, entre otros, muy
ligados con Ricardo Marcos,
ahora están promoviendo
una Ley de Cultura,
sospechosamente similar a
la que ya fue ingresada en el
Congreso por Roberto Galaviz.
¿Coincidencia o plagio?

CONFLICTO DE INTERÉS
A LA VISTA

Alejandro Gaizay Garza, quien
se menciona como posible
secretario de Seguridad Pública
del municipio de Monterrey para
la próxima administración, repre
sentaría un posible conflicto de
interés para la Fiscalía Antico
rrupción, que dirige su hermano,
Javier.

El director del Consejo para la
Cultura y las Artes de Nuevo
León (Conarte), Ricardo Marcos
González, mostró su intolerancia
ante las críticas del gremio
artístico neoleonés sobre su

gestión.
Resulta que el funcionario

compartió en su cuenta de
Facebook los logros de su gestión
en el Conarte, pero no tuvo
autocrítica y borró todos los
comentarios negativos, sobre
todo los relacionados al caso de

Moisés Ayala, tallerista y escritor
del municipio de Galeana que
fue despedido injustamente.

La realidad es que si la
administración de Ricardo

Marcos se distinguió por algo,
fue por la opacidad. Nos dicen
que los dos funcionarios siguen
promocionándose en busca de
quedarse en la administración
del gobernador electo, Samuel
García, es decir, para seguir
viviendo del erario. Pero parece
que el emecista ya tiene quien
ocupe el puesto.

Por cierto, el grupo integrado
por Eloy Garza, Luis Martín,
Ismael Vidales, entre otros, muy
ligados con Ricardo Marcos,
ahora están promoviendo
una Ley de Cultura,
sospechosamente similar a
la que ya fue ingresada en el
Congreso por Roberto Galaviz.
¿Coincidencia o plagio?

CONFLICTO DE INTERÉS
A LA VISTA

Alejandro Gaizay Garza, quien
se menciona como posible
secretario de Seguridad Pública
del municipio de Monterrey para
la próxima administración, repre
sentaría un posible conflicto de
interés para la Fiscalía Antico
rrupción, que dirige su hermano,
Javier.

Esto parece pasar
desapercibido para el equipo
del alcalde electo de Monterrey,
Luis Donaldo Colosio Riojas,
aunque el lazo familiar debería
de al menos ocupar al equipo
de transición como una posible
fuente de cuestionamientos en

algún momento del trienio.
Garza y Garza, como todo

funcionario, no está exento de
verse involucrado directa o

indirectamente en un acto de

corrupción, y su posición como
líder de la corporación policial
regia incluso lo pone aún más
bajo el escrutinio público.

No se puede pasar por alto
que el combate a la corrupción
ha sido nulo en Nuevo León en

los últimos años, y a pesar de que
existen varios casos que podrían
ser investigados, la Fiscalía
Anticorrupción de Javier
Garza y Garza ha brillado por su
ausencia.

Y si bien criticó que la
Operación Tornado de "El
Bronco" fue una simulación,
tampoco es que se hayan
destacado precisamente por sus
logros desde su creación.
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AMLO VA A DOS BOCAS
Este domingo, llueve, truene o

relampagueé el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor va al sitio donde se

contruye la refinería de Dos
Bocas. Desde el jueves, sino es que hoy
mismo, se adelanta la secretaria de
Energía, Rocío Nahle, para arreglar to
dos los temas técnicos y además que los
Ingenieros puedan explicar de manera
sencilla lo que hizo y el avance que es
peran tener para el 2022, le van a ense
ñar, dicen, la zona de almacenamiento
de combustibles y el sitio donde van a
estar las máquinas, eso si el agua se los
permite. No le van a decir que no va a
estar lista, le van a decir algo asi como
de que estarán en pruebas y a punto de
poner en marcha el tren de refinación, el
compromiso es para el 15 de septiembre
del 2024. Conste,

La FGR solicitó obsequiar órde
nes de aprehensión contra 31
académicos, colaboradores y
administrativos porque el CO
NACYT los acusa de otorgar y

recibir recursos públicos como parte de
su Foro Consultivo Científico y Tecnoló
gico. La acusación armada por el equipo
legal de la directora del Conacyt, María
Elena ÁlvarezBuylla, parte del supuesto
uso de fondos "de procedencia ilícita" y
que los científicos son parte de una "or
ganización delictiva. Entre los 31 imputa
dos están Luis Mier y Terán, ex Rector

General de la UAM y la profesora Gabrie
la Dutrénit. Ambos críticos de la funcio

narla. El error de la FGR y de Álvarez
Buylla es que la Suprema Corte, en su
sentencia MI/SS/D/9941/2021, determinó
que los recursos usados desde 2002 has
ta el cambio de estatutos del 17 de febrero

de 2020 son legales.
Muchos asesores del Con

greso de la CDMX que
fueron contratados por
honorarios y que provie
nen de la primera legis

latura llevan más de tres meses en la Ln

certidumbre laboral y sin percibir salario
alguno a opesar de que trabajaron con
los 28 diputados que se reeligieran. Sus
contratos terminaron desde el pasado 30
de junio y si bien tuvieron una gratifica
ción por el fin de los trabajos legislativos
los mantienen a la espera, por eso están
promoviendo acudir a tribunales para
resolver su situación. Por lo pronto, di
cen, la lunta de Coordinación Política no
tienen prisa por resolverles

PD: Con los cambios en el gabinete
del gobierno de la CDMX quien anda feliz
es el ex diputado José Luis Rodríguez. Es
tá contento, y lo presume, porque la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dijo
que el Tribunal Electoral Federal había
cometido una injusticia con su ahora va
lioso secretario de Trabajo y Fomento al
Empleo.
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CONGRESO ASOCIAL

RUBÉN PÉREZ

El compromiso de velar por el
bienestar de la población en
la LX1 Legislatura mexlquen
se terminará quedando por
debajo de los intereses políti

cos, pues a menos de un mes de instalada
la nueva conformación parlamentaria,
los ánimos futuristas hacia 2023 están a

la orden del día. El personaje monitorea
do por todos los frentes es el senador por
el Estado de México, Higinio Martínez
Miranda, pues apenas abre la boca y los
adversarios de Morena lo quieren meter
al carbón. Está claro que los diputados
aliancistas jugarán con los balones de
fuego que prenda el representante de la
Cámara alta, como la pelota que lanzó al
declarar que es necesario eliminar el nú
mero de legisladores locales. Después de
la propuesta de quitar síndicos y regido
res en los ayuntamientos, la cual prospe
ró a pesar de los berrinches de los demás
partidos, ahora va contra los diputados,
como parte de la táctica del discurso de
austeridad, que no de la prosperidad. En
el fondo la tónica de este tipo de retórica
va encaminada a la sucesión, tema en el
que el Congreso estatal ya dio muestras
de participar, pues dentro del recinto le
gislativo están algunos de los que anhe
lan adueñarse de la silla central de Pala

cio de Gobierno. En eso estarán dedica

dos al 100% y no en crear leyes que me
joren la vida de la población.

A RENGLÓN SEGUIDO

TODO indica que la administración de
Naucalpan, que sigue sin superar el de
sastre financiero, responderá conforme
sienta los latigazos, o sea, a cada mani
festación le corresponderá una reacción,
algo asi como el andar de los burros
cuando sienten el mecate corto. Sólo con

protestas de trabajadores se atienden
exigencias. Lo malo es que el gobierno
continúa respondiendo a medias... RIES
GOSO será para los diputados del PRI en
el Congreso mexiquense mantener la
táctica de complacencia, teniendo en
frente una serie de desafíos por los pro
blemas que aquejan a la población. El
coordinador de la fracción. Ellas Rescala,
debe innovar en su postura como dirigen
te, y dejar de lado el tradicional esquema
palero que ha caracterizado al partido...
TIANGUISTAS de Tultitlán están moles

tos con el gobierno de la alcaldesa Elena
García, pues dicen estar restringidos por
la pandemia, y que no hay estrategia para
apoyar a este sector, que hoy vive en car
ne propia aquella frase de que "primero
los pobres", pero a la inversa.
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AL BORDE DEL ABISMO

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Vaya inicio de la 76
Asamblea General

de las Naciones

Unidas que nos sa
cudió a todos quie

nes escuchamos un discurso

Inaugural, que sin duda pasará a
la historia.

"El mundo nunca estuvo más

amenazado o más dividido, esta

mos al borde de un abismo y nos
movemos en la dirección equivo
cada. Estoy aquí para dar la aler
ta, el mundo debe despertarse", es
con lo que comenzó Antonio Gu
terres, secretario general de la
ONU.

Apuntó que el fracaso en la
lucha contra la pandemia de Co
vid19 y contra el cambio climáti
co, hasta el creciente incumpli
miento de los derechos humanos,
la falta de respeto a la ciencia o el
aumento de la división entre ricos

y pobres y entre bloques geopolí
tícos, anticipan la más grave cri
sis en la historia de la humanidad.

De forma presencial en Nueva
York, ante mandatarios de todo el
mundo que lo escucharon en el
mismo lugar y muchos más de
manera virtual, el líder de la
ONU, en un discurso de 24 minu

tos, expuso seis brechas que nos
dividen:

La división de la paz, la divi
sión del clima, la división entre

ricos y pobres, la división de gé
nero, la división digital y la divi
sión generacional, son las gigan
tescas divisiones de nuestra hu

manidad, que deben superarse
para mantener la esperanza.

"Nos enfrentamos a la hora de

la verdad. Ahora es el momento

de cumplir. Ahora es el momento
de restablecer la confianza. Aho

ra es el momento de inspirar es
peranza. Y yo tengo esperanza.
Los problemas que hemos creado
son problemas que podemos re
solver. La humanidad ha demos

trado que somos capaces de
grandes cosas cuando trabajamos
juntos. Esa es la razón de ser de
nuestras Naciones Unidas", es el

llamado que nos hace la máxima
autoridad en la ONU.

¿Qué tiene que ver esto con
nosotros? Muchísimo. Porque
ante la ceguera de la clase políti
ca y nuestros gobernantes por
haber evitado el tan grande nú
mero de fallecimientos por Co
vid19, evitar con lo que esté al al
cance el calentamiento global y el
atropello permanente a los dere
chos humanos, usted y yo pode
mos hacer lo posible y lo que nos
mande el deber desde nuestras

trincheras.

El planeta, nuestro mundo,
vecinos, nos necesita más que
nunca, y estos años que nos ha
tocado vivir son decisorios; de
nosotros dependerá sin exage
rar nuestra supervivencia como
humanidad. (El discurso comple
to, en mis redes sociales)

Twitter: (aifloresaquino
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GOBIERNO DESHUMANIZADO
JOEL SAUCEDO

a pandemia por Covid19 au
mentó la pobreza en México:Len 2020 Incrementaron en 5.5

millones las personas con in
greso inferior a la canasta bá

sica.

El universo total es de 67 millones de

personas en esa circunstancia, según la
Medición de la Pobreza 2020 del Cone

val.

La principal causa del incremento de
personas sin ingreso suficiente es la cal
da del ingreso laboral en 10.6%.

En el conjunto de la población ocupa
da hay 32.1 millones, equivalente a 66%
del total con ingreso laboral Inferior al
costo de dos canastas básicas.

Esos datos los hizo públicos la organi
zación "Frente a la Pobreza", con infor
mación del INEGI.

Esa dificultad para acceder a la ca
nasta básica se inscribe en el entorno de

un millón 300 mil mexicanos que per
dieron su empleo.

Más de un millón de pequeñas em
presas y los llamados "changaros", se
vieron obligados a declararse en quiebra
durante la emergencia sanitaria.

La crisis se acrecentó al dejar sin me
dicamento a niños con cáncer, lo que de
rivó en más de mil 600 muertes.

Además, el gobierno de la 4T también
canceló el servicio en instituciones que
atendían a mujeres con cáncer de mama.

Cerró las guarderías con la afectación
de 300 mil madres en todo el país y sus
pendió los comedores que atendían a
uno de cada 10 mexicanos en pobreza.

Es por todos conocida la inacción del
gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor para evitar que el Covid19 entrara
como lo hizo a México.

Por el contrario, dejó abiertas las
fronteras, no canceló vuelos ni cruceros,
como tampoco hizo test o pruebas, ni
aisló a contagiados y sospechosos.

Sin embargo, al frente de la pandemia
puso al bufón de Hugo LópezGatell, a
quien a cada momento lo renuncian en
Palacio Nacional.

Por si fuera poco, el gobierno more
nista canceló el Seguro Popular que
atendía a 20 millones de mexicanos.

En resumidas cuentas, se trata de un
gobierno deshumanizado.

PROSPECCIÓN... En torno al Cubaga
te, López Obrador no desmintió que hubo
"fraude" en la contratación de supuestos
médicos cubanos. "Es una persona de
pensamiento ultraconservador", dijo del
senador Julen Rementería.

Twitter: (aJoelSaucedo
saucedos¡(a)yahoo.com.mx
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Demuestra Ricardo

Monreal su poder
de convocatoria

Matías Pascal
Las artes negociadoras del senador

Ricardo Monreal Ávila surtieron efec
to y otra vez el Senado de la República

se vistió de luces con la llegada de cuatro,
¡cuatro secretarios de Estado! encabezados
por la secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, quien
compareció ante el pleno del Senado de la
República.
Ella estuvo arropada, nada más y nada

menos, que por los integrantes del Gabinete
de Seguridad, como el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López; el general se
cretario de la Defensa Nacional, Luis Cre
sencío S ando val González; el almirante
secretario de Marina, José Rafael Ojeda
Durán. y general Luis Rodríguez Bucio,
comandante de la Guardia Nacional.

Pero no queda allí, porque también estu
vieron el subsecretario de Seguridad Publi
ca, Ricardo Mejía Bexdeja. el titular de la
Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago
Nieto Castillo.

Una vez más, alto voltaje de la política en
México se dio cita en el Senado de la Re

pública, a instancias de líder de la mayoría,
r

Ricardo Monreal Avila.

Lo que se puso muy sabroso fue el quien
vive que se dieron Lilly Téllez, del PAN, y
Malú Mícher, de Morena. Aquí, algunas de
las perlas que rescatamos:
Lilly Téllez: Una ocurrencia presentada

como política de Estado en materia de segu
ridad, resumida en una frase tan simplona

como perversa: Abrazos, no balazos. Millo
nes de mexicanos creíamos que esa frase
comprendía un objetivo: Lograr un país con
más fraternidad y menos balaceras.
Pero esa expresión: Abrazos, no balazos,

es de hecho la proclamación del compromi
so de la 4T con el crimen organizado. Es la
declaración abierta del sometimiento de la

fuerza pública a la fuerza de las mafias.
Malú Mícher: Tengan para que apren

dan, como dice nuestro presidente. Por cier
to, yo no daría buena calificación a esta ac
tuación: falta de dicción, una mala presen
tación, gritos y sombrerazos.
Caramba, esto no es un show de televi

sión, estos no son los Oscar: este es el Se
nado de la República, donde se viene a le
gislar, donde se viene a respetar a quienes
nos representan, donde se viene a hacer po
lítica y no actuación de televisión.
Mientras, en eL graderio, senadoras y se

nadores de todos los colores se las menta

ban, saltaban,gritaban, algunos con los ojos
de fuera. Todo un circo, como acostumbran.
Por lo que respecta a la secretaria de

Seguridad Pública, Rosa Icela Rodríguez,
ella dijo que la construcción de la paz es un
reto que demanda inclusión con responsabi
lidad, así como trabajo coordinado y cons
tante entre las autoridades de los tres nive

les de Gobierno.

Aseguró que el reto de regresar la paz y
tranquilidad a los estados, municipios y co
munidades, exige la colaboración y un tra
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bajo constante. 'Wuesfro objetivo conjunto
debe ser lograr un México más seguro, uxi
México en paz".
Citó al Presidente de la República: "Vamos

a seguir avanzando en pacificar el país. Es un
desafío, es una responsabilidad, es una con
vicción. Si no terminamos de pacificar a Méxi
co, por más que se haya hecho, no vamos a po
der acreditar históricamente a nuestro Gobi

erna

Explicó que estos esfuerzos se coordinan
bajo la Estrategia Nacional de Seguridad, la
cual reconoce que las causas de la violencia
y el delito son estructurales y multidimen
sionales.

Zamora Guzmán

quiere la CdMx
Ya de salida les cuento que el senador del

Verde Ecologista, Israel Zamora Guzmán,
anda muy movido. Dicen que será uno de
los aspirantes a contender en la Ciudad de
México ipara 2024! Un poco adelantadlo.
Al joven político se le ha visto muy cerca

no a los senadores de la bancada mayorita
ria, quien ha sido invitado especial a la toma
de posesión los gobernadores de Zacate
cas, David Monreal; Miguel Angel Nava
rro, de Nayarit, y a la del presidente mu
nicipal de Ciudad Juárez, Chihuahua,
Cruz Pérez Cuéllar.

Ahora en radio pasillo del Senado se escu
cha que Zamora suma reflectores entre la
bancada propia y ajena.

Investigan a equipo de transición

de Ramírez Bedolía por sus
"a mista de s **

El equipo de transición del hasta ahora
gobernador electo, Alfredo Ramírez Re
dolía, es encabezado por el experimentado
Carlos Torres Piña en el rubro de Goberna

bilidad. En educación va David Alfaxo

Garcés; en Acceso Social, Gabriela De si
re é Molina Aguí lar, y así, se van por sector.
En el denominado "Sector Concentrado

ras" donde se ubica la estratégica Secretaría
de Finanzas y Administración, asoma la ca
beza Luis Navarro García.

Este último, que se perfila para ocupar
esta secretaría, está siendo observado (co
mo todos los posibles funcionarios) por ór
ganos de seguridad e inteligencia nacional
por sus vínculos con operadores de la sa
liente administración y sus "amistades".
El problema es la vecindad entre Michoa

cán y Jalisco, todos sabemos cómo se llama.
Las constantes visitas y llamadas telefónicas
a la región por parte de Navarro García,
tienen a más de uno preocupado por su po
sible nombramiento. Su amistad con políti
cos vinculados a la saliente administración y
con otros "personajes", también alertan. Lo
siguen con lupa, como a los salientes y, eso
que aún no tiene cargo.
El nuevo gobernador Alfredo Ramírez

Bedolla, todavía no es ratificado, aún no to
ma protesta y ya tiene una bomba heredada
en sus manos. ¿Dejará en su equipo a tan
cuestionado personaje como Luis Navarro
García y sus vínculos con el pasado?
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Tlalnepantla
El gobierno federaL a petición deL
Gobierno de TLalnepantLa, emitió
una Declaratoria de Emergencia Ex
traordinaria para este municipio, por
el riesgo que prevaLece en La Ladera
deL cerro EL Chiquihuite, luego del
desprendimiento registrado eL 10 de
septiembre.

Por su parte, eL, gobernador Alfre
do DeL Mazo Maza. informó que
respecto aL caso deL derrumbe en el
Cerro del Chiquihuite, ya se trabaja
para desaLojar 178 viviendas, e indicó
que elpresidente Andrés Manuel
López Obrador, anunció que habría
apoyos de vivienda para las famiUas
afectadas, por lo que se trabaja con
Protección Civil, para tener eL censo
completo, pero Lo más importante
en este momento es desaLojar la
zona.

En CuautitLán se desató La vloLen

cia por parte de comerciantes que
protestaban, primero pacíficamen
te, por La proliferación de puestos
ambulantes, pero aL Llegar aL palacio
municipaL y ser atendidos por el
alcalde Cuauhtémoc Masón, se

desataron los empujones, golpes y

ofensas. EL diputado locaL de More
na Ariel Juárez Rodríguez. Lamentó
esta vloLencia y pidió a Los comer
ciantes del mercado, sobre todo a
sus líderes, que son deL PRI y eL PAN,
que no politicen este tema, que
entabLen diálogos de altura, pero
sobre todo que pongan orden en
el sitio en donde ejercen eL comer
cio, porque aparte de que también
tienen puestos ambulantes por eL
municipio, en el mercado la falca de
mantenimiento y pago de impues
tos por eL SO por ciento de eLlos, han
provocado que esta área comercial
sea una bomba de tiempo, porque
hay plagas de ratas, cucarachas,
cableados de luz llenos de cocham

bre, muchos se cueLgan y no pagan
energía eléctrica, además de que
sus tanques de gas son muy viejos,

La Legisladora federal del PRI, Me
Ussa Estefanía Vargas Carracho
presentó ante eL pLeno una iniciativa
de Ley con eL objetivo de extender La
Ucencia de paternidad hasta los 30
días laborables con goce de sueLdo
y a 45 días en caso de fallecimien
to de La madre, como parte de Las
nuevas mascuUnldades y la crianza
compartida.
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Esténtor Político
Miguel Ángel Casique Olivos

Oaxaca: Trabajadores de
salud que ayer eran héroes,
hoy la 4T los despide
Los estragos de la pandemia generada por

el Covid19 se hacen más frecuentes y crueles
contra la población conforme avanzan los días,
las semanas, los meses y también los años. Ha
pasado ya un año y medio de que inició el co
ronavirus y el mundo sigue llorando a sus miles
de muertos, y también ve con bastante tristeza
como la vacunación es muy lenta, al menos en
nuestro país, apenas 3 de cada 10 habitantes han
logrado la inoculación con las dos dosis reco
mendadas.

Al seguir los contagios y muertes con más
fuerza en la tercera ola, se van sumando otras
calamidades que son generadas como efecto co
lateral; así, vemos más pobreza, con alguna de
sus modalidades para la población; más abando
no por parte del Gobierno Federal hacia hospi
tales y clínicas (disminución de personal médico,
dotación menor de medicamentos y en algunos
casos, hasta el cierre de los nosocomios) trayen
do afectación directa a la salud de las familias

mexicanas. Aparte, vemos más carestía, desem
pleo constante, más enfermedades, retroceso en
la educación y un total abandono al campo mexi
cano; de obras y servicios, mejor ni hablamos, la
situación es tétrica.

Un claro ejemplo del desempleo, es la situa
ción de al menos 2 mil 721 integrantes del per
sonal médico, enfermería y administrativo en la
entidad oaxaqueña a quienes se les ha retirado
su fuente laboral sin algún argumento más que la
llamada "austeridad" republicana del hombre de
Palacio Nacional; los que durante el primer año
de la pandemia fueron considerados como hé
roes porque dieron parte de su vida en atender
a muchos contagiados, hoy les quitan su empleo
y los lanzan a la calle dejándolos sin la forma de
ganarse la vida. Familias enteras, de esa entidad,
se quedarán sin poder alimentarse y desampara
das por no poder ingresar unos cuantos pesos.

Oaxaca es uno de los estados con más pobre
za desde hace ya varias décadas, un lastre que no
se ha podido reducir durante sexenios federales
y estatales, y mucho menos con este gobierno
que mal dirige AMLO. Por su parte, el señor go
bernador priista, Alejandro Murat Hinojosa, sólo
se ha puesto a las órdenes del mesías morenis
ta y, eso sí, dicen algunos políticos, ha "logrado
llevar" a su estado recursos económicos extras,
algo que, como estrategia no está mal, pero ya
sobre la ejecución de ese dinero, sí está muy en
duda.

Por ejemplo, cuando hablamos de sindica
tos como el de la Sección 35 del Sindicato

Nacional de Trabajadores de la Secretaría de
Salud (SNTSS), muy a fin de Alejandro Murat,
se sabe que López Obrador recibió a su re
presentante, Mario Félix Pacheco, en su gira
del domingo y lunes. Será que iba muy bien
recomendado por el gobernador actual, por
que nadie duda que la historia de este sindi
cado la conoce muy bien don Alejandro Mu
rat y sus herederos; es más se sabe que hay
una buena deuda económica y política que el
propio gobernador ya no sabe como pagar.
Es muy conocido, por ejemplo, que en esa

entidad sureña, en el periodo del goberna
dor Ulises Ruíz Ortíz, cuando era Secretario
General de la Sección 35 Genoé Ruíz Ló

pez, se comenzó a dar un amasiato; con el
gobernador Gabino Cué Monteagudo, Ruíz
López cedió la dirigencia a Mario Félix Pa
checo. Prácticamente durante tres sexenios,
incluyendo el de Alejandro Murat, se han
dado acuerdos para mantener el control del
gremio y desde luego sacrificar, cuando así se
necesite, a los pobres trabajadores.
Se ha comentado mucho sobre la renta

de oficinas ficticias, incluso ya con un déficit
de más de 9 mil 500 millones de pesos; algo

que el gobierno estatal no puede pagar y por
eso ha tenido que "entregar" al ISSTTE, el
Hospital de la niñez y la mujer, como pago de
una parte de esa "deuda" que aún no se ha
podido liquidar.Alejandro Murat, por lo visto,
tiene mucho que ver, aunque sea indirecta

mente, con esos despidos.

Pero como los 2 mil 721 trabajadores
de la salud están inconformes por el trato
que se les ha dado, han decidido salir a las
calles a protestar; asimismo, han buscado
solidaridad y respaldo de grupos políticos
con presencia en la entidad, como el Mo
vimiento Antorchista de Oaxaca que dirige
líder social Dimas Romero.Ante la denun

cia que ha escalado, a López Obrador no le
quedó de otra que hablar en su mañanera
sobre el asunto; pero como siempre, sólo
les dijo que no se preocupen, que se va a
revisar la situación; total, había que sortear
la mañanera y la nueva visita a ese estado.
Lo que si se dejó ver es que detrás de esa
re contratación (si es que aunque sea por
milagro se da) viene una maniobra política
que ya se ha planeado, que la 4T empiece a
cooptar a todos los trabajadores, mediante
un solo grupo gremial; algo que se avecina
como un verdadero problema para AMLO.
Los argumentos para despedir a los tra

bajadores de Oaxaca, de acuerdo a los mis
mos afectados, son: supuesta falta de techó
presupuestal en los Servicios de Salud de
Oaxaca (SSO) para pagar el salario de los
trabajadores en la modalidad de eventua
les de varias unidades médicas y hospitales;
otro argumento, algo oculto, es que se han
desviado recursos de los pagos a terceros
institucionales (pagos al Issste, Fovissste,
Hacienda, etc.) y no institucionales (Pres
tamos personales en cajas, bancos, seguros
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de vida contratados de manera indepen
diente, etc.) de los trabajadores de base,
regularizados y formalizados para el pago
de nomina de dichos trabajadores.

Así las cosas, los gritos de protesta de
los médicos de Oaxaca han llegado a la
capital del país y ocuparon, el lunes 21 de
septiembre, reflectores mediáticos de di
versos diarios nacionales; los trabajadores
de la salud, que el mismo AMLO los llamó
héroes, hoy los despide. Por eso, con car
tulinas y pancartas, las manifestaciones se
han dado durante varios días y seguirá ma
ñana miércoles y el día jueves; la condena
a los despidos injustificados continúa y se
exige justicia laboral para los empleados
de hospitales como el de la Niñez Oaxa
queña (HNO), el Civil y el comunitario de
Sola de Vega.
La solidaridad de los oaxaqueños y

mexicanos de otros estados del país se
sigue brindando. Varios trabajadores que
pertenecen al Sindicato Independiente de
Trabajadores del Sector Salud (SITSS), al
Sindicato Independiente de Trabajadores y
Profesionales en Salud (SITYPS), al Sindi
cato de Trabajadores del Sistema Nacional
de Salud (STSNS), Sindicato Independiente
Nacional de los Trabajadores de la Salud

(SINTS) sección 9 Oaxaca y al Frente Na
cional de Trabajadores de Salud de la Re
pública Mexicana (FNTSRM) se han unido
en una gran "Coordinadora de Sindicatos
de Salud de Oaxaca (CSSO)" y esperan
pronta y verdadera solución del Presiden
te Andrés Manuel López Obrador, porque
ellos saben que su palabra ya no tiene
credibilidad y no vale nada, y que sólo si
se unen y organizan podrán presionar y
lograr que les devuelvan su empleo; de su
gobernador Alejandro Murat, esperan muy
poco, porque ahora sí que le pasó como a
los chinitos, en todos estos días, solo ha
estado "milando".

Resulte favorable o no la lucha hacia los

trabajadores de salud, los habitantes de
Oaxaca y de todo el país, deben comenzar
a darse cuenta, de un vez por todas, que
la única posibilidad de que se les garantice
un empleo digno, con buenas prestaciones
y que no se desvíen los recursos en con
tubernios con los gobernantes de las enti
dades y del país, es la organización verda
dera de los trabajadores del sector salud
y de todas las áreas laborales de México.
Sólo así se hará una auténtica y verdadera
justicia laboral. Por el momento, querido
lector, es todo.
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Motivos políticos
Todo apunta a que tal como ocurrió en octubre de 2020
cuando la Conagua en conjunto con el Gobierno de
Tabasco, decidió inundar la zona indígena Chontal para
evitar una tragedia en la zona urbana de Villahermosa,
en la inundación con aguas negras de Tilla la decisión fue
política, en elmanejo de las compuertas del Túnel Emisor
Oriente para evitar que colapsara el Valle de México con
las aguas residuales. ¿Será?

Segob contra el lavado de dinero
Nos dicen que el recién llegado, el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, se reunió con el titular déla UIF,
Santiago Nieto, para dar seguimiento a las acciones imple
mentadas por el Gobierno federal para combatir la corrup
cióny el lavado de dinero. Nos cuentan que discutieron lo
hasta ahora realizado para prevenir y sancionar esos delitos,
así como los faltantes en la materia; además, se habló de los
casos a los que se les sigue la pista desde Hacienday otros
tantos que el nuevo responsable de la política interna del
país ha considerado que deben colocarse bajo lupa. ¿Será?

Alentador encuentro
La atención que hoy pone el Senado de laRepública en
materia de seguridad es invaluable, y parece que Ricardo
Monreal lo sabe muy bien, pues ha impulsado una suma de
esfuerzos que abonará a recuperar la tranquilidad que los
habitan tesyla economía de México requiere. Eso se reflejó en
la reunión entre poderes Ej ecutivo y Legislativo enla que se

dio la comparecencia de Rosa Icela Rodríguez, arropada por
el resto del gabinete de seguridad y el secretario de Goberna
ción, colaborando con la Jucopo en la Cámara alta, en donde
se dice hubo buen ánimoyreconocimiento desde Canacintra
y Concamin al coordinador de la mayoría por la convocatoria.

De vuelta al Senado
Y a propósito del Senado, el que regresó con todo fue Víctor
Fuentes, no solo fue muy bien acogido por sus compañeros
senadores sino que le han dado su confianza al designar
lo secretario de las comisiones de Hacienday de Medio
Ambiente, además de integrar las de Econo mía y Asunto s
Fronterizos. Vaya responsabilidad ante la discusión del pre
supuesto, la contaminación de Monterreyy los problemas
de migrantes y que van en incremento día con día. ¿ Será?

¡Ah, para equipito!
Algunos acapulqueños han levantado la ceja al conocer los
nombres de los posibles colaboradores de la nueva alcalde
sa Avelina López Rodríguez... Octavio Cisneros, uno de
los creadores de una consultoría que fue inaugurada por la
propia morenistay que se perfila, nos dicen, como secretario
de Finanzas; su nombre está relacionado a una serie de de
nuncias porfraudeylesiones. Alvaro Soriano suena como
director de Reglamentos y por algún tiempo perteneció a
la Asociación de Bares, Discotecas y Restaurantes, de donde
nos comentan, fue expulsado. En fin, dicen quienes conocen
de la grilla y el baj o mundo en el puerto, la lista de candida
tos a servidores públicos está para no dormir. ¿Será?

Fecha: 22/09/2021

Página: 2

Area cm2: 202

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 28,916

Página 9 de 11



Magma no se detiene;
evacúan a más de 6 mil
El domingo 19 de septiembre, a las
15:15 hora local, un volcán dentro
del parque nacional Cumbre Vieja,
en la isla española de La Palma, en
Las Canarias, hizo erupción por pri
mera vez desde 1971. La actividad
sísmica que inició el día 11 puso en
alerta a las autoridades que, para el
17, ya habían emitido la alerta ama
rilla de posible erupción.
A las 21:30 horas del domingo,

el presidente del Gobierno Pedro
Sánchez (que en las siguientes ho
ras iba a volar a Nueva York para
la Asamblea General de la ONU)
llegó para coordinar las labores de
rescate e incorporarse a la reunión
del Comité del Plan de Emergen
cias por Riesgo Volcánico de Cana
rias. Sergio Rodríguez, alcalde de
El Paso, una de las localidades de
la isla, dijo ese mismo día a RTVE
que "la lava no dejó absolutamente
nada en su camino". Según BBC,
para el lunes, al menos 100 casas
habían sido destruidas.
Al momento de esta nota, más de

6 mil personas han sido evacuadas.
Además, una nuevaboca eruptiva se
abrió cerca de Tacande, en la comu
nidad de El Paso, abriendo un nuevo
frente para autoridades y rescatis
tas. Por otro lado, se estableció una
zona de exclusión marítima de 3.7
kilómetros hacia el océano, para evi
tar que embarcaciones se acerquen a
la zona donde está desembocando el

magma; esto debido a que, al alcan
zar el agua, emite gases tóxicos que
pueden provocar irritación en piel,
ojosy vías respiratorias.
El presidente del Gobierno de Ca

narias, Ángel Víctor Torres, anunció
este martes que la región recurri
rá a los fondos de emergencia de la
Unión Europea (UE) para financiar
parte de la reconstrucción. La con
dición para solicitar dichos recursos
es que los daños superen el 1% del
Producto Interno Bruto local (alre
dedor de 460 millones de euros). No
obstante, según Torres, "es evidente
que (los costos de los daños) serán
superiores" a esa cifra.
La vulcanóloga Alicia Felpeto,

del Instituto Geográfico Nacional
de España, aseguró en el programa
"La Hora de la 1" que no es posible
saber cuánto tiempo durarán las
erupciones, pero aclaró que, histó
ricamente, "en La Palma (...) han
durado entre 24 y 84 días y ese es

El presidente del Gobierno de Ca
narias, Ángel Víctor Torres, anunció
este martes que la región recurri
rá a los fondos de emergencia de la
Unión Europea (UE) para financiar
parte de la reconstrucción. La con
dición para solicitar dichos recursos
es que los daños superen el 1% del
Producto Interno Bruto local (alre
dedor de 460 millones de euros). No
obstante, según Torres, "es evidente
que (los costos de los daños) serán
superiores" a esa cifra.
La vulcanóloga Alicia Felpeto,

del Instituto Geográfico Nacional
de España, aseguró en el programa
"La Hora de la 1" que no es posible
saber cuánto tiempo durarán las
erupciones, pero aclaró que, histó
ricamente, "en La Palma (...) han
durado entre 24 y 84 días y ese es

el margen en el que nos podemos
mover". Por su parte, Pedro Sánchez
advirtió ayer que "la gestión de la
crisis terminará cuando La Palma

haya recuperado su normalidad,
después de reconstruir todo lo que el
volcánha destruido y, por desgracia,
destruirá".

LAS CLAVES

1971
año en queel volcán de las islas
Canarias hizo erupción

84 (Olas
periodo máximo en queel volcán
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100 casas
al menos, han sido destruidas
por magma que escurre
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DOBLE RIESGO. Además de la

destrucción, la lava emite gases tóxicos.
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El dictador
más cool

ADRIÁN ESCOBAR/ FES ARAGÓN
El presidente de El Salvador, Nayib

Bukele, enfrentó la primera pro
testa masiva en su contra este 15 de

septiembre, en el marco de la cele
bración de los 200 años de su Independencia.
En vez de fiesta y fuegos artificiales, lo que
predominó en las calles fue elhartazgo social...
y caj eros de bitcoins ardiendo.
Tras los altercados en las calles de San Sal

vador, Bukele indicó en un mensaje a la nación
que los inconformes "fueron a luchar contra
una dictadura que no existe", discurso al que
se ha apegado.
Y sin embargo, desde este lunes, en su cuen

ta de Twitter, se autoproclamó: "El dictador
más cool del mundo mundial".

Oriundo de San Salvador y de ascendecia
(paterna) palestina, logró ser alcalde de Nuevo
Cuscatlán en 2012y, posteriormente, alcalde de
San Salvador en 2015, con el partido de izquier
da Frente Farabundo Martí para la Liberación
Social (FMLN). Tras ello, logróla conformación
del movimiento Nuevas Ideas, con el cual alcan
zó la presidencia de la República el 3 de febrero
de 2019, con mayoría absoluta de 53%.
Desde el inicio de su mandato, hace dos

años, mantuvo altos índices de popularidad.
Pero un buen número de polémicas han au
mentado el hartazgo y las críticas del pueblo
salvadoreño. Enfebrero de 2020irrumpió, con
policías y militares, enlaAsambleaLegislativa,
para defender su plan presidencial ante los
parlamentarios quienes lo habían rechazado.
El pasado mayo dio un golpe al Poder Judi

cial: logró destituir a los cinco magistrados de
la Corte Suprema de Justicia, sustituyéndolos
por jueces afínes.
Esto despertó las críticas a nivel nacional

e internacional, entre ellas, destaca la de la
vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala
Harris: "Un Poder Judicial independiente es
fundamental para una democracia sanay para
una economía fuerte".

Destaca la aprobación de la ley que convier
te al bitcoin en una criptomoneda de curso le
gal en elpaís. Desde el pasado 7 de septiembre,
el bitcoin es utilizado en transacciones y los
negocios deben aceptar los pagos efectuados
con la moneda digital.
Hace unos días, unos 8 mil salvadoreños se

dieron cita para reclamar " ¡ No a la reelección,
no al bitcoin, no a la militarización, no a la
dictadura!"»
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Divide y vencerás
El presidente Andrés Manuel López

Obrador sabe perfectamente que to
dos los opositores en su contra logra
rían arrebatarle el poder.

Pero tiene dos armas fabulosas para impe
dirlo: el ego, la desorganización y falta de lide
razgo de sus adversarios y, claro, hacer política
en cada rincón del país.
Hay voces en contra del régimen que suenan

fuerte, pero no son suficientes. Ricardo Anaya
por ejemplo. Pero muchos apuestan que acabará
en la cárcel, no por venganza o por instrucciones
de taparle la boca; sino porque a muchos les

consta que sí lavó dinero y que construyó una
fortuna ilegal en su paso por la dirigencia del
PAN.

Muchos lo ven como un "gandalla" que se apo
deró a la mala de la candidatura presidencial, y
logró expulsar a la familia CalderónZavala, un
sector fundamental de Acción Nacional.

Claudio X González es un rico que solamente
pudo aglutinar parcialmente a la oposición; se
estrelló en una pared de intereses partidistas.
Que si este distrito es mío; que si este candidato
es un ladrón; que si este personaje es impresen
table; que si postulan a éste me voy a Morena;
que si no voy yo, trabaj aré contra ustedes.
El diagnóstico de Va por México es el co

rrecto, y las matemáticas no mienten. Pero fue
parcial, a medias esa unión. Pero hay decenas
de pris al interior del PRI; decenas de panes, al
interior del PAN, y varios prds.
El Frente Nacional Ciudadano (FRENA)

resultó un cartucho de fogueo o bala de salva.
Parecían una pistola que acabaría con la 4T, pero
solo hizo algo de ruido, pero nunca dispararon.
Siguen con su cantaleta de que nos convertire
mos en la Venezuela del Norte, que si el verda
dero grito de Independencia es el del pueblo, y
no el de AMLO, y son los principales promotore s
de la "revocación de mandato", cosa que les

agradecen en Palacio Nacional.
En fin, no hay un bloque opositor sólido.

Marko Cortés, Alito Moreno y Jesús Ortegale
provocan ternura al titular del Ejecutivo.
Por si fuera poco todo lo anterior, sabe hacer

política: tiene alamayor parte de los goberna
dores del PRI bailando el son que le fascina. O
el dinero es el ritmo de la melodía política, o los
expedientes en el escritorio del titular de la UIF,
S antiago Nieto. Y va por los del PAN.
Recordemos que para ser un verdadero opo

sitor, se necesita lengua larga y cola corta
¿Quién cumple esta máxima fundamental del
quehacer político desde afuera? Muy pocos
verdad.

La jugada de invitar a exgobernadores oposi
tores a ocupar una embaj ada, provocó un cisma
en el Servicio Exterior Mexicano, pero manda
un mensaje claro a los diplomáticos: todos esos
huesos me corresponden. Y claro, divide al PRIy
al PAN. ¿Usted metería las manos para defen
der a alguno de ellos?
Divide y vencerás. Así como Julio Césary el

emperador corso Napoleón, sabe el tabasque
ño que la estrategia funciona, porque mantiene
el control, y fragmenta. Es más, si alguien tenía
duda del por qué todos los días acusa, señala y
polariza, aquí está la respuesta.
Bajo esta tesis, se antoja muy complejo que

Va por México apoye a un candidato común a
la Presidencia de la República, y ni loco se unirá
Movimiento Ciudadano (propiedad de Dante
Delgado).
Mientras en la casa de enfrente andan revuel

tos, confundidos, haciendo planes fallidos, y
lamentándose en Twitter, AMLO divide y hace
política con la chequera. Asínopodrán compe 
tiren2024,dondeestaráenjuegolarenovación
del Senado (128), Cámara de Diputados (500),
nueve gubernaturas, legisladores en 27congre
sos localesy casi mil 600 ayuntamientos.
Ya se ve casi imposible que lo detengan
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México tiene una de
las fronteras más

dispares del mundo,
navegamos siempre

en tormentas por lo que respecta a
nuestra política exterior. Alnortete
nemos frontera con el país más po
deroso delmundo, EstadosUnidos,
y con Canadá tenemos a nuestro
segundo socio comer cial estr atégi
co. Hacia el sur (desde Guatemala
hasta Argentina) convivimos con
América Latina, un mosaico de his
toria, tradiciones, religión, idioma,
injusticias, pobrez a y caos político.
Un auténtico relajo.
En el norte, nos ven con mucha

desconfianza y cierto miedo. En el
sur, nos ven con desconñanza y no
poca envidia. Nosotros vemos al
norte con mucho miedo y mucha
envidia. Al sur' prácticamente no lo
vemos. Cuba esunahistoria aparte.
México está integrado irreme

diablemente con Estados Unidos

y Canadá por el TMEC que, con
todas las criticas que se le puedan
hacer, definió un cambio cuántico
en nuestra economía, desarrollo
social y también, en nuestra histo
liaycultura. La verdadera 4T.
Por lo que respecta al intercam

bio económico de la zona TMEC,
ésta superará los 600 mil mdd el
presente año, mientras la totali
dad del intercambio comercial con

América Latina difícilmente llega

rá a los 8 milmdd durante 2021. La

mayoría de nuestro comercio lati
noamericano es con Brasil. Salvo
el fútbol, no tenemos ni identidad
histórica ni cultur al con este país.
Desde los años 70 conLuis Eche

venia (arquetipo del capitalismo
de Estado) intentamos serla voz
de Latinoamérica y del tercer mun
do (o de un mundo de tercera) en
lo que este locuaz personaje defi
nía cursimente como el concier
to internacional. Abanderamos

el fracaso (ya evidente desde en
tonces) de la Revolución cubana
como una causa mayor de nuestr a
política exterior y, de pasadita, les
regalamos una embajada en plena
avenida Masaryk. Pero, no con
tentos con lo anterior, de la mano

con Cuba, se diseñó y promovió la
revolución Sandimsta (y a Daniel
Ortega) y sin conciencia alguna,
condenamos a Nicaragua a déca
das de miseria y a una dictadura
de la peor calaña. Vergüenza total.
Con la caída de la URSS en 1991,

paradójicamente se selló el triste
destino del castrismo cubano. Para

que todo cambie, que no cambie
nada. Van 61 años de dictadura y
contando.
Latinoamérica (como el resto

del mundo) está convulsionada:
Ar gentina es una solución en bús
queda permanente de pr oblemas.

Perú cambia de Presidente cada
seis meses, el actual es un ignoran
te total que no sabe ni puede dis
tinguir entre un monopolio o un
burro de planchar . Brasil en manos
deun perfecto irresponsable. Chile
paralizado.
Los gobiernos de Centroamérica

están encantados con la salida en

masa de sus migrantes, que cada
quién se busque la vida (o la muer
te) como pueda. Los gobiernos
tienen un solo objetivo en mente:
divisas. Entre más migrantes, más
divisas. Que lo resuelvan México
o Estados Unidos, a ellos les da lo
mismo.
La reunión de la Celac nos mos

tró la disparidad y el despropósito
latinoamericano hoy. Podemos ser
mexicanos del futuro sin renun

ciar al pasado. Podemos vivir en
América del Norte sin renunciar a
Latinoaméiica.

¿Estarán conscientes el presi
dente López Obrador y el canciller
Marcelo Ebrard de que estamos
defendiendo lo indefendible con

Cuba, Venezuela y Nicaragua?
¿Comprenderán el momento tan
complejo queviveEstados Unidos?
¿Entienden nuestra obligación de
crear las condiciones de diálogo
para ser la solución regional y no
un problema de seguridad nació
nal con EU?

¿Podrá entenderlo AMLO?
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Coinciden Biden y AMLO en rigor fiscal

Coincidir no es borrar fronteras sino
fortalecerlas, y es lo que hacen en
este momento en materia fiscal los

presidentes de Estados Unidos y
México al reforzar la lucha contra la evasión

fiscal. Los discursos están coordinados por un
objetivo muy similar, y por ello López Obra
dor mostró en su conferencia matutina la

versión gringa de "Pr imero los pobres".
La vieja usanza de algunas personas con

mucho dinero, en ambos lados de la frontera,
evadían impuestos sacando su capital, o bien
trasladándolo de un país a otr o para evitar el
pago de las altas sirmas que les tocaba erogar;
sin embargo, todo tiene un fin y a esa salida

de capital y fuentes de trabajo, la reacción de
Joe Biden y Andrés Manuel López Obrador
pareciera estar coordinada enbeneficio délos
desfavorecidos.

En México conocemos la consigna de
Primero los pobres, de ser puntuales con el
pago de impuestos y de castigar la evasión
de impuestos de manera ejemplar; en el ve
cino país del norte el presidente Biden acaba
de pronunciar el lunes 20 de septiembre un
discurso muy parecido a estas palabras del
mandatario mexicano al decir que no quiere
cobrar más impuestos, simplemente quiere
que cumplan quienes deben cumplir.
Puso como ejemplo a los contribuyentes

cautivos como los profesores, los bomberos
o los policías que pagan impuestos puntual
mente, en cambio, personas con más dinero
buscan la manera de engañar al fisco o, como
sucede todavía en México, donde el Gobierno
regresa impuestos por el dictamen de un juez
que seguramente se llevó un buen porcentaje
de los millones de pesos que regresará Ha
cienda al poderoso empresario.
Biden no puede olvidar que, como parte de

la campaña en busca del voto, DonaldTmmp
hizo gala de ser evasor de impuestos desde
joven, con maniobras para pagar menos de

lo que debe. En 2018, The New York Times
aseguró que Trump no amasó su fortuna él
mismo, sino que heredó más de 400 millones
de dólares de sus padres, gran parte a través
de evasión de impuestos.
La cercanía de los dos países propiciaba que

el salto de la frontera significara impunidad
para los evasores o simplemente una arti
maña para quienes pueden evitar pagar los
impuestos que es justo pagar.
Biden se declaró un presidente capitalista

en un discurso que pareciera el más duro di
rigido a su población; López Obrador nunca
ha declarado su postura ideológica, pero lo
esencial es que ambos buscan la equidad y la
justicia.
Equidad para que todos los habitantes, en

ambos países, tengan igualdad de obligacio
nes fiscales, y justicia porque ya no podrán los
evasores tomar al país vecino como lugar de
desvíos de dinero que le corresponden al fisco
de sus respectivas arcas.
La equidad es un viejo sueño en la historia

del planeta. En todo país hay mucho más po
bres que ricos, sin importar el sistema econó
mico que impere. Pero en cuanto a la justicia
igualitaria donde también haya uniformidad
y no precisamente en las formas de aplicar las
sanciones, sino en la igualdad de derechos
y deberes de quienes, basados en su poder
económico, se les hacía más fácil evadir el
pago de impuestos, que es dinero destinado
a la obra pública.
Se hace urgente que estas medidas tomen

forma, que tengan dientes para castigar a
los evasores y haya un sistema judicial que
se preocupe más por el bienestar de la comu
nidad que por sus propios bolsillos. PEGA
Y CORRE. Los damnificados del cerro del

Chiquihuite también son víctimas de la venta
de casas a través del Infonavit en sexenios pa
sados, a pesar de que hay un Atlas que define a
esa z ona como de alto riesgo... Esta columna
se publica los lunes, miércoles y viernes.
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Guanajuato y Nuevo León en los afanes presidenciales

Mal momento vive Gua

najuato.
Y lo peor: los signos

del terrorismo apare
cieron el domingo pasado con su
peor augurio en Salamanca en el
restaurantebar Barra 1604.
Porque ha reforz ado los afanes de

Palacio Nacional de ir por ese esta
do, considerado sede del sinarquis
mo y de la oposición de derecha.
Es la siguiente escala.
No se pudo en 2021 con Queréta

ro por el buen Gobierno de Francis
co Domínguez y la gran campaña
de Mauricio Kuri.

El PAN retuvo la parcela, pero la
antigüedad azul en El Bajío proviene
desde antes, desde 1991.
Cierto, entonces ganó el priista

Ramón Aguirre, pero fue obligado
porCarlos Salinas a entregarla pla
z a por negociación conceitacesión,
se le llamó entonces con Luis Héc
tor Álvarez y Diego Fernández de
Cevallos.

Desde entonces no ha podido pe
netrar la oposición, ni el priismo ni
todo el empeño del aparato manipu
lador de Morena.

Pero se ve muy cerca.
El primer paso es foizar, como in

siste cuando puede López Obrador,
la renuncia del fiscal del estado, Car

los Zamarripa.
El gobernador Diego Sinhue no

ha cedido a las presiones, pero és
tas irán en aumento rumbo a las

elecciones federales y estatales del
2020.

SAMUEL SE ENREDA SOLO
Nuevo León es distinto.

Aquí informamos el lunes sobre la
instrucción presidencial al Tribunal
Electoral de avalar todos los resulta

dos de junio.
Los magistrados, ahora bajo la

batuta de Reyes Rodríguez, han
sido dóciles y han ratificado uno a
uno a todos los candidatos dados por
ganadores.
Así seguirán.
En el paquete está Samuel Gar

cía, quien será gobernador de la en
tidad adalid en desarrollo industrial
pese a muchas acusaciones.
No han sido datos simples, pues el

INE de Lorenzo Córdovaha sancio

nado a su partido, MC, a élmismoy a
su esposa Mariana Rodríguez.
¿Por qué desde Palacio Nacional

se le apoya?
En campaña porque sirvió para

derrotar al priista Adrián de la Gar
za, ahora para no desestabilizarlo y
en el futuro para vigilarlo de cerca.
¿Cómo?

Es como el mayate: se enreda solo
dicen desde Palacio, en espera de su
autodestrucción.
Y cuando eso suceda, irán federa

ción y Morena a engullirse ese esta
do símbolo del desarrollo.

INGENUIDAD DE SILVANO

1. Se vio muy ingenuo Silvano Au
reoles.

Pasó desapercibida su queja ante
la CNDH en contra del Presidente de

la República.
Se siente agraviado por el mal

trato dado por el Gobierno federal
a Michoacán y a su administración,
lo cual influyó en muchos sentidos.
Primero porque la falta de reclu

sos le impidió hacer más obra, luego
por la falta de apoyo en materia de
seguridad, acontinuaciónporla ani
mosidad permitida a la CNIE y al fi
nal por frenar al crimen organizado
en las elecciones.

¿Dónde está la ingenuidad?
En imaginar una atención objetiva

de Rosario Piedra Ibarra, activista
de Morena, de la 4T y de Palacio para
no afectar con recomendaciones al

Gobierno de sujefe.
Y 2. Nadie lo imaginaba hace

tiempo.
Pero Quintana Roo celebró el

pasado fin de semana el medio am
biente libre de sargazo.
Se aplicaron la Marina de José

Rafael Ojeday el Gobierno de Car
los Joaquín para limpiar playas en
beneficio de lugareñosy turistas.
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Las dos promesas que no podrá cumplir López Obrador

Dos casos emblemáticos que fueron
bandera del presidente Andrés
Manuel López Obrador en su
campaña se encuentran, literal

mente, en el limbo.
Se trata de los casos de la desaparición for

zada de los 43 normalistas de Ayotzinapa y
el rescate de los 64 cuerpos de los mineros
fallecidos en el derrumbe de la mina de Pasta
de Conchos.

Apunto de cumplirse siete años, el domin
go próximo, de los eventos en los que desa
parecieron los 43 normalistas, el Gobierno
mexicano, que nombró a Ornar Gómez como
fiscal especial del caso, no tiene avances dis
tintos a los dejados por el exprocurador Jesús
Murillo Karam.
La investigación de Murillo fue ensucia

da por la tortura que se aplicó a varios de los
sospechosos detenidos; estas torturas son la
causa de que se haya girado una orden de apre
hensión en contra de Tomás Zerón, jefe de la
Agencia de Investigación Criminal de la en
tonces Procuraduría General de la República.
Al parecer, Gómez ha privilegiado la perse

cución de los encargados de la primera inves
tigación, pero no ha logrado modificar sustan
cialmente la hipótesis de que los normalistas
fueron incinerados y sus cenizas tiradas al río.

Ese es el fundamento de la "verdad históri

ca" de Murillo que persiste, sin que Gómez o
el subsecretario de Derechos Humanos de la

Secretaría de Gobernación, Alejandro Enci
nas, hayan podido darle un giro.
El Presidente se comprometió a devolver a

las familias a los jóvenes desaparecidos, esa
fue la promesa, pero al paso que lleva la inves
tigación eso es una quimera.
Sobre el caso de Pasta de Conchos, también

el presidente López Obrador se comprometió
con las viudas a rescatar los cuerpos de los 65
mineros sepultados por una explosión en la
mina 8 del complejo Pasta de Conchos, el 19
de febrero de 2006.

El rescate fue encargado a la Comisión
Federal de Electricidad, es decir, a Manuel
Bartlett, quien informó que para el plan se
invertirán 17 millones 165,000 dólares, pre
supuesto que se puede incrementar "según
las necesidades".
Estos recursos se suman a los 3.7 millones

de pesos que recibiéronlas viudas o familiares
de los 65 mineros muertos.

Nada se sabe del avance de los trabajos de
rescate; incluso los más optimistas dentro del
Gobierno consideran que, si se llegara exac
tamente al lugar del derrumbe, por el tiempo
que ha transcurrido y por la composición del

suelo y los gases en el ambiente, es casi impo
sible encontrar un cadáver.

Pero fueron dos promesas presidenciales
que las familias de los desaparecidos, en los
dos casos, no están dispuestas a olvidar.

La novedad en la comparecencia de la secre
taria de Seguridad Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, fue el arropamiento que le dio
todo el gabinete de seguridad.
Ytodoestodo.
Ahí estuvieron el secretario de la Defensa

Nacional, el Secretario de Marina, eljefe de la
Guardia Nacional, el secretario de Goberna
ción, bueno, hasta eljefe de jefes de la Unidad
de Inteligencia Financiera de la Secretaría
de Gobernación, Santiago Nieto, que forma
parte ya del gabinetazo de seguridad.
Tal despliegue no se había visto en compa

recencias de funcionarios en el mismo cargo.
Lo que se dijo durante la comparecencia no

fue sino la repetición, como mantra, de la polí
tica fij ada por López O brador para combatir la
inseguridad: que el Gobierno no quiere ganar
la guerra sino la paz, lo que ello signifique.
Desde luego que la frase le es insuficiente

a las decenas de miles de ciudadanos acosa

dos por la delincuencia organizada enbuena
parte del país.
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• Científicos molestos. Nos cuentan que la inten
ción de María Elena ÁlvarezBuylla, directora del
Conacyt, y del fiscal general Alejandro Gertz, ha
levantado ámpula en la comunidad académica del
CIDE, UAM y UNAM. Y no son pocos los que se han
acercado a rectores de universidades públicas, de las
más importantes del país, para pedir el cese a la per
secución. Si hay delitos, dicen, que se castigue, pero
el acoso podría despertar al puma.

• Guerra en San Lázaro. Las presidencias de comisio
nes en la Cámara de Diputados siempre son un dolor
de cabeza. Muchos quieren presidir las más impor
tantes, como las de presupuesto, gobernación, entre
otras, pero son mínimas las posibilidades. Ahora todo
indica que Morena quiere aliarse con sus incondicio
nales para apoderarse de esas, las relevantes.

• Ayotzinapay la "verdad histórica". El actual go
bierno ha insistido en que van a sepultar esa llamada
"verdad histórica", pero el tema sigue pendiente. A
unos días de un año más de la tragedia, Alejandro En
cinas, subsecretario de Gobernación, acudió a Cocula
con el fiscal del caso. Dijeron que a los jóvenes los
incineraron en varios lugares. ¿Este domingo harán
algún anuncio espectacular?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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El pasado 15 de septiembre festejamos el día
internacional de la democracia, podemos de
cir que aún con la pandemia y las diversas cri
sis que se han generado, en México tenemos
un sistema democrático saludable digno de ce
lebrarse, que se ha construido por la lucha de
muchas personas, la presión internacional y el
acuerdo político de todos, desde hace 25 años.
La independencia del IFE (ahora INE) respec
to del presidente, la consolidación del Tribunal
Electoral como órgano jurisdiccional de última
instancia, las reglas de financiamiento a par
tidos políticos y la observación internacional
de la OEA, se han convertido en pilares fun
damentales de nuestro sistema político que,
si bien es perfectible, los resultados en la alter

nancia de partidos en la Presidencia, en guber
naturas y en congresos no dejan duda del avan
ce alcanzado hasta ahora. Basta revisar el mapa
político de 1996 para constatarlo. Justo por este
adelanto, a partir de la reforma electoral de 2014,
las elecciones para gobernadores en los estados
tienen repercusión a nivel nacional, principal
mente porque los temas de revisión de gastos de
los candidatos y las quejas por propaganda inde
bida las conoce el INE y las resoluciones defini
tivas las emite el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación, que además resuelve
las impugnaciones en contra de lo determina
do por los tribunales locales. De esta forma, en
días pasados se resolvieron todos los recursos
relacionados con las elecciones de Chihuahua

y de Campeche que se habían interpuesto para
impugnar lo relacionado con las irregularida
des que se presentaron en la etapa previa y las
del día de la jornada electoral; se convalidó por
la Sala Superior el triunfo de dos mujeres que
por primera vez encabezan el Poder Ejecutivo
de sus estados, Maru Campos en Chihuahua y
Layda Sansores en Campeche. El respeto a la vo
luntad popular es la regla y solamente que esta
voluntad hubiera sido influida indebidamente

de forma determinante o que no se hubiera res
petado, es que se pudiera llegar a una nulidad
de la elección, pero si no, lo que ya resolvieron
las instancias locales es lo que prevalece. El que
exista el reconocimiento ciudadano a estas ins

tituciones jurídicas de última instancia ayuda
a aceptar los resultados y a seguir recreando la
vida democrática en el país.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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"Si esa persona no me hubiera llevado al lugar, ja
más lo hubiera encontrado. Es un monte como a

siete kilómetros de la carretera para adentro. Ma
ñana seguimos la búsqueda porque falta el cráneo
y más huesos, yyo quiero un hijo completo, creo
que lo merezco por tanta lucha", dijo Ceci Patricia
Flores, madre buscadora que encontró a su hijo en
una fosa clandestina. Es escalofriante pensarlo,
pero más decirlo, en México cada día desaparecen
12 niñas, niños o adolescentes; cada 24 horas, 12
menores no regresan a su hogar. Un patrón cri
minal que, como alertó la Red por los Derechos
de la Infancia en México (Redim), no ha cesado,
ni siquiera durante la pandemia. Un patrón que
diariamente se repite en lo que va de 2021. El re
porte de la organización civil sostiene que desde

1963 hasta el 27 de agosto de este año, 77 mil 706
niñas, niños y adolescentes han sido reportados
como desaparecidos o no localizadas en México.
De los cuales, 15 mil 186 continúan desaparecidos
o no localizados, siendo 8 mil 355 niñas y adoles
centes mujeres; y 6 mil 799 niños y adolescentes
varones. La Redim expone que la desaparición de
menores es de tal magnitud, que las cifras oficiales
que se registran aumentan a medida que pasan las
horas; y que aunque en México en la mayoría de los
casos son localizados, 1 de cada 100 son hallados sin
vida. Redim detalla que del 1 de enero al 27 de agos
to de 2021, se han registrado mil 114 personas de 0
a 17 años desaparecidas o no localizadas; cifra que
representa un incremento de 19.5% con respecto
a las 932 personas en el mismo periodo de 2020.
El Estado de México es la entidad donde más ca

sos se reportan con 3 mil 324; seguida por Tamau
lipas con mil 672; y Jalisco con mil 074. En estos
estados se concentran 4 de cada 10 casos conoci
dos. "Si nosotras no salimos a buscarlos, nadie los
va a traer a casa. Esto no se acaba hasta encontrarlas

a todas y a todos": madres buscadoras. La Redim
señala, y con justa razón, que México "está en un
momento crítico y que es muy importante exigir
al Estado mexicano el cumplimiento de sus obli
gaciones internacionales y constitucionales para
que, de acuerdo con el artículo 4 constitucional,
se coloque como prioridad el interés superior de la
niñez, particularmente laniñez desaparecida". Ser
omisos a estas cifras nos hacen cómplices de aque
llos que desaparecen a un menor, ser omisos evita
que se acabe la impunidad y que se lleve a cabo la
impartición de justicia.
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lira «lilos
NUEVO FICHAJE EN HIDALGO
*En la militancia de Morena recibieron de
^¿os.abiertos ai. dj:piirado federal por
Hidalgo,, Cuauhtémoc Óchoa, y como para
prueba basta un botón, es suficiente con
rccorliar las muestras de respa Ido que je hizo
este fin de semana ei encargado del Consejo
Estatal deí partido, Andrés Caballero, pues
además "de darle la bienvenida no perdió
oportiu;iídad para recordar que el legislador se
aHneacc)njos_planteamu3ntos_pre_sidencialesK
y es que Ochoa Fernández ha persistido en
los esfuerzos por conseguir que se revista el.
K[oTula, acleinas cje iograr coordi.naca on con
Ips.gobierngs.dei.Estado de México j_C]DMX
para que no se repita una catástrofe como
la sucedida, Por cierto,, no píenla .de vista al
nuevo fichaje morenista, pues su posición
en 2022 podría ser la de candidato por la
&ubernatura.

PODRIAN SUSPENDER SESIONES EN CD
>A casi un mes de iniciado el Primer Periodo
Ordinario de Sesiones en la Cámara de
Diputados, hay quienes ya advierten la
posibilidad de un nuevo.bro^de Coyid19,
y.es queja ay algunc)s !egisladores que han
sido laxos en ía aplicación de las medidas
sanitarias^ porloqueya.pesa ja..^
de que,, si no se respetan normas de sa n i ciad
ante Ía pandemia y el aforo de diputados, las
sesiones .serán .suspendidas. .No obstante,, se.
anunció que .serán..red. radas, jas.mampa
CLÚ? aislana cada.jegisia^
quienquieratenerlaSjdebe
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nuevamente.

DEFRAUDAN CON PROMESA
DE EMPLEO EN CANADÁ
«Cerca de 250 personas, que fueron estafadas
con ía supuesta oferta de trabajar en Canadá,
se percataronl del engaño al coind
en eí Aeropuerto internacional de ía Ciudad
de México, lugar en el que fueron citados
parasupuestaiiientevíajaradichcípaís.l^as
víctimas dei fraude pagaron 5 mil pesos
a una persona de nombre Seigio Portillo
Briones, para cubrir ei pago de trámites
como la prueba de Covid"Í9 y documentos
de viaje como ja visa de trabajo, canad^
Provenientes de ios estados de México, Puebla,
Tlaxcaia, "Puebla, Veracruz, Ciudad de México,
realizaron^.en.mucjios casos, ej
de realizar ei pago para obtener un empieo
en sectores agrícolas, de servicios y en Ía
industria de la construcción.
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DIFUNDEN RECOMENDACION
•De acuerdo a la Ley de la CDHCDMX,
Rendir informes anuales ante el Congreso
sobre sus actividades y gestiones» así como
del seguimiento de sus Recomendaciones
son tareas de esa comisión. Debido a ello
en ia Sesión de este martes el Legislativo
local conoció de la Recomendación
03/2^Ia¥ SSC^;a al rc|Cl|gX sobre
"Detenciones ilegales fb arbitrarias"
cometidas por estas instituciones. De

l:l" ^ f ( A L c ^r A '' 'l í A' rl k(. ? J Ii l I L i i c i C ) I1C1 S f l c
seguridad capitalina cuentan con Í5 días
hábiles para que informen si aceptan o no
la recomendación.

RINDE PROTESTA
•A pesar de participar en varias sesiones
Y.í A kUL'A\s >. .[y A. .ÍMsiA A.S1 e m a r íes c u ando
el Diputado Alberto Martínez IJriecho
rindió protesta constitucional como
legislador. Y ffle el pagado 3l de ajafosto,
el legislador de Morena informó, mediante
oficio a l"a presidencia de la Mesa de

íV/A A1. í A ^ 5 i S.l !¦;f ) í A rí lAA ^( A í ! í1. ^^ y. l ,(r]
áÍÁ' A 1AAA^Ákí>AfA VA1 ! 4A I1!' L'A^lAí1, ,i<A K lfA>.AAÍT! A A,1
atención ai acuerdo que establece acciones
extraordinarias para atender "la emergencia
sanitaria generada por el virus SÁRS
CoV2", no se había presentado ai recinto
Sicativo j?ara rendir la .protesta de ley
.c.( r e sp c A1 ("1 'A! rilA:

PARTIDOS LEJOS DEL CULTO
•SLQóhEA!?s;ode laCiudad .aprobó exhortar
AJ(.^,JM!A!^A^J.A)ÍÚÁ^!.)AAJ1'AlAA^klj.'Al'A
cargos de eiecyión popular a personas
ligadas a asociaciones de.cultA>. El punto
de acuerdo dirigido originalmente a
Morena y presentado por eí PAN fue
modificado para que se incluyera a todos
)A A^_! AA í»A ÁkVÍ A A>_ ^ I?A^! Á kí kA A^__ _L_<A AA7_^ klí AA A1 Al A^
frl k^'Af: I().V"! i A'A!"!! ^ A ! 'A A A'A'. kí:l A ? JAA' A 1ÍÁ
la votación inicial 31 contra 30 y no le
quedó más itie asumir ia consecuencia.
En.la e^osición el di|)Utado.Federico_
Ddjejng acuso que el" partido guinda
IA9.ALAA!(Á.yi1f:Í!^AkA.s.A!AA^AAÍAc!<AAA.ÍA.Ac!(:AA.
de la Luz del mundo.

INFORMES DE TELETRABAJO
•JILdiputadpJorge.Gaviño exhortó al
Gobierno de la Ciudad y a la Agencia de
Innovación Pública para que presenten al
Congreso dejaQudad
el avance en la impienientación de un
"Programa Permanente cíe Teíetrabajo
(A trabajo.aA^J:A!'AÍ<'' <UIyHkkA^AA'L^l
de abril de este año en el que se dijo
"que ai menos ei 20 por ciento de todos
"los trabajos de oficina" se seguirían
desarrollando a distancia. El legislador
cuestionó que en su momento no
flyjsieron que el Congreso.forniara parte
"de esos trabajos y ahora es necesario

DIFUNDEN RECOMENDACION
•De acuerdo a la Ley de la CDHCDMX,
Rendir informes anuales ante el Congreso
sobre sus actividades y gestiones» así como
del seguimiento de sus Recomendaciones
son tareas de esa comisión. Debido a ello
en ia Sesión de este martes el Legislativo
local conoció de la Recomendación

03/2^Ia¥ SSC^;a al rc|Cl|gX sobre
"Detenciones ilegales fb arbitrarias"
cometidas por estas instituciones. De

l:l" ^ f ( A L c ^r A '' 'l í A' rl k(. ? J Ii l I L i i c i C ) I1C1 S f l c
seguridad capitalina cuentan con Í5 días
hábiles para que informen si aceptan o no
la recomendación.

RINDE PROTESTA
•A pesar de participar en varias sesiones
Y.í A kUL'A\s >. .[y A. .ÍMsiA A.S1 e m a r íes c u ando
el Diputado Alberto Martínez IJriecho
rindió protesta constitucional como
legislador. Y ffle el pagado 3l de ajafosto,
el legislador de Morena informó, mediante
oficio a l"a presidencia de la Mesa de

íV/A A1. í A ^ 5 i S.l !¦;f ) í A rí lAA ^( A í ! í1. ^^ y. l ,(r]
áÍÁ' A 1AAA^Ákí>AfA VA1 ! 4A I1!' L'A^lAí1, ,i<A K lfA>.AAÍT! A A,1
atención ai acuerdo que establece acciones
extraordinarias para atender "la emergencia
sanitaria generada por el virus SÁRS
CoV2", no se había presentado ai recinto
Sicativo j?ara rendir la .protesta de ley
.c.( r e sp c A1 ("1 'A! rilA:

PARTIDOS LEJOS DEL CULTO
•SLQóhEA!?s;ode laCiudad .aprobó exhortar
AJ(.^,JM!A!^A^J.A)ÍÚÁ^!.)AAJ1'AlAA^klj.'Al'A
cargos de eiecyión popular a personas
ligadas a asociaciones de.cultA>. El punto
de acuerdo dirigido originalmente a
Morena y presentado por eí PAN fue
modificado para que se incluyera a todos
)A A^_! AA í»A ÁkVÍ A A>_ ^ I?A^! Á kí kA A^__ _L_<A AA7_^ klí AA A1 Al A^
frl k^'Af: I().V"! i A'A!"!! ^ A ! 'A A A'A'. kí:l A ? JAA' A 1ÍÁ
la votación inicial 31 contra 30 y no le
quedó más itie asumir ia consecuencia.
En.la e^osición el di|)Utado.Federico_
Ddjejng acuso que el" partido guinda
IA9.ALAA!(Á.yi1f:Í!^AkA.s.A!AA^AAÍAc!<AAA.ÍA.Ac!(:AA.
de la Luz del mundo.

INFORMES DE TELETRABAJO
•JILdiputadpJorge.Gaviño exhortó al
Gobierno de la Ciudad y a la Agencia de
Innovación Pública para que presenten al
Congreso dejaQudad
el avance en la impienientación de un
"Programa Permanente cíe Teíetrabajo
(A trabajo.aA^J:A!'AÍ<'' <UIyHkkA^AA'L^l
de abril de este año en el que se dijo
"que ai menos ei 20 por ciento de todos
"los trabajos de oficina" se seguirían
desarrollando a distancia. El legislador
cuestionó que en su momento no
flyjsieron que el Congreso.forniara parte
"de esos trabajos y ahora es necesario
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El Bicentenarío de Costa Rica: el caso de una democracia singular

n 2021, Costa Rica está ce
lebrando el Bicentenario de

su Independencia A partir
del Acta de Independen
cia de 1821, nuestro país
se ha. caracterizado, desde
un principio, por una clara

vocación instil ucional.
Desde el comienzo de formación del

Estado cosían ¡cense sé consignó expre
samente una norma para el país que aún
sigue siendo una guía fundamental de con
ducia, tanto en el ámbito interno como en
sus relaciones exteriores, y' que establece
que Costa Rica "reconoce. y respeta la li
bertad civil, propiedad y demás derechos
iii n iuimlcs i/ legítimos de toda personay de
cualquier pueblo o meión".

Hoy, 200 años después, este pequeño,
pero ambicioso país centroamericano
ofrece al mundo una prueba electiva de
que es posible vivir en paz, con libertad y
democracia y respeio al ambiente, a pesar
de no contar con grandes recursos econó
micos y de éníréntar todavía importantes
retos y desafíos.
A lo largo de su vida independiente,

Costa Rica ha atribuido un singular valor
a la paz y a la armonía. Confirmando es?
la vocación de paz, en 1949 fue. proscrito
constit ueionalmen le el ejército nacional.
El apego a la instil ucionalidad ha sido otra
característica fundamenial del ser costa
rricense, El país siempre acude a la insti
l ucionalidad del Derecho Internacional,

como único mecanismo válido para la
promoción y defensa délos valores univer
sales que toda la comunidad.internacional
debe aconieier. Creemos firmemente en

plataformas fie negociaciones, arbitrajes
y procesos jurisdiccionales y, ante orga
nismos internacionales, hemos apoyarlo
efusivamente la causa del desarme,espe
( ¡alnieiiieen el ámbito nuclear»
El respeto a los derechos humanos,

tan daramente enunciado en 1821,ha ca
racterizado la: existencia de nuestro país.

n 2021, Costa Rica está ce
lebrando el Bicentenario de

su Independencia A partir
del Acta de Independen
cia de 1821, nuestro país
se ha. caracterizado, desde
un principio, por una clara

vocación instil ucional.

Desde el comienzo de formación del

Estado cosían ¡cense sé consignó expre
samente una norma para el país que aún
sigue siendo una guía fundamental de con
ducia, tanto en el ámbito interno como en
sus relaciones exteriores, y' que establece
que Costa Rica "reconoce. y respeta la li
bertad civil, propiedad y demás derechos
iii n iuimlcs i/ legítimos de toda personay de
cualquier pueblo o meión".

Hoy, 200 años después, este pequeño,
pero ambicioso país centroamericano
ofrece al mundo una prueba electiva de
que es posible vivir en paz, con libertad y
democracia y respeio al ambiente, a pesar
de no contar con grandes recursos econó
micos y de éníréntar todavía importantes
retos y desafíos.
A lo largo de su vida independiente,

Costa Rica ha atribuido un singular valor
a la paz y a la armonía. Confirmando es?
la vocación de paz, en 1949 fue. proscrito
constit ueionalmen le el ejército nacional.
El apego a la instil ucionalidad ha sido otra
característica fundamenial del ser costa

rricense, El país siempre acude a la insti
l ucionalidad del Derecho Internacional,

como único mecanismo válido para la
promoción y defensa délos valores univer
sales que toda la comunidad.internacional
debe aconieier. Creemos firmemente en

plataformas fie negociaciones, arbitrajes
y procesos jurisdiccionales y, ante orga
nismos internacionales, hemos apoyarlo
efusivamente la causa del desarme,espe
( ¡alnieiiieen el ámbito nuclear»
El respeto a los derechos humanos,

tan daramente enunciado en 1821,ha ca
racterizado la: existencia de nuestro país.

Hitos tempranos de ese respeto fueron,
entre otros, la declaratoria de la educa

ción primaria como gratuita y obligatoria
en 1869 y la consagración constil ucional de
la a bolición de lapena. de m tiene en 1882.
Costa Rica fue la proponente de la creación
de la Corle de Justicia feiiiroami Tirana,
primer tribunal permanente ríe Derecho
Internacional Público, y primer iribunal
internacional de Derechos Humanos ríe
la historia, que se inauguró en la ciudad
deCartago en 1908. Est ttvo entre los países
queen 1948 adoptaron incondicionalmen
te la Declaración Universal de los Derechos
Húmanosles parte de losprincipalesins
i ruinemos ¡niernacionalessobre esa mate

ria.La Convención AmericanadeDerechos

Humanos se firmó eii nuestra capital San
José, y en ella sigue teniendo su sede la Cor
ie Inieianiericaua de I leiochos I liinianos.

En foros inlernacionalesy regionales,Costa
Rica lia defendido de mañera inclaurüca
ble la. causa ríe los derechos y libertades
fundamentales,}/ fue activa promotora ríe
la creación del Alto Comisionarlo de las
Naciones Unidas sobre Derechos Huma
nos, Nueslra Sala Constit ucional incluso ha

declarado queen Costa Rica los convenios
internacionalessobre Derechos Humanos
tienen un rango jerárquico superior al de
la Constitución nacional.

En los últimos decenios, Costa Rica,
dueña de una gran diversidad biológica,
también se ha comprometido firmemen
te con la protección del ambiente. I na
parte importante del territorio nacional
está compuesta por parques nacionales
y áreas protegidas, y en su acción exte

Hitos tempranos de ese respeto fueron,
entre otros, la declaratoria de la educa

ción primaria como gratuita y obligatoria
en 1869 y la consagración constil ucional de
la a bolición de lapena. de m tiene en 1882.
Costa Rica fue la proponente de la creación
de la Corle de Justicia feiiiroami Tirana,
primer tribunal permanente ríe Derecho
Internacional Público, y primer iribunal
internacional de Derechos Humanos ríe
la historia, que se inauguró en la ciudad
deCartago en 1908. Est ttvo entre los países
queen 1948 adoptaron incondicionalmen
te la Declaración Universal de los Derechos
Húmanosles parte de losprincipalesins
i ruinemos ¡niernacionalessobre esa mate
ria.La Convención AmericanadeDerechos

Humanos se firmó eii nuestra capital San
José, y en ella sigue teniendo su sede la Cor
ie Inieianiericaua de I leiochos I liinianos.

En foros inlernacionalesy regionales,Costa
Rica lia defendido de mañera inclaurüca
ble la. causa ríe los derechos y libertades
fundamentales,}/ fue activa promotora ríe
la creación del Alto Comisionarlo de las
Naciones Unidas sobre Derechos Huma
nos, Nueslra Sala Constit ucional incluso ha
declarado queen Costa Rica los convenios
internacionalessobre Derechos Humanos
tienen un rango jerárquico superior al de
la Constitución nacional.

En los últimos decenios, Costa Rica,
dueña de una gran diversidad biológica,
también se ha comprometido firmemen
te con la protección del ambiente. I na
parte importante del territorio nacional
está compuesta por parques nacionales
y áreas protegidas, y en su acción exte

rior el país atribuye gran importancia a
la lucha contra el cambio climático y la
degradación ambiental. Reciemeiueiiie
se lanzó oficialmente la Coalición de Alta

Ambición para, la Naturaleza y las Perso
na, cuya meta es conservar el 30% de la
superficie lerrestre.y marina para el 2().!().
detener la pérdida masiva ríe especies y
proteger ecosistemas clave para el bien
estar httmaño y de la naturaleza.

Lodos estos aspectos le han dado un ci
miento .sólido a la política exterior de Costa
Rica, que llega al Bicentenario como un ca
so singular de una democracia desarmada,
instil ucionalmente sólida, respetuosa del
medio ambiente, pionera en derechos hu
manos y proposilivaa nivel internacional.
Uj caso único en el mundo.
En estos momentos, el país tiene una.

especial oporlunidad para la proyección
ríe los valores y principios que sustentan
su vida interna y su polílicaexterior, ya que
ésté año ha encabezarlo ríos importantes
esfuerzos de eoncertación regional. En
electo,actualmente ostenta la presidencia
rotativa de la Comisión Económica para.
América Latina y el Caribe (CEPAL), y; du
rante el primer semestre 2021, ejerció la
Presidencia .Pro Témpore del Sistema de la
Integración Centroamericana (SICA).

En la CEPAL, la presidencia cosiariicen
se, iniciada: en agosto 2020, se ha funda
mentarlo en los principios de cooperación
int ernacional, solidaridad y promoción de
los derechos humanos, y se conceiiira tam
bién en la coordinación y la cooperación
política regional, la cooperación con las
instituciones financieras internacionales,
el apoyo al Sist ema de las NacionesUnidas
y el resguardo del I)('techo Internacional y
los Derechos Humanos.

Para la presidencia del SlCA.as umirla
«n enero 2021, Costa Rica definió como
ejes prioritarios de acción la equidad dé
género y los derechos humanos, especial
mente de las poblaciones más \ niñera
bles; la recuperación económica y social
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rior el país atribuye gran importancia a
la lucha contra el cambio climático y la
degradación ambiental. Reciemeiueiiie
se lanzó oficialmente la Coalición de Alta

Ambición para, la Naturaleza y las Perso
na, cuya meta es conservar el 30% de la
superficie lerrestre.y marina para el 2().!().
detener la pérdida masiva ríe especies y
proteger ecosistemas clave para el bien
estar httmaño y de la naturaleza.

Lodos estos aspectos le han dado un ci
miento .sólido a la política exterior de Costa
Rica, que llega al Bicentenario como un ca
so singular de una democracia desarmada,
instil ucionalmente sólida, respetuosa del
medio ambiente, pionera en derechos hu
manos y proposilivaa nivel internacional.
Uj caso único en el mundo.
En estos momentos, el país tiene una.

especial oporlunidad para la proyección
ríe los valores y principios que sustentan
su vida interna y su polílicaexterior, ya que
ésté año ha encabezarlo ríos importantes
esfuerzos de eoncertación regional. En
electo,actualmente ostenta la presidencia
rotativa de la Comisión Económica para.
América Latina y el Caribe (CEPAL), y; du
rante el primer semestre 2021, ejerció la
Presidencia .Pro Témpore del Sistema de la
Integración Centroamericana (SICA).

En la CEPAL, la presidencia cosiariicen
se, iniciada: en agosto 2020, se ha funda
mentarlo en los principios de cooperación
int ernacional, solidaridad y promoción de
los derechos humanos, y se conceiiira tam
bién en la coordinación y la cooperación
política regional, la cooperación con las
instituciones financieras internacionales,
el apoyo al Sist ema de las NacionesUnidas
y el resguardo del I)('techo Internacional y
los Derechos Humanos.

Para la presidencia del SlCA.as umirla
«n enero 2021, Costa Rica definió como
ejes prioritarios de acción la equidad dé
género y los derechos humanos, especial
mente de las poblaciones más \ niñera
bles; la recuperación económica y social
de la. región después de la pandemia; la

salud y la seguridad alimentaria y nutri

cional. y la promoción de la ciencia, la
tecnología, lacreatividad y la innovación,
con particular énfasis en la gesiión inte
gral del riesgo y la .lucha, contra, el cambio
climático. Costa Rica además considera
que una mayor y efectiva, integración de
los países miembros del Sistema apare

ja beneficios sustanciales, 'Lambién se
gestionó dinamizar el trabajo que Costa
Rica realiza con los países observadores
y socios ríe cooperación del SICA, y el
impulso a las propuestas costarricenses
de crear un fondo especial para la recu

peración regional.

En estas y otras instancias internacio
nales en lasqueCosta Rica participa,man
tiene su apego a los principios que han
darlo una ¡denudad propia: a su política
exterior. Convencida de la importancia
que iieneel niultilateralismo para el man

tenimiento de la paz y el desarrollo de la

cooperación entre los pueblos, el país ha
estado mUy presente en la arena multila
teral, proponiendo la implemenlación de
la. inicial ¡va. CTAP (CovidTechnology
cess Pool) deniro de la Organización Mun
dial de la Salud (OMS),la cual consiste en
un repositorio común de los derechos de
las tecnologías que han irlo desarrollando
los países y que son útiles para la detec
ción, prevención, control y iratamienio de
la pandemia provocada por el Covid19,
con el objeiko de asegurar acceso equi
tativo para la atención de la crisis.

Costa Rica sé propone iniciar su tercer

Siglo ríe vida independiente aportando
nuevas inicial ivas que, reflejando esos mis
mos valores, respondan tam bién a las cam
biantes necesidades de nuestro mundo y
la importancia ríe resolver con entusiasmo,
responsabilidad y sentirlo de innovación

los desafíos qué nos aguardan.

de la. región después de la pandemia; la
salud y la seguridad alimentaria y nutri
cional. y la promoción de la ciencia, la
tecnología, lacreatividad y la innovación,
con particular énfasis en la gesiión inte
gral del riesgo y la .lucha, contra, el cambio
climático. Costa Rica además considera
que una mayor y efectiva, integración de
los países miembros del Sistema apare
ja beneficios sustanciales, 'Lambién se
gestionó dinamizar el trabajo que Costa
Rica realiza con los países observadores
y socios ríe cooperación del SICA, y el
impulso a las propuestas costarricenses
de crear un fondo especial para la recu
peración regional.

En estas y otras instancias internacio
nales en lasqueCosta Rica participa,man
tiene su apego a los principios que han
darlo una ¡denudad propia: a su política
exterior. Convencida de la importancia
que iieneel niultilateralismo para el man
tenimiento de la paz y el desarrollo de la
cooperación entre los pueblos, el país ha
estado mUy presente en la arena multila
teral, proponiendo la implemenlación de
la. inicial ¡va. CTAP (CovidTechnology
cess Pool) deniro de la Organización Mun
dial de la Salud (OMS),la cual consiste en
un repositorio común de los derechos de
las tecnologías que han irlo desarrollando
los países y que son útiles para la detec
ción, prevención, control y iratamienio de
la pandemia provocada por el Covid19,
con el objeiko de asegurar acceso equi
tativo para la atención de la crisis.

Costa Rica sé propone iniciar su tercer
Siglo ríe vida independiente aportando
nuevas inicial ivas que, reflejando esos mis
mos valores, respondan tam bién a las cam
biantes necesidades de nuestro mundo y
la importancia ríe resolver con entusiasmo,
responsabilidad y sentirlo de innovación
los desafíos qué nos aguardan.

de la. región después de la pandemia; la
salud y la seguridad alimentaria y nutri
cional. y la promoción de la ciencia, la
tecnología, lacreatividad y la innovación,
con particular énfasis en la gesiión inte
gral del riesgo y la .lucha, contra, el cambio
climático. Costa Rica además considera
que una mayor y efectiva, integración de
los países miembros del Sistema apare
ja beneficios sustanciales, 'Lambién se
gestionó dinamizar el trabajo que Costa
Rica realiza con los países observadores
y socios ríe cooperación del SICA, y el
impulso a las propuestas costarricenses
de crear un fondo especial para la recu
peración regional.

En estas y otras instancias internacio
nales en lasqueCosta Rica participa,man
tiene su apego a los principios que han
darlo una ¡denudad propia: a su política
exterior. Convencida de la importancia
que iieneel niultilateralismo para el man
tenimiento de la paz y el desarrollo de la
cooperación entre los pueblos, el país ha
estado mUy presente en la arena multila
teral, proponiendo la implemenlación de
la. inicial ¡va. CTAP (CovidTechnology
cess Pool) deniro de la Organización Mun
dial de la Salud (OMS),la cual consiste en
un repositorio común de los derechos de
las tecnologías que han irlo desarrollando
los países y que son útiles para la detec
ción, prevención, control y iratamienio de
la pandemia provocada por el Covid19,
con el objeiko de asegurar acceso equi
tativo para la atención de la crisis.

Costa Rica sé propone iniciar su tercer
Siglo ríe vida independiente aportando
nuevas inicial ivas que, reflejando esos mis
mos valores, respondan tam bién a las cam
biantes necesidades de nuestro mundo y
la importancia ríe resolver con entusiasmo,
responsabilidad y sentirlo de innovación
los desafíos qué nos aguardan.
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PEDRO
ARTURO
AGUIRRE

HOMBRES FUERTES

Sin reelección no hay caudillo
osad uaIe#eaurlilloslatinoa
mericanos sienten aversión

por la OLA y ello no debería
(•Miañarnos. Aunque, cier
tamenle, dicho organismo

L sirvió como una "punía de
lanza" de Est adosUnirlosrl u

ranle la Guerra Fría, su naturaleza se.ha
ido transformado con el paso fiel liempo.
Aun sin ser perfecta, la OEA ha cenirado
su atención a ríelénsade la democracia y
los derechos humanos en el continente,
sobre lodo con la firma (2001) de la Car
ta Democrática hiterainericaná y i on el
reforzamiento de las labores tanto de la
Corle como de la Comisión Inleramerica
na de los Derechos Humanos. Nuestros
hombres fuertes se sienten "invadidos"
en su soberanía ante cada crítica o sella

mienio expresarlo por algunas de estas
instituciones y de inmediato apelan al
viejo recurso de atacar "al imperialismo
nort eamericano y su organismo t iteré '.

El pasado agosto, la Corte Interame
ricana emitió una opinión consultiva (a
petición de Colombia) sobre el tema ríe
la reelección presidencial indefinida, a
la cual le niega un pretendido carácter
de "derecho humanó", ni lá considera
"un derecho autónomo protegido por la
Convención Americana ni por el Corpus
inris del derecho internacional de los
derechos humanos", l a Corte estima la
permanencia en el poder de un presiden
te por un largo período de liempo como
"atentatorio a la independencia de la Jus
ticia y la separación de poderes", y añade;
"una lectura Sistemática de la Convención

Americana, incluyendo stt preámbulo, la

Carta de la OEA y la Carta Democrática
Interamericana, pone de manifiesto que
la habilitación de la reelección presiden
cial indefinida es roí uniría a los princi
pios de tina democracia represenlativa y,
por ende» a las obligaciones establecidas
en la Convención Americana y en la De
claración Americana de los Derechos y
Deberes del Hombre".

La Corte se declaró competente para
dar esta opinión consultiva porque los tri
bunales superiores de justicia de Boliyia,
Nicaragua y Honduras han hecho, en el
pasado reciente, interpretaciones sesgadas
sobre el t ema de la reelección presidencial
adjudicándole arbitrariamente el rango
de "derecho humano". Este asunto tiene
su origen cuando, en 2016, Evo Morales,

"atentatorio a la independencia de la Jus
ticia y la separación de poderes", y añade;
"una lectura Sistemática de la Convención

Americana, incluyendo stt preámbulo, la
Carta de la OEA y la Carta Democrática
Interamericana, pone de manifiesto que
la habilitación de la reelección presiden
cial indefinida es roí uniría a los princi
pios de tina democracia represenlativa y,
por ende» a las obligaciones establecidas
en la Convención Americana y en la De
claración Americana de los Derechos y
Deberes del Hombre".

La Corte se declaró competente para
dar esta opinión consultiva porque los tri
bunales superiores de justicia de Boliyia,
Nicaragua y Honduras han hecho, en el
pasado reciente, interpretaciones sesgadas
sobre el t ema de la reelección presidencial
adjudicándole arbitrariamente el rango
de "derecho humano". Este asunto tiene

su origen cuando, en 2016, Evo Morales,

ya Con 10 añosen el poder, convocó una
consulta popular para tratar de legalizar
una nueva reelección presidencial. Para
su sorpresa perdió en las urnas, pero Tri
bunal Constit ucional falló a su favor. Más:
adelante^n Honduras el tribunal hizo un
dict amen idéntico con argumentos simila
res. Antes de eso la relección presidencial
indefinida había sido instaurada en Nica

ragua y Venezuela.
Pues bien, el pasado 3 de septiembre,

apenas unos días después de emitida la
opinión de la Corte in teramericana, la Cor
te Suprema de Él Salvador emitió un fallo
para habilitar la reelección presidencial
inmediata, dando luz verde a la posibili
dad de un nuevo mandato para el actual
presídeme. Nayib Bukele. Así como se las
gastan nuestros caudillos
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COLUMNA INVITADA

No venimos a ganar la guerra, venimos a ganar la paz

La violencia filíele., lastima y
deja profundas herirías co
lectivas. Disminuye la cali
flarí fie \ ¡ría fie la población;
el miedo a caminar por la
caite el miedo a relacionar
nos, el miedo a establecer

comunicación con las personas son al
gunas ríe las secuelas que ríeja.

Hn ese sentido, las llamadas "estra
tegias" ríe los anteriores gobiernos, in
crementaron los índices de violencia,

contribuyeron a la consolidación del es
pectáculo y la impunidad no se fiel uvo.
liie un estado cómplice de la violencia
y fiel terror que vivimos hasta la fecha;
por su estrecha mente no pasó (aldea ríe
que la segurirlarí pública no debe usar
se para generar más violencia, sino para
' , , 1construir la paz.
Hoy al gobierno ríe la Cuarta Traiis

formación, le queda perléciamenteciaro
que la estrategia ríeSeguridad Pública y
Nacional, debe conrític.it a un proceso ríe
pacificación del país, no ríe incrementar
la violencia. Nuestro gobierno apuesta
por el bienestar ríela población, apuesta
a. que las mexicanas y mexicanos viva

mosen paz, con tranquiliríarí y sin mié
río. En resumen: lapaznose construye
con balazos.

La famosa frase ríe nuestro presidente
Abrazos no balazos^', no significa que el
estarío mexicano esté cruzado ríe brazos
viendo pasar y fortalecerse a los grupos
riel crimen organizado. Por el contrario,
hace referencia a una gran estrategia fie
pacificación del país a través ríe la inte*
ligencia, no ríe la fuerza bruta.

Se busca debilitar lasestructliras li
nancleras ríe los cárteles para frenar la
capacidad operativa ríe los grupos ríe
lincuencialest La capacidad operativa
del crimen organizado raríicaen su am
plio poder económico. Estos grupos lié
nen la capacidad ríe cooptar a jóvenes
con la. promesa de "hacerse ricos" ríe la
noche a la mañana. La pérríiría ríe vidas
en los grupos ríel crimen pasa a ser un
asunto por más secundario porque han
adquirirte) la capaciríarí de sustituir ríe
inmediato a quien muera en el combate.
Nuestro gobierno pone por encima

ds cualquier circunstancia el ríerecho
a vivir en paz; a, través ríe abrazos y no

,T¡ • , ,de balazos» construimos una sociedad
fraterna, con hermandad y concordia,
No venimos a ganar la guerra, venimos
a ganar la paz.

Se busca debilitar lasestructliras li
nancleras ríe los cárteles para frenar la
capacidad operativa ríe los grupos ríe
lincuencialest La capacidad operativa
del crimen organizado raríicaen su am

plio poder económico. Estos grupos liénen la capacidad ríe cooptar a jóvenes
con la. promesa de "hacerse ricos" ríe la
noche a la mañana. La pérríiría ríe vidas
en los grupos ríel crimen pasa a ser un

asunto por más secundario porque han
adquirirte) la capaciríarí de sustituir ríe
inmediato a quien muera en el combate.
Nuestro gobierno pone por encima

ds cualquier circunstancia el ríerecho
a vivir en paz; a, través ríe abrazos y no

,T¡ • , ,de balazos» construimos una sociedad
fraterna, con hermandad y concordia,
No venimos a ganar la guerra, venimos
a ganar la paz.

«Senador, presidente de la Comisión de
Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo

Rural del Senado de la República
@NarroJose

En México, durante las
pasadasaclniiiiistiaci()nes,
pasó a ser "espectacular"
Busca llamar laatcncion

yclcspertarlaadniiraci(jn
P.9Í". ser
y estar fuera de lo común»
De^iiom
espectáculo pasó a
parte dé la col idianidacl.
Recientemente la Unidad
Jg Inteligencia Financiera.
encabezada DOr SantiafíO
Nieto Castillo, ejecuto el

de IOO personas vinculadas
a los Cárteles de jalisco
\ueva Generación, Cártel

y..f.^^?.U.^.M?ehpacana._
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NANCY
NÚÑEZ
RESÉNDIZ

COLUMNA INVITADA

Hacia una paridad transversal

Ll filósofa feminista Kancy
liaser señala que no son
dos sino lies enfoques dé
la justicia para lograr una
paridad de género trans
versal en el ámbilo público:
la redistribución, elrecono

cimiento y la representación; la primera
en el campo económico, la segunríaen el
ámbilo socialcullural y la tercera en la
dimensión de la políiica. Sin represen
tación en los ámbitos públicos no pue
de haber redistribución equitativaen el
campo económico ni reconocimiento en
el campo culiural y social.
£1 esquema que présenla liaser es

provocador porque rompe con los mo
delos clásicos de la justicia social, los
cuales, sólo observaron la justicia en el
ánibi to eco n ó m icoy j u ríd ico, pe ro igno 
raron la dimensión políiica.Sin embar
go, la autora retoma lo polílico como el
espacio donde se deliberan los asninos
públicos, el mismo espacio donde los
grupos deben reivindicar sus luchas.
Pero para la reivindicación de las

luchas, de agendas y de proyectos,es
necesaria la inclusión per se de los gru
pos históricamente excluidos y discri
minarlos, cómo en el caso de nosotras
las mujeres. Sin nuestra participación
en los espacios legislativos, de gobier
no y de la administración pública no
puede haber perspectiva de género,
dado que, somos nosotras mismas las
que comprendemos y entendemos las
dificultades, barreras y obstáculos que
vivimos día a día.

Por ello, desde mi la bor legislativa en
el Congreso de la Ciudad de México pro
puse una modificación a la Ley Orgánica
fie Alcaldías para que las personas titu
lares ríe las Alcaldías verifiquen que la
integración ríe cargos correspondientes
a la ('sirun ura orgánicaríe la administra

necesaria la inclusión per se de los gru
pos históricamente excluidos y discri
minarlos, cómo en el caso de nosotras
las mujeres. Sin nuestra participación
en los espacios legislativos, de gobier
no y de la administración pública no
puede haber perspectiva de género,
dado que, somos nosotras mismas las
que comprendemos y entendemos las
dificultades, barreras y obstáculos que
vivimos día a día.

Por ello, desde mi la bor legislativa en
el Congreso de la Ciudad de México pro
puse una modificación a la Ley Orgánica
fie Alcaldías para que las personas titu
lares ríe las Alcaldías verifiquen que la
integración ríe cargos correspondientes
a la ('sirun ura orgánicaríe la administra

ción pública de la Alcaldía responda al
criterio de paridad ríe género, para que
por lo menos el 50% ríe las direcciones
generales, direcciones ejecutivas, ríirec
(iones de área, su lid ¡rece iones, ¡elauii as
de departamento, coordinaciones y si
milares de la unidades administrativas
correspondan a mujeres.

I I objetivo es que:se logre inlegrar
por Léy los llamados "Gabinetes Pari
tarios" para lograr lo que Nancy Praser
conoce cómo paridad transversal y con
ello corregir todas las desigualdades en
la participación políiica \ profesional ríe
nosotras las m ujeres. Si bien, en el ámbi
lo legislativo hay un gran avance^ ya que
en el propio Congreso ríe la Ciudad de
México hemos alcanzado la paridad ríe
género, no hemos corrido con la misma
suene en los órganos de la administra
ción pública.

Tan sólo en la, revisión documental
qué Se ha realizado en los portales fie
transparencia en cada una de las 16 AI
caldías. para él periodo 20182021, Se
identifica una baja integración ríe mu
jeres; en los altos mandos ríe los gobier

ción pública de la Alcaldía responda al
criterio de paridad ríe género, para que
por lo menos el 50% ríe las direcciones
generales, direcciones ejecutivas, ríirec
(iones de área, su lid ¡rece iones, ¡elauii as
de departamento, coordinaciones y si
milares de la unidades administrativas
correspondan a mujeres.

I I objetivo es que:se logre inlegrar
por Léy los llamados "Gabinetes Pari
tarios" para lograr lo que Nancy Praser
conoce cómo paridad transversal y con
ello corregir todas las desigualdades en
la participación políiica \ profesional ríe
nosotras las m ujeres. Si bien, en el ámbi
lo legislativo hay un gran avance^ ya que
en el propio Congreso ríe la Ciudad de
México hemos alcanzado la paridad ríe
género, no hemos corrido con la misma
suene en los órganos de la administra
ción pública.

Tan sólo en la, revisión documental
qué Se ha realizado en los portales fie
transparencia en cada una de las 16 AI
caldías. para él periodo 20182021, Se
identifica una baja integración ríe mu
jeres; en los altos mandos ríe los gobier

nos ríe las demarcaciones, puesto que,
se delectó que del lolal de Direcciones
Generales sólo el 29% están ocuparías
por mujeres. Por lo que, dicha preocupa
ción motivó que propusiera la iniciativa
ante el Pleno riel Congreso.
No es menor hablar ríe paridad

transversal como una de las agendas
prioritarias para la Ciudad de México,
debido a que, a pesar ríe los grandes
esfuerzos en materia de paridad ríe gé
nero c [ 11 e hemos gana fio las mujeres en
la.Ciuríarí, aún quería mucho que hacer
para lograr una verdadera inclusión
ríe las mujeres en las decisiones ríe los
asuntos públicos, porque no sólo tiene
que ver con la integración numérica: fie
mujeres en la .administración pública
sino que también tiene que atender al
principio ríe igualdad sustantiva que
significa potencializar el desarrollo y
liderazgo ríe mujeres en los espacios
más altos ríe la aríministración pública.
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Nancy Nuñez Reséndiz

Costo: 54,162

Página 8 de 16



ALEJANDRA
GALLARDO

COLUMNA INVITADA

Estado de México:
Feminicidíos sin
acceso a la justicia
#HastaSerEscuchadas

La violencia de género aféela a tina de ca
da (res mujeres en el mundo, de acuerdo
con datos publicados por la Organización
Mundial de la Salud (QMS). La huella del
crimen alcanza las mujeres mexicanas, con
un grave promedio de casi 10,5 mujeres
asesinadas al día, tari sólo en la primera

mitad de 2021, así lo muestran los dalos del Secre
tariado Ejecutivo fiel Sistema Nacional de Seguridad
Pública (SESNSP), colocando a México como el sexto
país más violento del mundo, con una impunidad del
51 por ciento en feminieidios, según la organización
Impunidad Cero.
Dentro del territorio nacional,existen entidades que

representan locos rojos de violencia feminieida, tal es
el caso fiel Estado de México, que en 2015 declaró la
alerta degénero; para ese año sumaron 60 leminieidios
y para 2020 la cifra fue superior, pues se registraron
118 mujeres víctimas de este delito, lo que representa
un aumento del 96.6 por ciento de los casos.
En el marco de la gravísima situación de violencia,

enmarcada por la impunidad y la falta de acceso a
la jusiieia. Amnistía internacional México presentó
el informe "Juicio a la Justicia. Deficiencias en las in
vestigaciones penales de feminieidios precedidos fie
desaparición en el Estado de México"

En dicho informe se recuerda al Estarlo mexicano, la
obligación de cumplir con los tratados internacionales
de los que México es parte, para garantizar los dere
chos de las mujeres."I'l impacto de cada feminicidio es
terrible en las familias de las víctimas, quienes,, en su
búsqueda del acceso a la verdad, justicia y reparación
del daño, padecen además: la revictimización de las
autoridades", declaróEdith Olivares lcrreto.Directora
Ejecutiva de Amnistía Internacional México, durante
la presentación del informe.

Hablando particularmente del Estado de México,se
gún Amnisl ía Internacional, las invest igaciones sobre
leminieidios,los cuales mayormente están precedidos
por el delito de desaparición, a cargo de la Fiscalía
General de J usticia delEsiádo de México (EGJEM), pre
sentan graves deficiencias derivadas de la inacción
y negligencia de las autoridades locales. Las conse
cuencias se I rad ticen en falla de acceso a la j ust icia e
impuniflad, pues en los procesos de investigación, en
donde, por cierto, señalan que no se examinan todas
las líneas de investigación y hay pérdida de evidencias.
Este informe se sumará, a la campaña #HastáSe

i Escuchadas, para hacer un llamado a las autoiida
fies federales^ para que reconozcan públicamente la
magnil ud del problema de los .feminieidios, así como
las del ¡ciencias en las. investigaciones fiel fie lito que
implican violaciones a los derechos humanos de las
mujeres, a. la. vida,a. la. integridad personal, a la pro
tección judicial de las familias de las víctimas y al
acceso a la justicia. Visibilizar este problema es el
primer gran paso.

La violencia de género aféela a tina de ca
da (res mujeres en el mundo, de acuerdo
con datos publicados por la Organización
Mundial de la Salud (QMS). La huella del
crimen alcanza las mujeres mexicanas, con
un grave promedio de casi 10,5 mujeres
asesinadas al día, tari sólo en la primera

mitad de 2021, así lo muestran los dalos del Secre

tariado Ejecutivo fiel Sistema Nacional de Seguridad
Pública (SESNSP), colocando a México como el sexto
país más violento del mundo, con una impunidad del
51 por ciento en feminieidios, según la organización
Impunidad Cero.
Dentro del territorio nacional,existen entidades que

representan locos rojos de violencia feminieida, tal es
el caso fiel Estado de México, que en 2015 declaró la
alerta degénero; para ese año sumaron 60 leminieidios
y para 2020 la cifra fue superior, pues se registraron
118 mujeres víctimas de este delito, lo que representa
un aumento del 96.6 por ciento de los casos.
En el marco de la gravísima situación de violencia,

enmarcada por la impunidad y la falta de acceso a
la jusiieia. Amnistía internacional México presentó
el informe "Juicio a la Justicia. Deficiencias en las in
vestigaciones penales de feminieidios precedidos fie
desaparición en el Estado de México"

En dicho informe se recuerda al Estarlo mexicano, la
obligación de cumplir con los tratados internacionales
de los que México es parte, para garantizar los dere
chos de las mujeres."I'l impacto de cada feminicidio es
terrible en las familias de las víctimas, quienes,, en su
búsqueda del acceso a la verdad, justicia y reparación
del daño, padecen además: la revictimización de las
autoridades", declaróEdith Olivares lcrreto.Directora
Ejecutiva de Amnistía Internacional México, durante
la presentación del informe.

Hablando particularmente del Estado de México,se
gún Amnisl ía Internacional, las invest igaciones sobre
leminieidios,los cuales mayormente están precedidos
por el delito de desaparición, a cargo de la Fiscalía
General de J usticia delEsiádo de México (EGJEM), pre
sentan graves deficiencias derivadas de la inacción
y negligencia de las autoridades locales. Las conse
cuencias se I rad ticen en falla de acceso a la j ust icia e
impuniflad, pues en los procesos de investigación, en
donde, por cierto, señalan que no se examinan todas
las líneas de investigación y hay pérdida de evidencias.
Este informe se sumará, a la campaña #HastáSe

i Escuchadas, para hacer un llamado a las autoiida
fies federales^ para que reconozcan públicamente la
magnil ud del problema de los .feminieidios, así como
las del ¡ciencias en las. investigaciones fiel fie lito que
implican violaciones a los derechos humanos de las
mujeres, a. la. vida,a. la. integridad personal, a la pro
tección judicial de las familias de las víctimas y al
acceso a la justicia. Visibilizar este problema es el
primer gran paso.

Contra RéplicaFecha: 22/09/2021
Página: 8
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JOSÉ VÍCTOR
RODRÍGUEZ
NÁJERA
COLUMNA INVITADA

Los agravios contra
nuestro pueblo Triqui

El pueblo indígena Triqui, que se lia desarrollarlo bá
sicamenteen la zona noroéstede (taxaca.es una isla
culi ural del vasto lerrilorio de la mixteca de nuestro

país. Pero que hoy vive sumido en una profunda cri
sis ríe corle polílico que el Estado mexicano no ha.
podido solucionar.
Hermosos huípiles de las mujeres triquis hoy

deambulan por las calles del Centro Histórico de la capital mexi
cana; lo mismo frente a Palacio Nacional o las calles de López, la
avenida J uárez, p el famoso Eje Cent ral, zona donde en algún mo
mento se ubicó la oficina de protección a defensores de derechos
humanos y periodistas.
Erente al majestuoso Palacio fie Bellas Artes, que lo mismo

recibe las visitas de millones de t uristas, diplomát icos extranjeros,
jefes de Estado, art islas, comediantes, representantes de la culi ura
internacional hoy es el escenario del refugio de 143 familias ele
indígenas que portan con orgullo SU al uendo fie colores exót icos.

Nunca: se imaginaron que tras las fiestas decembrinas del año
pasado, habrían de dejar sus hogares en la zona oaxaqueña de
Tierra Blanca, forzados a l rasiadarse algunos a la. capital fiel país,
para resguardar su vifta y la, de SUS familiares en plena calle, pri
mero en la plancha del Zócalo, luego en Eje ( cutral y, más tarde,
sobre laavenida J uárez.

Han pasado n ueve meses de haber llegado a. la ciudad de Méxi
co, exigiendo la intervención del gobierno federal para recuperar
su territorio, sus cftsás, su agua y su tierra; pero se han topado
con la mano del gobernador Alejandro Mural, que a t ravés desús
huestes» mantiene a otro grupo de indígenas Iriqui provocando
una división ele corte político.
A principios de enero, el propio presídeme Andrés Manuel

López Obrador respondió en una de sus tradicionales conferen
cias de prensa que, el gobierno federal habría deayudar a pacificar
la zona, que básicamente es de guerra, con la intervención de la
Secretaria dé Gobernación, que dirigía Olga Sánchez Cordero.

I 11 marzo pasado, el propio titular de la subsecretaría en
materia de derechos humanos. Alejandro Knrinas. recibió a los
integrantes del Movimiento de Unificación y Lucha Triqui Inde
pendiente (Mull i) en el Palacio efe Covián, ahí les prometió ent a blar
comunicación con los grupos ant agónicos para regresar a ocupar
su territorios.

Hace Sesenta días, pancía haber llegarlo a una solución; los
grupos agraviarlos, incluso con el regist ro de personas asesinadas
y en prisión, lograron concurrir en gestos de paz; pero sólo quedó
en solo una intención fallida,

A pesar de haberse acompañado por int egrantés de la Guardia
Nacional, el grupo represor amenazó con agredir a muerte a los
representantes de la federación, incluida la presencia de Encinas
Rodríguez y del propio titular del grupo policial, el general Luis
Rodrigue# Bucio. Se retiraron.
Ante este escenario, y en la víspera fie cumplirse un año de

este desplazo forzadores prudente, y urgente, que el presídeme
López Obrador y, ahora el til ular de la Segob, Adán Augusto López
Hernández, formalicen una línea deacción inmediata fiara lograr
la paz en esta región mixteen. que há vivido por décadas un am
biente de agresión.
Mujeres, menores de edad, jóvenes, adultos mayores, todos

integrantes del grupo inrlígena Triqui, han solventado buena parte
de la pandemia en la capital del país, en condiciones adversas;
en un campamento con deficiencias graves ele salud; sin que los
menores acudan a laescuela, sin campo que sem brar, sin dinero;
y quizá, sin esperanza fie recibir justicia.

El pueblo indígena Triqui, que se lia desarrollarlo bá
sicamenteen la zona noroéstede (taxaca.es una isla
culi ural del vasto lerrilorio de la mixteca de nuestro

país. Pero que hoy vive sumido en una profunda cri
sis ríe corle polílico que el Estado mexicano no ha.
podido solucionar.
Hermosos huípiles de las mujeres triquis hoy

deambulan por las calles del Centro Histórico de la capital mexi
cana; lo mismo frente a Palacio Nacional o las calles de López, la
avenida J uárez, p el famoso Eje Cent ral, zona donde en algún mo
mento se ubicó la oficina de protección a defensores de derechos
humanos y periodistas.
Erente al majestuoso Palacio fie Bellas Artes, que lo mismo

recibe las visitas de millones de t uristas, diplomát icos extranjeros,
jefes de Estado, art islas, comediantes, representantes de la culi ura
internacional hoy es el escenario del refugio de 143 familias ele
indígenas que portan con orgullo SU al uendo fie colores exót icos.

Nunca: se imaginaron que tras las fiestas decembrinas del año
pasado, habrían de dejar sus hogares en la zona oaxaqueña de
Tierra Blanca, forzados a l rasiadarse algunos a la. capital fiel país,
para resguardar su vifta y la, de SUS familiares en plena calle, pri
mero en la plancha del Zócalo, luego en Eje ( cutral y, más tarde,
sobre laavenida J uárez.

Han pasado n ueve meses de haber llegado a. la ciudad de Méxi
co, exigiendo la intervención del gobierno federal para recuperar
su territorio, sus cftsás, su agua y su tierra; pero se han topado
con la mano del gobernador Alejandro Mural, que a t ravés desús
huestes» mantiene a otro grupo de indígenas Iriqui provocando
una división ele corte político.
A principios de enero, el propio presídeme Andrés Manuel

López Obrador respondió en una de sus tradicionales conferen
cias de prensa que, el gobierno federal habría deayudar a pacificar
la zona, que básicamente es de guerra, con la intervención de la
Secretaria dé Gobernación, que dirigía Olga Sánchez Cordero.

I 11 marzo pasado, el propio titular de la subsecretaría en
materia de derechos humanos. Alejandro Knrinas. recibió a los
integrantes del Movimiento de Unificación y Lucha Triqui Inde
pendiente (Mull i) en el Palacio efe Covián, ahí les prometió ent a blar
comunicación con los grupos ant agónicos para regresar a ocupar
su territorios.

Hace Sesenta días, pancía haber llegarlo a una solución; los
grupos agraviarlos, incluso con el regist ro de personas asesinadas
y en prisión, lograron concurrir en gestos de paz; pero sólo quedó
en solo una intención fallida,

A pesar de haberse acompañado por int egrantés de la Guardia
Nacional, el grupo represor amenazó con agredir a muerte a los
representantes de la federación, incluida la presencia de Encinas
Rodríguez y del propio titular del grupo policial, el general Luis
Rodrigue# Bucio. Se retiraron.
Ante este escenario, y en la víspera fie cumplirse un año de

este desplazo forzadores prudente, y urgente, que el presídeme
López Obrador y, ahora el til ular de la Segob, Adán Augusto López
Hernández, formalicen una línea deacción inmediata fiara lograr
la paz en esta región mixteen. que há vivido por décadas un am
biente de agresión.
Mujeres, menores de edad, jóvenes, adultos mayores, todos

integrantes del grupo inrlígena Triqui, han solventado buena parte
de la pandemia en la capital del país, en condiciones adversas;
en un campamento con deficiencias graves ele salud; sin que los
menores acudan a laescuela, sin campo que sem brar, sin dinero;
y quizá, sin esperanza fie recibir justicia.

Contra RéplicaFecha: 22/09/2021
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José Víctor Rodríguez Nájera
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ARTURO
ZARATE Mil

DESDE EL
CONFINAMIENTO

El nieto del general
Felipe Ángeles

I general EelipeÁngeles fue militar revolucio
nario, leal al presidente francisco i. Madero,
hombre de confianza de Erancisco Villa, So
bresalió por su sensibilidad social. A pesar
de la formación militar,;era partidario de las
soluciones pacíficas. Ganó reconocimiento
como intelectual, promotor del humanismo

y la educación. Por una traición, terminó su vida ante pe
lotón de fusilamiento en 1919. El aeropuerto internacional
programado para inaugurarse el 21 de marzo fiel 2022,
tiene su nombre.

Su nieto, lomas Ángeles Daiialiare. Cumplirá 79 años en
noviembre. Al igual que su abuelo,se dedicó a la milicia. Es
licenciado en Administración Militar por lá Escuela Superior
de Guerra. Eue subjefe fie Estado Mayor de la 25 Zona Militar,
comandante del 27 batallón de infantería, jefe fie la sección
quinta del Estado Mayor, secretario particular del secreta
rio de la Defensa Nacional, agregado militar en la embajada
de México en Estados Unidos, director del Heroico Colegio
Militar, director general del instituto de Seguridad Social de
las Euerzas Armadas, subsecretario de la Defensa Nacional y
asesor fiel secretario de la Defensa Nacional

Por edad es militar retirado.
Sin duda, el momento más crítico de su vida en la mi

licia fue cuando estuvo acusado fie tener vínculos con la
delincuencia organizada. En mayo de 2012, por ese motivo,
fue llevado al penal fie máxima seguridad El Altiplano, en
Almoloya,estado fie México.

Ahí estuvo recluido casi un año, junto con los generales
Ricardo Escorcia, Roberto Dawe y Rubén Pérez Ramírez,
acusados fie lo mismo, por dichos fie dos test igos protegidos.

Las imputaciones fueron aclaradas y retiradas. El 17 fie
abril fie 2013 recuperaron la libertad. Hubo dudas sobre los
motivos que realmente provocaron que fueran detenidas.

En el caso del general lomás Ángeles, era pública su par
ticipación en aci¡\ ¡dades políticas Habló del tema seguridad
en evento organizado por la fundación Luis Donaldo Colosio,
justo cuando se aproximaba la elección presidencial.

No hay certeza de que el activismo político haya influido
en lo que sucedería después, pero tampoco se podría sos
layare! hecho ele que entonces el gobierno en turno era de
extracción paniSlá,

"¿Qué se flice en medios de mi sit nación?", preguntaba el
general Ángeles Dauahare al nuevo recluso que llegaba a la
sección donde se encontraba en el penal, con la ansiedad e
ilusión de recibir información favorable.
Era ya .diciembre fie 2012 y tenía la esperanza, de que

el cambio de gobierno lo ayudara a recuperar la libertad.
Suponía quesería de un momento a otro. Pasaron todavía
cuatro meses.

Durante su estancia en el Altiplano, no fallaba quien le
preguntaras! el marido supremode las fuerzas armadas tuvo
que ver con su encierro. Por tratarse de un general fie División
como él, coii dicha Irayec.toriayiiietoflel revolucionario Eelipe
Ángeles, no Se podría explicar de otra manera.

Einalmente, la llamada Procuraduría General de la Repú
blica, se desistió fíela acusación y salieron los generales:.

Hoy el nombre del abuelo, Eelipe Ángeles, ha resurgido,
porque es el nombre del nuevo aeropuerto internacional de
México. Se desempolvó su historia para recordar y tener pre
sente los servicios prestados a la nación. La del nieto, lomás
ÁngelesDauahare, empieza a revisarse.

I general EelipeÁngeles fue militar revolucio
nario, leal al presidente francisco i. Madero,
hombre de confianza de Erancisco Villa, So
bresalió por su sensibilidad social. A pesar
de la formación militar,;era partidario de las
soluciones pacíficas. Ganó reconocimiento
como intelectual, promotor del humanismo

y la educación. Por una traición, terminó su vida ante pe
lotón de fusilamiento en 1919. El aeropuerto internacional
programado para inaugurarse el 21 de marzo fiel 2022,
tiene su nombre.

Su nieto, lomas Ángeles Daiialiare. Cumplirá 79 años en
noviembre. Al igual que su abuelo,se dedicó a la milicia. Es
licenciado en Administración Militar por lá Escuela Superior
de Guerra. Eue subjefe fie Estado Mayor de la 25 Zona Militar,
comandante del 27 batallón de infantería, jefe fie la sección
quinta del Estado Mayor, secretario particular del secreta
rio de la Defensa Nacional, agregado militar en la embajada
de México en Estados Unidos, director del Heroico Colegio
Militar, director general del instituto de Seguridad Social de
las Euerzas Armadas, subsecretario de la Defensa Nacional y
asesor fiel secretario de la Defensa Nacional

Por edad es militar retirado.
Sin duda, el momento más crítico de su vida en la mi

licia fue cuando estuvo acusado fie tener vínculos con la
delincuencia organizada. En mayo de 2012, por ese motivo,
fue llevado al penal fie máxima seguridad El Altiplano, en
Almoloya,estado fie México.

Ahí estuvo recluido casi un año, junto con los generales
Ricardo Escorcia, Roberto Dawe y Rubén Pérez Ramírez,
acusados fie lo mismo, por dichos fie dos test igos protegidos.

Las imputaciones fueron aclaradas y retiradas. El 17 fie
abril fie 2013 recuperaron la libertad. Hubo dudas sobre los
motivos que realmente provocaron que fueran detenidas.

En el caso del general lomás Ángeles, era pública su par
ticipación en aci¡\ ¡dades políticas Habló del tema seguridad
en evento organizado por la fundación Luis Donaldo Colosio,
justo cuando se aproximaba la elección presidencial.

No hay certeza de que el activismo político haya influido
en lo que sucedería después, pero tampoco se podría sos
layare! hecho ele que entonces el gobierno en turno era de
extracción paniSlá,

"¿Qué se flice en medios de mi sit nación?", preguntaba el
general Ángeles Dauahare al nuevo recluso que llegaba a la
sección donde se encontraba en el penal, con la ansiedad e
ilusión de recibir información favorable.
Era ya .diciembre fie 2012 y tenía la esperanza, de que

el cambio de gobierno lo ayudara a recuperar la libertad.
Suponía quesería de un momento a otro. Pasaron todavía
cuatro meses.

Durante su estancia en el Altiplano, no fallaba quien le
preguntaras! el marido supremode las fuerzas armadas tuvo
que ver con su encierro. Por tratarse de un general fie División
como él, coii dicha Irayec.toriayiiietoflel revolucionario Eelipe
Ángeles, no Se podría explicar de otra manera.

Einalmente, la llamada Procuraduría General de la Repú
blica, se desistió fíela acusación y salieron los generales:.

Hoy el nombre del abuelo, Eelipe Ángeles, ha resurgido,
porque es el nombre del nuevo aeropuerto internacional de
México. Se desempolvó su historia para recordar y tener pre
sente los servicios prestados a la nación. La del nieto, lomás
ÁngelesDauahare, empieza a revisarse.
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NOTA AL PIE

Evergrande
no es 2008;
se parece más
a Enron

os inversionislas tienen

dos grandes adiccionéS:
ganar dinero y entrar en
pánico. En eslé caso, el
molivo es Ja quiebra de
Evergrande, una inmo
biliaria china que es.

además, una de las más grandes del
mundo. Se habla de una "burbuja in
mobiliaria china", y en ese seni ido, se
hace la fácil analogía mediátici». con la
"burbuja inmobiliaria estadouniden
se", que está en el origen de la Gran
Recesión del 2008. La verdad es que
iienen poco que ver.
La crisis inmobiliaria del Too Big

lo I ti i ¡ i uvo como origen la conforma
ción de inslrítmenlos financieros de

alia complejidad (es decir, compues
tos, a su vez, de varios instrumentos),
que al final se comercializa baneomo
grandes paquetes en los que coexis
tían activos confiables con activos

tóxicos. En particular, durante varios
años se dieron créditos hipotecarios
a deudores de alio riesgo que no los
pagaban, y carteras: completas de
créditos de esta índole se insertaban
en paquele en otros instrumentos, y
así sucesivamente,. Al final, los mer
cados financieros comerciaban con

instrumentos que podían o no, tener
activos tóxicos dentro, pero era im
posible rastrearlos todos. Eso llevó al
pánico y desconfianza generalizada
en toda la banca de inversión, banca

comercial, aseguradoras y demás en
tidades con presencia en los merca
dos bursátiles. Al final,el gobierno de
EIJ lino que hacer un rescate general
para lodos los bancos, necesitaran 0
no de liquidez adicional, para hacer
un borrón y cuenta nueva, l a crisis
de Evergrande es mucho más senci

os inversionislas tienen

dos grandes adiccionéS:
ganar dinero y entrar en
pánico. En eslé caso, el
molivo es Ja quiebra de
Evergrande, una inmo
biliaria china que es.

además, una de las más grandes del
mundo. Se habla de una "burbuja in
mobiliaria china", y en ese seni ido, se
hace la fácil analogía mediátici». con la
"burbuja inmobiliaria estadouniden
se", que está en el origen de la Gran
Recesión del 2008. La verdad es que
iienen poco que ver.
La crisis inmobiliaria del Too Big

lo I ti i ¡ i uvo como origen la conforma
ción de inslrítmenlos financieros de

alia complejidad (es decir, compues
tos, a su vez, de varios instrumentos),
que al final se comercializa baneomo
grandes paquetes en los que coexis
tían activos confiables con activos

tóxicos. En particular, durante varios
años se dieron créditos hipotecarios
a deudores de alio riesgo que no los
pagaban, y carteras: completas de
créditos de esta índole se insertaban

en paquele en otros instrumentos, y
así sucesivamente,. Al final, los mer
cados financieros comerciaban con
instrumentos que podían o no, tener
activos tóxicos dentro, pero era im
posible rastrearlos todos. Eso llevó al
pánico y desconfianza generalizada
en toda la banca de inversión, banca
comercial, aseguradoras y demás en
tidades con presencia en los merca
dos bursátiles. Al final,el gobierno de
EIJ lino que hacer un rescate general
para lodos los bancos, necesitaran 0
no de liquidez adicional, para hacer
un borrón y cuenta nueva, l a crisis
de Evergrande es mucho más senci
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os inversionislas tienen

dos grandes adiccionéS:
ganar dinero y entrar en
pánico. En eslé caso, el
molivo es Ja quiebra de
Evergrande, una inmo
biliaria china que es.

además, una de las más grandes del
mundo. Se habla de una "burbuja in
mobiliaria china", y en ese seni ido, se
hace la fácil analogía mediátici». con la
"burbuja inmobiliaria estadouniden
se", que está en el origen de la Gran
Recesión del 2008. La verdad es que
iienen poco que ver.
La crisis inmobiliaria del Too Big

lo I ti i ¡ i uvo como origen la conforma
ción de inslrítmenlos financieros de
alia complejidad (es decir, compues
tos, a su vez, de varios instrumentos),
que al final se comercializa baneomo
grandes paquetes en los que coexis
tían activos confiables con activos

tóxicos. En particular, durante varios
años se dieron créditos hipotecarios
a deudores de alio riesgo que no los
pagaban, y carteras: completas de
créditos de esta índole se insertaban
en paquele en otros instrumentos, y
así sucesivamente,. Al final, los mer
cados financieros comerciaban con

instrumentos que podían o no, tener
activos tóxicos dentro, pero era im
posible rastrearlos todos. Eso llevó al
pánico y desconfianza generalizada
en toda la banca de inversión, banca

comercial, aseguradoras y demás en
tidades con presencia en los merca
dos bursátiles. Al final,el gobierno de
EIJ lino que hacer un rescate general
para lodos los bancos, necesitaran 0
no de liquidez adicional, para hacer
un borrón y cuenta nueva, l a crisis
de Evergrande es mucho más senci
lla. de explicar. Es tina, empresa que
o para operación se endeudaba para
const ruir sus desarrollos y paga ha. sus
deudas con las pre ventas de vivien
das, que se encontraban apenas en la
fase de maquetas. Con la pandemia se
desaceleró la compra de viviendas en
China y las deudas de la empresa la
alcanzaron. Su deuda es fie aproxima
damenle 300 mil millones de dólares.

El dilema del gobierno chino es si la
rescata con dinero público o no. A di
ferencia del gobierno de Eli, el chino
es abiertamente intrusivo en su eco

nomía nacional. El escenario má.s pro
bable es que por sí mismo o a través
de otras riii|iicsas chinas, rescate a
los acreedores afectados. Por un lado,
tendrá que garantizar a los tenedores
de bonos fie la empresa al menos su
valor nominal. Por oiro, tendrá que
construir las casas o devolverlos anti
cipos de quienes los hayan pagado. No
es poca, cosa, aunque si un país llene
el dinero suficiente para hacer frente
a obligaciones financieras l¡tánicas es
China. Es un problema grave, y puede
afectar el mercado inmobiliario glo
bal, pero lo que quiero dejar claro es
que no l ¡ene Hada que ver con la crisis
inmobiliaria anterior. Si hay crisis en
los mercados bursátiles a partir de lo
de Evergrande, será un fenómeno pro
vocado por el pánico o la distorsión
de precios de los espetónfadores, no
por un riesgo inherente de todos los
act ivos que Sé comercian en ellos, por
eso no es una crisis comprable.

lla. de explicar. Es tina, empresa que
o para operación se endeudaba para
const ruir sus desarrollos y paga ha. sus
deudas con las pre ventas de vivien
das, que se encontraban apenas en la
fase de maquetas. Con la pandemia se
desaceleró la compra de viviendas en
China y las deudas de la empresa la
alcanzaron. Su deuda es fie aproxima
damenle 300 mil millones de dólares.

El dilema del gobierno chino es si la
rescata con dinero público o no. A di
ferencia del gobierno de Eli, el chino
es abiertamente intrusivo en su eco

nomía nacional. El escenario má.s pro
bable es que por sí mismo o a través
de otras riii|iicsas chinas, rescate a
los acreedores afectados. Por un lado,
tendrá que garantizar a los tenedores
de bonos fie la empresa al menos su
valor nominal. Por oiro, tendrá que
construir las casas o devolverlos anti
cipos de quienes los hayan pagado. No
es poca, cosa, aunque si un país llene
el dinero suficiente para hacer frente
a obligaciones financieras l¡tánicas es
China. Es un problema grave, y puede
afectar el mercado inmobiliario glo
bal, pero lo que quiero dejar claro es
que no l ¡ene Hada que ver con la crisis
inmobiliaria anterior. Si hay crisis en
los mercados bursátiles a partir de lo
de Evergrande, será un fenómeno pro
vocado por el pánico o la distorsión
de precios de los espetónfadores, no
por un riesgo inherente de todos los
act ivos que Sé comercian en ellos, por
eso no es una crisis comprable.
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Silvano y ( amiiios
de Michoacán...
MAESTRO, AUREOLES DEJA DÉFICIT DE 13 MIL
MDP Y DEUDA DE CASI 22 MIL MDP

Que le apliquen a Silvano la canción de Caminos
de Michoacán; o transparenta las cuentas antes
de irse, o que Ramírez Bedol la lo mande a una cár
cel de La Piedad, La Huacana, Zamora» Nueva Ita
lia, Sahuayo, Ciudad Hidalgo, Zitácuaro, Morelia,
Uruapan o Ario de Rosales.
Señalan a ClaverCarone, titular del 131D, de
influir en Lacalle para intentar reventar la
Cumbre CELAC.

Afortunadamente la participación de AMLO y
Ebrand limaron las asperezas de Uruguay y Para
guay contra Cuba y Venezuela, y la reu nión con
cluyó bien, con todos firmando la declaración
final. Eso sí, Lacalle y Abdo Benítez se vieron muy
Lacayunos con el imperialismo.
La UiF presentará en EU la primera deman
da civil extema contra García Luna.

Para recuperar activos de las 30 empresas y fidei
comisos de Genaro1, familiares o cómplices, y se
guro en el papeleo saldrá el nombre de Calderón:
de que supo los enjuagues, los supo, por más felípi
riumtremens sufridos.

Los intereses del FobaproaIpab duplica
ron la deuda inicial y el saldo actual es
de $1.4 billones.
Zedillipab merece cárcel por la Jodaproa
que le propinó al pais: no es posible que ande
suelto, impune e inmune.
Sheinbauin defiende la labor de 585 mé

dicos cubanos en la pandemia, tras que
jas de Kementería.
Son patadas y berrinches de Julen, después de ías
rementadas que recibió por su actitud rastrera y
entreguista ante laVdxdel neofranquismo.
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Economía do
millciuiials

DE3EN DE VIVIR AL DIA Y

COMIENCEN A AHORRAR

La economía de miles de personas en
México comienza a sentir sus em

bates del año 2021 en este mes, don
de todos aseguran no es perceptible
en diversos bolsillos, sin embargo es
cuestión de tiempo para que cientos
de "millennials" dejen de vivir al día
y comiencen a ahorrar porque mamá
y papá no los salvará de esta.

Cientos de jóvenes adultos han
regresado al nido que los vio nacer
donde la crisis actual propició que
despertaran del sueño donde gasta
ban su quincena cada fin de semana
para alcanzar a pagar la renta en un
departamento de la Roma que com
parten con más de cuatro roomiesy
un perro que no les pertenece.

La economía del turismo en diver

sas playas del pais se reactiva gracias
a los finiquitos de muchos jóvenes que
esperanzados en volver ala "norma
lidad" fueran despedidos y en vez de
ahorrar los pocos ingresos prefirieron
gastarlos en chelas y un poco de sol.

En México la cultura del ahorro ha

permanecido en el olvido durante mu
chos años donde diversos pretextos
para no tomar decisiones coherentes,
han propiciado que diversas familias
no inculquen este tipo de prácticas
que le podrían salvar el pellejo a di
versos "millennials'' en la actualidad.

La pandemia que ningún "mi
llennial" esperaba se llama Covid
pues muchos de ellos no cuentan
con los recursos suficientes para en
frentarse cara a cara con un mundo

real que les ha hecho creer en diver
sas fantasías fantásticas donde se

educa a diversos jóvenes con ser mi
llonarios o tener una gran mansión
con el sueldo mínimo.

La educación financiera en Méxi

co debe de ser regulada de tal manera
que sea necesaria en la educación me
dia superior para propiciar el ahorra,
la buena toma de decisiones o en todo

caso realizar gastos inmediatos que
sean coherentes en un México donde

hoy puedo asegurar que nuestra eco
nomía sigue pendiendo de un hilo.
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Mafian TV / Fabian Pasos

Fabian Pasos

Costo: 10,253
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Cuba privilegiada
MOMENTOS DIFÍCILES SE HAN
PRESENTADO EN LA ISLA

Desde que se inició la Revolución Cuba
na. México ha sido solidario con el im

portante bastión caribeño.
Momentos difíciles se han presen

tado en la isla, incluso se "entregó" a la
Unión Soviética y llegó a convertirse en
aliado de la importante potencia por
allá de los años 60's y posteriores, en que
competía con los Estados Unidos.
Los cubanos "se las han visto du

ras", ya que los norteamericanos, au
ténticamente les bloquearon cualquier
trato comercial y quienes se atrevían
a romperlo, se enfrentaban al repudio

estadounidense. A pesar de esto Cuba
siempre encontró en México el respal
do para mantener de manera esencial
su independencia y soberanía.
Ahora de manera insólita y con moti

vo de los festejos patrias, AMLO invitó
a su homólogo cubano Miguel DíazCa
nel, quien asistió con su esposa ven for
ma sorprendente pronunció un discurso,
algo que siempre había sido para un alto
funcionario del Gobierno Federal, du
rante su participación mantuvo su pos
tura antinorte americana. Hoy por hoy
Cuba pasa por situaciones políticas com
plicadas, se han dado manifestaciones
planteando la democratización; además
se señalan problemas económicos y no
se diga el grave tema de las medicinas.
La relación de Cuba y EU es bastante su
perficial; es deseable se dé una apertura
entre ambos países. Definitivamente es
incorrecto que sigan con el conflicto; la
tolerancia y prudencia son imprescindi
bles. En este tema, [apostura de México
es de apoyo ilimitada hacia Cuba, misma
que debe ser bien aprovechada por los ca
ribeños para reestabíecer el mejor trato
con la nación más poderosa del mundo.
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Eduardo López Betancourt
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¿Estará López Mateos
decepcionado de la estirpe
Del Mazo. en el Edontex?
Una noche igual a ésta, pero de 1964, en
Broadway, la avenida más antigua de Nueva York,
se estrenaba "El Violinista en el Tejado",basada
en la obra escrita del ruso, Sholem Aleijem. en
la cual hace una crítica al régimen del zar ruso,
destacando la necesidad de un cambio.

Se habrá inspirado el Secretario General de la
ONU Antonio Guterres en dicha obra, al mencionar
que derivado de la crisis climática, el Covid y los
ataques a los derechos humanas, el mundo está
al borde del colapso. Ante este escenario valdría
la pena recapitular "A Vuelo de Pájaro" de Don
Miguel Cantón Zetina. en el cual detalla la labor del
Canciller Marcelo Ebrard. en replicar los programas
de la 4T en Amé rica Latina y el Caribe, generando
que la figura del presidente Andrés Manuel López
Obrador pueda trascender a la historia universal.
"Déjennos hacer tranquilos nuestra Edad Media"

afirmaba García Márquez, de América Latina,
¿habrá llegado la hora que vivamos nuestra Edad de
Oro, con la 4T como bandera?
No obstante, quienes deberían recordar que

forman parte de la transformación, es la estirpe
Monreal Avila. y no precisamente por el actuar
del Senador Ricardito, sino en esta ocasión, por
el despilfarro (cof, cofy mal gusto) del góber
zacatecano David MonreaL debido a que las
invitaciones para su toma de posesión, eran
dignas de ser comparadas por las que se usaron en
la boda del Zar Nikolái Románov y Alejandra
Fiódorovna. emperatriz de Rusia.
POSTIT A las 16:30 hrs de hace 52 años, fallecía
el "Presidente orador". Adolfo López Mateos,
debido a complicaciones por un ataque cerebral Sería
importante recordar, que el expresidente nombró a
Alfredo del Mazo Vélez Secretario de Recursos

Hidráulicos (hoy CONAGUA) en su gobierno.
¿Qué pensaría Don Adolfo de Alfredito del

Mazó Maza, el cual liene que destinar 70%de
su presupuesto en "programas sacíales" para
continuar en el poder?
POSTIT 2.0. Ojalá que en este día mundial sin
automóvil,, no se les haga tarde a las y los diputados
pues se tiene previsto que hoy, se definan cuantas
comisiones serán y qué partido las presidirá.
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Costo: 13,907
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Madriiguete
Aún falla mucho para el
20 24, y ya se comienzan a
d ar patadasbajo la mesa
del lado del grupo opositor,
luego de que en la última
semana, sus respectivos
equipos, "así como no
queriendo la cosa",
comenzaran a difundir
encuestas en redes sociales
en donde los nombres de

Adrián Ruvaicaba, Santiago
Tubo a da, Lía Limón y
Mauricio Tabe, sobresalen.
Pero los que andan

muy activos armando sus
"Comités Ciudadanos"

(coí'cof, de campaña)
nos comentan algunos
confidentes son Ruvaicaba

y Taboada, quienes ya
mide n terreno para ser "el
iluminado" opositor.
En estas encuestas

también salen nombres
como los de Xóchitl

Gálvez, Mauricio Tabe,
Jorge Romero y Mariana
Gómez, como los
personajes que serian la
opción para la oposición
en 2024.

Ahhh y por cierto, miren
que las noticias corren
rápido, yes que resulta
que en las oficinas de
Martí Batres les llamo la
atención la situación de los

Comités de Participación
Comunitaria (Copacos)
en Iztacalcoy en otras
alcaldías (de oposición y
pro 4T), que parece que
tienen el mismo problema
de falta de coordinación

con sus habitantes.
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Juan R. Hernández

Costo: 6,817
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